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 लोक-सभा साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  |

 प्रश्नों  के  मौखिक  स्त

 रेलवे  रियायती  भाड़े

 थी  श्रीनारायण दास  :  गया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Peuy A में  किन-किन  अ्रवसरों पर  रियायती  टिकट  जारी  किये  गये  श्र  प्रत्येक  अवसर  पर

 कितना  रियायत  दी  कौर

 इन  अवसरों पर  कितने  यात्रियों  ने  इस  रियायत  का  लाभ  उठाया
 ?

 विशेष रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  at)  तथा

 अवसरों  पर  fas  वापसी  टिकट  के  किराये  में  रियायत  की  जाती  है  ।  जो
 सुचना  मांगी गई  है  उसका

 बयान  सभा  पटल  पर  रख  गया  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ५७  |

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  या  सरकार  के  पास  कोई  इस

 तरह  की  शिकायत  पहुंची  हैं  कि  दशहरा  दिवाली  के  अवसरों  पर  कुछ  स्टेशनों  पर  रियायती  टिकट

 नहीं  भेजे  गये  इसलिये  यात्रियों  को  लौटकर  वापस  घर  जाना  पड़ा
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  इसकी  कभी  तक  तो  कोई  शिकायत  हमारे  नोटिस  में  नहीं  हैं  ।  मैं

 नीय  सदस्य  को  यह  बतला  देना  चाहता  हूं  कि  दिवाली  भ्र ौर  क्रिसमस  की  हॉलीडेज़  )

 के  लिये  पिछले  वर्ष  में  OA VAG  टिकट  खरीदे  गये  उनसे  फायदा  उठाया  गया  |

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  सरकार इस  की  जांच  करेंगी  कि  क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  लहरिया

 सराय  स्टेशन  से  कुछ  मुसाफिर  इसलिये  लौट  गये  कि  उनसे  स्टेशन  मास्टर  ने  कहा  कि  हमारे  पास  रियायती

 टिकट  नहीं  art  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  शिकायत  सरकार  के  पास  शराब  होगी  में  अपील  करूगा

 कि  इसकी  जांच  करायी  जाये

 श्री  शाहनवाज खां खां  :  जो  श्रानरेबल  मेम्बर  ने  फरमाया  हैं  उसकी  तहकीकात  जरूर  की  जायेगी

 थ्री  श्रीनारायण  दास  So

 ERR
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 treat  सौदा Qlan  उनका  कथन है  कि  इस  प्रकार  की  कोई  भी  शिकायत  नहीं  कराई  ;  और  इस
 के

 वारे  में  पूछताछ करेंगे  ।

 श्री  कासलीवाल  क्या  aa  यात्रियों  में  रियायती  टिकटों  से  लाभ  उठाने  की  प्रवृत्ति बढ़  रही  हैं
 ?

 पक्ष  महोदय  यह  पूछना  चाहते  हं  कि  क्या  रियायती  टिकटों  की  मांग  बढ़  रही

 तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०  शास्त्री  इसकी  मांग  सदा  रही  है  कौर  अब

 pat
 बेला यु धन  :  कया  सांस्कृतिक  तथा  कलात्मक  के  लिये  जाने  वाले  दलों  को  टिकट  में

 रियायत  दी  जाती  पर  यदि  तो  क्या  पुरी  रियायत  दी  जाती  है  अथवा  आराधी
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  कलाकारों  के  दलों  को  रियायत  दी  जाती  हैं  ।

 श्री  बेला यु घन  aa  पूरी  रियायत
 दी

 जाती  है
 ?

 कशी  शाहनवाज़ खां  :  उन्हें  आधी  रियायत  दी  जाती  है  ।

 पाध्या  महोदय
 :

 आराधी  रियायत  दी  जाती  है
 ।

 यह  बात
 इस

 सभा  में  कई  बार  बताई  जा  चुकी  है  1

 में  नहों  जानता  कि  इस  प्रकार  की  जानकारी  कि  माननीय  सदस्यों  के  लिये  झ्राकश्यक  उन्हें

 किस  प्रकार  से  दी  जा  सकती  है  ।  यदि  पर्यटन  सम्बन्धी  कोई  साहित्य  है  तो  उसे  पुस्तकालय  तथा  हॉल  में

 रख  दिया  जायें  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  प्रमोशन )  जसा  प्रापर  स्वयं  कहा  है  इस  सरकार  की

 जानकारी  इस  सभा  में  कई  बार  दी  जा  चकी  ह
 ?

 महोदय  :  इस  प्रकार  को  पुस्तकों  भी  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायें  ।  यदि  मननीय  सदस्य

 उन्हें  पढ़ने  की  परवाह
 न

 करें  तो  वह  दूसरी  बात  है
 |

 केन्द्रीय  ज्योतिष  सम्बन्धी  वेधशाला

 Keys.  श्री  भक्त  दर्दान  :  क्या  संचार  मंत्री  rg  LEXY  को
 पूछे  गये  तारांकित  संख्या

 9o  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय
 ज्योतिष

 सम्बन्धी  वेधशाला  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सभी  बातों  का  अध्ययन

 कर  लिया गया

 यदि  तो  प्रस्तावित  वेधशाला  के  स्थान  शादी  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  ah

 यदि  उपर्युक्त  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  तक  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति

 हुई  हैं

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज  wat  श्रीमान जी जी

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण-पत्र  प्रस्तुत  किया  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 Y,  श्रीगन्ध  संख्या  ५८  |

 श्री  भक्त  दर्द ोन  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  सन्  REeY  से  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़

 बया  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  भ्रड़चनें  हैं  कि  कभी  तक  निर्णय  नहीं  हो  पा  रहा  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  सत्य  है  कि  प्लानिंग  कमेटी  सन्  gexs  में  नियुक्त हुई  थी  ।  उसकी

 सिफारिशें  काफी  बाद  में  करायीं  are  ga  सिफारिश  की  कि  कहां  से  तारामंडल  को  ठीक  तरह  से  देखा  जा

 सकता  है  कहां  इसको  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  जांच  हो  रही  हैं  ।  इसके  बारे  में  में  पहले  भी  उत्तर

 दे
 चुका  हूँ  ।

 मूल  sat  में
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 श्री  भक्त  दर्शन
 :  विवरण में  कहा  गया  है  कि  अगली  पंचवर्षीय  योजना

 में
 इसके  लिये  कुछ  रकम

 रखी  गई  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूँ  कि  वहू  रकम  कितनी  है  कौर  कुल  खचरें  का  क्या  अनुमान  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 कुल  खर्चे  का  अ्रनुमान
 ४०

 लाख  है  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इसके  लिए

 बीस लाख  रुपया  रखा गया  है  ।  इस  प्रश्न-का  उत्तर  भी  में  पहले  दे  चुका  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  माननीय  मंत्रियों  के  लिये  एक  सुझाव  देना  चाहता  इस  बारे  में  बार-बार  पूछा

 जा  रहा  है  कि  पंचवर्षीय योजना  में  कौन-कौन  से  उपबन्ध  रखे  गये  हैं  ।  क्यों  न  प्रत्येक  मंत्रालय  के  विस्तृत

 विवरण  पुस्तकालय में  रख  दिये  जायें  ?  माननीय  मंत्रियों से  यह  ara  नहीं  की  जा  सकती  है  कि  उन्हे

 सभी  बातों  के  बारे  में  ब्योरे  याद  हों
 ।

 कृषि  मंत्री  ए०  पी०  :
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ब्योरे  पहलें  ही  प्रकाशित

 किये  जा  चुके  हैं  सनौर  वे  माननीय  सदस्यों  के  पास  हैं  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  पुछ  रहे  हैं  क्या  यह  केन्द्र  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 किया  गया  है  या  नहीं  |

 श्री ए०  पी०  जेन
 :

 ब्योरों  का  oat  तक  निर्णय  नहीं  हुमा  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  तो  उन्हें  यहां  पर  कसे  दिया  गया  है  ?

 किए ए०  पी०  जेन  :  अ्रस्थायी रूप  से  ।

 श्रिया  महोदय  :  तो  वह  अस्थायी  जानकारी  ही  दे  दी  जाये  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जहां  तक  इस  बात  विशेष  का  सम्बन्ध  में  ने  अस्थायी  ब्योरे  बता  दिये  हैं
 ।

 श्रिया  महोदय
 :
 में  नहीं  चाहता  कि  किसी  राज्य  विद्वेष  अथवा  क्षेत्र  विशेष  के  बारे  में  ब्योरे  देने

 में  ही  सभा  का  सारा  घ्ल्मय  लग  जाये  |  सारे  देश  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  महत्वपूर्ण  नीति  aaa  मामलों

 के  बारे  में  पुछ  जायें  |

 tat  वेलायुद्ध
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  ये  ब्योरे  seat  हैं  ।  क्या  यह  अ्रस्थायी  निर्णय  है

 श्र  यदि  तो  क्या  इसका  अन्तिम  प्रारूप  पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 at  पी  पी०
 जैन

 :
 निश्चय  ही  weary  निर्णयों  का  भ्रान्ति  प्रारूप  पर  सारा  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 बानिहाल  सुरंग

 1६४५४.
 श्री  डी०  पी०

 फार्मा
 :  परिवहन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जम्मू  श्र

 राज्य  में  बनिहाल  सुरंग  के  निर्माण  पर  कभी  तक  कितनी  राशि  खर्चे  की  जा  चुकी  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  सितम्बर  ZEUY  के  तरन्त

 तक  २८६७  लाख

 रुपये  |

 श्री  डी०
 सी०

 wat
 :

 क्या  बानिहाल  सुरंग  जब  पूरी  हो  जायेगी  तो  उस  पर  किया  गया  कुल  खर्च

 अ्रनुमानित  खर्चे  से  बढ़  जायेगा  और  यदि  तो  कितना
 ?

 शची  झल गे शन
 :

 सुरंग  का  भ्र नुमा नित  खर्च  लगभग  हे  करोड़  हैं  ।  मैं  कह  तो  नहीं  संकता  परन्तु  मुझे

 आशा  है  कि  कुल  खचे  इस  सीमा  के  भ्रमर  ही  में  कह  नहीं  सकता  कि  यह  खरच  कितना  बढ़  जायेगा  ।

 ह

 श्री  डी०  सी०  दार्मा  :  कया  यह  निर्माण  कार्य  निर्धारित  समय
 cy  DaautT..

 पद  सार  हो  रहा  हैं  शर  यदि

 तो
 क्या  कारण  है

 कि
 यह

 कार्य  पिछड़  गया
 है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अ्लगेंशन  :  यह  किसी  हृद  तक  निर्धारित  समय के  भ्रनुसार  ही  हो  रहा  कहीं-कहीं  पिछड़

 गया  है  ।  यंत्र  प्राप्त  करने  में  कुछ  देर  लग  गई  है  ।  इसके  अतिरिक्त  ऋतु  की  अवस्था  भी  कुछ  सीमा  तक

 इत  देर  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  ।  सामान  की  प्राप्ति  में  भो  कुछ  देर  हो  गई  थी  ।  हम  ae  प्रारम्भिक  स्थिति

 में  हैं
 श्र  मुझे  ora  है  कि  निर्धारित  fer  गये  समय  के  अन्दर  ही  यह  कार्य  पूरा  हो  जायेगा  |

 शी  बेलायुघन
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  ने  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  को  देखा  है
 कि  इस

 बनिहाल  सुरंग  में  का  कुछ  भाग  गिर  गया  न्याय  किं  यह  निर्धारित  विवरणों  के  अनसार  नहीं  बनी

 और  इसके  बारे  में  काश्मीर  सरकार  पर  कई  लगाये गये  हैं  ?

 श्री  wa
 :  यद  मामला  इस  नई  सुरंग  के  बारे  में  नहीं  यह  तो  उस  पुरानी  सुरंग  के  बारे

 जो  कि  ऊंचे  स्तर  तक  जाती  है  ।  उस  सुरंग  में  कई  स्थानों  पर  खराबी  गई  उनकी  कौर

 परा  ध्यान  दिया  जा  रहा  ।

 महोदय  :  श्री  श्री  हनन  ।

 शी  डी०  eto  शर्मा  :  क्यां  वह  सामग्री जिसकी  waar  है
 *  *  *  *

 श्री  बी०  डी०
 मांडे

 :
 में  वही  प्रदान  पूछना  चाहता  था

 ।  यह  पुरानी  सुरंग
 थी

 *  *  *

 महोदय
 :
 मैंने  उनका  नाम  लिया  परन्तु  वह  अपने  स्थान  पर  खड़े  नहीं  हुए  ।

 श्री  बी०  डी०  पांडे
 :

 मुझे  इस  बात  का  अफसोस  हैं
 ।

 श्रिया  महोदय
 :

 बहुत  मैं  भविष्य  में  नाम  ज़ोर  से  पुकारा  करूंगा  |

 ,  श्री  डी०  सी  ०
 शर्मा

 :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  सामग्री

 की
 अनुपलब्धि  के  कारण  कुछ  देर  हो  गई

 थी  ।  क्या  वहां  पर  प्रयुक्त  किया  जा  रहा  सामान  स्वदेशी  है  श्रथवा  किसी  कौर  देश  से  मंगाया  गया  है
 ?

 श्री  भ्र लगे शन  :  दोनों  प्रकार  का  सामान  है  |

 रेलवे  प्लेटफार्म

 T¥eye.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 स्वेच्छा  से  किये  गये  श्रम  के  सहयोग  से  सरकार  रेलवे  प्लेटफार्म  बनवाने  में  कहां  तक  सफल

 हुई
 श्र

 इस  प्रकार  के  प्लेटफार्म  के  निर्माण  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  है
 ?

 गरे ७  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  :  उत्तर  तथा  पश्चिम

 रेलवे  को  स्वेच्छापूर्वक  मिट्टी का  काम  करने  के  प्रस्ताव मिले  हैं  श्र  ये  १४  तथा  ३  स्टेशनों

 पर  प्लेटफार्म  बना  सकी  हैं  |  उत्तर  रेलवे  के  दो  प्रौढ़  स्टेशनों  पर  भी  स्वेच्छा  से  काम  करने के  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुए  हैं  प्रौढ़  जब  काम  की  स्वीकृति  मिल  जायेगी  तो  उनका  उपयोग  किया  जायेगा
 ।

 उत्तर  तथा  दक्षिण  रेलवे  द्वारा  स्वेच्छा  से  किये  गये  मिट्टी  के  काम  के
 ग्र ति रिक्त

 अन्य  कार्यों

 पर  ५७,६०४  रुपये  तथा  ३९,६७७  रुपये  खर्चे  किये  गये  है  |

 श्री  कृष्णा चा यें  जोशी
 :

 क्या  स्वेच्छा  से  किये  गये  श्रम  से  प्लेटफार्मो  के  निर्माण  के  अतिरिक्त  कोई

 शर  निर्माण  कार्य  भी  कराया  गया  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  wat  तक  तो  यही  काम  कराया  गया  है  ।

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी
 :

 कया  इस  काम  के
 लिय

 जो  श्रमिक  गम  रहे  हैं  वे  प्रवीण  हैं  झ्रथवा  प्रवीण  ?

 मूल  sash  में
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 tat  शाहनवाज़ छां  :  मिट्टी  का  काम  करने  वाले  श्रमिक  अधिकतर  भ्र प्रवीण  ही
 होते  हैं

 ।

 ratt wea ara भक्त  दर्शन  :  क्या  माननीय मंत्री  जी  उन  स्टेशनों की  सूची  सभा-पटल  पर  रखनें  की  छपा  करेंगे

 जहां  कि  यह  कार्य  किया  गया  है
 ?

 स्थायी  सहोदय  :  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  उन  १४  श्र  ३
 स्टेशनों

 की  एक  सूची  सभा-पटल

 पर  रखी  जायें  झर  उन्हें  किसी  भी  स्टेशन  का  ज्ञान  नहीं  है  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां सां  :  सुची  रख  दी  जायेगी

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्लेटफार्मो  को  ढकता  प्लेटफार्मो  के  बना  देने

 की  प्रेक्षा  अधिक  आवश्यक  और  सरकार  प्लेटफार्म  बनाने  का  काम  प्रारम्भ  करनें  से  पूर्व  प्लेट

 फार्मों  को  ढकने  के  प्रश्न  पर  प्रच्छो  प्रकार  से  विचार  करेगी
 ?

 महोदय  :  कया  स्वेच्छापूर्वक  काम  करने  वालें  व्यवितयों  द्वारा  प्लेटफार्मो  को  ढकवाने  के

 yea पर  ?

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  हां  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्या  मुख्य  प्रदान से  सम्बन्धित  प्रश्न  ही  4%  वैसे  at  बड़े

 अच्छ॑-अ्रच्छ प्रदन पूछ जा सकत है पूछ  जा  सकतें  परन्तु  जहां  मुख्य  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  वे  संगत  नहों  हैं
 ।  बरगला प्रदर  I

 चावल  wart

 क्या  वाय  प्रौढ़  कृषि  मंत्री
 *  Ne AC)  शी  एस०  सी ०  सामन्त  १९४५६  को  पूछे  गये

 ग्र तारांकित  संख्या  २७६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खाद्य  पौर  कृषि

 संगठन  के
 अन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  के  पांचवे  सत्र  का  भारत

 में  ग्ांयोजन  करने  के  लिये  कोई
 ?

 प्रबन्ध  किया  गया है

 कृषि  मंत्र  (st0  पी०  एस०  देशमुख )  निर्णय  किया  गया  हे  कि  अ्रन्तर्राष्टीय  चावल  आ्रायोग

 का  पांचवां AT  १२  नवम्बर से  १७  <6:  तक  कलकत्ता  में  किया  जायें  |  राष्टीय चावल

 जो  कि  मुख्य  रूप  से  अन्तर्राज्यीय  चावल  ara  के  झ्रागामी  सत्र  के  लिये  तैयारी  करने  कौर  योजनायें

 बनाने  के  उद्देश्य  से  स्थापित  किया  गया  की  प्रथम  बैठक  १७  तथा  १८  १९५६  को  होगी  ।

 tart  एस०  सो०  सामन्त :  व्या  सारा  खर्च  हमारी  सरकार  द्वारा  वहन  किया  जायेगा
 अथव  कुछ

 भाग  श्रन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  द्वारा  भी  वहन  किया  जायेगा  ?

 gem डाट  पी०  एस०  देशमुख  :  इसका  कुछ  भाग  श्रन्तर्राष्ट्रीय  ल  योग  द्वारा  भी  keh  किया

 जायगा  |

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  कितने  सदस्यों  की  भारत  में  की  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख :  इस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय झ्रायोग  के  २६  सदस्य  हैं  ।  मेरे  पास  इन  सभी  देशों की

 सूची है  श्रास्टेलिया  बर्मा  डोमिनिकन  मिस्र

 आदि

 श्री  बेला यु धन  :  क्या  भारत  सरकार  इस  श्रन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  से  पहले  मंजूरी  लेकर  तब

 विदेशों
 को

 चावल  भेजती है
 ?

 1ड/०  पी०  एस०
 इ  aman  तथा  खाद्  कौर  कृषि  संगठन  का  वास्तविक  आयात

 अथव  निर्यात  से  कोई  स
 cara  नहीं  है

 ।

 taa  भ्रंग्रेजी  में
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 |  कष्

 T*eys.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  नया  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत
 el

 भी  टेलीफोन  लाइनें  लगाने  के  लिये  किसी  विशेष  प्रकार

 का  सामान  विदेशों  से  ara  कर  रहा

 यदि  तो  ag  किस  प्रकार  का  कौर
 a

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  के  कब  तक  स्वावलम्बी  बन  जाने  की  आशा

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  हां  ।

 हैमिल्टन  १» ८६५  टेलीफोन के  तांबे  के  बेल्डतार  तथा  तांबें  के  तार  कौर  लोहे  के  तार

 खींचने  के  लिये  झ्रावव्यक  ताबा-पिण्डज  |

 (7)  इस  सम्बन्ध  में  हर  प्रकार  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  परन्तु  इसमें  कुछ  समय  लगेगा  |

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  ga4Y  में  हमने  कितना  सामान  बाहर  से  मंगवाया  था  ?

 थी  राज  बहादुर  :  PEYw—-UY  में  हमने  ३२,०००  हैमिल्टन
 लगभग  RXo  मील  लम्बें

 टेलीफ़ोन के
 €००

 टन  ताम्बे  के  वेल्स  तार  वार्षिक भ्रांत
 तथा  १००० टन  लोहे  के  तार

 मंगवाये थे  ।

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  हमने  यह  सामान  किस-किस  से  है  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 बहुत  से  देशों  मैं  उनके  नाम  इस  समय  बताने  में  असमर्थ हूं  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह
 :

 क्या  हमने  ये  तार  भारत  में  ही  बनाना  प्रारम्भ  कर  दिया  है
 ?

 tot  राज  बहादुर
 :

 हम  उन्हें  ग्रांथिक रूप  में  मंगवाते  हैं  ।  तांबे के  लड  तार  आयात  किये  गये  पिप्डकों

 से  बनायें  जाते  य् भक (९३ त्रौर  तांबे  के  सख्त  तार  भी  विदेशों  से  mara  fea  गये  तांबे  पीड़कों से

 बनाये जाते  हैं

 श्री  भागवत  झा  प्रभाव  :  हम  इस  आयात  को  कब  तक  घटा  सकेंगे
 ?

 राज  बहादुर
 :

 वह  तो  तांबे  के  पिण्डकों  के  संभरण  पर  निर्भर  करता  है
 ।

 जितनी  जल्दी  हम

 देश  में  तांबे  के  पिण्डकों के  सम्बन्ध  में  स्वावलम्बी  उतनी  ही  जल्दी  हम  यहीं पर  तांबे  के  तार  बना

 सकेंगे  कौर  इसके  सम्बन्ध  में  स्वावलम्बी  बन  जायेंगे  |  यहां  पर  तो  तांबे  की  उपलब्धि  का  प्रदान है  ।

 केन्द्रीय  वधशाला  समिति

 1*€  XE  श्री  वोडका  :  क्या  खाद्य र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाट-व्यवस्था ae  निरीक्षण  निदेशालय ने  यह  सिफारिश  की
 है  कि

 एक  केन्द्रीय  वधशाला  समिति  नियुक्त  की  जाये  जो  इस  बात  का  अध्ययन  करे  कि  भारतीय  परिस्थितियों

 को  देखते  हुए  उपयुक्त  वधशालाओं  का  आयोजन  किस  प्रकार  किया  जा  सकता

 यदि  तो  क्या  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  गई  कौर  समिति  कब  कायम  हो

 और

 गोशत  उद्योग  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  हां  ।

 सी

 ———
 कभी

 tra  ग्रेजी  में
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 विभिन्न  राज्यों  में  whee  निरीक्षण  के  विद्यमान  प्रमापों  तथा  अन्य  सम्बन्धित  विषयों  की
 जांच

 करने  के  लिये  पिछले  वर्ष  एक  cee  समिति  बनाई  गई  थी  ।  इस  समिति  के  प्रतिवेदन के  शीघ्र  मिलने  की

 आशा है  |

 वोडका  :  वधशालाओं  को  स्वच्छ  रखने  के  लिये  कितने  राज्यों  ने  योजनाएं  प्रस्तुत  की  हैं
 ?

 पी०  एस०  देगा मत :  मुझे  सुचना  चाहिये  |

 =~  tt
 श्री  भक्त  दोन  :  इस  प्रजनन में  भारतीय  परिस्थितियों को  देखते  हुएਂ  शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया

 है  तो  क्या मैं  जान  सकता  हं  कि  इसका  मतलब  यह  है  कि  जो  वहां  स्लाटर  हाउस  में  जानवर

 मारे  वे  प्रतीकात्मक ढंग  से  मारे  जायेंगे  ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  की  रीति  से  जानवर  |... बलि  मारे  जा  सकते  इसकी  जानकारी  तो

 हमें  नहीं ह  ।

 aft  वोडयार  :  क्या  विदेशी  विशेषज्ञों  ने  यह  सुझाव  भी  दिया  हैं  कि  ये  वधशालाएं  भ्रमण  स्थानों  से

 अलग  बनाई  जायें
 ?

 पी०  एस० देशमुख :  विदेशियों  से  मुझे  कोई  सुझाव  नहीं  मिला  हैं  ।  इस  समिति  की  नियुक्ति

 का  सुझाव  तो  हमारे  ही  हाट-व्यवस्था  कौर  निरीक्षण  निदेशालय  ने  प्रतिवेदन  में  दिया था  ।  यह

 प्रतिवेदन हमें  १५  ase G:  को  दिया  गया  था  |

 गांवों  से  सिलाने  वालें  माग

 1*€६  ६३.  श्री  प्रारंभ  Fo  गीत  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 गांवों  से  सिलाने  वाले  ant  बनाने  के  लिये  aa  तक  विभिन्न  राज्यों  को  कितना  अनुदान

 दिया  गया  भ्र  उन्होंने  कितने  का  उपयोग  कौर

 इन  प्रदान  के  साथ  यदि  कोई  शर्तें  लगाई  गई  हैं  तो  क्या
 ?

 [  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  at)  ate  लोक-सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ४५,  श्रतुबन्ध  संख्या  ५९  |

 श्री  अर ०  के०  गुप्त  :  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  साल  के  लिए  कितनी-कितनी  रक़म  किन-किन

 राज्यों को  दी  गई  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इस  साल  में  तो  कोई  खास  रकम  इस  काम  के  लिये तय  नहीं की  गई  है  ।

 भ्रक्तूबर  सन  gay  में  ६०  लाख  रुपया  तीन  साल  के  लिये  इयरमाकं  किया  गया  था  वह

 चलता  रहा  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  यह  जो  ६०  लाख  रुपये  इस  काम  के  लिए  दिये  गये

 से  बहुत  कम  रक़म  अब  राज्य  सरकारें  खर्च  कर  पाई  हैं  श्र  क्या  इसके  बारे  में  कोई  विशेष  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  ताकि  वे  इस  रक़म  का  भ्र  अधिक  उपयोग  कर  सकें
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खा ं:  यह  बात  सही  नहीं  है  ।  बहुत  हद  तक  यह  रक़म  खर्च  हो  चुकी  हैं
 ।  पाट  To

 स्टेट्स  ने  इसका  बहुत  इस्तेमाल  किया  हैं  ।  पार्ट  बी  ०
 पार्ट  सी  ०

 स्टेट्स  की  तरफ़  से  अलबत्ता

 इस  दिशा  में  थोड़ी  कमी  रही  है  ।

 श्री  नटराजन  :  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  बनायें  गये  सभी  उपागमन  मार्ग  कच्चे  हैं  !

 क्या  सरकार  ने  उन  मार्गों  को  पक्का  करने  के
 लिये

 पुलियां  बनाने  के  लिये  कोई  धनराशि  श्रावित

 मल  अंग्रेंजी  में
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 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 गांवों  की  सड़कों  की  पूरी भ
 जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों

 पर  है
 और  परिवहन

 मंत्रालय
 ने

 यह  राशि
 तो

 केवल  इसलिये  आवंटित  है  कि  राज्य
 को  इ  महत्वपूर्ण  काम  पर  अधिक

 ध्यान  देने  के  लिये  प्रोत्साहन  ।

 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  क्या  राज्य  सरकारों  पीयूष  रूप  से  भाग  गों  उपादान

 ं  तो  frat मार्गों
 के

 निर्माण  सम्बन्धी  श्रघिकाधिक मांगें  पूरी  कर  दी  गई  ate  यदि

 प्रतिशत  पूरी  नहीं  की  गई  हें
 ?

 श्री  वाहन दाऊ
 खां  :  भाग  राज्यों के  सम्बन्ध  में  जो  रादियां  अलग  रखी  गई  थीं  उनका

 उपयोग  कर  लिया  गया  है  ।  जो  रानियां  आवंटित  की  गई  थीं  उनके  अलावा  रोक  कोई

 धन  नहीं  दिया  गया  ।

 परिचर  सदा
 दिल्ल  q  INOS  ह  हनी

 1९६५.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  नया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय
 दिल्ली  परिवहन  सेना  टी०  कारखाने  में  कितने

 कर्मचारी

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  परिवहन  सेवा  टी०  के  कारखाने  )

 शर  डिपो  में  कमंचारियों  की  कमी  कौर

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  ७१२  |

 बसों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  जाने  के  कारण  कारखाने  में  रियों  की  कमी

 पड़  गड़  ।

 )  प्रांधिकारी-मंडल  कारखाने  में  कर्मचारियों  की  संख्या  पूरी  करने  की

 घरों  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  अन्तरिम  कार्यवाही  के  रूप  में  कुछ  अतिरिक्त  कर्मचारी  रखे  जाने की  मंजरी

 दे  दी  गई

 कामना  रिबेरो थ्री  Yio  बो०  ata
 :

 क्या  छूटी पर  जाने  वाले  क  ना।र |  की  एवजी  में  काम  करने

 के  लिये  अन्य  व्यक्ति  रखे  जाने  का  उपबन्ध  है
 ?

 batt  द्ञाहनवाज़ खां  :  उपबन्ध तो  परन्तु इस  सम्बन्ध  में
 मैं

 तत्काल  कोई  जानकारी  नहीं

 दे  सकता

 एन०  ato  चौधरी  :  क्या  मंत्रालय को  डी०
 टी०  एस  के  लिये  पर्याप्त  संख्या में  कर्मचारी

 ff  करने  के  विषय  में  किन्हीं  विशेष  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  Tato  बी०  शास्त्री  )  :  टीके के  एवजी  कर्मचारियों  की  भर्ती  करने

 में  कोई  विद्वेष  कठिनाई  नहीं  है  ।

 रहे  वेलायुद्ध  :  क्या  १९४५५  में  डी०  टी०  एस०  को  लाभ  शर  यदि  तो  कितना
 ?  यदि

 कोई  नुक्सान  तो  उसके  क्या  कारण  हूँ
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  :  इसका  मूल  प्रसून  से  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  वैसे

 थोड़ा  लाभ  हुश्न  परन्तु  में  इस  समय  लाभ  की  राशि  नहीं  बता
 सकता  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 मोटर  गाड़ी  कर

 1*€£६८.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  गे  कि  क्या  सरकार  ने  मोटर

 गाड़ी  कर  जांच  समिति  की  सिफारिश  के  अनुसार  मोटर  गाड़ी  कर  की  सीमा  निश्चित करने  की  प्रस्थापना

 पर  विचार किया  है  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेहान  सब  राज्यों  में  मोटर  गाड़ियों  पर  करों की

 उच्चतम  सीमा  निश्चित  करने  की  प्रस्थापना  पर  सरकार  बहुत  दिनों  से  विचार  करती  रही  प्रस्थापना

 पर  भ्रान्ति  बार  fat  परिवहन  मंत्रणा  परिषद्  की  बैठक  में  फरवरी  १९५६  में  हुई  जबकि  राज्यों

 के  प्रतिनिधियों  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  उन्हें  इस  सुझाव  पर  विचार  करने  के  लिये  अधिक  समय

 दिया  जाये  |

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  ने  इन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों से  राय  मांगी  है

 तथा  क्या  इस  सम्बन्ध  में  उनसे  कोई  जवाब  way  है  ?

 श्री  अझलमेशन  :  जैसे  कि  में  ने  बताया  इस  प्रश्न  पर्  कई  बार  परिवहन  सलाहकार  परिषद्  की  बैठकों

 में  चर्चा  हुई  है  |  इस  बात  के  लिये  उत्सुक  हैं  कि  उनकी  करारोपण  शक्तियों  पर  कोई

 उपरि  सीमा  निर्धारित  न  की  जानी  चाहिए  ।  कर  जांच  आयोग  ने  भी  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  तथा

 ग्रिनेल  कुछ  प्रस्थापनाएं  प्रस्तुत  कीं  ।  यह  स्ब  कुछ  परिवहन  सलाहकार  परिषद्  की  फरवरी  में  हुई  alas

 बैठक
 के

 बाद  कचरा  |  एक  सुझाव  यह  भी  दिया  गया  कि  दूसरे  राज्यों  द्वारा  जो  उपरि  सीमा  रखनी  चाहिये

 वह  मद्रास  कर  के  OY  प्रतिशत  तक  होनी  चाहिये  ।  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  उन्होंने  समय  मांगा

 bart  राधा  रमण  :  सरकार  ने  मोटर  गाड़ी  कर  जांच  समिति  की  किन  ea  सिफारिशों पर  विचार

 किया  तथा  उन्हें  स्वीकृत  किया  ?

 श्री  matin  :  इस  प्रत  का  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत है  ।

 Tasty  GO  डी०  पांडे  बया  सरकार  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया है  कि  मोटर  गाड़ियों पर  कर

 बहुत  ज्यादा  हैं  तथा  यह  अलग-ग्रहण  राज्यों  में  अलग-घ्राण  हैं  ?  चूंकि  छावनी  नगर  समितियों

 दि
 ने  केन्द्रीय  सरकार  को  निर्देश  किये  जीना  कर  कर  तरह  की  रखी  वसूल  की  इसलिये  क्या

 सरकार  देश  भर  में  उन  दरों  का  प्रमापीकरण करेगी  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  हां  ।  कई  प्राधिकार हैं  जो  मोटर  गाड़ियों  पर  कर  लगाते  हैं  जैसे  चुंगियां

 परन्तु  संविधान  के  aes  इस  तरह  की  शक्ति  उन  में  निहित  हम  उनके  साथ  केवल

 तक  वितर्क  कर  सकते  हैं  तथा  यह  हम  परिवहन  सलाहकार  परिषद्  की  बैठकों  में  तथा  अन्यथा  करते

 रहे  हैं
 ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  कर  जांच  शझ्रायोग  ने  गाड़ियों  के  सम्बन्ध  में  कर-सीमा  निर्धारित  करने  के
 meq  पर  विचार  किया है  ?

 श्री  श्रलगेशन :  हां  ।  उन्होंनें  इस  पर  विचार  किया  तथा  राय  दी  कि  इस  पर  परिवहन

 सलाहकार  परिषद्  में  चर्चा  होनी  चाहिये  |  उनकी  राय  में  मद्रास  कर  बहुत  अधिक  है  तथा  वह  चाहते थे  कि

 कर  की  उपरि  सीमा  उस  से  कम  रखी  जाये  ।

 बुद्ध  जयन्ती

 1*€६७४  aft  वीर स्वामी  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बुद्ध  जयन्ती  के  झ्र वसर  पर
 ग्रांड  ट्रक  एक्सप्रेस  तथा  ऋसा  सराय  क

 यों  को  सांची  पर  रोका  जायेगा  ? ।  SIT  १1115

 मूल  wait  में
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  :  जी  यदि  वहां  के  लिये  इतना

 यातायात

 श्री  वीर स्वामी
 :

 क्या  यातायात  होने  पर  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  तथा  अन्य  डाक  गाड़ियां  सांची पर  मई

 मास  के  प्रारम्भ  से  रोकी  जायेंगी  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  बुद्ध  जयंती  के  समारोह
 पर

 उन्हें  रोका  जाएगा
 |

 श्री  बेलायुधन
 :

 क्या  बुद्ध  जयन्ती  में  जाने  वाले  यात्रियों  को  कोई  रियायत  दी  जायगी ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  विदेशी  पर्यटकों  को  रियायत  दी  जाएगी  ।

 श्री  वीर स्वामी
 :

 इस  बात  की  दृष्टि  में  कि  मुसाफिरों  को  सांची  पहुंचने  के  लिये  इस  are  भीलसा
 पर

 तथा  दूसरी  भोपाल  पर  उतरना  पड़ता  उन्हें  सीधे  सांची  पहुँचने  लिये  वहां  पर  गाड़ियां

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  :  उत्तर यह  कि  भ्रावश्यकता  महसूस  होने

 पर  गाड़ियां  रोकी  जायेंगी  क्योंकि  ऐसी  चीज़  नहीं  हैं  कि  बुद्ध  जयंती  वर्ष  भर  एक  विशिष्ट  स्थान  पर

 मनाई  जायगी  ।  यह  कुछ  दिन  के  लिये  हो  सकता  है  ।  निर्धारित  दिनों  पर  भ्र वश्य  ही  गाड़ियां  रोकी

 सकती  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 कांडला  पत्तन

 1*€६७५.  को  तेल कोकर
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  रेल  की  लाइन

 कांडला  पत्तन  को  उत्तर  से  मिलाती  है  उसके  निर्माण  पर  कितना
 रुपया

 व्यय  gare ?

 तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  at)  कांडला  पत्तन  उत्तर  में  मुख्य

 करोड़  रुपया  खर्चे  द्वि  |

 रेलवे  लाइन से  कांडला-दिखा रेलवे  लाइन  द्वारा  मिलाया  गया है  ।  इस  लिंक  लाइन में  कुल  ६२५

 श्री  तेलकीकर  :  क्या  में  इस  लाइन  से  होने  वाली  श्रौसत  मासिक  aa  जान  सकता  हूँ  ?

 श्री  aera  खां
 :

 इसके  लिये  मुझे  पूरे  सुचना  की  श्रावस्यकता  हैं
 |

 ०  एन०  ह  :  इसके  निर्माण  के  सिलसिले  सें  कुछ  पदाधिकारियों  के  भ्रामरी  की  जाँच  की

 गई  थी  ।  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  उनके  विरुद्ध  कोई  भ  की  गई  है  |

 fied  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  बी०  :
 माननीय  सदस्य  का  ora  कदाचित  उन

 पदाधिकारियों  से  है  जिनके  विरुद्ध  इस  समय  जांच  की  जा  रही  है  ।  वे  सौराष्ट्र  के  किन्तु  यह  जांच  लगभग

 समाप्त  हो  चुकी  है  तथा  कुछ  मामले
 अब

 भी  संघ  लोक-सेवा  आयोग  पब्लिक  afaaq  किसान

 के  विचाराधीन  हैं ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :

 क्या  पत्तन  पर  स्थापित  किये  जाने  वाले  ग्राघुनिक  उपकरण  भी  इस

 ufa  में  सम्मिलित  हें  ?.

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 set  रेलवे  लाइन  से  सम्बन्धित  पत्तन  से  नहीं  ।

 पटसन  के  परिवहन  के  लिये  साल-डिब्बे

 1*€६७८.  श्री  पी०  जी०  सेन  :  क्या  रेलवे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुरनिया  के  पटसन  केन्द्रों  को  पर्याप्त  संख्या  में  ana न

 ने  के  इस  सीजन  में  स्थानीय  पटसन  के  मूल्य  में  २  ae)  से  ३  रु०  प्रति  मन  की  गिरावट  ar

 गयी  wie
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 {
 )  यदि  पिया  के  फोरबस  गंज  तथा  बनमोखी  केन्द्रों  गत  वर्ष  वेतन  दिये  गये  थेमोर

 इस  ag  अरब  तक  कितने  दिये  गये  हैं  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  :
 रेलवे  मंत्रालय यह  बताने

 की  स्थिति  में  नहों  हैं  कि  वास्तव  में  किन  कारणों  के  मूल्यों  में  कथित  गिरावट  पायी  ।  लेकिन  यह  सच  है

 कि  सन्  PeuN—¥E  में  पुरनिया  ज़िले  के  केन्द्रों  से  कलकत्ता  क्षेत्र  के  लिये  पटसन  का  लगाव  पहले  के  वर्ष

 की  अपेक्षा  कम  हो  गया  जिसका  मुख्य  कारण  यह  था  कि  नदी  की  भ्रनिद्चितता  की  स्थिति  के  कारण

 उसके  पार  के  माल  ढोने  के  स्थानों  पर  संचालन  कार्य  कठिन  हो  गया  |  घाट  के  शने:-दने:  स्थायीकरण

 साथ  कलकत्ते  की  मिलों  के  लिये  जूट  के  लदान  में  कुछ  वृद्धि  हुई  हैं  तथा  इसमें  कौर  भी  सुधार  होने  की

 |

 १-८-प्र४  से  AQ  UY  तक  श्>प्न५५  से  २६-२-५६  तक

 फोर बस गंज  208.0  2,989

 बनमोंखी  १,४०८  Res

 श्री  पी०  जी०  सेन  :  Qo—R—VEUE  के  इंडियन  नेशनਂ  में  प्रकाशित  उना  at  कि  पटसन  के  माल

 को  बड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इसके  बावजूद भी  कि

 वैगनों  की  पर्याप्त  संख्या  नहीं  दी  गई  wat  तक  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  गई

 श्री  पहलवान  खां  :  जहां  तक  पटसन  के  परिवहन  का  प्रश्न  यह  कलकत्ते  तथा  बिहार  की  मिलों

 को
 भेजा  जाता  है

 ।
 जहां  तक  बिहार  की  सिलों

 का
 प्रदान  वैगनों  के  मामले  में  कोई  कठिनाई  नहीं  हुई  है  ।

 किन्तु  कलकत्ता  क्षेत्र  की  पटसन  मिलों  के  सम्बन्ध  में  वैगनों  की  कठिनाई  हुई  है  ।  जैसा  मेंने

 माल  ढोये  जाने  की  नदियों  की  अनिश्चितता  तथा  पूर्व  बाढ़  के  कारण  EMT  श्र  ये  चीजें  रेलवे

 मंत्रालय  क  नियंत्रण  के  बाहर  की  थीं  ।

 श्री  बी०  क०  दास
 :  सभासचिव ने  बतलाया  कि  परिवहन  की  स्थिति  में  गत  वर्ष  कुछ  खराबी

 गई  थी  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  गत  वर्ष  से  पहले  के  वर्ष  में  भी  स्थिति  ठीक  नहीं  यदि  तो

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  भविष्य  में  स्थिति  सुधारने  के  लिये  क्या  पग  उठाए  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  सब  से  महत्वपूर्ण  कदम  जो  हम  उठा  रहे  हैं  वह  मोकाम  पुल  का  निर्माण  है  ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  कया  मंत्री  जी  को  पता  है  कि  इन  स्टेशनों  पर  प्रति  दिन  बड़ी  संख्या  में

 वैगन
 जातें  हें  जो  कोसी  परियोजना  के  लिये  सामान  लें  जाते  किन्तु  वापसी  में  ये  खाली  लौटते  हैं  ?  यदि

 ऐसा  है  तो  कया  रेलवे  मंत्रालय  ने  इन  वैगनों  का  उपयोग  करनें  की  सम्भावनाओं  पर  विचार  किया  है  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  (sit  एल०
 बी०  शास्त्री  )

 :
 इन  सब  बातों  का

 ध्यान  रखा  जाता

 तथा
 खाली  वैगनों  का  हम  जितना  प्रयोग  कर  सकते  हें  करते  हैं

 |

 पोस्टल  कंडा  सर्टिफिकेट

 *€  ८०.  डा०  सत्यवादी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान  के  डाक  घरों  में  विभाजन  पूर्वे  के
 पोस्टल  कैश  सर्टिफिकेटों  की  कितनी  राशि

 पड़ी हुई

 क्या  ऐसे  सर्टिफिकेटों  के  मालिकों  को  भझ्रन्तिरिम  भुगतान  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई

 निश्चय  किया  अर

 (7)
 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 ?

 ह  किक  ह  लिलि  कह  कनक
 अंग्रेजी  में
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 पाकिस्तान  से  भारत  में  स्थानान्तर किये संचार  मंत्रालय  मंत्री  राज  बहादु
 गये  ऐसे  डाक  साटिंफ़िकेटों  के  जिनकी  निर्धारित  तारीख़  तक  रजिस्टर  की  जा  चकी  थी  तथा  जिनका

 भारत
 म
 स्थानान्तरण नहीं  ्  —_—s  उनकी  रक़म  १  १९५६  को  १,३६,३८,०€३  रुपये  थी

 हां  ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  विवरण-पत्र  सभा-पटल  पर  रक्खा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  x

 अनुबन्ध  सख्या  so  |

 डा०  सत्यवादी :  कया
 में

 जान  सकता  हूं  कि  इस  मामलें  में  ग्रा खिरी  फैसला  करने
 के  लिये  पाकिस्तान

 से  कोई  बातचीत हुई  प्रौढ़  कारगर हुई  है  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  बातचीत  कई  मता  हई  है  ।  लेकिन  शभ्रन्तिम  नतीजा  तो  कभी  तक  नहीं

 निकला &  |

 डा०  सत्यवादी  :  जो  लोग  किसी  कारण  से  अरपन  पोस्टल  सर्टीफिकेट  का  क्लेम  जून  सन्

 १६४९ तक  दाखिल  नहीं कर  सके  शौर  जिन्होंने पहली  स्कीम से  भी  फायदा नहीं  क्या wa  भी

 उनके  लिए  इस  किस्म  का  फायदा  उठाने  का  कोई  रास्ता  है
 ?

 a

 श्री  राज  बहादुर  :  जो  रास्ता  तक  अख्तियार  किया  जा  चका  है  में  उसके  बारे  में  विवरण दे

 सकता हूं  ।  दारू  में  यह  तैं  किया  था  कि  sere  किसी  सार्टिफिकेट  होल्डर  को  पहचाना  जा  सके  तो  उसे

 ५००  रुपये  तक  के  भुगतान  की  रियायत  दी  जायेगी  ।  इससे  ज्यादा  रक़म  के  लिये  इंडेम्निटी  बांड  कौर

 ज़मीनों  को  जरूरत  होती  थी  ।  यह  स्कीम
 ३०  जन  सन्  REVS  तक  चली  ।  उसके  बाद  यह  स्कीम  ख़त्म

 हो  गई  |  इसके  नला वां  १  अप्रैल  सन्  १९५२  से  ३५  महीनों तक  रिहैबिलिटेशन  मिनिस्ट्री

 मंत्रालय  )  ७५  रुपये  से  १००  रुपये
 तक  की

 रकमें  देती  रही  ।

 स्कीम
 ३०  जून  सन्  REE  तक

 चलती  रही  |

 वाय  माग

 EGR  सरदार  इकबाल  faz  क्या  संधार  मंत्री  १७  अगस्त  2ERY  को  दिये  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ४०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिन  वायु  मार्गों  को  वायुयान  के

 लिये  पर्याप्त  मुसाफिर  उपलब्ध  न  होनें  के  कारण  बन्द  कर  दिया  गया  उन्हें  फिर  से  चालू  करने  के  लिए

 चला  कदम  उठाए  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय में  मंत्री  राज  भ्रपेक्षित  सूचना  दर्शाते  हुए  एक  विवरण  मेँ

 सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  4;  अनुबन्ध  संख्या  ६१  |

 इकबाल  सिंह  :  कया मैँ  जान  सकता  हूँ  कि  इंडियन  एयरलाइंस  कॉरपोरेशन  द्वारा  जिन

 अन्य  तीन  सेवाओं  का  निर्णय  किया  गया  है  उन्हें  कब  चाल  किया  जायगा
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  चालकों  की  भ्रपेक्षित  कमी  पूरी  होते  ही  तथा  वायुयानों  की  अपेक्षित  संख्या

 प्राप्त  होते  ही  हम  इन  सेवाओं  को  प्रारम्भ  कर  सकेंगे  |

 इकबाल  सिंह  :  क्या  यह  सच  हू  कि  दिल्ली-भ्रम्बाला वायमागं इसी कारण बन्द कर दिया वायुमार्ग  इसी  कारण  बन्द  कर  दिया

 गया
 प्रौढ़

 यदि  हां  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  मार्ग  पर  भी  वायु  सेवा  प्रारम्भ  करने का  !

 श्री  राज  बहादर  :  माननीय  सदस्य  को  पटल  पर  रक्खे  गये  विवरण  से  शझ्रासानी  से  विदित

 ा कि  ये  सेवाएं  स्वीकृत  हुई  हैं  दिल्ली

 रोक  हैदराबाद  |  दिल्ली-श्रम्बाला  इस  में  नहीं  हैं  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 सरदार  इकबाल  fag  :  दिल्ली-ग्रम्बाला  सेवा  गत  वर्ष  की  गई  थी  प्रौढ़
 बाद  में  मुसाफिरों

 की  कमी  के  कारण  इसे  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  इस  सेवा  को  विवरण  में  क्यों

 नहीं  सम्मिलित  किया  गया  है  ?

 ~
 प्

 रूप  में  प्रारम्भ संचार  मंत्री  जगजीवन  राशि  )
 :  कारण  स्पष्ट है

 ।  यह  सेना  हमने  प्र
 ava

 की  थी  जिससे  कि  शिमला  तथा  अन्य  स्थानों  को  जानें  वाले  पर्यटकों  को  सुविधा  हो  ।  किन्तु  इस  मार्ग  पर

 पर्याप्त  यातायात  न  होनें  के  कारण  इसे  बन्द  कर  देना  पड़ा  ।  अम्बाला  के  लिंधे  सेवा  प्रारम्भ  करना  विचारा

 धीन  नहीं  है  क्योंकि  इससे  खर्चा  नहीं  निकलेगा  ।

 इकबाल  सिंह  :  क्या  मैं  जान  सकता हूँ
 कि  दिल्ली  कौर  चंडीगढ़  के  मध्य  कोई  वायु  सेवा

 प्रारम्भ  करने  के  लिये  विचार  हो  रहा  है  ?

 श्री  जगजीवन  राम  चंडीगढ़  एक  राज्य  की  राजधानी  है  शौर  इसलिये  इसे  वायुमार्ग  से

 मिलाने  के  पर  हमें  विचार  करना  होगा  |

 श्री  जी०  एस०  सिंह  :  उस  दिन
 माननीय  मंत्रीजी  द्वारा

 दिये  गये इस  वक्तव्य की  दृष्टि  में  कि

 वायुयान  भारतीय  दशाओं  के  अन्तर्गत  भ्रसंतोधजनक  सिद्ध  हो  रहा  कया  मैँ  जान  सकता  हूँ  कि  जिन

 मार्गों पर  वे  वायुयान  चल  रहे  हैं  वहां  उनके  स्थान  पर  कोई
 प्रत्य

 वायुयान  चलाने  पर  विचार  हो  रहा  है
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :
 मैंने  यह  चीज़  कभी  नहीं  कही

 थी  ।  मैंने कहा  था  कि  वायुयानों

 का  कार्यापन  उतना  बरच्छा  नहीं  रहा  है  जितनी  कि
 हमें  ara  थी ।

 गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 1*€८४.  श्री  संगण्णा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगी

 क्या  गत  तीन  वर्षों  में  निगमों  तथा  नगरपालिकाओं  को  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  कौर  वहां

 पानी  प्रदाय  तथा  नाली  व्यवस्था  के  सुधार  के  लिये  कोई  ऋण
 दिए

 गए
 शर

 यदि  तो  इन  ऋणों  की
 वापसी

 की  क्या  घामते  है ं?

 स्वास्थ्य  मंत्री  भ्रमित
 :  कौर  जल  व्यवस्था  व  सफाई  के

 लिये  स्वीकृत  ऋणों के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रक्खा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 ४,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ६२]

 दिल्ली  में  कुछ  गन्दी  बस्तियों  के  पुनरुद्धार  के  लिये  caus  में  दल्ली  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  को

 ५०  लाख  रुपये  की  स्वीकृति  दी  गई  हैं  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  तक  कोई  प्रौढ़  ऋण  की  स्वार्थ

 दी  गई  है  ।

 श्री  संगण्णा :  क्या  मैं  जान  सकता हूँ  कि  विभिन्न  राज्यों में  गन्दी  बस्तियों के  पुनरुद्धार  के  लियें

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  उपबन्ध  किया  गया  है  ?

 राजकुमारी  कौर
 :

 जी  हां  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गन्दी  बस्तियों
 के  पुनरुद्धार और

 बाहरी तथा  देहाती  जल  प्रदाय का  उपबन्ध  किया  गया  है  |

 श्री  संगण्णा
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  विभिन्न  नगरपालिकाओं  तथा  निगमों  को  दिए  गयें ऋण

 पुर्णतया  खर्च  हो  गये  कौर  यदि  नहीं  तो  इसका  कारण क्या  है  ?

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  राज्यों  की  नगरपालिकाओं  को  दिए  जाने  वाले  ऋण  राज्य  सरकारों के

 दिए
 जाते  हैं  ।  उनमें  से  कुछ  उस  रुपए  को  पूरा  खर्च  नहीं

 कर
 सके  हैं

 ।

 भ्रंग्रेजी  +H
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 श्री  राधा  रमण  :  मंत्री जी  ने  कहा कि  दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों के  पुनरुद्धार के  लिये  ४५०

 लाख  रुपए  की  स्वीकृति  दी  गई  है  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  यह  राशि  किस  प्रकार  खर्चे  की  जा  रही  है

 तथा ३१  १९५६  तक  कितनी  खर्चे  की  जाएगी  ?

 1  राजकुमारी अमृत  कौर
 :

 मुझे  है  कि  यह  पुरी  राशि  खर्चे  हो  जो  भी  यह

 गत  नहीं  होगी  ।  दिल्ली  में  ३६६  मकान  किलोकारी  मकान  तिमारपुर  १४४

 मकान  किदारा  में  तथा  ४२०  मकान  जंगपुरे  में  बनाने  की  योजना  है  |

 श्रीमती  कमलेन्द्मसति शाह  :  राम  क्लियरेंस  (  गन्दी  बस्तियों  के  पुनरुद्धार  के  सिलसिले  में

 कालोनी  में  एक  घर  गिराया  गया  जिसमें  एक  औरत  दब  मरी  भ्र ौर  एक  हरिजन  को  इस

 सिलसिले  में  पीटा  गया  ।  इसके  बारे  में  मैंने  मंत्री  महोदय  को  शिकायत  भेजी  है  ।  कया  मैं  जान  सकती  हूँ

 कि  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई  ?

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  माननीय सदस्य  जो  कुछ  कह  रही  हैं  उसके  बारे  में  मुझे  कुछ  इल्म

 नहीं  हैं  ।  मगर  वे  लिखकर  बतायेंगी  कि  कया  हादसा  है  तो  में  उसे  देखूंगी  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  माननीय  मंत्री  सभा  पटल  पर  उन  राज्यों  के  नाम  रखने  की  कृपा  करेंगी

 जिन्होंने wa  तक  राशि  का  उपयोग  नहीं  किया  है
 ?

 +  राजकुमारी  कौर
 :  जी  |  मैं  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  ५  जिसमें  यह

 दिया  गया  होगा  कि  कितना  रुपया  किया  गया  कितना  खच  किया  कितना  खच  नहीं

 किया  गया  और  किस  राज्य  द्वारा

 श्री  केशव  श्रय्यंगार  :  इस  बात
 की  दृष्टि में  कि  दिए  जाने पर  भी

 प्रयोग  न  होन ेके  कारण  बड़ी

 राशियां  व्यतीत  हो  गई  सरकार  द्वारा  इन  राखिये  के  उपयोग  में  शी  करता  लाने  के  लिये  क्या  व्यवस्था

 की

 राजकुमारी  1.0  कौर
 :

 हम  केवल  राज्य  सरकारों  से  काम  में  गति  लाने  के  लिये  कह  ही  सकते

 किन्तु  कभी-कभी  शायद  नलों  के
 न

 मिलने  के  कारण  तथा  टेकनीकल  लोगों  के  उपलब्ध
 न

 होने  के  कारण

 भी  विलम्ब हो  जाता  है

 श्री  बालकृष्णन  :  क्या
 मैं

 जान  सकता  हूँ कि
 डिडीगल  नगरपालिका के  वाटर  वर्क्स  के  लिये  जो

 कण  स्वीकृत gar  था  वह  दे  दिया गया  हैं  ?

 राजकुमारी  ८  कौर
 :
 मुझे  खेद  हैਂ

 कि
 प्रत्येक

 नगरपालिका
 का  पृथक-पृथक  ब्यौरा  मेरे

 पास  नहीं  ह ै|

 टिका निया में  तारघर

 ९८४५. श्री  जी०  एल०  चौधरी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नेपाल की  सीमा

 पर  स्थित  टिकानिया में  कोई  तार  घर  खोलने का  विचार  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 जी  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 fait  जी०  एल०  चौधरी
 :

 उस  स्थान  पर  टेलीग्राफ  आफ़िस  खुलने  की  कब  तक  आशा  की  जा

 सकती है  ?

 श्री राज  बहादुर  :
 एक  बार  पहले  भी  इसकी  जांच

 की
 जा  चुकी  है  किन्तु

 न
 तो  यह  सब-डिवीजन  का

 दफ  cafanr
 ४  SVE  ब्रा  लिये  वहां  पर  टेलीग्राफ  आफ़िस  क़ायम

 करने  में  मुश्किल  पड़  रही  है
 |

 मूल  wt
 में
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 अनौपचारिक  समिति

 1*€६८६.  श्री  गिडवानी  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 eae  से  wa  तक  अनौपचारिक  परामशंदात्री  समिति  की  कितनी  don हई

 समिति  नें  किन-किन  विषयों  पर  चर्चा  की  ate  क्या-क्या  सिफारिशें
 की  ae

 )  उनमें  से  प्रत्येक  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  (sit  आबिद  नौ

 wit  (  )  जैसा  कि  नाम  से  मालम  होता  उपसमिति  का  उदेश्य  अ्रनौपचारिक  परामर्श

 ।  कोई  औपचारिक  कार्यवाहियाँ  नहीं  की  गई  हैं  ae  समिति  की  सिफारिशें  नहीं  हैं  ।  प्रवेश  सदस्यों  ने

 जो  दृष्टिकोण व्यक्त  किये  हैं  उन  पर  श्रावस्ती  की  जा  रही  हू  |

 श्री  गिडवानी  :  क्या  विचार  जो  प्रकट  किये  गये  हैं  उनका  कोई  अभिलेख  रखा  जाता  है  जिससे

 कि  मंत्रियों  को  अपने  कार्यवाहियों  में  मार्गदर्शन  प्राप्त  हो
 ?

 श्री  आबिद चली  :  श्रम  मंत्रालय  के  अनेक  विभागों  के  प्रधान  इन  बैठक
 में  उपस्थित रहते

 शर  वहां  दिये  गये  सुझावों  को  ध्यान  में  रखते  हैं  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  वे  लिख  लिये  जाते  हैं  या  केवल  दिमाग  में  ही  रखे  जाते  हैं
 ?

 hart  आबिद  अरली  दोनों

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  माननीय  उपमंत्री  ने  बताया  कि  नाम  से  यह
 मालूम  होता  है  कि  वह

 अनौपचारिक  परामर्श  है  ।  क्या  इन  परामर्शों  के  फलस्वरूप  समिति  की  बहुसंख्यक  या  सामान्य  राय  को

 सिफ़ारिशों  का  रूप  देने  में  कोई  रुकावट  है
 ?

 श्रिया  महोदय
 :  माननीय  सदस्या  यह  पूछना  चाहती  हैं  कि  यद्यपि  वह  अनौपचारिक  फिर

 भी
 कया  समिति  की  बहुसंख्यक  या  सामान्य  राय  अथवा  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने  में  इसकी  कोई

 रुकावट  हैं  ?

 श्री  आबिद  मैंने  यह  नहीं  कहा  कि  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  हैं  बल्कि  मैंने  यह  कहा  था  कि

 टिप्पण  नहीं  रखे  गये  हैं  ।
 इन  सभाओं  में  मतदान  नहीं  होता

 |
 वहां  चर्चा  होती  सुझाव  दिये  जाते  हैं

 ौर

 उचित  कार्यवाही की  जाती  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  कोई  टिप्पणियां  नहीं  रखी  गई  थीं  ।  जब  समिति  की  ये  बैठकें

 होती  हैं  तब  कुछ  लिखित  टिप्पणियां  बनायी  जानी  चाहियें  जिससे  कि  कार्यवाही  करने  में  मंत्रियों  को  मार्ग

 दर्शन  मिले  जैसा  कि  कुछ  मंत्रालयों  में  किया  गया  हैं  ।  मैं  पुनर्वास  मंत्रालय को  ऐसा  करने  के  लिये  धन्यवाद

 देता  हूं  ।  मैं  सुझाव  दूंगा  कि  भी  वैसा  ही  करें  ।

 श्री  आबिद  जहां  तक  इस  विशिष्ट  समिति  के  सदस्यों  का  सम्बन्ध  उन्होंने  कोई

 विशिष्ट  इच्छा  प्रकट  नहीं  की  है  कौर  न  उनकी  झोर  से  कोई  आपत्ति  हुई  है  ।

 यमुना  पल

 *
 ६८९.  श्री भक्त  दर्शन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ६  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या

 @Yoe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हुमायूं के  मकबरे  a  शाहदरा  के  बीच  यमुना  पर  एक  पुल  के  निर्माण  के  प्रदान

 एए जो  विचाराधीन  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  उस  पुल  की  पूंजी-व्यय  ate  निर्माण  में  लगने  वाला  समय  शादी
 वा दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा  के  टेबल  पर  र  1  जायेगा  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  (ay  शाह नय  फि  खां  )  सुझाव  पर  रखा

 विचार  हो  रहा है
 ।  इस  पर  प्रभो  आखिरी  फैसला  नहीं  किया  गया  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  i

 श्री  भक्त  दन
 क्या  यह  बताया  जा  सकता  है  कि  कब  तक  इस  सम्बन्ध में  निर्णय  होने  की

 ~
 कराया  की  जा  सकतो  हैं  प्रौढ़  देरी  होने  का  कारण  क्या  है

 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  देरी  होने  का  ख़ास  कारण  तो  यह  हैं  कि  ट्रान्सपोर्ट  मिनिस्ट्री  ने  पहले  यह  सोचा

 sy था  कि  यह  रोड
 ब्रिज  लेकिन  बाद  में  उन्होंने  रेलवे  fa  ट  Ni  पूछा  कि  रोड  wit  रेलवे  ब्रिज

 मिलाजुला  बीज  बनाना  चाहते  हैं  कि
 नहीं

 तो  रेलवे  मिनिस्ट्री  इस  चीज़  के  ऊपर  गौर  कर  रही  है  ।

 कलकत्ता  पत्तन

 1*€€०.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  कलकत्ता  पत्तन  क्षेत्र  में  अगस्त  १९५५ से  आयात  को  स्थिति  जारी  रखी

 जा  रही  नगरी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैँ
 ?

 TOU  उपमंत्री  आबिद  :  जी  ३१  १९५६  तक  ।

 पत्तन  में
 काम  करने  की  सामान्य  दशाओं

 को  स्थिर  करने  के  लिये  ।

 tart  एस०  सी०  सामन्त  :  इस  घोषणा  का  क्या  परिणाम  है  ?

 श्री  आबिद  लो
 परिणाम  बहुत  संतोषजनक रहा

 ।  हिस  कौर  श्रीवास हूर  हो  गया है  श्र

 उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  आपात  को  यह  स्थिति  कब  समाप्त  होगी
 ?

 tay  आबिद  चलो  :  २३१  मार्च  कौर  उसे  बढ़ाने  का  हमारा  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त
 :

 वह  कितनी  बार  बढ़ाया  जा  चुका
 क्या  सरकार  का  उसे  शर

 mit  बढ़ाने  विचार  है  ?

 श्री  आबिद  अली
 :

 जैसा  कि  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  उसे  बढ़ाने का  हमारा  विचार  नहीं  है

 ३१  मार्च  को  समाप्त  हो  रहा  है
 |

 वह  दो  बार  बढ़ाया  गया था  ।

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्

 eee.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  पिछली  बैठक  में  किन-किन  मामलों  पर  चर्चा  की  गई  कौर

 उसके  संकल्पों कौर  सिफारिशों  की  मुख्य-मुख्य बातें  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  उक्त  संकल्पों  में  से  किन-किन  पर  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :  इस  बारे  में  एक  जिसमें  झ्रावश्यक

 परिशिष्ट
 y

 जानकारी
 दी  गई

 सभा  की  मेज़  पर  रख  दिया  गया  है
 ।  [  देखिये  दि  न्  अनुबन्ध  संख्या  ६३  |

 मूल  sat  में
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 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  द्वारा  पास  किये  गये  संकल्पों  की  एक-एक  नकल  सभी  राज्य  सरकारों

 को  जानकारी  व  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  भेज  दी  गई  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  उन  संकल्पों  पर  कार्यवाही

 कर  रही  है  जिन  से  उसका  ताल्लुक  याने  १,  2,  ४,  ५,  ८,  €,  १०  झर १३  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जो  विचारणीय  प्रशन  उनमें ६  नवम्बर  का

 जो  प्रश्न  था  कि  मौजूदा  व  नये.श्रस्पतालों  के  लिये  फंड  एकत्र  करने  के  विचार  से  अखिल  भारतीय  प्राकार

 पर  इस्पात  लाटरी  चलाई  तो  इसके  बारे  में  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  वित्त  मंत्रालय  से  कुछ  परामर्श

 करना  शुरू  कर  दिया  है  ?

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :

 इस  के  बारे  में  मैंने  फाइनेंस  मिनिस्टर  से  कुछ  चर्चा  की  थी  कौर  गवर्नमेंट
 की  जो  पालिसी  रही  हैं  वह  लॉटरी  के  विरोध  में  रही  तो  भी  जो  उन्होंने  राय  दी  है  वह  मैं  प्रान्तीय

 सरकारों  के  पास  भेज  रही  हूं  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  संकल्प  संख्या  ४,  ५,  ८
 wife  पर  उन्होंने  कार्यवाही

 की  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  संकल्प  संख्या  १  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?  सिफारिश  इस

 प्रकार से  हैं  :

 क्षेत्रों  में  सेवा  करने  के  लिये  पूर्ण-योग्यता  प्राप्त  डाक्टरों  की  भ्रत्यन्त  भ्रावश्यकता  को

 देखते  हुए  परिषद्  यह  सिफारिश  करती  हैँ  कि  केन्द्र  उनकी  सेवा  की  शर्तों  में  सुधार  करने  कें  लिये  राज्य

 सरकारों  को  पर्याप्त  सहायता  दे  पी

 वास्तविक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  भर  क्रिया  धन  दिया  जा  चुका  है
 ?

 राजकुमारी  कौर
 :

 इस  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  केवल  इतना  ही  कर  सकती  है  कि  इसे

 योजना  आयोग  के  समक्ष  रखे  पूछे  कि  क्या  इस  प्रकार  की  सहायता  राज्य  सरकारों  को  दी  जा  सकती

 है  ।  हम  यह  देखने  का  प्रयत्न  कर  रहें  हैं  कि  क्या  यह  सम्भव  भी  है  ?

 श्री  गिडवानी
 :

 संकल्प  संख्या  ५  के  बारे  में  क्या  मैं  जान  हूं  कि  चिकित्सा दल  के

 कोई  विशेषज्ञ शौर  डाक्टर  प्र सेनिक  भ्र स्प तालों  में  सलाहकारों  इरादी  के  तौर  पर  अवैतनिक  रूप  में

 काम  कर  रहे  हैं  तथा  इसी  तरह  शिवसैनिक  भ्र स्प तालों  के  विशेषज्ञ  डाक्टर  भी  सैनिक  शभ्रस्पतालों में  काम

 कर  रहे हैं  ?

 राजकुमारी अमृत  कौर  :  हम  उस  बारे  में  भी  पत्र  व्यवहार  कर  रहे  हैं  ।  एक  बार  यह  सुझाव

 दिया  गया  था  ate  वह  भी  स्वीकार  कर  दिया  गया  था  ।  प्रश्न  यह  था  कि  यदि  हम  सेना  के  डाक्टरों  को

 असैनिक  अस्पतालों  में  अवैतनिक  तौर  पर  काम  करने  दें  तो  कया  वैसी  ही  सुविधाएं  सैनिक  डाक्टरों  को

 सेना  के  अस्पतालों  में  दी  जायेंगी  |

 गिडवानी
 :

 पहले  ही  टी०  बी
 ०

 के  मामलों
 की

 भारी  संख्या  से  उत्पन्न  आपात  का  देखते  हुए

 कया
 सरकार

 elo
 बी०

 के  नियंत्रण के  लिये  कोई  afar  भारतीय  योजना  बनाने  की  प्रस्थापना

 कार्यान्वित  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 राजकुमारी प्रति  कौर  :  वह  कार्यान्वित की  जा  रही  हैं  क्योंकि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 टी०  बी०  नियंत्रण  को  बहुत  बड़ा  महत्व  दिया  जा  रहा  है
 ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  चूंकि  हमें  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिये  डाक्टरों
 की  जरूरत  उन्हें

 इतना  कम  वेतन  क्यों  दिया  जाता  है
 ?

 उनके  वेतन  क्रमों  का  पुनरीक्षण
 न

 करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :
 वही  संकल्प  था  कि  राज्य  सरकारें  aff  वेतन  दें  ।  राज्य

 सरकारों  म
 कहा  कि  यदि  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार  से  इसके  लिये  कुछ  सहायता

 दी  जाये
 तो

 वे  बहुत  कृतज्ञ

 होंगी  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 नाविकों  के  लिये  कोचीन  में  प्रशिक्षण  स्कूल

 1*९६६३-  श्री  राधारमण
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  कोचीन  पत्तन  भ्रधिकारियों  भ्र  राज्य  सरकारों  के  बीच  कोचीन  में

 नाविकों  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने  के  विषय  में  कोई  करार  हम्ना

 यदि
 तो  वहां  कितने  नाविकों को  प्रशिक्षण  दिया

 (7)  उस  योजना  के  wey  विस्तार  क्या  हैं  ?

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  निश्चय  करेगी

 कौर  प्रभी  वह  विषय  कोचीन  पत्तन  अधिकारियों  ax  राज्य  सरकार  के  परामर्श से  उसके

 विचाराधीन है  ।

 ये  विस्तार  अभी  निश्चित  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  देश  के  भ्रमण  किसी  भाग  में  नाविकों के  के  लिये  इसी

 प्रकार  के  दूसरे  स्कूल  चला  रही  है  ?

 श्री  श्रलगेशन :  कलकत्ता  सौराष्ट्र  में  नवलाखी  में  ये  तीन  स्थापनाएँ  हैं  ।

 श्री  राधा  रमण
 :

 किन  प्रस्थापनाशओओं पर  राज्य  सरकारों  से  चर्चा  हो  रही  क्या  केन्द्रीय

 सरकार
 ने  स्कूल  के  लिये  कोई  भ्र नुमा नित  लागत  निर्धारित  की  है  ate  क्या  वह  केन्द्र

 और  राज्यों  के

 बीच  बांटी  जायगी  ?

 श्रलगेशान
 :

 उसे  बांटने  का  कोई  नहीं  है  ।  वह  तो  भ्रधिकांश  रूप  से  राज्य  सरकारों  द्वारा

 सुविधाएं  देने  का  प्रदान  है  ।  एक  पदाधिकारी  जा  चुके  हैं  ।  अरब  हम  नौवहन  के  महानिदेशक  से  एक  प्रतिवेदन

 की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।

 श्री  कामत
 :

 re  राष्ट्रपति  के  लोकतंत्र  विरोधी  हस्तक्षेप  के  कारण  वहां  राज्य  सरकार  समाप्त

 हो  गई  है  ।  क्या  उस  योजना  को  बढ़ाने  के  भ्र भी  नियुक्त  एक  सलाहकार  के  बजाय

 पुरानी  विधान  सभा  के  सभी  दलों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  मंत्रणा  समिति  बनाने  का  विचार  करती

 श्री  श्रलगेदान  :  इस  प्रश्न  के  साथ  उसकी  क्या  संगति  है  ?

 श्री  कामत
 :

 उत्तर  मैं  राज्य  सरकार  का  निर्देश  है  ।  वहां  राज्य  सरकार  राष्ट्रपति के  अनपेक्षित

 area  से  समाप्त  कर  दी  गई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  कोई  वादग्रस्त  विषय  उठाने  या  कोई
 आक्षेप  कसने  के

 लिये  किसी  प्रश्न  या  प्रश्नकाल  का  उपयोग  नहीं  कर  सकते

 श्र  कामत  :  लोकतंत्रात्मक आलोचना

 महोदय  :  यहां  वह  भ्र संगत है  ।  कोई  भी  प्रश्न  सरल  होना  चाहिये  उसमें  श्राक्षेप  नहीं

 होना  चाहिये
 ।

 प्रशन  सीधा  कौर  सरल  होना  चाहिये  कौर  उसका  केवल  एक  ही  उत्तर  हो
 |

 पया  माननीय

 सदस्य  इसे  ध्यान  में  रखें  ।  अन्य  बातें  प्रत्यक्ष  सगर  हो  सकती  हैं  किन्तु  यहां  नहीं  |

 श्री  कामत
 :

 प्रदान  के  बारे  में  क्या  हुआ
 ?

 श्रिया  महोदय
 :

 मेरे  विचार  से  उसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 श्री  कामत
 :

 set  का  उत्तर  नहीं  गया  है  ।  आपने  कहा  कि  वह  ety  है
 ।

 वह  भ्राक्षेप

 नहीं है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  झल गे शान  :  मैं  केवल  यहीं  कहना  चाहता  था  कि  माननीय  सदस्य  विषय  से  दूर  गए  हैं  ।

 श्री  कामत  :  मैं  नहीं  जानता  कि  विषय  से  उन  का  क्या  ws  है
 ।

 मुझे  खेद  है  कि
 माननीय

 मंत्री  बात

 नहीं  समझते  ।  चूंकि  त्रावणकोर-कोचीन  में  राज्य  सरकार  समाप्त  हो  गई  क्या  सरकार  राष्ट्रपति  द्वारा

 नियुक्त  सलाहकार  के  बजाय  पुरानी  विधान  सभा  के  सभी  दलों  की  एक  प्रतिनिधिक  मंत्रणा

 gaa  में  निर्दिष्ट  योजना  को  बढ़ाने  के  बनाने  का  विचार  करती  हैं  ।  यह  एक  सरल  प्रश्न  है  ।

 माननीय  मंत्री  इसे  नहीं  समझते  ।

 श्री  श्रलगेदान  :  पहले  प्रश्न  के  लिये  मेरा  यह  उत्तर  था  कि  एक  पदाधिकारी  कोचीन  गये  हुए  हैं

 और  उन्होंने  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  के  पदाधिकारियों  तौर  पत्तन  अधिकारियों  से  परामर्श  पि

 श्र  हम  इस  विषय  पर  नौवहन  के  महानिदेशक  से  एक  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  कामत  :  यदि  मैंने  ठीक  सुना  हो  तो  उत्तर  में  राज्य  सरकार  का  निद  है
 ।

 वे  उत्तर  पढ़ें
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जब  वहां  राज्य  सरकार  तब  उसने  इस  विषय  पर  ग्लानि  राय  दी  थी  कौर

 wa  वह  नौवहन
 के

 महानिदेशक  के  पास  लंबित  है
 ।

 श्री  आगे  राज्य  सरकार  से  पूछने  का
 कोई

 प्रदान  नहीं

 है  शौर  राज्य  सरकार  के  अस्तित्व  होने  या
 न

 होने  के  बारे  में  कोई  प्रश्न  इस  विषय  से  असंगत  है  ।  इन

 दशाओं  में  उत्तर  दिया  जा  चका  |  अगला  ।

 श्री  कामत  :  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  झाइचर्य है  ।

 AA  सीता पर

 1९९६.  श्री  जी०  एल०  चौधरी :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :

 क्या  नेत्र  सीतापुर  के  प्रबन्धकों  ने  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी
 कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gar
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  मत  कौर )  हां  ।

 2EUY  में  प्रस् पताल  को  ३०  हजार  रुपये  का  अ्रनदान  दिया  गया  था  |

 श्री
 जी०  एल०  चौधरी  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  भ्र स्प ताल  में  प्रत्येक  वर्ष  कितने  रोगियों

 का
 उपचार  किया  जाता  है

 ?

 राजकुमारी ्  कौर  :  यह  सवाल  तो  यू
 ०

 पी०  गवर्नमेंट  से  पूछना  चाहिये  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  अस्पताल  की  प्रशंसनीय  पवार  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  बढ़ाने

 का  विचार करती  है  ?

 राजकुमारी ह  कौर  :  आतंक  श्रमदान  देना  केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  संभव  नहीं  है  ।  हममे

 ३०
 हजार  रुपयें  दिये  क्योंकि  अ्रस्पताल  प्रिया  काम  कर  रहा  था  |  मुख्यतः  इस  प्रकार  के  सभी  भ्र स्प ताल

 राज्य  सरकार  के  उत्तरदायित्व में  होने  चाहिये  ।

 श्री  टी०  एन०  क्या  जिन  संस्थाओं  को  केन्द्रीय  सरकार  अनुदान  देती  है  उन्हें  कोई  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करने
 के

 लिये  नहीं  कहा  जाता  जिससे  कि  सरकार  यह  जान  सके  कि  कौन  सा  उपयोगी  कायें
 वे

 कर  रही हैं  ?

 राजकुमारी थ  कौर  :  हां  ।  राज्य  सरकारें  इस  आशय  की  सिफारिशें भेजती  हैं

 कि  अस्पताल  प्रति  काम  कर  रहा  है  कौर  यदि  वें  पू  जी  व्यय  के  लिये  कुछ  चाहती  है  शर  उन्हें  मदद  करना

 oil  सरकार  के  लिये  संभव  होता  तो  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  मदद  करती  है
 ।

 मूल  sat  में
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 श्र
 ato  डी०  पांडे

 :
 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  सीतापुर  नेत्र  ee AG Ae  अच्छे  तथा  महत्वपूर्ण

 अस्पतालों में  से  एक  क्या  मंत्रीजी  इस  अस्पताल  को  विशेष  अनुदान  देने  का  विचार  करते  हैं  ?

 राजकमारी ह ज  अमृत  कौर
 :
 मैंने  पहले  ही

 ३०
 हजार  रुपये  दे  दिये  हैं  a  अरब  यह  राज्य  सरकार

 का  काम  है  कि  वह  इस  अस्पताल  को  मदद  दे  ।

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन

 1*€६०.
 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी

 :
 क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  ने  शरणार्थियों  में  अ्रावटन
 के  लिए  श्रीराम  के  कछार  जिले

 श्र  त्रिपुरा  में  ऐसी  जमीनों  का  सर्वेक्षण  किया  हैं  जिनका  कि  पुनरुद्धार  किया  जा  सकता  शहरों

 यदि  तो  इस  सर्वेक्षण  के  क्या  परिणाम  हुये
 ?

 मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  हां  ।

 सर्वेक्षण  से  यह  जानकारी  हुई  है  कि  श्रीराम  के  कछार  जिलें  की  १२,०००  एकड़ वन  भूमि

 तथा  बिपुरा
 की

 इसी  प्रकार  की  ८०,०००  एकड़  भूमि  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिये  प्राप्य  है  ।

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 क्या  प्राक् कलित  वन  भूमि  का  कोई  भाग  कृषि  योग्य  बनाया  जा  चुका  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख
 :

 प्रभी  किसी  योजना  को  भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 1  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  इस  कृषि  योग्य  भूमि  बनाने  के  ara  का
 निर्णय  किया जा  चुका  है

 तथा  यदि  तो  यह  कब  प्रारम्भ  होगा  तथा  कब  तक  समाप्त  होगा  ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  खेद  है  क़षि  योग्य  भूमि  बनाने  के  कार्य  को  प्रारम्भ  करने  से

 qa  कई  प्रारम्भिक  बातों  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जायेगा
 |

 इसमें  कुछ  समय  लगेगा

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 त्रिपुरा  की  बंजर  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रस्ताव  हैं
 ?

 पी०  एस०  रेशानख च्  :  प्रस्ताव  यह  है  कि  जेसा  मेंने  उत्तर  में  बताया  कुछ  भूमि  प्राप्य  है  ।  केन्द्रीय

 ट्रैक्टर  संगठन  के  कार्य  प्रारम्भ  करने  से  बहुत  से  काम  करने  हें  ।  सबसे  पहला  तथा  महत्वपूर्ण  काय

 सड़क  बनाना  है  जिससे  यंत्र  तथा  प्राय  सामग्री  जा  सके  ।  इन  बातों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  बी०  क्र  दास  :  क्या  यह  प्रस्ताव हैं  कि  केन्द्रीय  ट्रक्टर  संगठन  सम्पूर्ण  कार्य  करेगा  अथवा

 अन्य  कोई  अभिकरण  इस  कार्य  के  लिये  नियुक्त  किया  जायेगा
 ?

 पी०  एस०  देशमुख
 :

 यदि  राज्य  प्रशासन  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  पैसा  उपलब्ध  करने  को

 तैयार हो  तो  केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  कार्य  करने  के  लिये  तत्पर  है  ।

 श्री  श्रार०
 पी०

 कया  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  का  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  का
 व्यय  नगर

 सरकारी  झ्र भि करणों  द्वारा  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  के  व्यय  से  afer  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख
 :

 यह  सस्ता  भी  तथा  इच्छा  भी  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 इस  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  में  कुल  कितना  धन  व्यय  होगा
 ?

 पी०  एस०  देशमुख
 :

 गणना  किये  गये  के  व्यय  ५०  रुपये  प्रति  घंटा  होगा  ॥

 यह  समझा  जाये  कि  लगभग  इससे  एक  एकड़  भूमि  कृषि  योग्य  बनाई  जा  सकती  है
 ।

 wait में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 राष्ट्रीय  राजपथ

 *eyo, st Uo श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लखनऊ-सागर  जो  हमीरपुर  कौर  महोबा  होकर  जाती  कितने  मील

 लम्बी

 लखनऊ-सागर  सड़क  कितने  मील  तक  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  कर  दी  गई  कौर

 एक  सीधे  कौर  छोटे  मार्ग  को  छोड़कर  एक  अधिक  लम्बे  मार्ग  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित

 करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  २७०  मील  |

 ३१२  मील  ।

 एक  विवरण  सभा
 की  मेज  पर  रख  दिया

 गया  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४५,  अनुबन्ध

 संख्या  ६४ ]

 नई  दिल्ली रेलवे  ara

 1*€४५२.  श्री  Fro  बी०  fags  क्या  रेलवे  मंत्री  १६  १९५५  को  पूछे  गये

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  ६०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  का  समस्त  निर्माण  कब  पूर्ण  हो

 क्या  स्वीकृत  प्राक्कलन  में  कोई  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  लगे शन  )  यह  पूर्ण  हो  चुका  है  |

 नहीं  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मेडिकल  कालज  त्रिवेन्द्रम

 RAY.  श्री  परन्तु
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  कया यह  सच  है  कि

 राक  ब्च् ग्लिर  फाउन्डेशन  ने  त्रिवेन्द्रम  के  मैडिकल  कालिज  को  RU,yooe  डालर  ्  दिया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर  )
 :

 उत्तर  स्वीकारात्मक है

 चाय  बागान  कामगरों  के  लिये  भविष्य  निधि

 1*€६६१. श्री  ऋण  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  सरकार  को  श्रीराम  के  चाय  बागान  के  कामगरों  के

 लिये  भविष्य  निधि  विधान  बनाने  की  अनुमति  दे  दी

 यदि  तो  क्या  इसके  लिये  कुछ  शर्तें  निर्धारित  की  हैं
 ?

 कर्मचारी भविष्य  निधि-श्रधिनियम  2EXR  चाय  बागान  लागू  होगा तब  शझ्रासाम  अधिनियम  का

 निरसन
 कर

 दिया  जायेगा
 ।

 मूल  dish  में
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 ग्लासगो  गोदी  में  भारतीय  नाविकों  Bl  मत्य

 1*६६२.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्लासगो  गोदी  पर  खड़े  क्लान  एल पाइन  नामक  ब्रिटिश  फरेटर  पर  कुछ  भारतीय

 नाविकों
 की  मृत्यु  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  गई  कौर

 क्या  सरकार  ने  उनके  नियोजकों  से  मरे  हुये  नाविकों  के  परिवारों  के  प्रतिकर की  मांग

 at  @
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 १३  १९४५६  को  ग्लास्गो  के

 शैरिफ  कोर्ट  ने  एक  खुली  जांच  की  थी  ।

 लन्दन  के  भारत  के  उच्चायुक्त जहाज़  के  स्वामियों से  इस  पर  पत्रव्यवहार  कर

 रहे  हैं  ।

 गयी  स्टन  का  नये  ढंग  का  बनाना

 1६६४.  श्री  लक्ष्मीना :  क्या  रेलवे  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  गुट  रेलवे
 स्टेशन

 जोकि  इस
 समय

 मद्रास  से  करनूल  जानें  वाले  सरकारी  तथा  a

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  गाड़ी  बदलने  का  स्टेशन  को  सुधारने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  मामला  किस  स्तर  पर  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिव  शाहनवाज खां  ):  हां

 नये  ढंग  का  बनाने  का  विचार  करने  के  लिये  तथा  इसको  के

 क्रम  में  सम्मिलित  कराने  के  लिये  प्रयोक्ता  सुविधा  समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जायेगा

 पूर्वोत्तर  रेलवे  क  श्रवदिष्ट  का  निबटारा

 ॥  श्री  धसिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोई  एसा  नियम  है  कि  कर्मचारियों  का  बकाया  धन  एक  निश्चित  अवधि  में  श्रव्य

 चकाया  जाना  श्र

 क्या  ऐसे  बहुत  से  मामले  हैं  जिनमें  पूर्वोत्तर  रेलवे  ने  कई  वर्षों  तक  कर्मचारियों  को  अवशिष्ट

 का  भुगतान नहीं  किया

 नहीं  । तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  at)

 हां
 ।

 परन्तु  अवशिष्ट  के  भुगतान  लिये  विशेष  कार्यवाही
 की

 गई  है
 तथा  इस  विषय

 पर  विशेष  तौर  से  ध्यान  रखा  जा  रहा  ह  ।

 दूसरे  दर्जे  के  यात्रियों की  यात्रा

 1९६९.  श्री  नन्द  लाल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeYV=4Y  में  दूसरे  दर्जे  में  यात्रा  करने  वालें  व्यक्तियों
 की

 कया
 संख्या

 थी

 डिब्बों  में  प्राप्य  सीटों  की  संख्या  तथा  यात्रियों  की  संख्या  का  क्या  भ्रनुपात
 शौर

 जैसा  कि  दर्जों  के  श्रेणीकरण  से  था  क्या  सीटों
 की

 संख्या  के  अनसार  टिकटों  को

 जारी  किया  जाता

 रेलवे
 तथा  परिवहन उपमंत्री

 श्रलगेशन इल््दग्य ह  '४€६७

 मूल  dat
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 प्रतिशत

 ब्राड  गाज  मीटर  गाज

 RR  प

 दूसरे  दर्जे  की  सीटों  की  संख्या  के  अनुसार
 टिकटों  को  सामान्यतः  जारी  नहीं  किया

 जाता है  ।

 पुराने  दूसरे  दर्जे  में  सोने  के  स्थान  की  व्यवस्था  जिसके  लिये  बर्थ  का  आरक्षण  किया  जाता  था
 ।

 परन्तु  वर्तमान दूसरे  दर्जे  कुछ  विशिष्ट  गाड़ियों  में  ही  कवल  इस  प्रयोजन  के  अलग  निर्धारित  डिब्बों

 में  सीटों  का  भ्रारक्षण  किया  जाता  हैं  ।

 यात्री  सुविधायें

 1*  Ego,  डा०  ज०  एन०  पारिख  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYV-UY  तथा  PEYY—-XE  में  पश्चिम  रेलवे  विशेषतया  सौराष्ट्र  के  गोंडल  क्षेत्र

 के  यात्री  सुविधा  निधि  में  से  कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई  थी

 कथित  प्रविधि  वास्तव  कितनी  धनराशि व्यय  की  गई

 बड़ी  बड़ी  धनराशियों  को  प्रयोग  में  न  लाने  के  क्या  कारण

 कमियों
 को

 दूर  करने  तथा  यात्री  सुविधाओं  की  निधि  को  शीघ्र  उपयोग  में  लानें  के  लिये

 कया  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री के  सभासचिव  शाहनवाज खां  )  .
 लोक-सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अ्रतुबन्ध  संख्या  ६५  |

 कोई  कमी  नहीं  है  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 काबुल  में  भारतीय  was  उड्डयन

 1६७१.  श्री  बी०  वाई०  रेड्डी :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  काबल  के  सैनिक  उदयन  विभाग  के  भारतीय  रेडियो  दल  को  अफगान

 में  वेतन  दिया  जा  रहा  शर

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  उनको  भारतीय  बाज़ार  की  तुलना  में

 मय
 की

 सरकारी
 दर

 बहुत  कम  होने  के  बहुत  कठिनाई हो  रही  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  जी  इसी  प्रकार  जिस  प्रकार  से  कि
 बल  म

 भारतीय  दूतावास  के  भारत-ऑ्राधारित  कर्मचारियों  को  दी  जाती  है  ।

 सरकार  को  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हें  तथा  ये  विचाराधीन  हैं  ।

 मेडिकल  कालिजों  में  दाखिला

 1*६७२.  श्री  सिहासन सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  सरकार  ने
 इस

 प्रकार  का  कोई  परिपत्र  जारी  किया  है  कि  विभिन्न  राज्यों  के  मैडिकल  कालिजों
 में

 भ्रभ्यर्थियों  के  चुनाव
 में  प्र घि वासिता

 पर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  तथा  उनकी  श्रधिवासिता  पर  ध्यान  न  देकर  उत्तम
 थिंयों  को  चुनना  चाहिये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 श्रमृत  कौर  )  :  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  REMY  में  त्रिवेन्द्रम  में

 हुई  अपनी  तृतीय  बैठक  में  एक  संकल्प  पारित  किया  था  जिसमें  सिफारिश  की  थी  कि  राज्य  सरकारों  को

 श्रथिवासिता  पर  ध्यान  दिए  बिना  मैडिकल  कालिजों
 में

 दाखिले  प्रति  व्यक्ति  फीस  लेने
 तथा  प्री-मैडिकल

 प्रदताओं  प्राप्त  छात्रों  पर  से  दाखिला  सम्बन्धी  सभी  प्रतिबन्ध  हटाने  के  मामलों  के  सम्बन्ध  में  area  नीति
 ait में
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 को  उदार  बनाने  की  सम्भावना  पर  विचार  करना  चाहिए  ।  इस  संकल्प  की  एक  प्रतिलिपि  जानकारी  तथा

 MARTH  कार्यवाही  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  थी  ।

 सेंट  जॉन  एम्बुलेंस  एसोसियेशन

 *£७३.  श्री ई ५  सी०  सोधिया  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 सेंट  जॉन  एम्बुलेंस  एसोसियेशन  )  के  पास  ३०  PES  को  कुल  कितनी

 राशि

 यह  राशि  भारत  ate  पाकिस्तान  के  एसोसियेशनों  के  बीच  किस  अनुपात  से  बांटी  गई  थी

 ait  इन  दोनों  एसोसियेशन ों  को  कुल  कितनी  राशि  कौर

 इस  समय  भारतीय  एसोसियेशन  के
 पास  कुल  कितनी  राशि  है

 !

 स्वास्थ्य  मंत्री  ा
 :  तथा  इस  बारे  में  एक  विवरण  सभा  की

 मेज़  पर  रख  दिया  गया  [  देखिये  परिशिष्ट
 ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६६

 पाकिस्तान  एसोसियेशन  के  हिस्से  को  मिलाकर  १  PERE  को
 कुल

 रकम

 ६९,१८,३६०  रुपये  १  १  पाई है  ।

 उद्यान-विद्या

 *  EG.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय सरकार  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  उद्यान-विद्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 (=)
 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  कौर  उससे  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होगी

 ?

 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  Yo  पी०  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  एक  फल

 उत्पादन  के  विकास  की  लगभग  ८  से  €  करोड़  रुपयों  शामिल  की  गई  है  ।

 इस  योजना  के  भ्रमित  फल  उगाने  वालों  को  नये  बगीचे  लगाने  के  लिये  a  पुराने  बगीचों

 को  फिर  से  ठीक  करने  के  लिये  ३००  रुपये  कौर  १४५  रुपये  प्रति  एकड़  कर्जा  दिया  इसके

 भ्र लावा  राज्य सरकारों  को  कर्मचारियों  के  लिये  वित्त  सहायता  दी  जायेगी
 ।

 चूंकि  नये  बगीचे
 ४  व  ५  साल  में  फल  देना  शुरू  करेंगे  इसलिये  फल  उत्पादन  में  बढ़ौतरी  की  उम्मीद

 नहीं  है  ।
 पुराने  बगीचों  के  उत्पादन  में  दस  प्रतिशत  की  बढ़ौतरी  की  आशा  की  जाती  है

 ।

 डाकघरों  के  काउन्टर

 1*€६७७.  डा०  रामाराव  :  व्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकघरों  के  काउंटरों  बन्द  होनें  के  समय  बहुत  भीड़

 रहती

 क्या  महानिदेशक  ने  area  जारी  किये  हैं  कि  बन्द  होने  वाले  समय  काउन्टर  पर  जो  भी

 जनता  खड़ी  होगी  उनकी  देर  तक  काम  करने  के  प्रश्न  पर  ध्यान  दिये  की  जानी

 क्या  पोस्टल  यूनियन  ने  इन  आदेशों  के  विरोध  में  अभ्यावेदन  पेश  किया  कौर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री
 राज

 (x\
 १ द्  जी  कभी-कभी  ।

 अंग्रेजी  में
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 आदेश  जारी  किये  गये  थे  कि  बन्द  होने  के  समय  से  काउन्टर  पर  खाने  वाली  जनता  की

 सेवा  होनी  चाहिए

 (7)  हां  ।

 मामले  की  जांच  हो  रही  है  ।

 रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति

 1*€६७९.  श्री  वाघमारे  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति  ने  रेलवे  मंत्री  के  सभासचिव  श्री  शाहनवाज़

 खां  की  भ्रध्यक्षता  में  ट्रेन  एग्जामिनेशन  यार्ड  के  सुधार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सिफारिशें  की  हैं  ;

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  तो  कया  की  गई  भ्र ौर

 यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  :  हां  ।

 इस  सम्बन्ध  में  रेलों  को  रादेश  दे  दिये  गये  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लकम चारी  भविष्य  निधि

 T*ece.  श्री  तुषार  चटर्जी :  कया  श्रम  मंत्री  १  Peuy  को  पूछे गये  तारांकित  प्रदान
 संख्या  ३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 अ्रधिनियम तथा  कर्मचारी  भविष्य  निधि  योजना में  उन  संशोधनों का  अनुमोदन  किया  हैं  जिनकी  कि

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  के  केन्द्रीय न्यासी  मंडल  ने  सिफारिश की  थी  ?

 टीम  उपमंत्री  afar  :  कभी  नहीं  ।

 गौतमी  पुल

 1*€८३.  श्री  बी०  एस०  मत्ती  क्या  परिवहन  मंत्री  ६  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रश्न
 संख्या  ५००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अ्राध्न ९  पूर्व  गोदावरी  जिले  में  के  स्थान  पर  गोदावरी  नदी  की  गौतमी  शाखा  पर

 सड़क  का  पुल  बनाने के  लिए  पहले
 जो

 स्थान  चुना  गया  था  क्या  उसमें  कोई  परिवर्तन
 कर  दिया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 वहां  कब  कार्य  शुरू  होगा  कौर  इस  पुल  का  पुनरीक्षित  व्यय  कितना  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां  ।

 नदी  के  मार्ग  में  परिवर्तन  जानें  के  कारण  पहले  स्थान  को  छोड़ना  पड़ा  हैं  ।  अरब  पुल  के

 लिये  उसी  से  ऊपर  की  कौर  ६  फलाँग  के  अ्रन्तर  पर  एक  नया  स्यान  चुना  गया  है  ।

 पुल  का  कार्य  तो  १  PEXR  को  प्रारम्भ  VAT  बताया  जाता  है  ।  किन्तु ग्न्य  सहायक

 कार्य  उस
 से

 कुछ  समय  पहले  प्रारम्भ  हो  गये  थे
 ।

 इसका  पुनरीक्षित  व्यग्र  VBWE  लाख  रुपये  पहला
 प्राक्कलन  १०३'५  लाख  रुपये का  था  ।

 किन्तु  यह एएए  अधिकता  स्थान  — में  परिवर्तन
 करने  के  कारण  नहीं  है  ।

 मूल  sith  में
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 रिक्शा  चलाना

 1*€८७.  श्री  रामशंकर  लाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  fer  चलाने

 की  प्रथा  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी अमृत  कौर  )
 :  PEVE  में  यह  विषय  राज्य  सरकारों के  सामने  रखा

 गया  था  |  उसके  बाद  उनको  यह  निर्देश  दिया  गया  कि  इसे  धीरे-धीरे  समाप्त  किया जाय  कौर  जहाँ  पर

 इसको  तत्काल  समाप्त  करना  सम्भव  न  हो  वहां  पर  fen  खींचने  वालों के  काम  के  सम्बन्ध  में

 निश्चित  नियम  बनायें  जाने  चाहियें  ।  इसे  पूर्णतया  समाप्त  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  यह  निवेदन

 किया  गया  है  कि  वें  नई  गाड़ियों  तथा  नये  रिक्शा  चालकों  को  कोई  लाईसेंस  न  दें  ।

 धनुष कोडी  स्तम्भ

 Teac.  श्री  टी०
 बी०  राव

 :
 क्या

 रेलवे  मंत्री  १६  PEUY  को  पूछे  गये

 तारांकित  संख्या
 ६०८

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 धनुष कोडी  स्तम्भ  को  रामेश्वरम  की  एक  ऐसे  सुरक्षित  स्थान  पर  जहां  कि  भूमि-कटाव

 का  ज्यादा  खतरा  न  ले  जाने  के  विषय  पर  विचार  करने  के  लिये  जो  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त
 की

 गई

 थी  क्या  उसने  ard  रिपोर्ट  पद  की

 क्या  सरकार  ने  उसका  परीक्षण  कर  लिया  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां  ।

 ate  (7)  mit  रिपोर्ट  की  परीक्षा  हो  रही  है  |

 रेलवे  टाइम  टेबल

 1*€६९२.  श्री  घुसाया
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 कया  यह  सत्य  हैँ  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  लखनऊ
 से

 सोनेपुर  तक  कई  स्टेशनों  से  जनवरी  भर
 फरवरी  oO:  से  ही  रेलवे  टाईम  टेबल  हटा  दिये  गये  कौर

 यदि  at  क्यों
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव
 शाहनवाज़  :

 जी  केवल  चार

 उत्तर  रेलवे  की  झावश्यक  श्रपेक्षा्नों  को  पुरा  करने  के  लिये
 ।

 ि कमंचारी  भविष्य  निधि

 1*  ६९४.  श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 क्या  श्रम  मंत्री  १२  १९४५४  को  ह  गये  प्रदान  संख्या  Rad

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कमंचारी  भविष्य  निधि  अ्रधघिनियम  की  धारा  १७  के

 अ्रतुसार  जिन  कारखानों  को  प्रावीडेंट  फंड  से  चट  दी
 गई  हैं  उनके  लिये  बोर्ड  साफ़  ट्रस्टी  ज़  बनाने  की  प्रक्रिया

 निश्चित  करने  का  प्रश्न  झ्र भी  तक  किस  स्तर  तक  पहुंचा  हैं
 ?

 tert  उपमंत्री  प्राचीन  :
 प्रभी  तक  कोई

 निचय  नहीं  किया
 गया  हूँ

 ।

 wast  में
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 आन्ध्र  में  प्रताप  तथा  खोज  गोदाम

 1*  ६९६४५.  श्री  बी०  एस०  ata
 :

 क्या  खाद्य  wie  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५५  के  wed  में  झ्राघ्न  में  कितने  wart  तथा  बीज  गोदाम

 उनमें से  PEARL  में  कितने  बन्द  कर  दिये  जायेंगे  भ्र  क्यों  ;

 क्या  aes  सरकार  ने  कोई  नये  गोदाम  बनाने  के  लिये  कर्ज  मांगा

 यदि  तो  उसकी  राशि
 ?

 tera प्र  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  :
 अनाज  गोदाम  १८

 बीज  गोदाम  कोई  नहीं

 इस  काल  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  से  किराये पर  गये  लगभग  १६

 उनका  माल  समाप्त  होते  बन्द  कर  दिये  जायेंगे  |

 नहीं  ।  आन्ध्र  सरकार  ने  यह  प्रार्थना  की  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ३००  बीज

 गोदामों  के  बनाये  जाने  की  व्यवस्था  की  जाय  ।  AY  यह  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता है
 |

 बागान  श्रम  afar  PREY?

 1*६६८. श्री  टी०  बी०  fare  राव  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सभी  राज्य  सरकारों  ने  बागान  श्रम  afarqaa  १९४५१  में  बनाये  गये  नियमों  को  अपना

 लिया

 यदि  तो  किन-किन  राज्यों  में  वे  लागू  हो  रहे  कौर

 जिन  राज्यों  ने  उन्हें  नहीं  अपनाया  हैं  उन्होंने  क्या  कारण  दिये  हैं  ?

 tora  उपमंत्री  आबिद  से  त्रिपुरा  शौर  हिमाचल

 प्रदेश  की  सरकारों  ने  इस  अधिनियम  के  नियमों  को  अरपना  लिया  है  कौर  उन  राज्यों  में  वें  प्रवर्तन में

 अन्य  सरकार  ने  अपने  नियमों  का  मसविदा  तैयार  कर  लिया  है  पौर  अब  इन्हें  अनन्तिम  रूप  देने  के  लिये

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  शिशु

 1९६६.  श्री  घुसाया  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 १९५३,  Pau  कौर  PEUX  में  निम्नलिखित पदों  के  लियें  कितने
 व्यक्ति  चुने  गये

 (१)  एपरेंटिस  मकेनिकल

 (२)  टी०  Fo  म्रार्०  एपरेंटिसिज

 (३)  पी०  डब्ल्यू०  श्राई०  एपरेंटिसिज

 (४)  ट्रेड  एपरेंटिसिज

 (५)
 टी०  argo

 प्रति  वर्ष  चुनें  गये
 व्यक्तियों  में  अनुसूचित  जातियों  और  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 कितने-कितने  व्यक्ति  थे  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  :
 शर  एक

 विवरण  लोक-सभा  के
 पटल

 पर
 रखा

 जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  %,  अनुबन्ध  संख्या  ६७  |

 मिल  at
 में
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 नारियल  श्रनुसंघान  कन्द  )

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  सपा  करेंगे  कि  :

 ग्रान्ट्स  में  नारियल  अनुसन्धान  केन्द्रों  की  संख्या  कया

 उनमें  किस  तरह  का  अनुसंधान  किया  जाता  कौर

 west  प्रकार
 नारियल  उगाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 खाद्य
 झ्र  कृषि  मंत्री  Go  पी०  :

 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट ५,  अनुबन्ध

 संख्या

 प्रादेशिक नारियल  अनुसन्धान  केन्द्र  में ग्रान्ध्व में नये में  नये  प्रकार  के  तथा  अच्छे  प्रकार  के

 नारियल  उगाने  के  सम्बन्ध  में  काम  किया  जा  रहा  है  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  यात्रियों  की  गणना

 1५४५०.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  किसी  वर्ष  पहलेजाघाट  कौर  सेमरियाघाट  के  बीच  यात्रा करने
 वाले  यात्रियों  गणना  की  गई

 यदि  तो  पिछली  गणना  में  कितने  यात्री

 यदि  वहां  पर  कोई  सीधा  जाने  वाला  यात्री  नहीं  है  तो  एक  घाट  से  दूसरे  घाट
 तक

 गाड़ी  चलाने
 का

 क्या  श्रौचत्य  कौर

 क्या  ऐसीं  गाड़ी  को  बन्द  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  ate  पहलेजाघाट

 सेमरियाघाट  के  बीच  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  कोई  गणना  नहीं  की  गई  परन्तु  १९-२-५६ से

 २५-२-५६  तक  कोई  भी  यात्री  पहलेजाघाट  से  सेमरियाघाट  तक  नहीं  गया  हूँ  ।

 श्र  इस  समय  इन  स्टेशनों  के  बीच  ३५१  ३५२  डाऊन  गाड़ी  चलतीं हैं  ।  यह

 गाड़ियां वर्षों  से  चल  रही  भ्रौर  प्रसिद्ध  जंकशन ों  को  मिलाती  हैं  जैसे  मुजफ्फरपुर तथा

 सोनेपुर |  इससे  स्थानीय  तथा  सीधे  यात्री  निर्मली  हसनपुर  सीतामढ़ी  तथा  शाहपुर  पटोरी
 की

 कौर  श्री  सकते  ये  गाड़ियां  मोकामाघाट wie  महेन्द्र घाट  की  बड़ी  लाइनों से
 भी

 मिलती  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में  उनका  बन्द  करना  वांछनीय  नहीं  समझा  जाता  हैं  ।

 सोनपुर  पुल

 1४५४१.  ठाकर  युगल  किशोर  fag
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तरी  बिहार  से  पटना  जानें  वाले  लोगों  को  सीधे  हाजीपुरघाट से  पटना  भेजने  का  कोई

 प्रस्ताव  रखा  गया  है  ताकि  यात्रा  का  समय  भी  कम  हो  जाये  कौर  सोनेपुर  पुल  पर  भीड़  भी  कम  हो

 ग्रोवर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को  कार्यान्वित  करने  में  क्या  कठिनाई  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  श्रलगेदान )  wie  सोनेपुर-हाजीपुर

 (  हाजीपुर  पर  दबाव  कम  करने  के  लिये  हाजीपुर  के  समीप  गंडक  नदी  के  बायें  किनारे  पर  किसी

 उपयुक्त  स्थान
 पर

 घाट  बनाना  सम्भव  है  अथवा  नहीं  यह  बात  कभी  विचाराधीन  है
 ।

 भ्रंग्रेजी में में ANTE मूल ः
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 राजस्थान  में  पद-विकास

 1५४२.  श्री  कर्मी  सिंहजी  :  क्या  खाद्य
 और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  राजस्थान  सरकार  को  पशु भ्र ों  के  विकास  के  लिये

 आर्थिक  सहायता  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 यह  प्रदान  किन्हीं  के  अधीन  दिया  श्र

 यदि  तो  वें  कया  हैं
 ?

 tara श्र  कृषि  मंत्री  To  पी०  )  से  a  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  पुनरी  गीत  प्रारूप  में  राजस्थान  में  पशतूनों  के  विकास  के  लिये  विभिन्न  योजनाओं  के
 लिये  RO &3  लाख

 रुपये  क्री  राशि  स्वीकार  की  गई  हैं  |  भिन्न-भिन्न  योजनाओं  में  केन्द्रीय  ग्रांथिक  सहाय  24.0  प्रतिशत  से  ७५

 प्रतिशत  तक  है  att  उसके  लिये  निम्नलिखित  शत  हैं

 (१)  राज्य  सरकार  की  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  निर्धारित  टेकनीकल  स्कीम  के  अनुसार  अपनी

 योजना  बनानी  चाहिये  ।

 (२)  राज्य  सरकार  को  इस
 मंत्रालय

 को  उनकी  प्रगति  के  सम्बन्ध में  सावधिक  रिपोर्ट

 भेजनी  पड़ेगी  |

 (३)  योजना
 की

 क्रमिक  प्रगति  सन्तोषजनक  होनी  चाहिये
 |

 पर्वात्तर  रेलवे  पर  माल-डिब्बों का  जाना-जाना

 1५५३.  श्री  aes fag  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  वर्तमान  वैगनों  से  अधिक  काम  लेने  के  लिये  क्या-क्या  प्रयत्न  किये  गये
 है  ग्र  क) पर्वो गैन-कौन  से  उना  मालन  मे  सम  है  झर

 इन  वैगनों  को  मार्गो  स्थानों  जंकशनों  पर  तथा  योडा  में  अ्रधिक  देर  तक  न  रोका  जाय

 इसके  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :  कौर  (a).  इस  विषय  में  निम्नलिखित

 उपाय  किये  गए  हैं

 (१)  सभी  मार्गो  वार्डों  सनौर  बदली  के  स्टेशनों  पर  प्रधी क्षण  को  दृढ़  कर  दिया  गया

 है  ताकि  वैगनों  का  प्रत्येक  दिशा  में  पुरा-पुरा  उपयोग  उठाया  जाय  |  इस  उद्देश्य  के  लिये

 सभी  रेलों  पर  वेतन  ढूंढने  की  एक  संस्था  बना  दी  गई  |  |

 (२)  माल  गोदाम  में  काम  के  घंटे  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ताकि  वैगनों  को  जल्दी  से  खोला  प्रौढ़  बन्द

 किया  जा  सके  श्र  उन्हें  Heal  से  भर  कर  वहां  से  जल्दी  से  रवाना  किया  जा  सके  |

 र

 ननि

 ili

 कि  दी  गई  हैं  ।

 (४)
 जिन  सेक्टरों  पर  पहले  भीड़-भाड़  रहती  थी  उनकी  लाईनों  तथा  यादों

 की  सामर्थ्य  बढ़ा  दी

 गई  है  ताकि  वहां  से  गाड़ियां  अधिक  जल्दी  से  जा  सके ं।

 (५)  जो  सामान  पहले  बन्द  वैगनों  में  जाता  था  उसे  एक  विशेष  व्यवस्था  द्वारा

 खुली  गाड़ियों  में  भेजने  का  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।

 इटारसी  प्रौढ़  होशंगाबाद  के  बीच  रेलवे  फाटक  पर  पल

 1५४५४.  श्री  कामत  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 हाल  ही  में  इटारसी  (  होशंगाबाद  मध्य
 के  निवासियों की  ate  से

 काम
 को

 कोई  अभिवेदन  मिला  हैं  जिसमें  यह  शिकायत  की  गई  है  कि  इटारसी  से  होद्यंगाबा  जाने  वाली

 _  रेलवे  लाइन  के  क्रॉसिंग  पर  यातायात  को  बड़ी  देर
 तक

 रुकना  पड़ता

 a.  में



 €  ५०  लिखित  उत्तर  २९  १८५६

 यदि  तो  क्या  सरकार  उस  स्थान  पर र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  कोई  पुल  बनाना

 चाहती है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  हां

 ।

 शौर  इस  की  जांच  की  गई  वहां  पर  यातायात  की  मात्रा  से  पता  चला  है  कि  वहां
 पर  पुल  बनाने

 की
 कोई  आवश्यकता  नहीं  हूँ  किन्तु  यदि  राज्य  सरकार  अथवा  नगरपालिका

 कूल  उसके  व्यय  में  अपना  भाग  सहने  के  लिये  तैयार  हों  तो  रेलवे  वहां  पर  पुल  बनवा  सकती

 न्यूज़ीलैण्ड  से  गव्य शाला  सम्बन्धी  सामान

 1५४५४.  श्री  कार Fo  गुप्त :  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गव्यशाला
 विकास  योजनायें  के  लिये  न्यूज़ीलैण्ड  से  किस  प्रकार  का  सामान  प्राप्त  किया  गया  है

 ?

 tara कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  :  निम्न  सामान  प्राप्त  किया  गया  है

 (  १)  बम्बई  दुग्ध  योजना  के  लिये  दूध  यातायात  के  लिये  रेल-रोड  टेकर  भ्र ौर  ट्रक्टर

 (२)  राष्ट्रीय डेरी  गवेषणा  के  लिये  दूध  के  कृमियों  को  मार  कर  शुद्ध
 जमाने

 शर  सिखानें के  संयंत्र  ।

 )  कैरा  सहकारी दूध  आनन्द  के  लिये  बोतलें  तथा  पनीर  बनाने  के

 (४)  हरिंगत्ता  कलकत्ता  के  लिये  क्रीम  शुद्ध  रखने  वाला  संयंत्र
 ।

 काम  दिलाई  दफ्तर

 द
 श्री  एम०एल०  द्विवेदी

 श्री  ्  श्रय्यंगार

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 काम  fears  दफ्तरों  के  राज्यों  को  हस्तांतरित  किये  जाने  के  बाद  उनक  कार्यों  में  एकरूपता

 समान  काय  पद्धति  रखने  तथा  उनको  प्रादेशिकता  से  मुक्त  रखने  के  लिये  क्या  सुझाव  स्वीकृत

 हुए

 इस  सम्पूर्ण  कार्य  की  देखभाल  करने  तथा  केन्द्रीय  व्यवस्था  का  संचालन  करने  के
 लिये

 क्या
 किसी  केन्द्रीय  निरीक्षण  विभाग  श्रथवा  भ्रमणकारी  की  आवश्यकता  पर  विचार  किया  गया  कौर  यदि

 तो  उक्त  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  सुझाव

 उक्त  कार्य  के  लिये  कौन  से  तरीके  सोचे  गये  हैं  किन-किन  राज्यों  ने  उन  पर  अपने
 विचार

 प्रकट  किये

 आदेश  मान्य  कराने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  कया  संरक्षण  तय  किये  हैं  या  सुझाव  हं  !
 nN ि»

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  )  भारत  सरकार  कौर  राज्य  सरकारों नें  तय  किया है

 कि  काम  दिलाऊ  सर्विस  को  राष्ट्रीय  क्वींस  समझा  जाय  जिसका  प्रयास  सम्बन्धित  प्रतिनिधियों  की

 सलाह  से  राष्ट्रीय  स्तर  पर  निश्चित
 की

 गई  नीति  प्रक्रिया त्न ों  के  राज्य  सरकारों  द्वारा

 चलाया  जाय  ।

 तथा  सामान्य
 प्रशासन

 की  दृष्टि  काम  दिलाऊ  दफतरों के  कामों  की  ज

 की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  की  ही  होगी  ।  यह  जानने के  लिये  कि  इन  दफतरो ंके  काम  की

 प्रक्रिया  स्वीकृत  नीति  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्रमणकारी  भी  जांच  ।

 इस  काम  के  लिये  केन्द्रीय  सम्पकं  को  नियुक्त  करने  का  विचार  है  ।

 सभी  नीतियां  कौर  खास-खास  कौर-क्रम  केन्द्रीय एवं  राज्य  सरकारों  की  वापसी

 सलाह  स  निश्चित  किये  जायेंगे
 |  —

 faa  amit में
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 चीनी  पर  उत्पादन शुल्क

 खाद्य  ्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  १९५५ में  चीनी  पर  उत्पादन  शुल्क

 से  जो  aa  हुई  उसका  कितने  प्रतिशत  गन्ने  की  खेती  के  विकास  के  लिये  उपयोग  में  लाया  गया  है  ?

 शर  कृषि  मन्त्री  ए०  पी०  :  वित्तीय  .€  YY—KE  में  जनवरी  PEXE

 चीनी पर  उत्पादन  शुल्क  के  द्वारा  Sok  करोड़  रुपये  वसूल  हुए  हैं  ।  एकत्रित  किये  गये  उत्पादन  शुल्क  में

 से  गन्ने  के  विकास  के  लिये  सीधा  कोई  खर्चे  नहीं  किया  जाता  ।  यह  खर्च  केन्द्रीय  राजस्व  से  पूरा  किया

 जाता  जिसमें  उत्पादन  शुल्क  मिल  जाता है  ।

 यात्री  बसे

 1५४५९.  श्री  इब्राहीम
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  परिवहन  प्राधिकार  ने  Reyy  में  कितनी  यात्री  बसों  का  आयात  किया  कौर

 किन-किन  देशों  से  बसें  मंगवाई  गई  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मन्त्री
 :

 ate  दिल्ली  सड़क  परिवहन

 बसों के  नीचे
 ~ ry =  ि

 के  ढांचे  खरीदे प्राधिकार ने  we  में  ae  अ्रशोक  लीलैण्ड  से  १४०

 गये  जिसने  इंगलिस्तान  से  उनका  Ararat  किया  था  ॥

 रेलगाड़ी की  दुर्घटनाएं

 +
 1५६०.  चौधरी  मुहम्मद  शफी

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ७  ~  .
 geYY  में  भारतीय रेलों  कितने  व्यक्ति  गाड़ियों  के  नीचे  कराये  थे  शौर  मर

 गय

 कितने  व्यक्तियों  की  पहचान  नहीं  की  जा

 दुर्घटनाओं  में  शिकार  होने  वाले  लोगों  के  परिवारों  को
 ars  of
 नाम  al  तकर  दिया  गया

 यदि  तो  कुल  कितना  धन  दिया  गया

 यदि  नहीं  उसका  क्या  कारण  था
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मन्त्री
 :

 भारत  में
 PEUY  गाड़ियों  के

 नीचे  at  वाले  प्रौढ़  मारे  गये  व्यक्तियों  की  खण्डवार  सूचना  नीचे  दी  जाती  है  :

 aa  व्यक्तियों की  संख्या

 SER

 €७€

 ८२६

 SU

 दक्षिण  २५

 दक्षिण-पूर्वे  Rak

 पश्चिम  र८€

 tae  अंग्रेजी  में
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 न  पहचाने गये  व्यक्तियों

 की  संख्या

 मध्य  मेरे

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  हुई  हैं  ।

 Rok

 पर्वोत्तर  REE

 दक्षिण  Ro

 दक्षिण-पूर्व  २३६

 पश्चिम  IRs

 दिया गया  प्रतिकर

 मध्य  जी  कर्मकार  प्रतिकर  afa-

 नियम  के  ग्रीन  रेलवे  कर्मचारियों

 के  १६  मामलों में  ।

 qa  नहीं

 नहीं

 पूर्वोत्तर  नहीं

 दक्षिण
 हां

 ।  एक  मामलें में  ६००  रुपये

 दक्षिण-पूर्व  नहीं

 पश्चिम  नहीं

 दिया  गया  धम

 मध्य  ४१,६००  रुपये  |

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  |

 दक्षिण  ६००  रुपय

 दक्षिण-पूर्व  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 कारण (=)

 मध्य  (2)  कर्मकार  प्रतिकर  भ्र धि नियम  के  ग्रीन

 &  मामलों  में  प्रतिकर देने  का  दायित्व

 स्वीकार  किया  गया  है  श्र  निकट  भविष्य
 ~

 में  प्रतिकर  देने  के  लिये  प्रबन्ध  किया
 जा

 रहा  हैं  |

 (2)  १५  मामलों  की  जांच  हो  रही  है

 शीघ्र  ही  निर्णय  किये  जाने  की  है  ।

 (३)  ५  मामलों  में  प्रतिकर  देने  का  दायित्व

 स्वीकार  नहीं  किया  क्योंकि  दुघंटनाएं

 उनकी  नौकरी  के  नहीं  हुईं  ।
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 राव  कारण

 a4  रेलवे  ,  होने  वाले  किसी  भी  व्यक्ति  की  दुर्घटना

 या  सत्य  के  उत्तरदायी नहीं  है

 उत्तर  केवल  नीचे  लिखे  दो  दावे  प्राप्त  हुये  थे  जिनमें

 किसी  धन  का  उल्लेख  नहीं  जिन्हें रद्द

 कर  दिया
 क्योंकि  जांच  पड़ताल  से

 यह  पता  कि  दुर्घटनाएं  .  रेलवे  की

 लापरवाही के  कारण  नहीं  हुईं  ।

 (१)  श्री  गुरमीत  सिंह  की  मृत्यु  हुई  थी  जो
 ८  rEUQ  को  साहिब  कौर

 कीरत पुर  के  बीच  एक  मालगाड़ी  के  नीचे

 al  गया  था  ।  उसकी  विधवा  माता  ने

 दावा  किया  था  ।

 (२)  श्री हर  नारायण  RY  अप्रैल
 ERR

 को  चलती  गाड़ी  में  चढ़ने  का  प्रयत्न  करते

 हुए  गिर  जाने
 के

 कारण  गाड़ी के  नीचे

 गया  कौर  समर  गया  ।  उसके  पत्र

 श्री  उमा  शंकर  ने  दावा  किया

 मत  व्यक्तियों  के  परिवारों  के  किसी  सदस्य  से

 दावा  प्राप्त नहीं  ।

 दक्षिण  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 दक्षिण-पूर्व  मामलों की  जांच  हो  रही  ।

 प्रतिकर  के  लिये  पेदा  किये  गये  दावे

 कृत  कर  दिये  गये  क्योंकि रेलवे  प्रशासन

 दुखद  घटनाओं  के  लिये  उत्तरदायी  नहीं  था  |

 नर पर  बेटियां में  तारघर

 1५६१.  श्री  डी०  सो ०  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  होशियारपुर  जिले  में  नूरपुर  बेदियां  में  तारघर  खोला  गया
 नौ

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  नहीं

 भण्डारों  के  संभरण  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 खादी को  वर्दियां

 THER  श्री  डी०  सी०

 श्री  कृष्णाचाय जोशी मोदी

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  के  चतुर्थ  श्रेणियों  के  सब  कर्मचारियों  को  खादी  की  वर्दियां  दी  जा  चुकी

 यदि  तो  wa  तक  चतुर्थ  श्रेणी  के  कुल  कितने  कर्मचारियों को  वर्दियां  दी  गई  कौर

 PEUY-NE
 CAY-KE =- -  में  इन  वर्दियों

 पर
 कुल  कितना  खने

 हुमा
 है  ?

 मूल  det  में
 M28LSD



 Rue  २४  १९४५६

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 इस  ग्रीष्म  ऋतु  में  लगभग

 %,5%,000  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  खादी  की  वर्दियां  दी  जाएंगी  |

 लगभग  YY  लाख  रुपये  |

 भूकम्प

 1५६३.  चौधरी  मुहम्मद  रफी
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  ReyL aA से  १४५  PENS  तक  भारत  में  कितने
 भूकम्प  ars

 प्रत्येक  भूकम्प  के  प्रारम्भ  होने  के  स्थान  में  कितना  अन्तर

 प्रत्येक  भूकम्प  से  कितने  स्थान  प्रभावित  हुए  वे  भूकम्प  कितनी  देर  तक  रहे  झटके
 की  उग्रता  कितनी

 इन  के  परिणाम  जन  धन  की  कोई  हानि  हुई  है  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  १५

 से  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  ए

 [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ६४  |

 एस०  जहाज

 TREY. श्री  एम०  प्यार  कृष्ण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह

 जहाज  की  मरम्मत  पर  कुल  कितना  धन  खर्चे  हुश्न

 कितने  धन  की  सामग्री  देश  में  खरीदी  गई  थी  तथा  कितने  रुपये  की  सामग्री  विदेश  से  खरीदी

 गई  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  श्रलगेशन  हां  ।

 ७,४२,७६८  रुपये  ।

 मरम्मत  के  लिये  सब  सामान  देश  में  ही  खरीदा  गया  विदेश  से  नहीं  ।

 रेलों  में  इन्टरलौकिंग  (श्रन्तः:पाश  प्रणाली

 TREN.  कृष्णा चा यं  जोशी  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  समस्त  रेलवे  पर  इन्टरलौकिंग  प्रणाली  या  आवश्यक

 सुरक्षा  उपायों  का  विस्तार
 किया  गया

 कौर

 यदि  तो  peUy  में  इस  सुरक्षा  उपाय  पर  कितना  धन  खर्च  द्वि  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  इन्टरलौकिंग  (श्रन्तः:पाश )  भ्र  दूसरे

 सुरक्षा  उपायों  का  सैक्शन ों  पर  गाड़ियों  की  उग्रता  भर  गति  तथा  महत्व  के  झ्रनुसार  धीरे-धीरे  समस्त

 रेलों  पर  विस्तार  किया  जा  रहा  है  ।

 जानकारी  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ॥

 रेलवे  कमंचारी

 1४६६.  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 निम्नलिखित  कर्मचरियों  को  सरकारी  काम  पर  या  छुट्टी  के  यात्रा  करते

 समय  रेलवे  का  किस
 श्रेणी

 का  किराया
 aT

 रेलवे  पास  लेने
 का  अधिकार

 होता है  :

 मूल  अंग्रजी  में
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 (१)  पूर्वोत्तर  रेलवे  तथा  दूसरी  रेलों  के  जिला  मकैनिकल  इंजीनीयरों  के  कार्यालयों

 भर  दूसरे  कार्यालयों  के  तीसरी  श्रेणी  के

 (२)  भारत  सरकार  के  कार्यालयों  के  तीसरी  श्रेणी  के  कलक  ;

 (३)  उपरोक्त  (१)  भर  (2)  में  वर्णित  कार्यालयों  के

 (१)  भारत  सरकार
 के

 कार्यालयों  में  या  रेलवे  कार्यालयों  में  काम  करने  वालें  एक  ही

 श्रेणी  के  पलकों  के  बीच  रेलवे  किराये  या  रेलवे  पास  के  सम्बन्ध  में  यदि  कोई

 रखता  हैं  तो  इसका  क्या  कारण

 (२)

 कलक  को  कुछ  श्रेणियों  को  और  चपरासियों  को  एक  ही  स्तर  पर  रखने

 का

 क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  (2)  (२)  श्र  (३)  चूंकि  भारतीय

 रेलवे  में  तीसरी  श्रेणी  के  क्लर्कों  जैसी  कोई  श्रेणी  नहीं  हैं  ऐसे  पद  तो  केवल  भारत  सरकार  के  केन्द्रीय

 मंत्रालय  में  ही  जिन  में  रेलवे  मंत्रालय  भी  सम्मिलित  है  ?

 रेलवे  के  तीसरी  ate  चौथी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  जिनका  वेतन  १३०  रुपये  मासिक  या

 इससे  कम  होता  सरकारी  काम  के  समय  या  wal  के  समय  तीसरे  दर्जे  का  पास  मिलता  है  ।  तीसरी

 चौथी  श्रेणियों  के  जिन  रेलवे  कर्मचारियों का  वेतन  १३०  रुपये  से  अ्रघिक  किन्तु  २५०  रुपये  से  कम  होता

 उन्हें  दूसरे  दर्ज  का  पास  मिलता  है  |

 पूर्वोत्तर  कौर  दूसरी  रेलों  के  जिला  मर्कनिकल  इंजनीयरों  के  कार्यालयों  में  काम  करने  वाले

 कौर  चपरासियों  अथवा  विभिन्न  रेलवे  के  दूसरे  कार्यालयों  के  ऐसे  कर्मचारियों  को  मिलने  वाले  पास

 के  दर्ज  में  कोई  प्रकार  नहीं है  ।

 किसी  भी  रेलवे  कर्मचारी  को  सरकारी  काम  या  छुट्टी  के  समय  रेल  की  यात्रा  करने  के  लिये  किराया

 नहीं  दिया  जाता  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारी  रेलवे  विभाग  के  कर्मचारी  नहीं

 हैं  I,  र  जिनका  वेतन  २००  रुपये  मासिक  या  इससे  कम  होता  उनको  सरकारी  काम  के  लिये  दूसरे

 दर्जे  में  रेलवे
 की

 यात्रा  करने  का  भ्र धि कार  होता  कौर  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 शादी  )  को  तीसरे  दर्जे  का  रेलवे  किराया  दिया  जाता  है
 ।

 ये  कर्मचारी  छुट्टी  के  समय  यात्रा

 करते  तो  इनको  कोई  किराया  नहीं  दिया  जाता  ।

 एक  रेलवे  के  तीसरी  ae  चौथी  श्रेणियों  के  कमंचारियों  भ्र ौर  दूसरी  दूसरे  केन्द्रीय
 मंत्रालयों  के  कर्मचारियों  को  सरकारी  काम  पर  यात्रा  करते  समय  मिलने  वाले  स्थान  के  दर्जे  में  अन्तर

 होने  का  यह  कारण  है  कि  भारतीय  रेलवे  नियमਂ  सदा  ही  सिविल  यात्रा  भत्ता  नियमों  से  भिन्न

 रहे  हैं  ।  इसका  यह  भी  कारण  है  कि  रेलवे  के  तीसरी  कौर  चौथी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  जिनका  वेतन

 १३०  रुपये  या  इससे  कम  होता  रेलवे  पास  के  भ्र ति रिक्त  निम्न  दैनिक  भत्ता  भी  दिया  जाता  है  :

 प्रतिदिन

 रुपया  पाई

 ५०  रुपये  या  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारी  श  x

 ५१  रुपये  से  १००  रुपये  तक  ड  पाने  वालें  कर्मचारी

 ह १०१  रुपये  से  २००  रुपये  तक  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारी  २

 केन्द्रीय  मंत्रालयों  के  चौथी  श्रेणियों के  कर्मचारियों  शौर  २००  रुपये  मासिक  या  कम  वेतन  पाने

 वाले  तीसरी  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  जो  रेलवे  विभाग  के  कर्मचारी  नहीं  दूसरे  ak  तीसरे  दर्जे

 के  रेलवे  किरायों  के  अतिरिक्त  क्रमशः  ४  पाई  प्रति  मील  ate  तीसरे  दर्जे का  area  किराया  दिया

 जाता है

 मूल  sist में
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 बड़काकाना  राव  अस्पताल

 (  ठाकुर  युगल  किशोर सिंह
 TREY  श्री  अस्थाना

 बाब  रामनारायण  सिह

 कया  | स च  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 Reyy  में  बडकाकाना रेलवे  अस्पताल  में  किन-किन  तिथियों  को  औषधियों  का  व्यादेश

 एवं  संभरण  किया

 समय  पर  के  सम्भरण  में  भ्र नियमितता  कीमती  तथा  आवश्यक  दवाएं  सम्भरित

 न  करने  के  क्या  कारण

 विभिन्न  अस्पतालों  में  जिन  दवाओं  की  शभ्रावश्यकता  रहती  है  क्या  सरकारी  मेडिकल  स्टोर

 म  उनका  स्टाक  नहीं  रहता  कौर

 इन  सब  प्रकार  की  दवाश्रों  के  स्टाक  के  लिये  यदि  कोई  शर्तें  हैं  तो  क्या-क्या  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  व्यादेश  अगस्त  LEXY  में  तयार

 किये गये  थे  तथा  इन  व्यादेशित  eas  वस्तु झ्र ों में  से  ce  वस्तुएं  Qeuy A AR BT TE में  जारी  कीਂ  गई

 थीं ।  दोष  वस्तुएं  पूर्वी  रेलवे  सीधी  खरीद  रही  है  ।

 सरकारी  मेडिकल  स्टोर्स  डिपो  द्वारा  दवाएं  समय  पर  सम्भरित की  जाती  हैं  ।  जो

 दवाएं  समय  पर  अनुपलब्ध  होती  हैं  जिनका  स्टाक  नहीं  होता  हैं  वे  खरीदने  के

 कर  दी  जाती हैं  ।

 सरकारी  मेडिकल  स्टोर्स  डिपो  में  एसटी  बायटिक  कौर  प्रो प्राय टेरी  दवाओं  के  अतिरिक्त

 सामान्यतया  सभी  दवाओं  का  स्टाक  रखते  हें  |

 व्यादेश  करने  वाले  अस्पतालों  के  प्रशासनिक  चिकित्सा  पदाधिकारियों  की  सिफारिशों  पर

 आधारित  केवल  वह  ग्रौषधियां  ही  मेडिकल  स्टोर्स  डिपो  में  रहती  हैं  जो  मेडिकल  स्टोर्स  की  कीमत युक्त

 तालिका में  हैं  ।

 औद्योगिक प्रशिक्षण  अलमोड़ा

 1५६८.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  विगत  जनवरी  के  wea  में  औद्योगिक  प्रशिक्षण  भ्रलमोड़ा में

 श्रध्यापकवर्ग  भर  विद्यार्थियों  के  बीच  कुछ  रुचिकर  घटना  हो  गई  शर

 यदि  तो  इस  मामले  का  निबटारा  किस  प्रकार  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  आबिद  तथा  वर्कशॉप के  एक  कर्मचारी ने  ३१

 EUs HT को  प्रिंसिपल  तथा  स्टाफ  के  wer  चार  सदस्यों  पर  प्रहार  किया  था
 ।  इन  सब  को

 गम्भीर  चोटें  ।  प्रहार कर्ता  पुलिस  की  हिरासत  में  है  तथा  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  अलमोड़ा

 TREE.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  श्रम  मंत्री  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  अलमोड़ा में  उसमें

 प्रारम्भ  से  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
 ee

 प्रंग्रेजी  में
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 श्रम  उपमंत्री  (  श्री  आबिद  :  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  ग्रलमोड़ा  में  प्रारम्भ  से

 रैट
 तक

 सफलताइलक  मारीशस  पुन  करने  चाले  व्यक्तियों

 की

 विरहे  प्रय  मीरे
 दी  गई हैँ

 :

 उत्तीर्ण  विद्याथियों at  संख्या

 १९५५  के  अंत  तक )

 Res  रख

 PEvE  १८३

 १९५०  RE

 PRX  205

 PEXR र  YOR

 P48 ३  es

 gEYY  evs

 PEAY  gé

 कुल  योग  १,०८४

 राव  में  भष्टाचार-वि
 >  ने  ates  विरोधी  झ्रान्द चला  अन्दोलन

 1४५७०.  ठाकर  युगल  किन्नौर  सिह  कया  रेलवे  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 रेलवे  संरक्षण  रेलवे  सुरक्षा  बल  कौर  सरकारी  पुलिस  के  विभिन्न  स्तरों  पर

 जित  समन्वयकारी  बैठकों  का  क्या  परिणाम

 विभिन्न  स्तरों  पर  चर्चागत  विषयों  का  कौर

 बैठकों  में  चर्चा  का  क्षेत्र  क्या  है
 ?

 ही  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  पारस्परिक  समस्या झ्र ों  की  चर्चा  तथा

 उनका  सामना  करने  के  उपायों  की  चर्चा  करने  के  लिये  aaa  प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  यह  बैठकें  सहायक

 सिद्ध  हुई  उनका  एक  परिणाम  यह  भी  gar  है  कि  रेलों  में  अपराधों  को  दर्ज  करने  एवं  उनकी  जांच  के

 सम्बन्ध  में  रेलवे  संरक्षण  बल  पुलिस  राज्य  दोनों  )  में  प्रतीक  समन्वय  उत्पन्न  ठुकरा  है  ।

 एक  विवरण  संलग्न  हैं  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ५,  श्रतुबन्ध  संख्या
 ७०  |

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  इन  बैठकों  में  रेलवे  से  सम्बन्धित  सभी  अपराध  जैसे  उन्हें  दर्जे

 उनकी  खोज  रोक-थाम  के  मामलों  पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 नलकूप

 1५७१.  ठाकुर  युगल  किशोर सिंह  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 लकपों

 द्वारा  जल  सम्भरण  की  दर  faa  रूप  से  बिहार के  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  के  सुझाव

 राज्य  सरकारों  द्वारा  किसी  सीमा  तक  क्रियान्वित  किये  गये  हैं
 ?

 खाद्य  ite  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 नलकूप  सिंचाई  की  विद्यमान  दरों  में  कमी  करन

 की  दृष्टि  से  पंजाब  कौर  पेप्सू  सरकारों  ने  विद्युत  चालित  ८  की  दर  में  ५  रुपये,प्रति यूनिट  के  तथा
 पर

 हे  रुपय  €  ore  प्रति  यूनिट  करने  के  लिये  सहमति  प्रकट  कर  दी  है  ।

 जहां  तक  बिहार  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकार  ने  ्  की  विद्यमान  दरों  में  कमी  का  प्रदान

 बाए
 अपनी

 ५,  मितव्ययता समिति  को  सौंप
 दिया  eI  शती  सफर

 की

 मदद  को  था  सही
 मूल  ais  में
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 राष्ट्रीय  राजपथ

 ५७२.  श्री  कमर  fag  डामर
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  दोहद  होकर  झ्रहमदाबाद  से  इन्दौर  तक  एक  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाने  की  कोई

 योजना बनाई

 यदि  तो  वह  कब  तक  लागू  की  जायेगी
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  ।

 हिन्दी में  तार

 ५७३.  श्री  कमर  सिह  डामर
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 न  ० चन

 १९५४  में  मध्य  भारत  के  तारघरों  द्वारा  कितने  तार  हिन्दी  में  भेजे

 उस  राज्य  में  कितने तार  हिन्दी  में  are ?

 संचार मंत्रालय में  मंत्री  राज  R252 |

 १९५४  में  मध्य  प्रदेश  के  भ्रन्तर्गत  प्रत्येक  तार-घर  में  प्राप्त  हुए  हिन्दी-तारों  की  संख्या  नीचे

 दी  जाती  है  :

 भिण्ड

 नभभिलल्सा  ग tae  »

 अ्रार्०  एस०  vs

 २१५

 इन्दौर  सिटी  प

 कोई  नहीं

 Vr

 मन्द सोर प्यार  एस०

 मोरैना
 कोई  नहीं

 १०.  नीमच '
 प्

 ११.  रतलाम  ्

 १२.  उज्जैन  ed

 योग  BAQX

 मध्य-भारत  में  डाकघर

 ५७४.  श्री  भ्रमर  सिह  डामर  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  PeUv—Yy

 में  मध्य  भारत में  शाखा
 डाकघरों

 कौर
 तारघरों

 की  कुछ  व्यवस्था

 की  गईह ै?

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज
 :  QeYV—YY A HET AIT A में  मध्य  भारत  में  ३९  दाखा

 तथा  १०  संयुक्त  उपचार-घर खोले  गये  थे  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ

 yoy.  श्री  अमर  सिह  डामर  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  मध्य  भारत  में  कितने  मील  लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथ
 x  बह ०५

 ;
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 १९५४  झर  QEUY H के  तक  पूर्वक-पृथक  कितने  मील  लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथ

 बनाये  गये
 ?

 रलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 मध्य  प्रदेश  में  कोई  छूटे

 हुये  रास्ते  नहीं  हैं  इसलिये  वहां न  किसी  नये  राष्ट्रीय राजपथ  को  बनाया  गया  भ्र
 ना

 ही  किसी  को

 बनाने  का  इरादा  है  ।

 फिर  भी  मौजूदा  राष्ट्रीय  राजपथों  में  सुधार  किया  जा  रहा  है  झर  उन  पर  जहां  कहीं  जरूरी

 वहां  पुल  बनायें  जा  रहे  हैं  ।

 नेत्र  बेक

 KI9&  श्री  सिह  डामर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  it  fe  :

 आपरेशन  द्वारा  लगाने  के  हेतु  मुर्दों  की  भ्रांखों  की  अच्छी  पुतलियां  प्राप्त  करने  लिये  सरकार

 नें  क्या  कार्यवाही की

 जिस  प्रकार  1...  खोले  गये  उसी  प्रकार  क्या  सरकार  ने  बड़े  भ्र स्प तालों  में

 बैंकਂ  खोलने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  ध
 :

 भारत  ने  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही

 नहीं की  है  ।

 भारत  सरकार  ने  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  बनाई  है
 ।

 यह  विषय  राज्य  सरकारों

 का

 पल्लेदारों  के  लिये  वर्दियां

 ५७७. श्री  च्  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  स्टेशनों  और  माल  गोदामों  में  स्थायी  रूप  से  काम  करने  वाले  को

 वर्दियां दी  जाती

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैँ  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  | हक 11 पल्लेदार” कहे जाने कहे  जाने  वाले  कर्मचारी

 सिफ  पूर्व  रेलवे  की  भ्र नाज  की  दूकानों  में  हैं  ।  इन  कर्मचारियों  को  वर्दी  दी  जाती  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  |

 दिल्ली  में  ट्राम  गाड़ियां

 1५७८.
 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 दिल्ली  में  वर्तेमान  में  चलने  वाली  ट्राम  गाड़ियों की

 क्या  राजधानी  में  बम्बई  के  ढंग  पर  ट्राम  परिवहन  का  प्रसार  एवं  सुधार  करने  के  लिये  कोई

 प्रस्ताव है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  श्रलगेशन )  :  १५  ट्रॉली  बस  को  |

 दिल्ली  में  ट्राम  परिवहन  का  विस्तार  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  facet  सड़क

 परिवहन  प्राधिकार  का  इरादा है  कि  जब  तक  संतोषजनक  काम  चल  सकता है  वर्तमान  संख्या  जारी

 रखी  जाये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सैनिक  उड्डयन  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 1४५७६.
 श्री  बी०  वाई०  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 कया  यह  सच  है  कि  सैनिक  उड्ड्यन  कर्मचारी वग  के  लिये  निर्मित  क्वार्टर  ae  केन्द्रीय

 निर्माण  विभाग  के  डिवीजनल  अाफिस  के  कर्मचारियों  को  दिये  जा  रहे  और

 यदि  तो  सैनिक  sear  कर्मचारियों  के  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 श्रीमान  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 श्रसेलिक  उड्डयन  विभाग

 1५८०.  श्री  बी०  वाई०  रेडडी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मद्रास  श्र

 कलकत्ता  में  स्थित  सैनिक  उदयन  कर्मचारीवर्ग  की  कैन्टीन  को  वे  सुविधाएं  दी  गई  हैं  जिनका  उपयोग

 डाक  तथा  तार  कैन्टीन  करती  हैं  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 मद्रास  र  कलकत्ता  की  सैनिक  उदयन  विभाग

 कर्मचारी वर्ग  कैन्टीन ों को  १  रुपये  महीने  के  नाम  मात्र  किराये  पर  अस्थायी  रूप  से  जगह  दी  गई  ह्  डाक

 तथा  तार  विभाग  कर्मचारीवर्ग  कैन्टीन  को  दीਂ  गई  सुविधाओं  के  समान  अन्य  रियायतें  देने  का  प्रस्ताव
 विचाराधीन  है  ।

 भारतीय  केन्द्रीय  रुई  समिति

 ८१. श्री  ही०  सी०  सोनिया  :  क्या  खाद्य  प्रौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  केन्द्रीय  रुई  समिति  के  Peuy  के  लेखकों  की  जांच  करते  समय

 अ्राडिटर  ने  समिति  की  क  अनियमितताओं  का  उल्लेख  किया  है  कौर  सरकार  का  ध्यान  उनकी

 आकर्षित  किया

 यदि  तो  वे  अनियमितताएं किस  प्रकार  की

 सरकार
 ने  उनकी

 पुनरावृत्ति
 को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 खाद्य wit  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  :
 यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  भारतीय  केन्द्रीय

 रुई  समिति के  के  लेखाओं  की  जांच  करते  समय  श्राडिटर  ने  कई  भ्रनियमिनताएं  बताई  हैं  ।

 भ्राडिट  रिपोर्ट  में  मुख्य  तौर  पर  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में  उल्लेख  किया  गया  है
 ।

 कुछ  हालतों  में

 mise  के  सुझावों  पर  wae  किया  जा  चुका  हैं  कौर  बाकी  सुझावों पर
 केन्द्रीय

 सरकार  विचार  कर

 रही है

 जैसा  कि  ऊपर  कहा  गया  कोई  भारी  अनियमितताएं  नहीं  बताई  गई  हैं
 ।

 जो  छोटे  से

 राज़  भ्राडिट  ने  उठाये  हैं  उनमें  से  कुछ  नीचे  दिखायें  जाते  हैं
 :

 (१)  अस्थायी  कर्मचारियों  की  are  वेतन  की  छुट्टी  की  प्रेरित  को  वेतन  की  बढ़ोतरी के  निमित्त

 गिनना

 (2)  set  को  इंटरेस्ट  से  afer  यात्रा  का  भत्ता  देना
 |

 चंकी  आडिट  ने  कोई  भारी  अनियमितताएं  नहीं  बताई  यह  प्रदर  नहीं  उठता
 ।

 हवाई  अड्डे

 श्री  क०  सो०  सोनिया  :
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  में  इस  समय  ca  कितने  हावाई  क  हैं  जिन  पर  नियमित  हवाई  यातायात

 होता

 मूल  wast  में
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 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तरगत  वहां  कितने  नये  हवाई  बनाये

 उन  पर  कुल  कितनी  धन-राशि  व्यय  की

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wets  मध्य  प्रदेश  में  नये  हवाई  WE  बनाने  की  कोई

 व्यवस्था की  गई  कौर

 यदि  तो  वे  किन  स्थानों  पर  बनाये  जायेंगे  उन  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 एक
 |

 एक  भी  नहीं  ।

 set  ही  नहीं  उठता  ।

 नहीं  |

 set  ही  नहीं  उठता  ।

 सिकन्दरा बाद  मानना  लाइन  पर  वाला  गाड़ी

 1४८३: श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सिकन्दरा बाद

 और  मानना  के  बीच  बड़ी  लाइन  पर  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  साथ  लगने  वाली  वातावस्थापित  गाड़ी  की

 व्यवस्था  अस्थायी  है  अथवा  स्थायी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  संख्या  ५५१/५५२  गोदावरी  घाटी  एक्सप्रेस

 गाड़ियां  ही  केवल  वह  एक्सप्रेस  गाड़ियां  हैं  जो  सिकन्दरा बाद  कौर  मानना  के  बीच  चलती  हैं  |  १

 १९५६  से  आंशिक  रूप  में  वातावस्थापित  डब्बे  की  इन  गाड़ियों  पर  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इस  डब्बे  की

 व्यवस्था  स्थायी  करने  का  प्रशन  यात्रा  करने  वाली  जनता  की  यात्रा  पर  निरभर  है  ।

 मुरादाबाद  डिवोर्स  में  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति

 1४५८४.  श्री  जी०  एल०  चौधरी  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  उत्तर  रेलवे  के  मुरादाबाद  डिवींज़न  में  कमर्शियल  निरीक्षकों  के  पदों  की

 युति  पिछले  दो  वर्षों  से  नहीं  की  गई  है  ak  we  डिवीजन  के  कनिष्ठ  पदाधिकारी  अस्थायी  रूप  से  उनके

 स्थानों पर  काम  कर  रहे

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या

 अस्थायी  आघार  पर  संवरण  किस  समय  तक  किया  जायेगा
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 हां
 ॥

 कर्मचारियों  के  चुनाव  में  देर  की  वजह  यह  थी  कि  तरक्की  के  ढंग  पर  फिर  से  विचार  हो

 रहा  था  प्रौर  उस  सम्बन्ध  में  प्रा खिरी  फैसला  करने  में  समय  लगा  |

 चुनाव  जल्द  किया  जायगा  |

 द्ाहजहांपुर-सोतापुर  लाइन

 ५८५.  श्री  to  एल०  चौधरी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  शाहजहांपुर-सीतापुर  ब्रांच  रेलवे  लाइन  पर  तक  रोड़ी  नहीं  बिछाई

 गई  जिसके  परिणामस्वरूप  गाड़ियों  के  चलते  समय  बड़ी  धूल  उड़ती

 यदि  हां  तो  उसके  क्या  कारण

 इस  अवस्था
 को

 सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 अंग्रेजी
 में
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  से  (7)  यह  शाखा  लाइन  अधिकतर  मिट्टी
 सनौर

 कंकर  से  बनी  हुई  है  ।  इस  सेक्शन  पर  गाड़ियों  की  रफ्तार  अधिक  से  प्रतीक  ३०  मील  प्रति  घंटा  रखी

 गई  है  जिससे  अधिक  धूल  नहीं  उड़ती
 |

 जब  इसके लिये  रकम  मिलेगी तो  इस  पर  रोड़ी  बिछाने की  बात

 सोची  जायेंगी  ।

 सड़कों  का  निर्माण  कौर  मरम्मत

 S  सरदार  इकबाल  सिह
 :

 Tusk.
 Lat  प्रार ०  Fo  गुप्त

 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुरानी  सड़कों  की  मरम्मत  और  नई  सड़कों  के  निर्माण  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  &y  YY &

 में  दिये  गये  ऋण  कौर  वित्तीय  सहायता  की  कुल

 इस  arden  के  परिणामस्वरूप पंजाब  ने  कितने-कितने  मील  सड़कों  की  मरम्मत

 निर्माण  की  योजना बनाई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 सड़कों  के  निवेदन  तथा  मरम्मत
 के

 लिये

 ऋण  अथवा  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  जाती  है  ।  सड़कों  के  निर्माण  तथा  विकास  के  लिये  RPEYY—NE

 में
 विभिन्न  राज्यों  को  दिये  गये  ऋण  at  वित्तीय  सहायता

 की
 अनुमानित  रकम  बताने  वाला  विवरण

 संलग्न  है  [  देखिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ७१]

 पंजाब  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  में  से  सड़क  की  मरम्मत  के  लिये  वित्त  खर्च  नहीं  किया  जा

 सकता |  राज्य  में  १९  AX—KE  में
 ४८

 मील  सड़क  का  निर्माण  अथवा  सुधार  किया  गया  है  ।

 टेलीफोन  लगाया  जाना

 1५८७. श्री  कार  Fo  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डालमिया  दादरी  ate  नारनौल  की  जनता  द्वारा  टेलीफोन  लगाने  के  लिये  प्राप्त

 पत्रों में  से  कितने  प्रार्थनापत्र  विचाराधीन ak

 टेलीफोन  लगाने  की  कब  तक  आशा  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 )  डालमिया  दादरी
 9

 नारनौल

 डाल  मिल  T  दाद  री  १६५६

 नारनौल  PeUg

 यह  झ्रावश्यक  सामान  समय  पर  मिल  जानें  पर  निर्भर  है  ।

 रूस का  गेहूं

 1४५८८.  श्री  एच०  जी०  वैष्णव
 :

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू

 वित्तीय  वर्ष  में  रूस  द्वारा  भारत  को  कुल  कितना  गेहूं  सम्मलित  करना  तय  हुमा  है
 ?

 खाद्य  site  कृषि  मंत्री
 ए०

 पी०
 :  ४०,०

 ०  मैट्रिक  टन  |
 नात  ए एएए

 प्रंग्रेजी  में
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 ग्रामीण डाक  तथा  तार  घर

 Tyce.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 1  सरदार  श्रकरपुरी
 :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  प्रत्येक  थाना  हैडक्वाटर  में

 डाक  तथा  तार  घर  खोलने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 संचार
 मंत्रालय

 में  मंत्री  राज
 :

 पंजाब  राज्य  में  थाना  हेड  में  कुल
 २०७

 डाकघर खोलें  गये  हैं  ।

 नीति  के  तौर  पर  थाना  हेडक्वार्टर  में  तारघर  खोलने  का  प्रस्ताव  उन्हीं  राज्यों
 पर  लागू  किया

 जाता  है  जिनकी  प्रशासन  व्यवस्था  में  तहसी  लें  नहीं  हैं
 ।

 यह  पंजाब  पर  लागू  नहीं  होतीं  है  ।  PEXY—UE  में

 पंजाब  में  दो  थाना  स्टेशन  पूरी  देहलोन  में  तारघर  खोले गये  ये  थाने  उन  थानों  के

 अतिरिक्त  हैं  जो  तार घरों  के  पास  हैं  ।

 रेलवे  संरक्षण  बल

 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 1५६०.

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  रेलबें  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  apres  भारतीय  रेलों  के  रेलवे  संरक्षण  बल  में

 खण्डवार  कुल  कितने  कमंचारी  हैं  ?

 tera  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ~  ~

 कर्मचारियों की  संख्या

 मध्य  ५,७२०

 दक्षिण  Gio

 qa  ५,६१८

 L,5°&

 पश्चिम  VEO

 पूर्वोत्तर  BARE

 REX दक्षिण  qa

 कुल  रे  ६,६२७

 मनीपुर  में  सहकारी  समितियां

 1५६१.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  खाद्य  श्र  we  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मनीपुर  की

 उन  सहकारी  समितियों  की  संख्या  कितनी  है  एवं  उनके  नाम  क्या  हैं  जिनको  सरकार  ने  वित्तीय  सहायता

 दी

 कृषि  मंत्री  go
 पी०  :  मनीपुर  राज्य

 सरकार  से  जानकारी  मांगी  है

 सूचना  मिलते  ही  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 बहिविभागीय  कर्मचारी

 1४५९२. श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  संचार  मंत्री सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  FIT

 करेंगे  जिसमें  यह  दिखाया  गया  हो  कि  देश  में  प्रत्येक  राज्यों  के  डाकघरों  में  विभिन्न  श्रेणी  में  कार्य  करने

 वाले  अतिरिक्त  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 मांगी  गई  जानकारी  बताने  वाला  विवरण

 क  अ  = सभा
 के

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट
 ४५,  प्रबन्ध  संख्या

 ७२  |
 तक  कि

 मूल  अंग्रेजी  में



 se  लिखित  उत्तर  g  PENG

 प्रशिक्षण पोत

 1५९३.  श्री  घुसिया :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५३  से  बम्बई में
 प्रशिक्षण

 पोत  पर  प्रत्येक  वर्ष
 औसतन  कितने  विद्यार्थियों

 को

 भर्ती  किया  जाता

 पूरे  पाठ्यक्रम  के  लिये  विद्यार्थियों  को  वहां  कुल  कितने  ्  रहना  पड़ता

 प्रति  वर्ष  प्रति  विद्यार्थी  पर  औसतन  कितना  व्यय  होता  है  प्रौढ़  क्या  यह  खर्च  विद्यार्थी

 करता  है  अ्रथवा  कौर

 अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  अदम  जाति  के  विद्यार्थियों  को  किस  प्रकार  की  रियायत

 तथा  कपड़ा  प्रौर  पुस्त  कों  के  बारे  दी  जाती  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  पचास  |

 दो  ५

 PEYW—UY  में  प्रत्येक  विद्यार्थी  पर  प्रत्येक  वर्ष  औसतन  व्यय  लगभग  ७,७००  रुपये

 था  जिसमें  से  केवल  ४२५  रुपये  फीस  के  रूप  में  मिले  हैं  ।

 इस
 प्रकार

 के
 विद्यार्थियों

 को  कोई
 विद्वेष

 रियायत  अथवा  सुविधा  नहीं
 दी  जाती  ।

 दरभंगा  में  तारघर

 1४५६४.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :
 क्या  संचार  मंत्री  १  eau  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ३२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दरभंगा  में  श्री  तक  किन-किन  स्थानों  पर  तारघर  खोले  गये  कौर

 सभी  कार्यालय  कब  से  कार्य  करने  लगेंगे
 ?

 संचार  मंत्रालय  में
 मंत्री  राज  :

 9
 घोघर  दिशा

 खतोना मझे
 ~

 माधोपुर

 फल  पारस

 सिंधिया

 लोहिया
 कुशेश्वर-स्थान

 थि

 जुलाई  १९५६

 मा  पु

 लौकही  ह
 दिसम्बर  PEXR

 उनके  उद्घाटन  की  तिथि  प्राग  बढ़ायी  जायगी  अथवा  स्थगित  कर  दी  जायगी  ।  उन  स्थानों

 पर  सामान  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करना  है  ।

 सहरसा में  तारघर

 1५९४५.  श्री
 एल०  एन०  मिश्र

 :
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५  के  दौरान  सहरसा  ज़िले  के  किन-किन  स्थानों  पर  तारघर  खोले  गयें

 श्र

 FERS
 के  दौ

 '
 में  उसी  जिल ेके  किन-किन  स्थानों  पर  तारघर  खोलने  का  विचार  है  ?

 मूल  में



 २९  PEXR  लिखित  उत्तर  ERX

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  (att Tat TETET) राज

 oa
 २  gq

 त्रिवेणीगंज

 भीम नगर

 पुर

 ग्रा लम नगर

 सवार  बाज़ार

 घार हारा

 1५६६.  श्री  मादिया  गौड़ा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रेलों  पर  समाज  शिक्षा  भ्रान्दोलन  के  लिये  योजना  तैयार  करने  में  किसी  विशेषज्ञ  अथवा

 संस्थापकों से  परामर्श  लिया  गया

 योजना
 को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कितनी  धनराशि  नियत  की  गई  है

 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  इस  प्रकार के  किसी  विशेषज्ञ  seat

 संस्थानों  से  तो  ्  नहीं  लिया  गया  था  किन्तु  ध्वनि  विचारकों  द्वारा  घोषणा  करने के  लिये  विभिन्न

 भाषाओं  के  उपयुक्त  नारे  तैयार  करने  के  लिये  सूचना  तौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपलब्ध  संसाधनों

 चलचित्रों का  उपयोग  किया  गया  हैं  ।

 इस  कार्य के  लिये कोई  विशेष  धन  राशि तो  नियत  नहीं  की  गई  है  किन्तु  यह  व्यय  साधारण

 प्रचार  निधि  में  से  किया  जा  रहा  है  ।

 में  डाक  तथा  तारघर  भवन

 1५९७.  श्री  मादिया  गौड़ा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसूर  राज्य  में  डाक  तथा  तार  कार्यालय  के  लिये  कितने  भवन  तथा  कर्मचारियों  के  लिपे

 कितने  क्वाटर  किराये  पर  लिये  गये

 उनके  लिये  कितना  वार्षिक  किराया  दिया  जाता

 उस  राज्य  के  लिये  १९  (Y-4E  के  दौरान  में  डाक  तथा  तार  भवनों  के  निर्माण  के  लिये  कितना

 धन  नियत  किया  गया  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 डाक  तथा  तार  कार्यालयों  तथा  hH-

 चारियों  के  लिये  डाक  तथा  तार  विभाग  ने  मैसुर  राज्य
 में  १८१  भवन  किराये  पर  लिये

 इन  भवनों के  लिये  ,33,223/  ६/-  रुपये  वाषिंक  किराये  के  रूप  में  दिये  जा  रहे  हैं
 ।

 उस  राज्य  के  लिये  १९५५-५६. के  दौरान  में  डाक  तथा  तार  विभाग  भवनों  के  लिये

 ४,
 BTR

 रुपये  की  व्यवस्था
 की  गई  है

 ।

 मूल  sist  मे
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 नई  दिल्ली  स्टेशन  भवन

 1४५६८.  श्री  मादिया  गौड़ा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  नई

 दिल्ली
 रेलवे  स्टेशन  के  नये  भवन  की  कुछ  दीवारें  क्षतिग्रस्त हो  गई  हैं  और  कुछ  फिटिंग  निकाल  लिये

 गये हैँ  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशान  )  :
 मुख्य  भवन  के  ढांचे  के  पास  वालें  ईंट  के  बने  एक

 मंजिल  भवन  में  भ्र भी  हाल  में  कुछ  दरार  पाई  गई  है  ।  भवन  से  कुछ  फिटिंग  निकाले जाने  की  सूचना  तो

 नहीं  मिली  है

 राष्ट्रीय  राजपथ

 Tyee. श्री  बी०  एस०  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYV—VY  तथा  PEYY—-¥UE  के
 दौरान

 में  राष्ट्रीय  राजपथों  के  निर्माण तथा  उनकी

 मरम्मत  के  लिये  केन्द्र  ने  श्रान्त  राज्य  को  कितना धन  दिया

 क्या  उस  धन  का  पूरा-पूरा  उपयोग  कर  लिया  गया  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  शौर  मांगी  गई  जानकारी बताने

 वाला  विवरण  संलग्न  है
 |  [

 देखिए  परिशिष्ट
 ५,

 अनुबन्ध  संख्या
 ७३  |

 जमना  बाज़ार

 1६००. श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  १४  १९४५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  Q&s  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 जमना  बाज़ार  दिल्ली  में  रहने  वाले  मोचियों  की  संख्या  कितनी  है

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  के  पास  पक्के  मकान

 नये  स्थान  पर  पना  कारोबार  चलाने  के  लिये  उनके  लिये  क्या  उपबन्ध  किये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  थ  :
 लगभग  २००  |

 एक  भी  नहीं
 ।

 अरब  विचार  यह  है  कि  झिलमिला  ताहिरपुर  क्षेत्र  में  सत्य  दूसरे  लोगों  के  साथ-साथ  उन्हें

 रहने  के  लिये  स्थान  दिया  जाय
 ।

 जिस  क्षेत्र  में  मोचियों  को  बसाने  का  विचार  हैं  उस  क्षेत्र  में  तथा
 उसके

 पड़ौसी  क्षेत्रों  में  कारोबार  करनें  में  उनको  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी
 ।

 पंजाब  कौर  पेस  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर

 1६०१.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५  के  दौरान  में  पंजाब  कौर  पेप्सू  के  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  स्नातकों  ,

 और  मैट्रिक  न  करने  वाले  व्यक्तियों  ने  नाम  दर्ज

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  काम  दिलाया

 उक्त  प्रविधि  में  अनुसूचित  जाति  के  कितने  प्रवीण  कौर  प्रवीण  प्रार्थियों  ने  अपने  नाम  दर्ज

 उनमें  से  कितनों  को  काम  दिलाया  गया
 ?

 शम  उपमंत्री  आबिद  चली  )  :  से  दो  विवरण  लोक-सभा के  पटल  पर  रखें

 जाते  हैं  ।  [  देखिए  परिशिष्ट  ४,
 WITT  संख्या

 ७४  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पूर्वस्तर  रेलों  पर  माल-डिब्बों का  संभरण

 1६०२.  श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी  :  कया  रेलवे  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  माल  जंकशन  के  पूर्व  के  स्टेशनों  पर  १९५६

 के  लिये  माल-डिब्बों  के  संभरण  की  संख्या  घटाकर  प्रतिदिन  €०  कर  दी  गई

 वास्तविक  श्रावस्यकता  कितने  डिब्बों  की

 क्या  ऐसी  शिकायतें  मिली  हैं  कि  माल  डिब्बों  की  कमी  के  कारण  धान  शादी  का

 संभरण  कई  महीनों  तक  रुका  श्रौर

 यहीं  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 तथा  परिवहन
 उपमंत्री  श्रलगेदान )  नदी  पुल  को  सुधारने  के  के

 सम्बन्ध में  रोड़ी  की  गाड़ियां  चलाने
 के  लिये  माल  जंकशन  के  पूर्व के  स्टेशनों  पर  माल-डिब्बों के

 ग्रा वा गमन  की  क्षमता  २५-२-५६  से  QY-3-¥&  TH  अस्थायी रूप  से  १३५  एम०  जी०  माल-डिब्बों  से

 €०  एम०  जी०  कर  दी  गई  है  ।  निर्माण  कार्ये  की  प्रगति  के  साथ-साथ  माल-डिब्बों  की  क्षमता

 बढ़ाकर  ११०  एम०  जी०  प्रतिदिन कर  दी  गई  है  ।

 माल  जंक्शन  के  पूर्व  में  लगभग  २००  एम०  ज़ी ०  माल-डिब्बे प्रति  दिन  ।

 हा ं।

 अराई  नदी  पुल  के  आवश्यक  संरक्षण  कार्य  के  लिये  रोड़ी  की  गाड़ियां  अधिक  संख्या  में  चलाने

 की  आवश्यकता  के  होते  हुए  भी  रेल  लिंक  चर  चावल  कौर  धान  के  यातायात

 लदान  को  बढ़ाने  के  लिये  लगातार  प्रयत्न  किये  गये  हैं  तथा  किये  जा  रहे  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 भाग
 के  अ्रतिरिक्त

 कार्यवाही
 )

 लोक-सभा

 RE  १९४५६

 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 प्रश्नोत्तर

 भाग  १)

 ११-३०  Ho  पु०

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  नियमों  के  संशोधन

 पुनर्वास  मंत्री  (sit  मेहर  चन्द  मैं  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास )

 १९४५४ की  धारा  ४०  की  उपधारा  (३)  के  अधीन  भ्रधिसुचनता संख्या  एस०  कार  ्रो ०

 98%,  दिनांक  २४  2EXG  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता हूं  जिसके  द्वारा  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  Peay  में  कुछ  संशोधन किये  गये  हैं  ।  [  पुस्तकालय में  रखी  देखिये

 संख्या  एस--११३/४६  |

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय
 पर

 ध्यान  दिलाना

 पुर्जों  पाकिस्तान में  हिन्दुओं  की  दशा  कौर  वहां  से  उनका  प्रब्रजन

 श्री  वल्लाथरास  :  नियम  २१६  के  भ्रमित  मैं  भ्र विलम्ब नीय  लोक
 महत्व

 के  निम्न

 विषय  की  att  पुनर्वास  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  ae  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  उसके  सम्बन्ध ~
 में एक  वक्तव्य  दें  :

 पाकिस्तान  में  हिन्दुप्नों  की  दशा  और  वहां  से  उनका  प्रतिजन  प

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )  :
 पूर्वी  पाकिस्तान  से  हिन्दुओं  के  प्रतिजन  का  विषय  पहले  ही

 लोक-सभा  के  सामने  है  ।  इस  पर  कल  से  वाद-विवाद  हो  रहा  है  और  मेरे  साथी  विधि  तथा  प्रति  संख्यक

 कार्य  मंत्री  श्री  विशवास  पहले  ही  एक  विस्तृत  वक्तव्य  दे  चुके  हैं  जिसमें  उन्होंने  पूर्वी  पाकिस्तान
 से

 हिन्दुओं
 के  निष्क्रमण  के  कारण  बताये थे  ।  इस  सम्बन्ध में  प्रधान  मंत्री  भी  एक  वक्तव्य देंगे  |  इसलिये मैं

 लोक-सभा  का
 समय  नहीं  लेना  चाहता

 प्लोर
 श्रापकी  भ्रनुमति  से  लोक-सभा  पटल  पर  झपना

 वक्तव्य

 रखता  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  १  |

 मूल  wast  में

 2UI9R



 RKow
 २६  FERS

 सभा  ा  काय

 मंत्री
 (ait  सत्य  नारायण

 :
 की  कार्य  सूची  में

 कुछ
 आवश्यक

 मदों  के  शामिल  किये  जाने  के  का  रण  अनुदानों  की  मांगों  पर  मतदान  के  सम्बन्ध  में  तिथियों  के  कार्यक्रम

 में  कुछ  परिवर्तन  हो  गया  है  झर  इसकी  सूचना  आपकी  प्रेमी  से  मैं  लोक  सभा
 को  देना

 चाहता  हूं  ।

 पुनर्वास  मंत्रालय
 के

 नियन्त्रण  के  अधीन  अनुदानों  के  लिये  मांगों
 पर

 चर्चा
 ३१

 को  प्रारम्भ  होगी  और  २  ta  को  समाप्त  होगी  |

 शिक्षा  मंत्रालय  के  अतिरिक्त  शेष  wer  मंत्रालयो ंके  भ्रनदानों पर  चर्चा  का  क्रम  गौर  तिथियां

 रहेंगी  |  शिक्षा  मंत्रालय  भ्रनुदानों  पर  मतदान  ३  स्थान  पर  १६  0...  को  होगा

 वित्त  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  जैसी  व्यवस्था  की  जा  चकी  है  १६  अप्रैल  को  विचार  प्रारम्भ  किया  जायेगा

 परन्तु  यह  १७  को  समाप्त  होगा
 |

 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  के  लिये  PEARL FH के  प्राय-व्ययन  प्राक्कलनों  पर  विचार  करने  के

 सम्बन्ध  में  तिथि  की  घोषणा  में  बाद  में  करूंगा  |

 अ्रनदानों  की  मांगें

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  लोक-सभा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  ७८ झ  की  मांगों  पर

 अ्रग्रेंतर  चर्चा  करेंगी  |  इस  मंत्रालय  के  लिये  दिये  गये  ८  घंटों  में  से  कल  ५  घंटे  झर  ११  मिनट तक  इस  पर

 चर्चा  हुई  थी  ।  att  अरब  शेष  २  घंटे  और  ve  मिनट  का  समय  है  ।

 श्री  एन०  वी ०  गाडगिल  अपना  भाषण  जारी  रखेंगे  |

 श्री  गाडगील  )  :  कल  जब  लोक-सभा  की  बैठक  समाप्त  हुई  थी  तो  मैँ  इस  बात

 जोर दे  रहा  कि  कुछ  ही  दिन  बीतें  जो  सीमावर्ती  घटनायें हुई  हैं  उनसे  घबराने  या  उनसे  खौफ

 खानें  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  इस  बात के  साथ  ही  मैंने  काश्मीर  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  उस

 चौकन्ने  रहने  की  श्रावश्यकता पर  भी  जोर  दिया  था  ।  जो  कुछ  वहां  हो  रहा  है  वह  पाकिस्तान  सरकार  की

 एक  विशिष्ट  चाल  के  कारण  है  ।  यदि  समाचारपत्रों के  समाचार  ठीक  हैं  भ्रमेरिका ने सहायतार्थ ने  सहायता

 पाकिस्तान को  जो  शस्त्रास्त्र दिये  हैं  सीमावर्ती  घटनाओं  में  झर  ऐसे  प्राणों  में  उनका  प्रयोग किया

 गया है  ।  वाशिंगटन  से  प्राप्त  हुए  शस्त्रों  का  वहू  परीक्षण कर  रहे  हैं  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध में  भारतीय

 जनता की  प्रतिक्रिया  जानने के  लिये  वह  यह  कार्यवाहियां कर  रहे  हैं  ।  अरब  पाकिस्तान नपते  शक्ति  के

 बल
 पर  कार मीर  समस्या  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  शस्त्रास्त्रों  की  होड़  में  भाग

 लेना  हमारी  नीति  के  विरुद्ध  है  ।  परन्तु  यह  काइमीर  का  ही  नहीं  है  अ्रपितु  कामचोर  विवाद से

 सम्बन्धित सभी  देशों  का  प्रशन  है  ।  हमारी  विदेश  नीति  ठीक  है  या  नहीं  है  ।  इसे  इस  बात  से  जाना  जा

 सकता  है
 कि

 हम  यह  देखें  कि  हमारे  संविधान  के  निदेशक  तत्वों  में  जिस  सिद्धांत  की  चर्चा  है  ale  जिस

 areal को  हमने  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  के  सम्बन्ध  में  प्यार  सामने  रखा  है  वह  पूरा  होता  है  या  नहीं  |

 व्या  हमने  शान्ति  के  ध्येय  को  आगे  बढ़ाया  है  या  नहीं
 ?

 कौर  यदि  हम  इस  बात  के  उत्तर  में  कह  सकें कि

 हां हम  एसा कर  सक  हूं  तो  हमारी  नीति  एक  सफल  wit  उचित  नीति  है  ।  राज  पाकिस्तान चाहे

 अ्नभर च्ष्झे
 न

 करे  परन्तु  उसे  एक  न  एक  दिन  यह  स्वीकार  करना  होगा
 कि

 उसका  मित्र  अमेरिका  नहीं  बल्कि
 भारत  किन्तु  इस  बीच  हमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करनी  चाहियें  जिससे  स्थिति  रोक

 बिगड़ें
 ।  यह  पहले

 ही  एक  जटिल  समस्या

 fat  अंग्रेजी  में

 *
 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  |
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 सोवियत  सरकार  ने  जो  नई  नीति  अपनाई  है  उससे  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  एक  महत्वपूर्ण  परिवर्तन

 हुआ  है  |  लोगों  की  स्टालिन ate  स्टालिन वाद के  प्रति  श्रद्धा  कम  होती  जा  रही  है  ।  ऐसा  लगता  है

 कि  जो  कुछ  किया  है  राजनैतिक  दृष्टि  से  ठीक  किया  है  ।  उन्हें  इस  बात  का  विश्वास  है  कि  जहां

 तक  समाजवादी  का  सम्बन्ध  है  वे  संसार  में  श्रकेलें  नहीं  बीस  या  पच्चीस ay  पहले च ा  3
 वे  अकेले थे  परन्तु  बहुत  से  आधुनिक  राज्य  समाजवादी  ढांचे  को  अपनाये  हुए  हैं  att  कुछ  अपनाने

 का  प्रयत्न कर  रहे  क्योंकि  ऐसे  राज्य  में  जनता  की  वाणी  अभिभावी  होती  लोग  प्रति  के  खिलाफ

 और  शांति  के  पक्षपाती  होते  हैं  ।

 मेरे  विचार  में  सोवियत संघ  की  इस  नई  विदेश  नीति से  इस इस  संसार में  शान्ति की  स्थापना

 में  सहायता  मिलेगी

 भारत  की  स्वतन्त्र  विदेश  नीति  है  गौर  जहां  तक  इसके  भावी  समाज  का  सम्बन्ध

 भारत  के  समाज  का  रूप  समाजवादी  होगा  |
 इसीलिये  वह  युद्ध  के  खिलाफ

 होगा  भ्र  संसार में  शांति

 बनाये  रखने  का  समर्थक  होंगा  ।

 प्रायः  कहा  गया  है  कि  हमारी  नीति  तटस्थ वाद की  नीति  है  ।  यह  एक  मजबूरी की  नीति  नहीं

 है  ।  बल्कि एक  ऐसी  क्रियात्मक  नीति है  जिसमें  अरुणाई  झर  कार्यवाही  के  लियें  पर्याप्त  अवसर

 स्थान है  ।  मेरा  यह  विचार  है  कि  हमारी  नीति  की  नींव  बहुत  weet  तरह  से  रखी  गई  है

 हम  इस  पर  सफलतापूर्वक  चले  राज  संसार  में  जो  कुछ हो  रहा  है  यदि  वह  उत्साहवर्धक है  तो

 ईसका  एक  कारण  हमारी  नीति  है  ।

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हमारे  सम्मुख  लंका  पाकिस्तान  काश्मीर

 ऐसी  ही  अरन्य  समस्यायें पक्ष  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  काश्मीर  समस्या  पर

 बातचीत  करनी  है  तो  बेशक  बातचीत  कीजिये  क्योंकि  इससे  अधिक  प्रसन्नता  की  बात  कौर  क्या  हों

 सकती है  कि  इस  समस्या  का  इस  प्रकार  समाधान  हो  जिससे  दोनों  पक्षों  को  श्रेय  मिलें  ।  इन

 वर्षो ंमें  हमारी  यही  कोशिश रही  है  ।  परन्तु  यदि  संयुक्त  राष्ट्र  संगठन  में  इसका  निर्णय  किया  जाता

 होते  मैं  प्रधान  मंत्री  से  अनुरोध  करूंगा कि  वे  इस  पर  विचार  करें  |  हमारा यह  कहना  था  कि

 पाकिस्तान  अ्राक्रमणकारी  है  कौर यह  बात  श्रव्य ही  घोषित  की  जानी  चाहिये  ।  जब  तक  इस  बात

 की  घोषणा  नहीं  होती तब  तक  हम  कुछ  भी  कार्यवाही  नहीं  करना  चाहते  |  परन्तु  इसके  साथ  ही

 जिन  सदस्यो ंका  समाधान  नहीं  हो  सका  उनकी  झोर  हमारा  दृष्टिकोण  यही  होना  चाहिये

 कि  बातचीत  द्वारा  श्र  विचारों  के  आदान-प्रदान  द्वारा  उनका  समाधान  किया  जाये  ।

 मैंने दो  सुझाव  दिय ेहैं  ।  एक  पूर्वी  पाकिस्तान से  हिन्दुप्नों  के  निष्क्रमण  के  सम्बन्ध में  है  प्रौढ़

 दूसरा  पाकिस्तान को  भ्राक्रमणकारी  घोषित  करने  पर  जोर  देने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  यह  एक  ऐसी  बात

 है  जिस  पर  हमारे  ate  पाकिस्तान  के  भावी  सम्बन्ध  निर्भर  हैं  ।  यदि  पाकिस्तान  हमें  आक्रमणकारी

 कहता  है  तब  तो  इस  विवाद  का  एक  बिल्कुल  नया  पहलू  उतन्न  होता  है  ।  मैं  केवल  इतना  कहना

 चाहता  हूं  कि  हमें  घबराना  नहीं  चाहिये  ।  हमें  साहसपूर्वक  कौर  सम्मानपूर्वक स्थितियों  का  सामना

 करना  चाहिये  क्योंकि  पन्त  में  यही  हमारे  लिये  लाभप्रद  होगा  |

 pra  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  मझ  अकसर इस  सभा  म

 अन्तर्राष्ट्रीय मामलों  में  भाषण  देने  का  सौभाग्य  प्राप्त होता  रहा  है  ।  इन  पर  मैँ  पहले

 कही  बातों  को  दुहरा  देता  हूं  क्योंकि  मैं  दि  करता  हूं  कि  aaa  शील  संसार
 क

 कुछ  पहलू  इतने

 महत्वपूर्ण हैं  कि  वह  सव  ध्यान  में  रखें  जाने  होते  हैं
 ।  यदि

 मैं
 इस  पर  भो  किसी

 पहले
 कही  गई  बात  को  फिर  से  कहूं  तो  सभा  मुझे  क्षमा  करेगी

 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 कुछ  समय  पूर्व  मैँने कुछ
 अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मामलों  यहाँ  बनाने  वाले  प्रसिद्ध

 नीतियों  से  हुई  बातचीत  के  सम्बन्ध  में  इस  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया
 था

 ।  निस्सन्देह
 मैं

 उनको

 नहीं  किन्तु  उनमें से  कुछ  महत्वपूर्ण  मामलों  का  जिक्र  करूंगा
 |

 कृपा लानी ने  यह  कहने की  कृपा की  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  सिद्धांतत:--सामान्य

 उद्देश्यों  और  कुछ  सामान्य  सफलताओं
 की

 दृष्टि  से--ठीक  किन्तु  कार्य  रूप
 उसे

 क्रियान्वित करने  के  साधनों  की  दृष्टि  हम  भटक  गये
 ।

 विरोधी  दलों  के  अन्य  सदस्यों  ने  इस  नीति

 की  विभिन्न  प्रकार  से  ऑरा लोच ना  की  है  |

 यह  बिल्कुल  सच  है  कि  हमें  अपनी  वैदेशिक  नीति  में  अथवा  किसी  भी  अन्य  नीति  में  हर  जगह  सफलता

 नहीं  मिली  हमें  कई  कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़ा  कौर  कौर  भी  कई  कठिनाईयों

 का  सामना  करना  पड़े  |  हमें  कई  महत्वपूर्ण  समस्याओं में  कम  सफलता  मिली  यह  भी  सम्भव

 कि  यदि  पहलें  कोई  सचित  कदम  उठाया  जाता  तो  उससे  परिणाम  निकलते  |  नतीजा  देख
 लेने  पर

 संभलना  होता  है  ।  कुछ  भी  मैं  सभाको  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  ये  सभी  तथा-कथित

 समस्यायें--छोटी  समस्यायें--्रकेली  समस्यायें  नहीं  हैं  ।  वे  आधुनिक  विश्व  की  कुछ  आधारभूत
 न

 ae  से  घनिष्ठ  रूप  से  सम्बन्धित हैं  ।  श्राप  sas जगत  के  आधारभूत  संघर्षों  से

 किसी  भी  समस्या at  कठिनता से  ही  पथ  कर  सकते  इसलिये  प्रत्येक  छोटी  समस्या का  भी

 बहुत  बड़ा  हो  सकता है  इसलिये  यह  कल्पना  करना  कि  हम  किसी  एक  छोटी  समस्या

 को  अथवा  किसी  ऐसी  समस्या
 जिसका  विशेष  रूप से  हम  पर  प्रभाव  पड़ता  दुनिया  के

 अन्य  पहलु द्र ों से  रख  कर  हल  कर  सकते  गलत है  |

 अब  मैं  सभा  का
 ध्यान  पुनः  उन  अत्यन्त

 महत्वपूर्ण  आधारभूत  परिवर्तनों  की  we

 बित
 करूंगा

 जो  कि  विश्व
 में  हुए हैं

 प्रिया  हो  रहे
 जो

 मेरा  विश्वास  है  कि  विश्व  के  विभिन्न
 क्षेत्रों  में  विचारों  की  समस्त  पृष्ठभूमि  व  कार्यों को  बदल  रहे  हैं  अथवा बदल  देंगे  ।  ad  चाहे  इसे

 किसी  दृष्टिकोण  से  देखें--बाप  इसे  प्रौद्योगिकी
 )

 के  विकास  की  चरमसीमा  कह  सकते

 हूं
 ।

 जिससे  अन्तत  om
 भर

 हाइड्रोजन  बम  का  आविष्कार  प्रयोग

 हुजरा--मैं  प्रोद्योगिकी  के  विकास  के  एक  पहलू के  रूप  में  हाइड्रोजन  का  जिक्र  कर  रहा  हूं  न  कि

 उस  पहलू  जो  कि  असंख्य  व्यक्तियों  को  मृत्यु  कौर  विनाश  के  घाट  उतारेगा  ।  प्रौद्योगिक

 युग  सभ्यता  में  प्रौद्योगिकी  का  यह  विकास
 उस  स्तर  तक  पहुंच  गया  है  कि  यह  मानवता

 का  अपरिमित  विनाश
 कर  सकता  है  अथवा उसका  अत्यन्त

 हित  कर  सकता  है  ।  शक्ति  की  यह
 मानवता  इसका  भला या  दोनों  प्रकार  से  प्रयोग  कर  सकती  है--झाधुनिक  विषव के  लिये

 एक  नई
 बात  जिसने  कि  पहली  विचारधारा को  उलट

 है  ।  इससे  सैनिक
 विचारधारा  भी

 बदल  गई  है
 ।

 इन  नई  बातो ंके  कारण  युद्ध  शास्त्र  पर  लिखी गई  सारी

 पुस्तक  गतकाल  हो  गई  मैँ  हूं  कि  मेरे  इस  विचार  से  भ्रधिकांश  व्यक्ति  सहमत
 होंगे  ।  किन्तु  शायद

 यह  बात  न  मानें  कि  इससे  राजनैतिक  विचारधारा
 भी

 बदल  गई  प्रिया

 यदि  हम  भ्र पनी  संकीर्णता  से  बाहर  तो
 बदल  जानी  चाहिये ।  केवल  इतना  ही  इससे

 आधिक  विचारधारा  कौर  वे  सभी  बाद भी  बदल  गये

 बहुत  अंशों  में  सत्य  तथापि अब  वे  गतकाल
 हैं  जिनको  हम  पहले  मानते  थे  ।  उनमें

 हो  गए  मैँ  यह  कहने  का  दुस्साहस कर  सकता
 हूं  कि  मानवता  के  उपलब्ध  इस  विशाल  शक्ति के  कारण  हमारी  राजनैतिक

 श्र  भ्रामक  विचारधारा  ,  बहुत  अंशों  में  गतकाल  हो  गई  है  ait  र
 जब  तक  हम  ०५  को  इस  नये

 युगਂ के  भ्र तु सार  जो  कि  श्री  रहा  है  नहीं  ढोल  लेते  हम  पीछें  रह  जायेंगे  और  इन  नई  स्थितियों
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 का  लाभ  उठाने  व  नये  खतरों  से  अपनी  रक्षा  करने  में  समय  नहीं  होंगे  यह  एक  महत्वपूर्ण

 aa  बात  है  जिसे  देव  ध्यान  में  रखना  चाहिय े।

 इस  नये  विकास  का  एक  परिणाम  यह  भी  दा  कि  हिसा  ate  हिसात्मक  साधन  इतने

 शाली बन  गये  हैं  कि  बे  व्यथ  हो  गये  हैं  कौर यह  कहना  एक  अजीब  बात  होगी  कि  वे

 सीमा  लांघ  गय है  अर्थात्  यदि  वे  शर  आगे  बढ़े  तो  वे  केवल  व्यर्थ ही  नहीं  रहेंगे  बल्कि

 विनाश  करेंगे  ।

 qe  और  निरस्त्रीकरण का  प्रश्न  लीजिये  ।  जो  व्यक्ति  सच्चे  दिल  से  युद्ध  इत्यादि  समाप्त

 करना  चाहते  हू  अथवा  कम  से  कम  यद्यपि  की  सम्भावनाओं  को  कम  से  कम  करना  चाहते  हैं  वे  इस  पर

 —fa seater  वर्षों  से  चर्चा  करते  रहे  हैं  ।  लेकिन  वे  भी  एक  नतीजे  पर  नहीं  पहुंचे  ।  क्यों
 ?

 अनिवार्य
 रूप  से

 किसी
 अन्य  पक्ष  या  विचारधारा  के  लोगों ने  यह  सोंचा कि  युद्ध  से

 उन्हें  लाभ  उनकी  विजय  होगी  |  उनका  ख्याल  था  कि  बे  अपने
 उद्देश्यों

 की
 प्राप्ति

 के  लिये

 अपने  विजय  के  अवसर तो
 नहीं

 सो

 देंगे  ।  इसलिये  में
 निरस्त्रीकरण के  लिये  तयार  नहीं

 हुए ।

 मुझे  यह  कहना  चाहिये  विश्व  के  इतिहास  में  पहली  बार  लोगों  के  ध्यान  में  यह  बात

 है  कि  युद्ध  a a7 F  बड़े  पैमाने  के  युद्ध  का  जिक्र कर  रहा  हूं--ग्राधुनिक  स्थितियों में  विजय प्राप्त  नहीं

 होगी  ।  यही  कारण  है  कि  इस  समय  नि-शस्त्रीकरण के  प्रश्न  पहलें  से  अ्रघिक  व्यावहारिक

 रूप
 में  विचार  किया  जा  रहा  है  अथवा  विचार  किया  जायेगा  ।  निस्सन्देह  at  संगत  उपयुक्त

 दृष्टिकोण
 से

 युद्ध  अवांछनीय है  क्योंकि  इससे  कोई  भी  लक्षित  उद्देश्य  पुरा  नहीं  होता  ।  इतना  ही  नहीं

 इसे--हाइड्रोजन बम  के
 उपयोग

 के
 नतीजों

 के  सम्बन्ध में  हमें जो  कुछ  भी  सीमित  जानकारी

 उसके  भ्राता  पर--लगभग समस्त  विश्व का  विनाश  हो  जायेगा ।  ध्यान  रखिए  कुछ  ऐसी

 अ्रनिश्चित  बातें  हो  सकती  हैं  जिनको  हेम  नहीं  जानते  हैं  तथापि  जिनका  इससे भी  बुरा  परिणाम

 हो  सकता है  ।  इस  तरह  एक  व्यक्ति इसी  परिणाम  पर  पहुंचता  है
 कि  युद्ध  को  बिल्कुल

 समाप्त कर  दिया  जाय  |

 किन्तु  माननीय सदस्य  प्रगति  तरह  जानते  हैं  कि  जीवन  पुरी  तरह  युक्तिसंगत ढंग  से  नहीं

 चलता है  |  भय  शर  ०५  मार्ग  में  डालती  |  इसलिये  राज  पहल  से

 बहुत  अधिक हम  इस  बात  का  aaa  करते  हैँ  कि  यद्यपि  श्र  नेकनीयत  हमें  एक  ्  बताती

 है  तथापि  झ्राशंका  श्र  घृणा  हमें--मेरा  तात्पयं  हमारे  देश  से  नहीं  अपितु  संसार  से  है--दूसरी

 दिशा  में  ले  जाती  है  ।  कुछ  भी  अन्तत  वास्तविकता  से  are  नहीं  मूंदी  जा  सकती  प्रौर  वास्तविकता

 हमारे  युग  का  प्रतीक  है  जिससे  पीछे  अ्रणबम  हाइड्रोजन  बम  ate  उनकी  विशाल  शक्ति  युद्ध

 ay  किसी  रूप  में  विनाश  की  शक्ति है  ।

 यह  एक  महत्वपूर्ण sen  मुझे  भय  है  कि  मैं  बारम्बार  दुहराता  हूं  ।  क्योंकि यह  हमारे

 युग  संचालिका  शक्ति  है ।  अर यह बात हमें बात  हमें  केवल  सैनिक  क्षेत्रों  में  ही  नहीं  प्रत्युत  राज

 भ्र  मैं  फिर  से  दुहराता  कि  aries  क्षेत्र  में  भी  हमारा  संचालन करती  है

 fret
 की  अत्यधिक  वृद्धि  उसके  अत्यधिक विकास  माल

 शर
 आवश्यक  चीजों

 की
 उत्पत्ति

 की
 अत्यधिक  क्षमता

 से  समस्त  ail  क  विचारधारा में  क्रांति  झा  गई  है  ।

 दौर-तीन  पीढ़ी पहले  कोई  प्रत्येक  के  लिये  वस्तु झ्र ों की  इस  प्री

 अथवा इसकी  संभावना  को भी  नहीं  सोच  सकता था  लगभग  सौ  वर्ष  पूर्वे  अर्थशास्त्री  लोग

 प्रभाव के  बार ेमें  विचार  करते  थे  तब  एक  अवधि  ऐसी  शीरानी  जबकि  लोग  प्राचीन  के  बारे



 अनुदानों  की  मांगें
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 जर जवाहरलाल  नेहरू |

 भें  भी  सोचने लगें  ।  किन्तु  वर्तमान  प्रोद्योगिकी
 और  वर्तमान  विज्ञान  धन  उत्पन्न करने  तथा

 ranting  eer  ae  को  उत्पन्न करने  की  शक्ति  ने  व्यक्तियों  पर  दार्शनिकों  की  कल्पनाओं

 को  भी
 मात

 द
 दिया

 ।
 लेकिन  यह  सब  प्रौद्योगिकी  विकास  कीं  ही  दिशा  में  शुभ्रा

 ।
 चाहे  श्राप  इसे  खुशी

 कहें  अथवा  विपत्ति
 कौर  सच  यह  है  कि  यह  शक्ति  उत्पन्न  की  गई  श्र  प्रयोग  की  जाने

 क
 लिये

 मानव  हाथों में  सौंप  दी  गई  ।

 इसलिये इस  पृष्ठभूमि  में  किसी भी  उपयुक्त  श्र  युक्तिसंगत  दृष्टिकोण  को  हिंसात्मक  प्रकार

 के  युद्ध  ae  से  दूर  रहना  चाहिये
 |  इस

 बात
 से

 कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता
 कि

 समाज

 में  विभिन्न  राष्ट्रों  इत्यादि  के  बीच  सामाजिक  संघर्ष  किन्तु  इन  छोटे
 या

 बड़े  संघर्षों का  हल

 त्मक  रीति  से  निकालना  अवांछनीय है  ।  यदि  उनका  हल  नहीं  होगा  तो  बड़े  पैमाने  पर  होनें  से  दोनों

 का  विनाश हो  जायेगा  छोटे  पैमाने पर  भी  इन  साधनों  का  प्रयोग  करना  खतरनाक  है  क्योंकि

 इससे  बड़ा  संघर्ष  पैदा  हो  सकता  है  जिससे  कि  प्राचीन  काल  में  दार्शनिकों  प्रौढ़  महात्माओं  का  यह  कहना

 कि  हिंसा  शर  घणा  इत्यादि  नैतिक  रूप  में  बुरी  हैं  ।  यह  बात  इन  समस्याओं  पर  विचार  करने  का  एक

 meaty  व्यावहारिक तरीका  हो  गया  है  ।

 नैतिकता  को  गथक् नभ  रखते  हुए  राज  के  अत्यन्त  अवसरवादी  संकीर्ण  दृष्टिकोण  से
 भी

 हिंसा  चाहे  वह  बड़े  पैमाने  पर  हो  है  ।  स्पष्ट है  कि  हिसा  छोटे  पैमाने पर

 जारी  रहेगी  ।  क्रोध  में  एक  व्यक्ति  दूसरे  से  घृणा  करता है  ।  यह  एक  दूसरी बात  है  ।  मुख्य  बात  यह  है

 कि  प्राचीन  महापुरुषों  का  उच्च  नैतिक  दृष्टिकोण  आधुनिक  युग  के  विकास  का  व्यावहारिक  परिणाम

 बन  गया  है  ।  यह  पृष्ठभमि  है  ।

 यदि  ऐसा  है  तो  शीत  युद्ध  की  अ्रथवा ऐसी  कोई  बात  जिससे शीत  युद्ध  को  प्रोत्साहन

 मिलता  करना  मूखंता  है  ।  यह  निरर्थक  है  क्योंकि  शीत  युद्ध  का  वातावरण  तैयार  करने  की  जोर

 एक  कदम  है  शीतयुद्ध  का  तात्पय  है  घृणा  कौर  हिंसात्मक  भावना  की  वृद्धि  कौर  सव  युद्ध
 व

 हिंसा
 के  लिये

 तैयार रहना  ।  इसलिये  ऐसा  करने  के  लिये--जिसे  श्राप  नहीं  करना  चाहते--अपनी  शक्ति  व्यर्थ

 करना  बेवफ़ा  है  ।  इतना  ही  यह  निदेशक है  ।  श्राप  भय  इत्यादि के  कारण  एसा  कर  सकते  हैं  ।

 लोगों के  मन  में  यह  संघर्ष  चलता  रहता  किन्तु  बुनियादी  तौर से  यह  नीति  गलत  है

 कौर इस  बात  का  युक्तिसंगत रीति  से  कोई  विरोध  नहीं  कर  सकता  है

 हमने इस  देश  में  जिस  नीति  को  अत्यघिक  सफलता  से  अपनाया  है--मेंं  इसकी  अद्भुत  सफलता

 का  दावा  नहीं  कर  सकता  किन्तु मैं  पूर्ण  के  साथ  यह  दावा  प्रवीण  कर  सकता  हूं  कि  यह  उपयुक्त

 दिशा  की  कौर  है--वह  उपयुक्त  दिशा  में  काम  करने  का  प्रयत्न  है  ।  इसमें  गलतियां हो  सकती  हैं  ।

 कुछ  छोटी
 बातों

 में  गलतियां  भी  हुई  शौर इस  कारण  कुछ  बड़ी  बातों  में भी  गलतियां  हो

 सकती  किन्तु यह  उपयुक्त  बातों  पर  चाहें श्राप  उन्हे  कुछ  भी  कहें  उपयुक्त  तरीकों से  जोर

 डालती है  ।  इसलिये  इसकी  समस्त
 संसार

 के  लोगों  में  व्यापक  प्रतिक्रिया  हुई  है  ।  मैं  इस  समय
 राष्ट्रों

 का
 जिक्र  नहीं कर  रहा  हूं

 यद्यपि  राष्ट्रों
 में  भी  यह  प्रतिक्रिया हुई  है  ।  हम  कहते  हैं  कि  हम

 सभी  देशों  के  मित्र  हैं--विभिन्न देशों  से  हमारी  सहकारिता  की  मात्रा  में  भ्रन्तर  है  क्योंकि यह  एक

 द्विपक्षी  मामला  है
 ।

 ड्राप  एकपक्षीय  सहयोग  नहीं  कर  सकते  हैं  किन्तु  प्रत्येक  देश  के  साथ--उन लोगों

 के  साथ  जोकि  हमारे  विरोधी  हों  waar  जिनके  साथ  हमारी  कुछ  समस्यायें
 कौर  विरोध  भी  हों

 उनके  साथ  भी  हम  मित्रता  करने  को  ea  तैयार  रहते  हैं  ।

 कभी-कभी  लोग  हमारी  तटस्थता  का  जिक्र  कुछ  घृणा
 के

 साथ  करते  हैं  ।  मेरे  से  हम
 तटस्थ  नहीं  हम

 किसी
 भी  महत्वपूर्ण  विषय

 के
 मामले

 में  तटस्थ  नहीं  किन्तु  तटस्थता के  विषय
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 में  बातें  करने  से  लोगों  की  मनोभावना  का  भ्रवद्य  पता  चल  जाता  र्कीति  वे  सदैव  युद्ध  के  बारे  में

 का  प्रयोग  केवल  sear  संघर्ष  में  ही  होता  है  ।  लोगों ही  विचार  करते  तटस्थता

 ने  संसार में  ऐसी  वस्तुस्थिति विकसित  कर  लो  है  कि  श्राप  युद्ध  मनोवृत्ति  से  बाहर  नहीं  निकल  सकते

 हैं  ।  ड्राप  युद्ध  झ्र  तटस्थता  के  बारे  में  बातें  किया  करते  युद्ध  न  होनें  प्रिया  शान्ति की  स्थित

 में  शब्द  का  प्रयोग  बिल्कुल  निर्थक  है  ।  इसके  कोई  माने  नहीं  होते
 |

 इसका  प्रयोग  केवल

 इसलिये होता  है  कि  वे  प्राथमिक  विश्व में  दो  आधारभूत  प्रवृतियों  का  विचार  करते  हैं  ।  जिनका

 प्रतिनिधित्व  अत्यधिक रूप  में  दो  बड़े  राष्टों  द्वारा  किया  जाता  है  ara  ग्रत्यधिक रूप  से  एक

 दूसरे के  विरोधी  समझे  जाते  हैं  पौर  आपसे  इस  या  उसके  साथ  सम्मिलित होने  की  तराशा  की  जाती

 है  ।  झ्रापको  विचार  अथवा  कार्य में  अपना  स्थान  बनाने  की  कोई  शभ्रावश्यकता  नहीं  है  |  इस  प्रकार

 का  विचार  चाहे वह  इस  या  उस  किसी  भी  पक्ष  के  द्वारा  किया  जाय  तानाशाही ढंग  से

 विचार  करना  है  ak  यह  अभि वा यंत  सैनिक  रूप  से  युद्ध  की  बात  सोचना  है  कि  हम  इस  या  उस  शोर

 सम्मिलित  हो  जायें ।  मैं  नहीं  समझ  सकता  कि  कोई  भी  समझदार  व्यक्ति  चाहे  वह  किसी  मत  का  क्यों

 न  हो--वह मुझ  से  मतभेद  रख  सकता  SHAT. BT को  केवल  सैनिक  दृष्टिकोण  से  ही  क्यों  देखता

 यह इस  यग  का  दुर्भाग्य है  भरो  श्राशंका्रों के कारण के  कारण  ही  लोग  उत्तरोत्तर  इसी  सीमित

 सैनिक  ढंग  से  सोचने  लगे  हैं  ।  एक  सैनिक  झर द्धितीय  व्यक्ति  होता  है  ।  प्राय  उसे  एक  विशेष  काम  तथा

 यद्ध  करना  श्रौर शत्र  को  करने  को  कहते  हैं  ।  वह  यथा  शक्ति  इसे  करने  का  प्रयत्न करता

 चाहे  वह
 सफल

 हो  या
 न

 हो  किन्तु  यदि  राजनीति
 कौर  इससे

 भी  अधिक
 मानव  जीवन  में

 अप  सदैव  सैनिक  के  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  प्रारम्भ  श्राप  मुसीबत  में  पड़  जायेंगे  ।

 संसार  इन  कठिनाइयों  में  पड़  गया  है  क्योंकि  हमारे  राजनैतिक  कार्यो ंमें  सैनिक  सैनिक

 दाब्दावली  और  साधनों ae  गया  है  |  किन्तु--तटस्थता के  पर--जो  व्यक्ति  हमारे

 राजनैतिक  कौर  अन्य  कार्यों  को  उस  प्रथ  में  तटस्थ  कहता  है--मैं  इसे  पुनः  जोर  देकर  कहना  चाहता

 हूं--वह  उन्हें  समझने  में  बिल्कुल  went  रहा  में  उसे एक  बार  फिर  समझने  का  प्रयत्न

 करनें की  सलाह  दंगा  ।  विचारों  के  संकीर्ण  दायरे  से  जो  कि  सारे  विन  का

 निधित्व  नहीं  करता  है  बाहर  की  सलाह  दूंगा  ।  विश्व के  लिये यह  वांछनीय है  कि  लोगों  के

 विचारों  में  एक  दूसरे  से  भिन्नता  हो  तब  वे
 साथ-साथ

 मिलें  पर  सहयोग  करें  मैं  इस  पृष्ठभूमि  पर  जोर

 देना  चाहता  हूं  ।

 अराज  यदि  श्राप  मोटे  तौर  से  यह  जानना  चाहते  हों  कि  संसार की  झ्राधारभत  समस्यायें  क्या

 हूँ  तो  झ्राधारभत  समस्या  एक  ही  है  जिससे  अन्य  छोटी-छोटी  समस्यायें  उत्पन्न हो

 गई  हैं  पौर वह  समस्या  है  श्री  शक्ति  का  प्रादुर्भाव  ।  मैं  इसको  निरस्त्रीकरण  की  समस्या से  सम्बद्ध

 रखूंगा जो  कि  बहुत  महत्वपूर्ण  है  मैं  समझता  हुं  कि  जो  कारण  मैंने  बताये हैं  उनसे  ऐसा  मालम  होता

 है  कि  निरस्त्रीकरण  के  सम्बन्ध में  कुछ  सफलता  मिलने की  कुछ  अधिक  आशा  है  ।  ऐसा  क्यों

 ऐसा  इसलिये है  कि  धीरे-धीरे  यह  समझा  जाने  लगा  है  कि  उससे  किसी  को  भी  लाभ  नहीं  होता

 वरन्  वास्तव  में  हानि  ही  होती  है  |  मैं  निश्चित  तौर  से  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।

 हाल  के  संसार के  एक  ग्रत्यन्त  विस्फोटक  पश्चिमी  इजराइल

 भ्र  ag  देशों  के  बीच  बगदाद  संधि  के  क्षेत्र  झ्र  ऐसे  ही  क्षेत्रों  को  ले  लीजिये  ।  यहां  भी

 एक  तरह से
 जो

 समस्यायें  हैं  वें  महत्त्वपूर्ण  WaT  हैं  परन्तु  वे  संसार  की  समस्यायें  नहीं  परन्तु

 बे
 संसार  की  समस्याओं  से  ऐसे  मिली  हुई है

 कि
 यदि  वहां  किसी  प्रकार  की  उथल-पूर्णत

 अथवा  विस्फोट  हुमा तो  उससे  संसार  पर  पड़ेगा  भर  नहीं  मालूम  कि  क्या न  हो  जाय े।

 वास्तव  में  तथ्य यह  है  कि  geal  सदी  में  कुछ  यूरोपीय  शक्तियों ने  समस्त  संसार  में

 आधिपत्य  जमाकर  एक  प्रकार  का  संतुलन  स्थापित  कर  लिया  था  ।  जो  बहुत  eal  नहीं  था  |  प्रथम



 ११८०  २६  १९५६
 wer की  मांगें

 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  |

 विश्व  युद्ध  नें उस  संतुलन  को  अनेक  प्रकार  से  हिला  दिया--राजनैतिक  श्रमिक  दृष्टि  से
 ।

 कुछ
 साम्राज्य  लुप्त  हो  गये  ।  दो  विश्व  युद्धों  के

 बीच  का  समय  बड़ा  संकटमय  कठिन  था  ॥

 सदा ही  किसी  प्रकार  का  संतुलन  स्थापित  करने  का  प्रयत्न किया  परन्तु  रहा  |

 जब  दूसरा  far  युद्ध  हुआ  तो  उससे  9 eat  सदी  का  संतुलन  प्रौर  भी  ates  छिन्न-भिन्न
 हो  गया  ।

 उसी  समय  से  संसार  में  कुछ  संतुलन  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ।

 इस  बीच  में  अमेरिका

 ax  सोवियत  संघ  जैसी  महान्  शक्तियों  के  प्रादुर्भाव के  भ्र ति रिक्त  यह  अणुशक्ति भी  करा  गई

 जो  कि  संतुलन के  मार्ग  में  एक  अन्य  बाधा  है
 ।

 aa  उन  देशों  की  जो  कि  १€वीं  सदी  में  बहुत  बहुत  खराब  हो  गई

 या  कम  से  कम  उनका  जैसा  महत्व  नहीं  रहा  है  जैसा  कि  पहले था  ।  उनके  लिये  अपने
 को

 नई

 संसार  के  महान्  शक्तियों  के  प्रादुर्भाव  के
 अतिरिक्त  एशिया की  बौद्धिक  क्रांति

 mi  एशिया के  देशों  का  अपनें  भिन्न-भिन्न तरीकों  से  स्वतन्त्र  चाहे  वह  भारत  प्रिया  चीन

 अथवा  बर्मा  HAA  कोई  भी  अन्य  देश  ale  घटनाओं  के  अ्रनुरूप  बनाना  सरल  नहीं

 है  ।  पुराने  संतुलन  बदलते  जाते हैं  कौर  सरकारें
 झ्रासानी

 से  इन  व्यावहारिक  विकासों  के
 साथ

 कदम  नहीं  मिला  पातीं  ।  निस्सन्देह  परिवर्तनों  को स्वीकार न  करने
 के  सम्बन्ध

 में  प्रमुख  तथ्य

 यह  है  कि  कुछ  बड़े  देश  झ्र भी  भी  इस  बात  को  नहीं  समझते  कि  चीन  भी अरब एक  बड़ी  शक्ति  हो  गया

 वे  इस  बात  को  जानते  अवश्य  हैं  परन्तु  फिर
 भी

 उसे  स्वीकार  नहीं  करते
 अन्यथा

 उनकी  नीति

 कुछ  fra  होती  |

 परन्तु  प्रशन  केवल  चीन  का  ही  नहीं  है  ।  वास्तव  में  यह  seq  समस्त  एशियाई  समस्याओं

 भ्रमणा  सदस्यों  पर  दृष्टिकोण  तथा  उनके  बड़ी  शक्तियों द्वारा  निर्णय  किये  जागी  का  है

 जिसमें  एशियाई  देशों  से  कोई  परामर्श नहीं  किया  जाता  ।  अरब  थोड़ा सा  परिवर्तन  हुमा  है  भर

 एशियाई  देशों से  भी  परामर्श  किया  जाने  लगा  है  चाहे वह  इंस  कारण  ही  हो  कि  उन्हें  परिषद्

 भवन  के  एक  कोने  में  बैठने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है
 ।  परन्तु  ग्रा धार भत  मूल

 ५  ~

 प्रभी भी  यह  है  कि  समस्त  एशिया  ate  का  भार  इन  बड़े  देशों के  कन्धों  पर  ही  कौर

 वे  ही  कर्णधार  बने  हुए  हैं  यद्यपि  जागृत  एशिया  यह  नहीं  चाहता
 कि

 वे  वहू  भार  वहन  करें
 ।

 इस  तरह  से  कठिनाई यह  है
 कि  संसार

 में  तो
 परिवर्तन

 होते  जाते  हैं  परन्तु  मनुष्य  के

 मस्तिष्क
 में  उसके  भझ्रनुरूप  परिवर्तन  नहीं  होता--वह पूर्ववत  बना  gare  मैं  बाहर  वालें

 की  दोष
 नहीं  देता  हम  सभी

 समान  रूप  से  दोषी  हैं  ।  हम  पुराने  नारों  ata  भी  लगा  रहे  हैं
 ज़िनका  कोई ad  oa  नहीं रह  गया  फिर  भी  हम  उन्हें  दुहराये जा  रहे  हैं  ।  विरोधीपक्ष  के

 कुछ  मित्र--श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी--राष्ट्रमंडल  भर  हमारी  उसकी  सदस्यता  को  नहीं  भूल  सकते  |

 वह  समझते हैं  कि  समस्त  बुराई  का  जड़  यही  मैं  इस  सम्बन्ध में  हरनेक  बार  निवेदन
 कर  चुका

 में  समझता हुं
 कि  हम  राष्ट्रमंडल  के

 सदस्य  अपने  हित के  लिये ही  हम  जिस  नीति  पर

 चल  रहे  हैं  उसमें  किसी  प्रकार  की
 बाधा

 उससे  नहीं  पड़ती  वरन्  कुछ  सहायता  ही  मिल  सकती

 हम  राष्ट्रमंडल  में  इसलिये  हैं  कि  हम  अन्य  देशों  से  हर  प्रकार  के  सम्पर्क  का  स्वागत  करते

 हैं  यदि  वह  हमारी  नीतियों
 में  बाधक  नहीं  होता  ।  एशिया  तथा  यूरोप के  अन्य  देशों से  भी

 हमारा  सम्पर्क  हैਂ  जो  उतना  ही  निकट  अथवा  उससे भी  अधिक  है  जैसा कि  राष्ट्रमडलीय  देशों  से

 है  ।  यूगोस्लाविया  शादी  देशों
 से  हमारे  हर  तरह  से  बहुत  निकट

 सम्बन्ध हैं  ।  याद  रखिये  चाहे  किसी  भी
 प्रकार

 की
 संधि  हो  उसमें  कुछ  प्रतिबन्ध  श्रवण  होता  है  ।  वह

 सहायक  भलें  ही  हो  पर  प्रतिबन्धित  होती है  मैं  राष्ट्रमंडल  से  इस  प्रकार के  सम्बन्ध का  स्वागत

 करता
 हूं

 वह  संधि  नहीं  क्योंकि  उसमें  कोई  प्रतिबन्ध
 है

 शर  क्योंकि
 दम

 अपनी



 २६  PENT  भ्रनदानों की  मांगें  १५८१

 इच्छानुसार  काय  कर  सकत  है  |  में  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  का  स्वतन्त्र  सम्बन्ध  संसार  के  समस्त  देशों

 में  स्थापित हो  जाय  ।  इस  प्रकार का  सम्बन्ध  संधि-सम्बन्ध से  बहुत  gear  झर  सेनिक

 संधियों  से  कहीं  अधिक  अच्छा होता  है  जो  कि  arson रूप  से
 कुछ  देशों  के  प्रति

 विरोध के  कारण

 होती  gat उनसे  मित्रता के  मार्ग  में  भ्रड़चनें  पैदा  होती  हैं  ।
 इसलिये

 मैं  लोक-सभा  से  निवेदन

 करूंगा
 कि  इसका  हमारे  किसी  देश  के  प्रति  आसक्ति  अथवा  अनासक्ति  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 ट  ।  राष्ट्रमंडल  में  कुछ  देश  ऐसे  जिनके  साथ  हमारे  सम्बन्ध  इस  समय  बहुत  मित्रतापूर्ण  नहीं

 हैं  जसे
 पाकिस्तान

 ।  मैं  पाकिस्तान के  साथ  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  चाहता हूं  कौर  भविष्य  में
 कभी

 न

 कभी  वैसा  अवश्य  हो  जायेगा  ।

 एक  अन्य  देश--दक्षिण-श्रफ़ीका  को  ले  लीजिये  जिससे  हमारा  बहुत  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  दक्षिण

 झटका से  हमारे  सम्बन्ध  शून्य  उससे हम  पर  कोई  नहीं  पड़ता  हमारे  राष्ट्र

 मंडल  में  रहने  या
 न

 रहने
 पर

 उसका  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  सिवाय  इसके  कि  भावावेदा  में  कोई
 ऐसी

 वैसी  बात  कर  दी  जाये  परन्तु  किसी  राष्ट्र के  हित
 में  यह  भ्रमणी  बात  नहीं  है  कि  वह  भावावेश

 में  कोई  कार्य  करें  ।

 ऐसा  सोचा  जा  सकता  है  कि  दक्षिण  भ्र फ़ीका  के  साथ  कार्य  AAAT  राष्ट्र  संघ  में  कार्य  करना

 प्रौढ़  उससे  निकल  जाना  हमारे  लिये  कष्टकारी हो  सकता  है  क्योंकि  दक्षिण  श्रफ़ीका  कौर  पुर्तगाल
 भी  उसमें  वह  कष्टदायक हो  सकता  है  ।  दूसरी  यह  भी  हो  सकता  है  कि

 हमारी  उसमें

 उपस्थिति  का  अन्य  पक्ष  स्वागत  न  करें  कौर  उन्हें  अपनी  नीति  का  अनुसरण  करना  कष्टदायक  लग े।

 जैसा भी  मेरा  निवेदन  है  कि  किसी  भी  er  से  किसी  भी  प्रकार  का  सम्पर्क  अच्छी  चीज  है
 यदि

 वह  किसी
 भी

 तरह  से  हमारी  किसी  भी  दिशा  में  प्रगति  में  बाधक न  हो

 मेरे  विचार  में  हमारा  राष्ट्रमंडल  से  सम्बन्ध  निश्चय  ही  कुछ  व्यापक  हितों  जिन्हें हम  हृदय  से

 चाहते  हैं  ale  जिनमें  शान्ति  का  ध्येय  भी  लाभप्रद है  |  कल  महीने  बाद  या  नौ  महीने  में  कह

 नहीं  सकता  अब  कुछ  अरन्य देश  भी  राष्ट्रमंडल  में  आरा  जायेंगे  शर  फिर  बाद  में  गोल्ड  कौर

 नाइजेरिया  जैसे  कुछ  श्रफ़ीकी  देश  भी  शायद  राष्ट्रमंडल  के  सदस्य  बन  जायें  ।  वह  एक

 हासिल  महत्व  का  अवसर  होगा  जब  गोल्ड  कोस्ट  जैसा  एक  श्रफ़ीकी  देश  पूर्ण  रूप  से  स्वतन्त्रता

 प्राप्त  कर  लगा
 कौर

 अन्य  स्वतन्त्र  अपेक्षतया  महत्वपूर्ण  देशों  में  बराबर  के  देश  के  नाते

 कृत्य  करेगा  इस  प्रवृत्ति  को  बढ़ावा  देना  चाहतें  हो  सकता  है  कि  हमारे  वहां  होने  से
 श्रमिक  विभिन्न  परिवर्तनों  को  बढ़ावा  मिले  |  यह  सच  है  कौर  माननीय  सदस्यों  ने  मुझे
 याद  दिलाया  है  कि  राष्ट्रमंडल में  या  श्रफ़ीका  में  या  अन्य  किसी  स्थान  पर  ऐसा  क्यों  हो  रहा  है  ।

 नन
 वे  पूछते हूँ  इस

 सम्बन्ध
 में  क्या  करेंगे ”?  हम  अधिक कुछ नहीं कर कुछ  नहीं  कर  सकते  या  बहुत

 सी  बातों  के  सम्बन्ध में  कुछ  भी  नहीं  कर  सकते  हम  जिन  बातों  को  पसन्द  नहीं  करते  हैं  उन  सभी

 बातों  की
 करते  रहना  किसी

 सरकार के  लिये  या  व्यक्तिगत रूप  में  मेरे  लिये  उचित  नहीं
 यदि  ऐसा  gar  तब  तो  मेरा  सारा  जीवन  उन  बातों  की  निन्दा  करने  म  व्यतीत  हो  जायेगा

 जी  मुझे
 पसन्द  नहीं  है

 ।  इसलिये  बहुत-सी  बातें  हैं  जिन्हें  कोई  व्यक्ति  कहना नहीं  चाहता

 है  या  इस  संसार  में  करना  नहीं  चाहता  जब  तक  ऐसी  बात  कह  नहीं  सकते  या  कर  नहीं  सकतें

 जो  लाभप्रद  हो  तब  तक  उन  बातों  के  साथ
 करना  ही  होता  है  ।.  इसलिय ेमैं यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  किसी
 भी

 समय  site  के  जमाने  में  विशेष  रूप  से  हमारे  लिये  अपने  मुख  at  aa

 किसी  रूप  से
 किसी

 पर  प्रहार करने  की  नीति  avatar  बुरा  होगा  |  नयें  नई  सत्ताओं  कौर

 इन
 सभी

 नई
 शक्तियों

 के  काम  करते  हुए  यह  बहुत ही  आवश्यक  हो  गया  है  कि  मित्रता  का  क्षेत्र
 बढ़ाने  के  लिये  कौर  संघ  का  क्षेत्र कम  करने  के  लिये  मित्रता के  जितने भी  सम्बन्ध  स्थापित
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 किये जा  सकें  किये  जायें  ।,  हमारी  नीति  इसी  उद्देश्य  पर  आधारित  हमारी  अपनी  जो  समस्यायें

 यह  स्वाभाविक  ही  है  कि  हमें  उन्हें  भ्र पनी  घिसता  योग्यता  के  साथ  निबटाना  होगा

 पह  भी  ठीक  है  कि  सिद्धांत  के  साथ  व्यवहार  जोड़ना  सम्भव  नहीं  होता  है  ।  कई  बार

 सब  से  अच्छे  ढंग  के  अ्रनसारं इन  बातों  के  स्वयं  को  बनाना  पड़ता  है  परन्तु
 उद्देश्य

 शर  उपाय को  सदैव  मन  में  स्पष्ट रखना  चाहिये  ale  सिद्धांत  को  जन  प्रयोजनों के  लोगों को

 भ्रांत  करने के  लिये  कौर  विरोधी  दिशा में  जाने के  लिये  नहीं  रखना  चाहिये

 हमारी  तात्कालिक  समस्यायें  क्या  हैं
 ?

 में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सदस्यों  की  बात  कर

 रहा  शौर  मैंने  पश्चिमी  '  मिस्र  श्र  बग्रदाद सन्धि  की  चर्चा

 की थी  ।  निःसन्देह  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  संघ  संगठन  की  समस्या  भी  है  प्रौढ़  चीन  तथा  इंडोचीन  का

 meq  भी  है  ।  संसार की  सबसे  afew  महत्वपूर्ण  समस्या  संसार  के  अल्पविकसित भागों  का

 अधिक  विकास  है  ।  यह  बात  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  |

 बग़दाद  सन्धि  तथा  सीटों के  सम्बन्ध  में  मेँ  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  में  इनकी  पहले  भी  चर्चा
 कर  चुका हुं  ।  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  मैंने  लोक-सभा  के  समक्ष  जो

 विश्लेषण
 करने  का

 प्रयत्न
 किया

 हैं  यदि  वह  ठीक  है  तो  सैनिक  सन्धियाँ  द्वारा  कोई  भी  बग़दाद  संधि  ौर  सीटों

 जसी  कोई  भी  कार्यवाही  एक  ग़लत  कार्यवाही एक  खतरनाक  कार्यवाही है  ।  हानिकारक

 कार्यवाही  है  ।  इससे  ग़लत  प्रकार  की  सभी  प्रवृत्तियां  उत्पन्न  होती  हैं  शर  गतिशील  होती
 @

 और  ठीक  प्रकार  की  प्रवृत्तियों  को  विकास  करने  सें  रोकती हैं  ।  मेरे  सिद्धांत  गलत

 हो  सकते  हैं  परन्तु यदि  मेरे  सिद्धांत  ठीक  तो  इसका  अ्रनिवाये रूप  से  यह  wa  है

 कि
 श्राप  किसी  देश  की  बेईमानी पर  या  नेकनियती की  कमी  पर  संदेह  करते  हैं  या  नहीं

 करते  हें  मेरे  लिये  यह  बहुत  कम  महत्व  की  बात  है  ।  श्राप  उसकी  नीति  को  धोखे

 की  नीति
 मान

 सकते  हैं  ।  आपको  प्रत्येक  बात  पर  बिचार  करना  चाहिये  ।
 परन्तु  यदि

 ay  संसार  की  कुछ  बातों  का  ध्यान  रजत  हए  उचित  नीति  अपनाते  हैँ  किसी  विशिष्ट

 देश  का  पूरी  ईमानदारी  के  साथ  कार्य न  करने  से  बहुत  अधिक  भ्रातृ  नहीं  पड़ता है  ।
 नीति

 में  ईमानदार  होता  चाहिये  भर  यदि  झप  ईमानदार  श्राप  स्पष्टवादी हैं  तो
 भाप  ठोकर

 खा  सकते  गलती  कर  सकते  हैं  परन्तु  मूल  रूप  से  श्राप  किसी  गलती  का
 में
 ह

 शिकार नहीं  बनेंगे  ।  मेरे  विचार  और  बग़दाद  सन्धियाँ  मल  रूप  से  गलत  दिशा  में

 कार्यवाहियां  और  इनका  हम  पर  बड़ा  प्रभाव  पड़ता  है  कौर  एक  तरह  से  उनकी  प्रवत्ति

 दो  या  तीन
 दिशाओं

 से  हमें  घेरने  की  जैसा  कि  लोक-सभा को  मालूम  बगदाद सन्धि  नें  वस्तुत

 पश्चिमी  एशिया  में  पहले से  इतना  अधिक  झ्र  संघर्ष  पैदा  कर  दिया  है  जितना  पहले
 कभी  नहीं था  ।  उसनें  निश्चित  रूप से  देश  वापस  में  एक  दूसरे के  मित्र  थे  उन्हें  एक

 दूसरे
 के

 खिलाफ
 कर  दिया  समझ  में  नहीं  भ्राता  कोई  यह  कैसे  कह  सकता  है  कि  इसने  पश्चिमी

 एशिया  में  सुरक्षा  श्र  स्थायित्व  स्थापित  किया है  ।

 बग़दाद
 शर

 के
 सम्बन्ध

 में  माननीय  सदस्य  जानते  ही  हैं  कि  यह  कहा  जाता  है  कि  ये
 उत्तरी

 या
 भाग

 की  प्रतिरक्षा  की  कतारें हैं  ।  कौर  शायद  इनका  veg  यदि  रूस  संघ
 की

 कौर  से  कोई  झ्राकमण  हो  तो  उससे  रक्षा  करना  है  ।  मैं  इस  बात  की  गारंटी  नहीं  दें  सकता  कि  कौन

 देश  अनाक्रमण  करेगा  4.0  कौन  नहीं  प्रत्येक  बड़े  ्र  शक्तिशाली देश  में  प्रसार की  तौर
 कुछ

 ग्रामीण

 की
 प्रवृत्ति  होती  है

 ।
 किसी

 दैत्य
 के  यह  बहुत ही  कठिन  होता  है

 कि
 वह॒

 दैत्य
 के  भ्रनुरूप

 कार्य  न  कोई
 भी

 यथासम्भव  श्रपना  बचाव  कर  सकता  ऐसा  वातावरण  बना  सकता

 है
 कि  पद्य

 नरमी  का  व्यवहार  करे  या  बिल्कुल  ही  ary
 न

 करे  परन्तु यह  तो  दत्तक के  लिये एक
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 स्वाभाविक बात  है  कि  यदि  वह  कोई  चीज़  नापसन्द करता  है  वह  उसे  बदलने
 के

 लिये

 किसी  तरह  शक्ति  का  उपयोग  करने  का  प्रयत्न  करता  है
 ।

 लेकिन  निश्चय  ही  यह  कल्पना कोई

 नहीं  कर  सकता  कि  पाकिस्तान  सरकार इस  सन्धि में  इसलिये  शामिल  हुई
 कि  उसे  निकट

 या  ag

 भविष्य में  सोवियत संघ  अतिक्रमण  की  अ्राशंका थी  ।  ऐसा  बिल्कुल  नहीं है  यदि हम

 पाकिस्तान के  समाचारपत्र  पढ़ें  श्र  वहां  के  जिम्मेवार  लोगों  के  वक्तव्य  पढ़ें  तो  यह  बिल्कुल  साफ

 हो  जाता  है  कि  उन्होंने ऐसा  भारत  के  कारण  किया--शिरास  इसे  यं  भी  कह  सकते  हैं  कि  या
 तो

 वे
 भारत

 के  प्रति  शंकाशील हैं  भ्रमणा  इसलिये  कि  वे  ताकत  के  जोर  पर  भारत  से  बात  कर  जो  कुछ  भी  हो

 att  बग़दाद संधि  में  भारत सें  अपनी  शत्रुता  के  कारण  शामिल  हुमा  है
 ।  मुझे

 खेद  है  क्योंकि  मैं  उनके  साथ  शत्रुता  की  बात  नहीं  सोच  सकता  भ्रत्यधिक  निराश  हुए  बिना  पाकिस्तान

 के  साथ  युद्ध  का  विचार  नहीं  कर  सकता  |  किन्तु  वहां  यह  बात  मेरा  अभिप्राय  है  कि  लोग  इस  प्रकार

 की  सन्धियाँ करते  देश  सन्धियाँ  करते  बगदाद  सन्धि  झर  प्र  मैं  संसार  के  विभिन्न  भागों

 की  दूसरी  सन्धियाँ  का  भी  उल्लेख  कर  सकता  हूं  जो  विभिन्न  से  की  गई  हैं
 ।

 मुझे  पूर्ण  विश्वास

 हैं  कि  बगदाद  सन्धि  के  दूसरे  सदस्यों  का  भारत  से  कोई  वैर  नहीं  है
 ।  निस्सन्देह वे  बगदाद

 सन्धि  में

 इसलिये  सम्मिलित  नहीं  हुए  कि  उन्हें भारत  विरुद्ध कुछ  करना  जैसा
 कि

 मुझे  विश्वास
 कि  पाकिस्तान इस  सन्धि  में  केवल  भारत  के  विरुद्ध  लड़ने  के  उद्देश्य  से  सम्मलित  gat  है--भारत

 कछ  कौर  देशों  के  इसके  यह  विभिन्न हेतु  हैं  ।  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  नेताओं

 ने  मुझे  जो  श्रीनिवासन दिया  मैं  उसे  स्वीकार  करने  को  बिल्कुल  तैयार  हूं  ।  मुझे  विश्वास  है  वे  हमारा  बुरा

 नहीं  करना  चाहते  |  वे  इस  बारे  में  भारत  की  कल्पना  भी  नहीं  करते  |  उनका  ध्यान  दूसरी

 पश्चिमी श्र  मध्य  रक्षा  सन्धियाँ की  are  ।  किन्तु  परिणाम  एक  ही  है  कि  गठबन्धन हो

 जाता  है  ।  देशों  एक  दूसरे  से  गठबंधन  हो  जाता  है  दौर  प्रत्येक  देश  विभिन्न  दिशाओं  में  खींचता है

 श्र  इस  संकट  में  देश  ऐसी  ae  खींचे  जाते  जिनकी  उन्होंने  कभी  कल्पना  भी  नहीं

 की  ay

 दक्षिण gt  श्र ys  एशिया के  समस्त  प्रदेश  में  इन  सन्धियाँ  att  सैनिक  गठबंधनों
 के

 कम
 को

 लीजिये
 ।  मैं  कहूंगा कि  ये  सन्धियाँ और  समझौते  इन  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यासों

 alk

 गठबंधनों की  तरह  ही  खराब  हमें  पक्का  पता  नहीं  होता  कि.कौन  कहां  खींच  रहा  है

 घटनायें होती  किन्तु  मालूम  नहीं  होता  कि  उनके  लिये  कौन  उत्तरदायी  किसी  सन्धि  के

 areas भय  के  इसका  यह  भय  होता है  कि  इन  सन्धियाँ  का  कोई  भी  सदस्य  ऐसी

 बात  प्रारम्भ कर  सकता  जो  उसके  न  केवल  उस  सन्धि  के  सदस्यों  को  खींच लेती  है

 किन्तु  किसी  दूसरी  अ्न्तर-सम्बन्धित  सन्धि  के  देशों  को भी  खींच  लेती  जिसके वे  सांझे

 सदस्यहोने और  यह  विप्लव  का  कारण  बन  जाता  व्यापक  कारणों

 भर  स्वहित के  छोटे  कारणों  हम  इन्हें  अपवाद  हैं  बगदाद तथा  सीटों

 समझौतों  को  अपवाद  मानते  हैं  ।  में  दोहराना  चाहता हूं  कि  हम  यह  समझते हूँ  कि  ये  सन्धियाँ

 संसार को  ग़लत  दिशा की  कौर  ले  जा  रही  वे  यह  स्वीकार  नहीं  करते  कि  नवीन  तत्व  भी  काम

 कर  इन  नवीन  तत्वों  का  लाभ  उठाने  के  जो  निशस्त्रीकरण  की  झ्र  AK

 तनाव कम  करने  तथा  शान्ति  की  ओर  तो  जा  रहे  वे  जानबूझ कर  उनको  रोकते  हैं  दूसरे

 तत्वों  को  प्रोत्साहन देतें  जो  भय  कौर  सन्देह  उत्पन्न  करते  हैं  तथा  निशस्त्रीकरण के  लिये

 बाधक  सिद्ध  होते  हैं  |  मुझे  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  कोई  व्यक्ति  सैनिक  सन्धियाँ  भर  समझौतों को  कैसे

 निशस्त्रीकरण के  दृष्टिकोण  के  बराबर  समझता  है  ।

 दो  प्रकार  की  सन्धियाँ  शौर  समझौते  होते  हैं  ।  व्यक्तिगत  रूप से  मैं  किसी  भी  प्रकार  का

 झौता  नहीं  किन्त ुमैँ  इस  प्रकार  के  समझौते या  सन्धि  को  समझ  सकता हूं  जो  दो  ऐसे  देशों
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 के  बीच  जो  एक दूसरे के  विरोधी  रहे  हों  या  हैं
 ।

 सामान्यतया  इस  प्रकार  के  समझौता  का  प्रायः

 उल्लेख  किया  जाता  भ्रर्थात्  लो कार नों  क्योंकि  १६२०  की  दशाब्दि  के  अन्तिम  वर्षों

 लोकारनों  सफल  मित्र  राष्ट्रों  प्रयास  अमरीका  शादी  ने  प्रथम  विश्वयुद्ध  के

 झपने  पुराने  शत्रु  जर्मनी  के  साथ
 समझौता

 किया  ।
 उसमें

 कुछ  सार  क्योंकि  उसका
 उद्देश्य  विरोधी

 जेनेवा  में  a1—A  समझता
 देशों  को  मिलाना  इसलिये  इससे  तनाव  कम  हुस्ना

 ।
 उसे  समय

 में

 हूं  १६२६  की  बात  है--जब  जर्मनी  का  पहली  बार  राष्ट्रसंघ  में  स्वागत  किया  गया  था
 |

 निस्सन्देह

 कौर  दूसरे  विश्व युद्ध  शादी  के  बारे में  कुछ  मालूम  नहीं  था
 ।  तथापि  लोकपालों सन्धि  हुई

 कौर  जर्मनी  उसमें  सम्मिलित  gat  ।  उस  समय  राष्ट्र  संघ  हाल  में  जमन  प्रतिनिधियों  श्र
 फ्रांसीसी

 प्रतिनिधियों के  बीच  बड़ा  स्नेह  थी

 इस  प्रकार  के  समझौते  का  कुछ  उद्देश्य  होता  था  |  यह  श्राप  को  कुछ  लाभ  पहुंचाता है  एक

 श्राइवासन देता  है  ।  यह  प्रत्येक  देश को  एक  शभ्राइवासन  देता  है  कि  यदि  उस  वर्ग  का  कोई  सदस्य

 विधि  या  सन्धि  को  तोड़ता  तो  दूसरे  देश  उसका  विरोध  प्रत्येक  सदस्य  को  समान

 सन  है  ।  किन्तु  दूसरे  प्रकार  के  समझौतों  में  ata  यदि  एक  ae  के  प्रतिनिधि मित्र  राष्ट्रों  का
 वर्ग

 दूसरे के  विरुद्ध  प्रपने  को  बांधता  तो  प्रत्यक्ष  रूप  में  इसका  पहला  प्रभाव  यह  होगा  कि
 उसकी

 प्रतिक्रिया  उत्पन्न  जिसके  परिणाम  स्वरूप  मित्र  राष्ट्रों  का  दूसरा  वर्ग  अपना  दूसरे  विरोधी

 at  बना  लेगा  ।  इसमें  हमें  शान्ति  सुरक्षा  बिल्कुल  भी  नहीं  मिलती  |  में  यह  नहीं  कहता
 कि

 यह  उचित  नहीं  हो  सकता  है  aren  रक्षा  के  लिये  मामले  में  यह  उचित  किन्तु  साधा

 मुझे  प्रतीत  होता  है  कि  यह  हमें  सुरक्षा  शादी  की  उस  भावना  के  निर्माण  से  दूर  ले  जायगा
 ।

 एक  बड़ी  बात  यह  है  जिसका  में  उल्लेख  अर्थात  संसार के  विकसित भागों  के  arias

 विरासत  का  यह  जिसका  राजनीतिक  स्थिति  घनिष्ठ  सम्बन्ध  प्रेम  सहायता  देने  या  न  देने

 के  प्रश्न से  घनिष्ठ  सम्बन्ध  प्रयोग  किये  गये  राजनीतिक  या  प्रयुक्त किये  गये  सैनिक  दबाव से

 घनिष्ठ  सम्बन्ध  a  जिस  पर  न  केवल  आधिक  दृष्टिकोण बल्कि  राजनीतिक  दृष्टिकोण  से

 भी  प्रायः  विचार  किया  जा  चुका  है  ।

 यहं  बात  स्पष्ट  है  कि  यदि  अत्यन्त  धनी  ae  निर्धन  देशों  में  यह  भ्र संतुलन  जारी  तो  दुःख

 कष्ट  का  साधन  बनने  के  यह  लगातार  क्लेश  कलह का  कारण  बना  प्रौढ़

 इससे  झगड़े
 उत्पन्न  भ्रत: धनी देशों धनी  देशों  की  दृष्टि  से  इसका  इलाज  करना  होगा  ।  धनी देशों के

 उनके  अपने  दृष्टिकोण  से  और  किसी  दूसरे  के  दृष्टिकोण  उन  देशों  को  विकास  के  लिये  सहायता
 a

 इस  भ्र संतुलन को  हटाने  के  लिये  कोई  बुरी  बात  नहीं  feq  ऐसा  करने  के  ढंग  में  बुराई

 का  कुछ  तत्व  झा  सकता  इसके  परिणाम  बुरे  निकलते  हैं  |

 इसके  बारे  में  में  एक  प्रस्थापना  का  उल्लेख  जिसके  साथ  भारत  का  कुछ  समय  से

 सम्बन्ध  सनौर जो  संयुक्त  राष्ट्र संघ  के  सामने  इस  पर  alt  विचार  हो  रहा  है  ।  में  समझता  nd

 लगभग छः  सप्ताह  के
 अन्दर इस पर भ्रग्रेतर

 इस  पर
 अग्रेतर  विचार करने  के

 लिये
 wa  में  बैठक  होगी ।  इसे

 त  कहा  जाता  जिसका  अर्थ  है  ग्रामीण  विकास  के  लिये  राष्ट्र की  विशेष  संघ  निधि ।  इसमें

 शब्द  गया
 यदि  शब्द  इसमें  न  तो  यह  | र. ह  बहुत  बुरा  होता  ।

 इसलिये इसे  हटाने  के  लिये  वर्ण  इसमें  रखा  गया  है  |

 पिछले  तीन  या  चार  वर्षों  में  राष्ट्रसंघ  में  हमारे  प्रतिनिधि  हम  से  अनुरोध  कर  रहे  जिसका  यह

 प्र भि प्राय  है  कि
 अधिक

 विकसित  देशों  को  जो  सहयता  मिले  वह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  के  द्वारा  मिलनी
 शर

 पारस्परिक  व्यवस्था  के  द्वारा  जिसके  राजनीतिक  परिणाम  हों  ।  हमें  बड़ी  कठिनाई

 का
 सामना  करना  पड़ा

 है
 ।  बड़ी  चाहे  वे  कोई  भी  इस  बात को  पसन्द  नहीं

 करतीं  ।  वे
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 निर्धन  झ्रावस्यकता वाले  देवों  को  सहायता  देना  पसन्द  करतें  काम  करने  का  केवल

 मानसिक  संतोष  ही  प्राप्त नहीं  बल्कि  यह  भी  संतोष  चाहते  हें  कि  दूसरा  व्यक्ति या
 देश

 यह  जानें कि  उसने  उसक  प्रति
 भ्रच्छाई  की  है  हो  सकता  है  उसके  बदले  में  कुछ  लें  ।

 ma  हम  एक  अवस्था  में  थ्री  गये  wa  यह  निर्णय  नहीं  किया  गया  किन्तु  हम  एक  ऐसी

 स्थिति  में  विभिन्न  से  इस  प्रस्थापना के  बारे  में  उनकी  प्रतिक्रिया पूछी  गई

 लगभग  सप्ताह के  इन  प्रतिवेदनों
 पर

 न्यूयॉर्क  में  विचार  किया  जायेगा
 ।

 में  इसलिये  इसका  उल्लेख  करता  क्योंकि  में  सनफंड
 की

 इस प्रस्थापना को  बड़ा  महत्व
 देता  हूं

 क्योंकि  मुझे  झ्राद्या है  कि  इससे  धीरे-धीरे  atk  पूर्णरूप  सहायता
 देने

 कौर  लेने  वाले  देशों
 के  बीच

 एक  भिन्न  प्रकार  का  सम्बन्ध  स्थापित  जो  दोनों  के  लिये  लाभ्रदायक  सहायता लेने  वाले

 के  लिये  निहित  रूप  किन्तु  सहायता  देने  वालें  को  क्योंकि  उस  अवस्था  में  यह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 ठनों  के  द्वार  दी  गई  व्यक्तिगत  रूप  से
 प्रौढ़

 यह  एक  देश  द्वारा  दूसर ेको
 दी

 गई  बारिश

 नहीं  है  कौर  इसके  साथ  कोई  राजनीतिक  हेतु  सम्बद्ध नहीं  है  ।

 अपनी  बड़ी  समस्याओं के  बारे  में  श्री  fares  की
 सदस्यों

 का  उल्लेख  नहीं कर  रहा

 निस्सन्देह  पाकिस्तान--काइमीर कौर  पूर्वी  बंगाल  से  हिन्दुप्नों  के  अत्यधिक  सामूहिक  निष्क्रमण

 शादी  की  समस्यायें हैं  ।  नहरी  पानी  निदक्रांत  की  भी  दो  बड़ी  समस्यायें  हैं  ।  सीमा

 सम्बन्धी  झगड़ों  की  एक  site  समस्या  है  ।  इसके  अतिरिक्त  भी  समस्यायें  हैं  ।  दक्षिण  भ्र फ़ीका  की

 समस्या  वहां  के  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  की  समस्या  है  ।  गोगा  और  श्रीलंका की  भी  समस्या है  ।

 में  उनके  रूप  विस्तारपूर्वक चर्चा  नहीं  करूंगा  |  सदस्य  उनके  बारे  में  भ्रमणी  तरह  जानते =  |

 पाकिस्तान के  साथ  हमारे  जो  झगड़े  हैं  उनके  बारे  में  में  कुछ  कहूंगा  ।

 हिन्द-चीन की  समस्याओं  से  भी  हमारा  सम्बन्ध है  क्योंकि  वहां  के  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  के  हम

 सह-सभापति विशेष  रूप  से  दक्षिण  वियतनाम में  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  गई  क्योंकि  वहां  की

 वर्तमान  सरकार  जेनेवा  करार से  उत्पन्न  होने  वालें  उत्तरदायित्वों को  इस  arene  पर  मानने  से

 अस्वीकार करती  हू  कि  उन्होंने  करार  पर  हस्ताक्षर नहीं  किये  हैं  ।  कि  उन्होंने  उस  पर  हस्ताक्षर

 परन्तु  वह  सरकार  फ्रांसीसी सरकार  के  बाद  श्राई  जिसने  उस  पर  हस्ताक्षर किये  हैं  ।

 उस  करार  से  जो  लाभ  हुए  हैं  उन  सबको  उन्होंने  स्वीकार किया  है  तथा  स्वीकार  कर  रहे

 उन्होंने  कोई  उत्तरदायित्व स्वीकार  नहीं  किया  |  इससे  हमें  बड़ी  कठिनाई  हो  गई  है  क्योंकि  हम

 जेनेवा  करार  के  कारण  ही  हिन्द-चीन  वियतनाम  में  हें  ।  यदि  जेनेवा  करार  को  स्वीकार नहीं

 किया  तो  हमारा  वहां  रहना  बेकार  है  कौर  हमें  वापिस  झरा  जाना  चाहिये  ।  वापिस  भराना  सहज

 है  परन्तु  यदि  अन्तर्राष्ट्रीय  समाप्त  हो  जायेगा  तो  इससे  कठिनाइयां  उत्पन्न होने  की  सम्भावना

 है  ।  वहां  फिर  से  युद्ध  छिड़  जायगा  ।  हम  नहीं  चाहते  न  ही  भ्र  कोई  चाहता है  कि  हम

 वापिस जायें  ।  दक्षिण  वियंतनाम  की  सरकार  भी  चाहती  है  कि  हम  वहां  रह  परन्तु  उन्होंने

 अपनें  उत्तरदायित्वों  को  नहीं  माना  इसलिये  वहां  रहना  हमारे  लिये  कठिन हो  गया  है  |  इस  विषय में

 मेंने  विस्तारपूर्वक  बातें कीं  क्योंकि  यहां  प्री  तोन  प्रतिष्ठित  राजनीतिज्ञ  अर्थात  श्री  सिलिकन

 श्री  लेंस  ate  श्री  पिनू  art  थे
 ।  में

 नहीं  जानता  कि  क्या  निकलेगा
 ।  परन्तु हाल  ही

 कुछ  प्रतीत  होती  है  कि  दक्षिण  वियतनाम  सरकार  जेनेवा  करार  से  उत्पन्न  होने  वलि  उत्तरदायित्वों

 को  स्वीकार  कर  लेंगी  इस  प्रकार  हमारा  वहां  काम  करना  सहज हो  जायेगा  ।  हाल  ही  एक  भर

 कठिनाई  उत्पन्न हो  गई  है  जिससे  हमारा  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  ।'  कम्बोडिया  व्यवहारिक रूप  से

 अन्तर्राष्ट्रीय  से  निकल  गया  है  कौर कुछ  बल  के  साथ  कह  रहा  है  कि  वह  किसी गुट  में

 लित  नहीं  होगा  ait  वह  सब  देशों  से  मित्रता  बनाये  रखना  चाहता है  ।  इसके  कारण  उसके
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 [  श्री  जवाहरलाल नेहरू  |

 कुछ  दक्षिण
 वियतनाम

 कौर
 थाईलेंड  सम्बन्ध बिगड़  गये  हैं  ।  कारण कुछ  भी

 पर  वहां  पर  सीमा  बन्दी  हो  गई  है  कौर  एक  प्रकार  की  श्राथिक
 नाकाबन्दी  हो  गई  है

 अब  मैं  पाकिस्तान  सम्बन्धी  समस्यायें  लूंगा  |  सब  कोई  जानते  हैं  कि  वहां  से  बड़ी  संख्या  में  लोग

 श्री  रहे  हैं  ।  में  नहीं  जानता  कि  इस  समय  उसके
 बारे

 में
 सभा  के  समक्ष क्या  कहूं  ।  मेरे  सहयोगी

 विधि  कौर  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ने
 सारी  बातें  विस्तार के  साथ  कह  दीं

 स्पष्ट है  कि  लोगों  का  इतनी  बड़ी  संख्या  में  यहां  बहुत  बड़ी  बात  है
 ।  इसका हम  पर  बहुत

 बोझ  पड़ेगा  ।  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  इससे  पाकिस्तान  को  भी  बहुत  नुकसान  पहुंचेगा
 |

 उस  देश  को

 aa  में  क्या  लाभ  होगा
 ?  पूर्वी  बंगाल से  पहले  जो

 लोग  थे  उससे  पूर्वी  पाकिस्तान
 को

 बड़ी  हानि

 हुई थी  ।  वहां  उत्पादित  का  गुण  प्रकार  घट  गया  है
 ।

 प्रशिक्षत  कौर  कुशल
 व्यक्तियों  के  चले

 जाने से  ऐसा  होना  स्वाभाविक है  |
 संख्या  का  महत्व  नहीं

 गुण  प्रकार  महत्व
 होता  है

 ।  पूर्वी

 पाकिस्तान से  बहुतसे योग्य  व्यक्ति  चले  wa हैं  ।

 यदि  arg  इतिहास  की  कौर  देखें  तो  मालूम  होगा  कि  इंग्लैंड के  औद्योगीकरण  का
 एक  कारण

 यह  भी  था  कि  फ्रांस  यूरोप  के  उस  भाग  से  बहुत  से  कुशल  जुलाहों  इंग्लैंड  चले
 ग्रोथ

 थे
 भ्र ौर  इन्हीं

 के  द्वारा  धीरे-धीरे  औद्योगीकरण  gar  शर  आविष्कार हुए  ।  यह  समझना  पाकिस्तान के  लिये

 बड़ी  अदूरदर्शिता होगी  कि  मकानों  ate  सम्पत्तियों पर  कब्जा
 उनकी

 नौकरियों
 लोगों

 को

 देश  से  बाहर  निकालना  उसके  लिये  कल्याणकारी  जिन्होंने  देश  के  श्रमिक  जीवन  मेंਂ

 पूर्ण  कार्य  किया  है  ।  में  इसके  राजनीतिक  की  बात  नहीं  कहता
 |

 श्री  गाडगील  ने  सुझाव  दिया  था  कि  हमें  उनसे  भूमि  मांगनी  चाहिये  ।
 are  मांग  सकते

 परन्तु ऐसी  वाहनों  के  मांगने का  क्या  जो  नहीं  मिलेंगी  ak  जिन्हें
 प्राप्त  करने के  लियें

 mie  कोई  उपाय  नहीं  है  ।  कोई  देश  अपनी कमी  नहीं  देता  |  वह  क्यों  देगा  ?  यदि वह  भूमि  देने

 को  तैयार  तो  वह  उसी  पर  उन  लोगों  को  बसा  सकता है  ।  प्रश्न  दूसरा  है  पौर  इसका  हल  दूसरे

 तरीके से  करना  होगा  |

 इसमें  सन्देह  नहीं  है  कि  पाकिस्तान में  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  है  कि  पाकिस्तान  के  नेता

 इन  सब  घटनाओं  की  महत्ता का  करने  |  में  नहीं  समझता कि  पाकिस्तान  सरकार

 अथवा  पूर्वी  बंगाल  की  व्तंमान  सरकार  इसे  प्रोत्साहित  करना  चाहती  है  ।  बहुत  से  छोटे  पदाधिकारियों

 ने  इसे  प्रोत्साहन दिया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  श्रमिक  दशाओं  aes  कारण  भी  ऐसा

 है
 ।

 मेंने  सभा  का  बहुत  समय  ले  लिया  है  ।  परन्तु  में  काश्मीर के  बारे  में  कुछ  विस्तार के  साथ

 कहना  चाहता  काइ्मीर क बारे में बारे  में  पहले  इतना  अधिक  कहा  जा  चुका  इतने  पत्र  लिखे जा  चुके

 श्र  इतने  प्रतिवेदन दिये  जा  चुके  हैं  कि  हमारे  पास  इन  पत्रों  के  छपे  हुए  दस  मोटे-मोटे  ग्रन्थ

 गयें  ह  इन  सब
 को

 जानकारी  रखना  असम्भव  है  ।  लोग  कुछ  मूल  तत्व  भूल  जाते  हैं  ।  प्रमख

 विदेशी  पर्यवेक्षक  कौर  विदेशी  समाचारपत्र  जो  भ्र ज्ञान  प्रदर्शित  करते  उसे  देख  कर  मझे  बड़ा  आश्चर्य

 होता  मुझे  मालूम  नहीं  कि  यह  श्रज्ञान  जानबूझ  कर  प्रदर्शित  करते  हैं  या  अन्य  किसी
 कारण  |

 अतः  में
 कुछ  प्रमुख

 तथ्यों  की  पुनरावृत्ति
 कर  सभा  को

 उनकी
 याद  ताज़ी  कराना  चाहता  हूं

 यदि  में  प्रत्येक  चीज  का  उल्लेख
 करूं  तो  सभा  मुझें

 उसके  लिये  क्षमा  करे  क्योंकि में  यह  नहीं

 चाहता
 कि

 लोग  बाद  में  यह  कहकर  मेरी  शभ्रालोचना करें  कि  मेने  इस  चीज़ का  जिक्र  नहीं  किया  ।

 यह  एक  बड़ी  लम्बी-चौड़ी कहानी  है  ।  किन्तु बुनियादी तौर  से  इसकी  wera १९४७  के  उत्तरार्द्ध

 से  होती  है  जबकि  पाकिस्तान  से  होकर  कौर  पाकिस्तान  के  द्वारा  जम्म  तथा  काश्मीर  राज्य पर  प्राण

 किया  गया  था
 ।  पाकिस्तान द्वारा  इस  के  बारे में  अब  कोई  सन्देह  नहीं  किया जा  सकता
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 बहुत सी
 बातों

 पर
 तर्क॑  किया जा  सकता  हम  एक

 बात
 कहेंगें  पाकिस्तान दूसरी  ।  किन्तु

 कुछ  तथ्य ऐसे  हैं  जिन पर  कोई  बहस  नहीं  की  जा  सकती  ।  वे  निश्चित
 तथ्य  कुछ  व्यक्ति  हर

 बात  पर  बहस  कर  सकते  हें  किन्तु  विशद  रूप  से  उन्हें  निश्चित  तथ्य  समझा  जाना  चाहिये
 |

 पहला  निश्चित तथ्य  यह  है  कि  अक्तूबर
 १६४७

 में  पाकिस्तान  ने  झ्ाक्मण  किया  था  जिसका
 परिणाम यह  हुआ  कि  बहुत बड़ी  संख्या  में  लोग  मारे  तमाम  बर्बादी  अगौर  लूट-पाट  हुई

 ।  सारे

 काश्मीर के  मामले  के  बारे  में  यह  प्रारम्भिक  तथ्य  है  जिसे  हमें  याद  रखना  चाहिये  क्योंकि बाद

 में

 जितनी भी  चीजें  हुई  उनकी जड़  यही  थी  ate जो  निर्णय  किया  जायेंगा  तथा  काश्मीर
 की  समस्या

 पर  जो  भी  विचार  किया  जायेगा  उसे  करते  समय  हमें  इस  बुनियादी  बात  को  ध्यान  में  रखना

 होगा ।

 काश्मीर  के  बारे  में  भारत  की  स्थिति  को  बिल्कुल  war  रखते  हुए  एक  चीज  तो  बिल्कुल

 स्पष्ट  ही  है  कि  पाकिस्तान  के  लिये  इस  प्रकार  का  AT  HAT  करना  कोई  भी  शझ्रौचित्य  नहीं  रखता  |

 दूसरी  याद  रखने  वाली  बात  यह  है  कि  विधिक  wie  संवैधानिक  रूप  से  पाकिस्तान  भारत  में

 मिला  था  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  मझे  खेद  है  कि  मेरा  तात्या  काश्मीर से  है  ।  जिस  गति  से

 array  जिस  प्रकार  यह  किया  गया  उसकी  आलोचना  कर  सकते  हें  किन्तु  चूंकि  विधिक  सौर  संवैधानिक

 रूप  से  जम्मू  र  काश्मीर  राज्य  भारत  में  मिला  था  ।  इस  कारण  काश्मीर  की  से  रक्षा

 कर  शौर  श्राक्षरमणकारियों को  खदेड़  भगाना  भारत  संघ  का  कर्तव्य हो  जाता  है  ।  यदि  काज़मी  भारत

 में  न  भी  मिला  होता  तो  भी  उसकी  प्रतिरक्षा  करना  हमारा  कतेंव्य  होता  ।  इस  बात  को  कहने में

 में  संवैधानिक  तक  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।  ऐसा  इसलिये  कि  भारत  का  अस्तित्व  बराबर चला

 रहा  हे  ।  भारत  पहलें  भी  था  शर  अराज  भी  है  यद्यपि  उसका  कुछ  भाग  उससे  हो  जिसे

 पाकिस्तान  कहते  हैं  ।  हमने  इसके  लिये  पाकिस्तान  जाने  की  छंट  दे  दी  थी  ।  जो  लोग  वहां  नहीं  जाना  चाहते

 थे  वे  कंधे  निर्णय  हो  जाने  तक  भारत  में  रहे  ।  जब  तक  पाकिस्तान अलग  नहीं  बन  गया  तब  तक

 भारत  के  प्रत्येक  भाग  का  उत्तरदायित्व  भारत पर  ही  रहा  काइ्मीर के के  भारत में  मिलने  के  बारे  में

 कोई  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  नहीं  हुमा  था  किन्तु  वह  पाकिस्तान में  नहीं  इस  कारण  प्राण

 से  उसकी  रक्षा
 करना  हमारा  गतंव्य  हो  गया  था

 |  फिर  भी  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि वह

 भारत  में  मिल  गया  है  ।  -

 याद  रहे
 कि

 यह  सब  हमारे  स्ववन्त्रता  प्राप्त  करने  के  ३-४  महीनों  बाद  ही  था  ।  हम  सैनिक

 कार्यवाही नहीं  चाहते  थे  ।  कुछ  फौजी  दस्ते  काश्मीर भेजने  पड़े  ae  मुझे  स्मरण  है  कि  इस  प्रदान  से  हम

 कितने  अधिक  चिंतित  शौर  व्यग्र  थे  ।  दो  दिनों  तक  हम  इस  समस्या  पर  विचार  करते  रहे  ।  इस

 समाचार  मिलने  के  तीसरे दिन  प्रतिरक्षा  समिति  की  बठक  की  जिसमें  घंटों  तक  इस  पर  विचार

 किया  ।  हम  बड़े  धर्म  संकट में  फंसे  थे  ।  क्योंकि हम  शझ्रासानी से  काश्मीर  की  कोई  सहायता  नहीं

 कर  सके  थे  ।  उस  समय  हमारे  पास  ठीक  से  विमान  बल  अ्रथवा  हवाई  बेड़ा  आदि  नहीं  था  ।

 हमने  डेढ़  दिन  तक  प्रतीक्षा  की  कौर जब  विनाश  कौर  लूट-पाट  का  समाचार  सुना  तो  हमारी  प्रतिरक्षा

 समिति  ने  ६  बजे  शाम  को  बड़ी  कठिनाई  से  निर्णय  किया  कि  हमें  हस्तक्षेप करना  होगा  ।

 यद्यपि यह  कार्य  बड़ा  कठिन  खतरे  से  पूर्ण  है  ।  रात  कुछ  फौजें  भिजवाने  की  तैयारी की

 गई
 ।

 कुल  दो  या  तीन  सौ  भेजे  थे  ।  हमारे  पास  कोई  भी  हवाई  बेड़ा  नहीं  था  ।  सारे  ग़र

 सरकारी  विमान  मार्गों  को  रोक  कर  झर  उनका  बजे
 उनका  उपयोग  कर  हमने  लगभग

 २५०

 आदमियों  को  भेजा  था  ।

 यद्यपि  हम यह  जानते  थे  कि  पाकिस्तान उन  व्यक्तियों  की  सहायता कर  रहां  है  फिर  भी  हमें  यह

 पता  नहीं  था  कि  पाकिस्तान  की  सेना  से  हमारा  रामना-सामना  हो  जायेगा  ।  हम  तो  समझते  थे  कि  हमें
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 क़बाइलीयों  से  लड़ना  पड़ेगा  कौर  उसके  लिये  २००-३०० आदमी  काफी  होंगे  |  शाम को  ६  बजे यह

 निर्णय  किया  गया  था  कौर  ५  बजे  इन  लोगों  को  भेज  दिया  गया  था  ।  संगठित  देश  के  लिये  यह  संख्या

 कुछ  भी  नहीं  है  किन्तु  स्वतन्त्रता  प्राप्त  किये  हुए  हमें  कुछ  ही  हुआ  इस  कारण

 अ्रस्थिरता  थी  कौर  इतना  ही  श्थ्नि  काम  था  ।  ये  लोग  ऐन  मौके  पर  पहुंचे थे  ।  यदि  इन्हें  पहुंचने में

 १२घंटे  की भी  देर  हो  जाती  तो  भी  यह  aga  देर  हो  जाती  |  श्रीनगर  शहर  की  यही  दशा  थी
 ।

 इसके  बाद  चीजें  हुई  और  इन  लोगों  तथा  कुछ  सेनाओं  ने  जो  वहां  पर  गईं

 कारियों  को  यूरी  नामक  स्थान  तक  खदेड़  भगाया  |  वहां  उन्होंने  देखा  कि  पाकिस्तानी  सेनायें  काज़मी  र  में

 पैर  जमाये  हुए  हैं  ।  हमारी  छोटी सी  सेना  के  लिये  इतनी  बड़ी  सेना  का  भगाना  कठिन  था  |  उसके

 बाद  से  भारतीय  पाकिस्तानी  सेनाओं  में  मुठभेड़ें  होती  रहीं  कौर  ये  कबाइली  भाग  गये  |

 हमने जब  यह  तो  हमने  इस  पर  काफी  विचार  किया  |  जैसा  कि  श्राप  लोगों  श्र  सभा  कों

 विदित  अन्ततोगत्वा  हमने  इसका  उल्लेख  सुरक्षा  परिषद्  को  किया
 |

 ऐसा  करने  के  लिये  बहुत  से  लोगों

 ने  हमारी  आलोचना की  है  ।  घटना  के  गरचा  हमें  शक्ल  श्री  जानी  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  ऐसी ही

 कार्यवाही करना  उचित  था  कौर  मेरे  मन  में  यह  शंका  नहीं  है  कि  यह  मामला  सुरक्षा  परिषद्  में  जाता

 चाहे हम  लें  जाते  भ्रमणा  प्रौर  कोई  ।

 श्री  कामत  )  :
 क्या  महात्मा  गांधी  ने  इसके  विरुद्ध  राय  दी  थी

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  ने  महात्मा  गांधी  का  उल्लेख  किया है
 ।  चूंकि

 माननीय  सदस्य  ने  उनका  नाम  लिया  है  अतः  मैं  इस  बारे  में  उनके  विषय  में  कुछ  कहना  चाहूंगा |

 काश्मीर में में  जब  पहली  बार  यह  हमला  किया  जिसमें  हमने  भ्र पने  सिपाही  भेजे

 इससे  मुझे  बड़ी  चिन्ता  हुई  ।  जिस  वातावरण  में  हमारा  पालन-पोषण  हुमा  है  उससे  हम  सब  युद्ध  के

 विरोध  में  रहे  हैं  इस  प्रकार  इधर-उधर  युद्ध  रोकने  के  लिये  कद  पड़ने  के  कारण  मेरे  मन  में  चिन्ता

 उत्पन्न  हो  गई
 ।  स्वाभाविक था  कि  मैं  महात्मा  गांधी  के  पास  जाऊं  तौर  गया  भी  ।  मैं  उन्हें  इस  मामले

 में  घसीटना  नहीं  चाहता  किन्तु  जब  तक  वह  जीवित  इससे  सिवा  भ्र  मैं  कर  हो  कया  सकता  था  ।

 उनकी  सम्मति  यह  थी
 कि

 ऐसी  परिस्थिति  में  भारत  का  यह  गतंव्य  है  कि  वह  gee  शास्त्रों  कौर  सशस्त्र
 सेनाओं  से

 सुसज्जित  ५  होकर  काइमीर  की  रक्षा  करे  ।  (

 ्रो  कामत  :  मेरा  प्रदान
 तो

 संयुक्त  राष्ट्र  को  उल्लेख  करने  के  बारे  में  था  |

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  तत्पश्चात  जब  हमने  संयुक्त राष्ट्र  में  जाने  के  ye  पर  विचार
 कर  लिया था  या  उस  पर  विचार  कर  रहे  थे  मुझे  स्मरण  है

 कि
 मैं  उनके  पास  संयुक्त  राष्ट्र  के  लियें  तैयार

 किये  प्रारूप  को  लेकर  गया
 था

 उन्हें  दिखाने  के
 लिये  भर

 उसमें  प्रयुक्त  शब्दावली  के  बारें में

 राय
 लेने

 के  तो
 उन्होंने  उसमें

 कुछ  अपनें  सुझाव  दिये  जिन्हें  हमने  उसमें  रखने  का  प्रयत्न
 किया

 इस
 मामले

 में  गांधी
 जी

 राय
 की

 श्राड  लेना  मेरे  लिये  उचित  नहीं  है  दौर  मैं  नहीं  चाहता कि

 सभा  यह  समझे
 कि

 मैं  ऐसा  कर  रहा  हूं
 |

 किन्तु  चूंकि  विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्य  ने  श्रचानक

 उनका  उल्लेख  कर  दिया  |  wa  मैं
 केवल  यही  कहना  चाहता  हूं

 कि
 यह  निर्णय  उन्होंने  नहीं  वरन्  हमने

 ही  किया था  किन्तु इस  मामले  में  मैंने  बराबर  उनसे  सम्पर्क  रखा
 भर  उनकी  राय  लेता  रहा  ।

 उस  परिस्थिति में  हमने  उनकी  राय  के  भ्रनुसार  अपने  विचारों  में
 परिवर्तन  किया  ।  जब  यह  मामला

 सुरक्षा  परिषद्  में  पहुंचा  उन्होंने  लम्बे-ज्ञापन  रखे  कौर  बाद  में  बड़े  लम्बे  चौड़े  भाषणों  द्वारा  उनका

 समर्थन  किया  गया  ।  इन  ज्ञापनों  में  बड़े

 जोरदार

 शब्दों  में
 यह  कहा  गया  था

 कि
 पाकिस्तान  ने

 न

 fret  अंग्रेजी  में
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 तो  कोई  आक्रमण  ही किया है प्रौर न उसने न  उसने  किसी  को  आक्रमण  करने  के  लिये  सहायता  की  है

 अथवा  दुरुत्साहित  ही  किया  है  |  हमने  जो  कुछ  कहा  था  उसे  बिल्कुल  इन्कार  कर  दिया  गया  |  यह  करने

 क पशचात  उन्होंने  प्रौढ़-श्रे  झगड़े  ला  घसीटे--वे  काइमीर  में  नहीं  वरन  पंजाब एवं  अन्य  सब

 जगहों  मानवहत्या  तथा  जूनागढ़  भर  काठियावाड़  की  कुछ  रियासतों  के  बारे  में  बातें

 करन AT  |

 वास्तव  में  ज्ञापन  में  अधिकांश  बातें  काश्मीर  के  मसले  पर  नहीं  विषयों  के  बारे  में  थीं
 ।

 उन्होंने  सुरक्षा  परिषद्  से  कहा  है  कि  वह  मानव हत्या  इरादी सब  बातों  पर  काश्मीर  की  समस्या
 के  साथ

 विचार  करे
 ।

 में  यह  सब  इसलिये  दुहरा  रहा  हूं  कि  पाकिस्तान  का  रवैया  कैसा  रहा  |  पहले तो  उन्होंने

 सब  कुछ  अ्रस्वी कार  कर  दिया  कौर  थोड़ी ही  देर  बाद  उन  सब  बातों  को  स्वीकार  किया  तथा  सुरक्षा  परिषद्

 का  ध्यान  ऐसे  विषयों पर  दिलाने  लगे  उस  सम्बन्ध में  उत्पन्न  नहीं  होते  ।  सुरक्षा  परिषद्
 में
 ~

 पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  द्वारा  कही  गई  झूठ  बातों  को  सुन  कर  मुझे  बड़ा  श्राइचयं  ।  हमने  ५
 सामने  तथ्य  रखें  श्र  चित्र  aris  दिखाये  |  सभा  को  में  बतला  द॑  कि  पिछले  साल  उत्तर-पच्चीस  सीमा

 पाकिस्तान  के  प्रमुख  व्यक्तियों  ने  वक्तव्य  दिये कि  उन्होंने  किस  प्रकार  से  पाकिस्तान  से  हमलों  का

 संगठन  किया  ।  उन्होंने  केवल  ब्यौरे  ही  नहीं  दिये  अपितु  संगठन  में  व्यय  की  गई  राशि  वापस  लेने  के  लिये

 एक  दल  ने  दूसरे  दल  से  कहा  ।  हाल  ही  में  एक  प्रमख  पदाधिकारी  ने  एक  वक्तव्य  दिया  जिसमें  यह
 बात

 स्वीकार की  गई  |  मैं  यह  सब  केवल  इसलिये  बता  रहा  हूं  कि  पाकिस्तान  का  मामला  सुरक्षा  परिषद

 में  कैसी  बातों  पर  आधारित था  ।  वह  सब  झूठ  था  ।  कौर  उन्हें  बाद  में  यह  सब  स्वीकार  करना

 पड़ा  ।  जब  संयुक्त  राष्ट्र  आयोग  वहां  प्राया  तो  पाकिस्तान  के  लिये  यह  कहना  ठीक  हो  गया  कि  उनकी
 फौजें  वहां  गई  थीं  ।  तब  उन्होंने  स्वीकार  किंया  कि  इनकी  फौजें  वहां  थीं  ।  यह  चीज  उन्होंने  पहले

 स्वीकार  नहीं  की  थी  ।  यह  बात  वे  संयुक्त  राष्ट्र  में  वाद-विवाद  के  समय  जो  कुछ  ही  समय  पहल  वहां

 हो  रहा  कह  सकते  थे  परन्तु  उन्होंने  नहीं  कहा  |  उन्होंने  तो  दबाव  में  प्रकार  ही  स्वीकार  किया
 जब

 कि  सारी  बातों  पता  लगने  वाला  था  ।  संयत  राष्ट  संकल्प  में  १३  १६४८  को  यह  कहा

 गया  था

 मानता  है  कि  जम्मू  कौर  काश्मीर  राज्य  के  क्षेत्र  में  फौजों  की  उपस्थिति से

 स्थिति  में  विशिष्ट  परिवहन  हो  जाता  है  क्योंकि  पाकिस्तान  सरकार  ने  सुरक्षा  परिषद्  में  कहा

 था  कि  पाकिस्तान  सरकार  उस  राज्य  से  अपनी  फौजें  हटाने  के  लिये  सहमत  है  (1

 यह  झ्रायोग  की  सिफारिश थी  ।  उसकी  भाषा  कोमल  है  ।  इसका  तात्पर्य  यह  हुमा  कि  उन्होंने

 सुरक्षा  परिषद्  में  झूठी  बात  कही  कौर  उन्होंने  राज्य  में  *  सैनिक  पाये  ।  इसलिये  जैसी  स्थिति  बताई

 गई थी  उससे  स्थिति  में  भिन्नता है  tars  लोगों  ने  निजी  तौर  से  मुझ  से  कहा  कि  सारी झूठ

 बातें  कही  गई  हैं  कौर  उन्होंने  आक्रमण  किया  परन्तु  उन्होंने यह  भी  कहा  कि  हम

 मामले  को  शांति  से  सुलझाने  के  लिये  भराये हैं  यदि हम  खुले  तौर पर  प्रत्येक की  5.0

 करेंगे  मामले
 को  सुलझाना  कठिन  हो  जायेगा  ।  इसलिये  भ्राक्रमण  के  बारे  में  उन्होंने  झपना

 निर्णय  स्पष्ट  रूप से  नहीं  किया  ।  यद्यपि  उन्होंने  यह  स्वीकार  किया  भ्र  परोक्ष रूप  में  हमसे

 कहा  था  |

 हमें  अरब  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  इस  आक्रमण  को  स्वीकार करने  के  कारण  उन्होंने

 पकिस्तान  से  कहा  है  कि  वे  उस  राज्य  के  क्षेत्र  जो  उनके  कब्जे में  है  फौजें हटा  लें  ।

 वे  चाहते थे  कि  ag  बात  पहले  की  जाये  ।  जनमत  संग्रह  *  और  भारत  द्वारा  की  जाने  वाली

 कार्यवाहियों के  बारे  में  बहुत  चर्चा  हुई  परन्तु  इस  समस्त  कालावधि  में  संयुक्त  राष्ट्र  नें  पहली

 मांग  यह  की  कि  पाकिस्तान अपनी  फौजें  उस  क्षेत्र  में  से  हटा  ले  ।  अन्य  बातें बाद  में  पराई  ।  बाद  में
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 [  श्री जवाहरलाल  नेहर ू]

 a
 कहा  गया कि  हम

 अपनी  शअ्रधिकांश
 पाकिस्तान  द्वारा  उस  क्षेत्र  से  सेना  हटा  लेने

 के

 हटा  लें  ।  हमसे  कहा  गया.कि  तनाव  कम  करने के  लिये
 अ्रंपनी  भ्रधिकांश

 सेना  हटा  लें  पर  उस  राज्य

 की  सुरक्षा  के  लिये  सेना  वहां  रखें  ।  वहां  हमारी  सेनायें  रखने  का  अधिकार मान  लिया  गया

 था  परन्तु यह  कहा  गया  कि  चंकी  पाकिस्तान  जम्मू  शर  काइमीर  राज्य  से  अपनी सारी  सेवायें

 हटा  रहा  इसलिये  भारत  को  भी  अपनी  वहां कम  कर  देनी  चाहियें  जिससे  अच्छा

 वातावरण  उत्पन्न  हो  सके  ।  हम  से  मानते  हैं  परन्तु  सभा को  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  पाकिस्तान

 राज्य  के  उस  क्षेत्र  से  अपनी  फौजें  हटाये  जिंस  पर  उन्होंने  कब्जा  कर  रखा है  |  साढ़े  साल

 बाद  वे  फौजें वहीं  की
 वहीं  हैं

 ।  जनमत  संग्रह  प्राय  बातों  की  चर्चा  व्यर्थ  है  ;  यारान
 तो

 तभी

 उठ  सकते  हैं  जब  पाकिस्तान  अपनी  फौजों  को  वहां  से  हटा  ले  जब  तक  पाकिस्तान जम्मू  राज्य  में  उस

 भाग  से  जिस  पर  उसने  आक्रमण  किया  अपनी  फौजें  नहीं  हटाता  जब  तक  वह  कोई  न्यायिक

 कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  ।  यह  मुख्य  बात  है  ।  पिछले  कुछ  सालों  से  संयुक्त  राष्ट्र  संकल्प  में  दी  हुई

 बातों पर  बहुत  चर्चा  हुई  मैं  उनका  से  वर्णन  नहीं  करूंगा
 ।

 में  एक  महत्वपूर्ण  बात

 का  उल्लेख  कर  चुका  हूं  ।  जनमत  संग्रह  करने  से  पूर्वे  बहुत सी  शतं  थीं  ।  बहुत  से  प्रयत्न  किये  गये
 ।

 किन्तु

 उनका कोई  परिणाम  नहीं  निकला  ।  दोष  किसका था  इसकी  चर्चा  में  नहीं  करूंगा  |  दरअसल बात

 यह  है  कि  उनका कोई  परिणाम नहीं  निकला  बात  यह  है  कि  भारत  सरकार  जम्म  तथा  काश्मीर

 राज्य  काश्मीर  के  बारे  में  अनिश्चित  स्थिति  में  लगातार  नहीं  रह  सकती  थी  क्योंकि कुछ  तो

 करना ही  था  ।  कई  वर्ष  निकल गये  कौर  तब  संविधान  सभा  का  निर्वाचन  करने  तथा  उसको

 झा योजना  करने  के  लिये  भारत  सरकार
 की

 सहमति  से  जम्मू  काश्मीर  सरकार  ने  कुछ  कार्यवाही

 की  ।  उसे  समय  भी  हमने  बताया  था  कि  संविधान सभा  वास्तव  में  किसी भी  संविधान के  बारे  जिसे

 कि  वह  चाहे  निर्णय  करने के  लिये
 स्वतन्त्र  है  किन्तु  हमने

 यह  स्पष्ट  कर  दिया  था
 कि

 श्रन्तर्राष्ट्रीय
 बचनों के  लिये  हम  बद्ध  रहेंगे  ।

 कई  वर्ष  निकल  कौर  जब  एक  पाकिस्तान राज्य  के  उस  भाग  पर  भ्र धि कार जमाये

 बैठा  जिस  पर  कि  उसने  area  किया  दूसरी  दौर  संविधान  सभा  ने  राज्य के  लिये एक

 संविधान बनाया  भ्र  भूमि  सुधार के  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  उपबन्ध  बड़े-बड़े  विकास  कार्य

 किये  गये  कौर  उस  को  छोड़  कर  जिस  पर  कि  पाकिस्तान  ने  बलपूर्वक  अधिकार  कर  लिया

 राज्य  के  व्यक्तियों  ने  उन्नति  की  ।  जम्म  कौर  काइसीर  ने  भ्र पनी  सरकार  के  इतनी  उन्नति

 की  जितनी  कि  उन्होंने  पहले  कभी  नहीं  की  थी  ।  इस  बात  का  प्रमाण  यही  है  कि  पिछले  वर्ष  बहुत

 से  यात्री
 काश्मीर  गये

 ।  ५०
 हजार  लोग  वहां  गये  इतने  व्यक्ति  वहां  कभी  भी  नहीं  गये  ।

 लड़ाई  के  जमाने  में  भी  नहीं  गये
 ।  झंथवा नौ  साल  में  बहुत से  प्रमुख  परिवर्तन  हुए  काश्मीर  के

 लोगों
 उन्नति  की

 ।
 दूसरे  हिस्से  में  कया  हुआ  ak  वहां  परिवर्तन  क्या  हुए  उसके  बारे  में  मैं

 निश्चयपूर्वक नहीं  कह  सकता
 |

 पाकिस्तान  के  गवर्नर  जनरल  प्रयास  वहां  के  प्रेसिडेंसी ने  बार  बार  कहा

 है  कि  वर्तमान  शासन  में  जम्मू शौर  काश्मीर  के  लोग  गुलामी  का  जीवन  बिता  रहे  मुझे  नहीं

 मालूम  कि  वे  इतनी  गैर-जिम्मेदारी  की  बातें  क्यों  करते  जम्मू  शौर  की  बातें  छिपी

 नहीं  हैं
 ।

 वहां  ५०  हजार  यात्री  गये  थे  a  यह  स्पष्ट  है  कि  उस  राज्य  नें  इतनी  उन्नति  कभी

 नहीं की  थी

 .

 युद्धविराम  रेखा  के  उस  पार  के  लोगों  की  हालत  क्या  है  इसके  बारे  में  में  नहीं  क कहना  चाहता  ।

 श्वा x  कि
 किन्तु  मैंने  यह  देर  we  mM  वहा ंसे  लोग इस  कौर  जाना  चाहते  हैं  ताकि

 वे
 राज्य  की  उन्नति  का  लाभ

 उठा  सकें  ।
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 जब  हम  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  से  विभिन्न तरीके  के  बारे  में  चर्चा कर  रहे  थे  इतने  में  नई

 बात हुई  अमरीका  ने  पाकिस्तान  को  सैनिक  सहायता  देने  का  वचन  दिया  यह  वचन  बाद  को  पूरा

 किया  इससे  एक  नई  सेनिक  at  राजनीतिक  स्थिति  पैदा  हो  गई  कौर  जिस  प्रकार  हम  काय  कर

 रहे  थे  वह  प्रक्रिया हमें  बदलनी  पड़ी  ।  पाकिस्तान  सैनिक  सहायता  मिलने  के
 कारण  श्र

 सीटों  तथा  बगदाद  समझौते  के  कारण  स्थिति  धीरे-धीरे  बिगड़ती  गई ।  के  प्रधान  मंत्री

 ौर  न्य  लोगों  के  साथ  काइमीर  के  प्रश्न  पर  चर्चा  करतें  समय  विधिक  कौर  संवैधानिक  seat  के

 साथ-साथ  हमारे  सामने  यह  व्यावहारिक  पहल  भी  रहा  है  कि  हम  चाहते  हैं  कि  के  लोगों  की

 सुखसमृद्धि  हो  शौर वे  स्वतन्त्र  रहें  ।  हम  ऐसी  कार्यवाही  नहीं  करना  चाहते  जिससे कि  हानि हो
 ar

 जिससे  समस्त  बातें  श्रव्य  हो  जायें  जिससे  लोगों  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थानों  में  प्रतिजन  करना  पड़े

 ate  जिसके  कारण  पाकिस्तान  से
 फिर

 से  संघर्ष  हो
 ।

 हम  इसे  हटाना  चाहतें  थे  क्योंकि  यद्यपि

 हम  चाहते  थे  किं  काश्मीर  की  समस्या  पाकिस्तान  के  साथ तय  कर  ली  जाय  परन्तु  जब  तय  करने  के

 तरीके  से  ही  पाकिस्तान से  की  संभावना  हो  तो  काइमीर  समस्या  कैसे  सुलझ  सकती  थी
 ॥

 यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  क्योंकि  जब  बहुत  कुछ  ad  तय  हो  गई  हैं  कुछ  साल  पहले  जो

 कार्यवाही  होती  वह  राज  कठिन  हो  गई  है  क्योंकि  इससे  ऐसी  बातों  का  परिवर्तन  करना

 पड़ता जो  विधिक  ax  संवैधानिक रूप  से  लगभग  निश्चित  हो  गई  हैं  ।

 जब  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  पिछली  बार  यहां  अध्याय  तो  हमने  उनको  ये  बातें  बताई  थीं  ।

 मेंने  उन्हे ंबताया कि  wm  मझ  से  पिछलें  ५-६  सालों से  संयुक्त  राष्ट  संकल्प  में  दी  गई  दात  कं  बारे  में

 चर्चा कर  रहे  हममें  कोई  समझौता  नहीं  हुमा है  ।  पाकिस्तानी  फौजें  वहां  से  वापस  नहीं  गईं  ।

 यदि  श्राप  तो  हम  इस  विषय  पर  बातचीत  कर  सकते  हैँ  परन्तु  यह  संभव  नहीं  कि  हममें  कोई

 शीघ्र  समझौता  हो  जायेगा कयोंकि  बहुत  सी  नई  बातें  झरा  गई  हैं
 और

 हम
 ५-६

 से  कोई
 समझौता

 नहीं  कर  पायें  हैं  ।  वे  नई  बातें  सैनिक  सहायता  शादी  are  में  ars  जिन्होंने  स्थिति में  पूर्ण

 परिवर्तन  कर  दिया  कौर  हमें  पहले  की  गई  चर्चा  को  त्यांगना  पड़ा  ।  क्योंकि  चर्चा  के

 सेनिक  पहलू  राजनैतिक  पहलू  में  परिव्तेंन हो  गया  है  ।  मैंने  उनसे  कहा
 राज

 जैसी  स्थिति  है  उसे  देखते  हुए  चर्चा  करनी  चाहिए  प्रस्तुत  तथ्यों  को  भुला  पुरानी  बातों  के  आधार
 पर  चर्चा  करनें से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 इसी  बीच  में  एक  शोर  बात  हुई  हमारे  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  संविधान  में  संवैधानिक

 परिवर्तन  हो  गये  हूँ  ।  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  हमने  ब  संविधान में  यह  उपबन्ध  किया है  कि  जम्म

 ar  काश्मीर  संविधान  सभा  की  सहमति  के  बिना  हम  जम्मू  तथा  काश्मीर के  किसी  परिवर्तन  से

 सहमत  नहीं  होंगे  ।  यह  संवैधानिक स्थिति  है  ।  मैंने  पाकिस्तान के  प्रमुख  प्रतिनिधि  से  जो  यहां  भराये

 थे  यह  बातें  कही  थीं  ।

 में  एक  कहूंगा  हमसे  कोई  नहीं  है  किन्तु  काश्मीर के  लोगों  परोक्ष

 सम्बन्ध है  ।  पश्चिम  पाकिस्तान  एक  इकाई  बन  गया है  |  इन  सब  कारणों के  परिणामस्वरूप

 मैंने  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  को  स्पष्ट कर  दिया  था  कि यद्यपि  इस  प्रश्न  के  किसी भी  पहल पर  चर्चा

 करने
 के  लिये  तेयार  हूं  परन्तु  यदि  वे  वास्तविक होना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  परिवर्तन  को  मानन

 पड़ेगा और  सात  अथवा  सालों  में  जो  कुछ  हुमा  उस  पर  विचार  करना  होगा  |  वे  उन  बातों पर

 चर्चा  नहीं  कर  सकते  जेसी  वे  राठ  नौ  साल  पहलें  थीं  ।  उन्होंने  यह  स्थिति  स्वीकार नहीं  की  झर

 बात  समाप्त हुइ

 सके  बदले  जो  बात  हो  सकती  थी  वह  यह  थी  कि  हमारी  वार्ता  में  गतिरोध  बना  कुछ

 समय  पहले  हमने  पाकिस्तान  सरकार  से  युद्ध  न  करने  की  घोषणा  के  बारे में  कहा था  अर्थात  झपने
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 विवादों  को  तय  करने के  लिये  भारत  शर  पाकिस्तान किसी  भी  स्थिति  में  युद्ध  नहीं  करेगा  इस  बारे

 में  उस  समय  के  प्रधान  मंत्री  श्री  लियाकत  wet  खां  से  काफी  पत्र-व्यवहार  ga  किन्तु  वे  सहमत

 नहीं  हुए  उन्होंने  कहा  कि  ऐसी  घोषणा  करने  के  पहले  आपको  सारे  विचाराधीन  wet
 को

 सुलझाना पड़ेगा  भ्रमणा  उन्हें  मध्यस्थ  निर्णय  शादी  द्वारा  सुलझाने के  लिये  सहमत  होना  पड़ेगा
 |

 मैने  उनसे  कहा कि  इन्हें  सुलझाने  के  लिय ेमें  सहमत हूं  परन्तु  विभिन्न  प्रयत्न  करनें  पर
 भी  हम

 सफल  नहीं  हुए  ।  मैंने  सोचा  था  कि  युद्ध  न  करने  की  घोषणा  करने से  एक  ऐसा  वातावरण  उत्पन्न

 हो  जायेगा  जिससे  हमें  उन  seal के  सुलझाने  में  सहायता  मिलेगी  |  मैने  उनसे  कहा  किं  जब  श्राप  यह

 कहते  हैं  कि  विवाद  के  seat  को  सुलझाने  के  विषय  में  एक  निश्चित  प्रक्रिया  का  अनुसरण

 करने के  लिये  बाध्य हो  जायें  विवाद का  प्रदान  उत्पन्न हो  जाता  है  ।  जब  विवाद  उत्पन्न  होता है

 तो  शादी में  चार  शारिवा  पांच  महीने  लेग  जाते हैं  ।  मैंने  उनसे  कहा कि

 राजनैतिक  अथवा  अन्य  ऐसे  प्रश्न  को  सुलझाने  के  लिये  जो  भविष्य  में  उत्पन्न  हो  मध्यस्थ

 निर्णय  द्वारा  सुलझाने के  लिये  कोई  राज्य  वचन  बद्ध  नहीं  होगा  ।  जब  ee  अपनी  साव  भौमिक  सत्ता

 को  इस  प्रकार  सीमित  कर  लेते  हैं  तो  उच्च  राजनीति  के  मामले  भी  सीमितਂ  हो  जातें  जिन  पर  केवल

 सम्बन्धित देश  ही  विचार कर  सकते  बहुत  से  प्रशन  ऐसे  होते  हैं  जो  इंस  प्रकार  से  तय  किये  जा  सकते

 हैं  अतएव  यह  बुद्धिमत्तापूर्ण  बात  नहीं  होगी  कि  हम  भविष्य में  _  की  जाने  बाली  कार्यवाही के  लिये

 वचनबद्ध  हो  जायें  ।  इसके  बाद  बात  समाप्त  हुई  |

 अब  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  ने  इस  विषय  की  फिर  चर्चा  की  औरमैं में  उनके  प्रस्ताव  का

 स्वागत  करता  परन्तु  यह  स्पष्ट  है  कि  युद्ध  न  करने  की  घोषणा  से  हमें  बचनबद्ध  नहीं हो  जाना

 चाहिये  जब  कि  उसके  साथ  विभिन्न  प्रकार  की  शर्तें  संलग्न  ell  इससे  बही  प्रारम्भ हो हो

 जाता  है--ड्राप  पहले  सारे  मामलें  तय  करिये  कौर  बाद  में  युद्ध  न  करने  की  घोषणा  करिये  ।  यदि ये

 सब  बातें तय  हो  जायें तो  युद्ध न  करने की  घोषणा  कौर  मध्यस्थ  निर्णय के  लिये  बचन  बद्ध  होनें

 की  aaa  ही  न  में  सभा  से  ale  पाकिस्तान  सरकार  से  सारी  बातें  स्पष्ट  रूप  से

 कहना  चाहता  हूं
 काइमीर कें

 के  wert  जिसके  पीछें  हम  नौ
 साल  से  पड़े  हुए  हैं  प्रौढ़  जिसका

 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  लोगों  भारत  के  लोगों  हमारे  संविधान  सार्वभौमिक  सत्ता  के

 हमारे  महत्वपूर्ण  हितों पर  प्रभाव  पड़  रहा  हम  किसी  बाहरी  सत्ता  द्वारा  मध्यस्थ

 निर्णय  करने  के  लिये  सहमत  नहीं  हो  सकते  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  .  नहीं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  समझ  में  नहीं  भ्राता  |  महत्वपूर्ण प्रश्नों  को  इस  प्रकार  निबटाने

 के  लिये  कोई  देश  सहमत  नहीं  हो  सकता  ।  यह  मैं  समझ  सकता  हूं  कि  हम  wie  पाकिस्तान इस

 बात के  लिये  सहमत हो  जायें  कि  हम  एक  दूसरे  से  युद्ध नहीं  करेंगे a  हम  अपनी  समस्यायें  शांतिपूर्ण

 ढंग  से  सुझायेंगे  चाहे  वे  कुछ  समय  तक  न सुलझे  |  युद्ध  करने
 से  तो  यह  अच्छा  है  कि  हमारी  कुछ

 समस्यायें  निलम्बित पड़ी  रहें  ।  युद्ध  करने  की  घोषणा  एक  वांछित  होगी  ।  एक

 बात  कौर  कह  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  ने  बड़े  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  कहा है  कि  सीमावर्ती  झगड़ों में  से

 प्रत्येक  झगड़े  में  भारत  भ्र परा धी था  मे  झगड़े  हुए  और  मैं  प्रत्येक at  चर्चा  नहीं  कर  सकता I

 कम  से  कम  दस  झगड़ों  के  बारे  में  जो  कि  जम्मू  की  सीमा
 पर

 हुए  थे  ,  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पर्यवेक्षकों

 ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  ने  झाक्रमण  किया  था
 ।
 मैं  उनकी  बात  मानता  हूं

 ।
 मैं  फिर से  वही  बात  कहूंगा

 जो  मैंने कुछ॒  दिन  पहले  निकोवाल की  दुर्घटना  के
 बारे

 में  वक्तव्य देते  हुए  कही  थी  ।  निकोवाल

 घटना एक  ज्वलंत  उदाहरण  इसलिये  नहीं
 कि

 इसमें
 १२  व्यक्ति

 मारे  गये  थे  परन्तु  इसलिये कि

 मूल  sat  में
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 पाकिस्तान सरकार  ने  इसके  सम्बन्ध  में  अच्छा  व्यवहार नहीं  किया  है  ।  जब  हमें  इस  घटना  के  बारे  में

 संयुक्त  राष्ट्र संघ  के
 पर्यवेक्षकों

 का
 प्रतिवेदन

 मिला  उस  समय  पाकिस्तान  गणराज्य
 के  वर्तमान

 राष्ट्रपति  दिल्ली  में  थे  ।  उन्हें  प्रधान  मंत्री  को  वह  प्रतिवेदन दिया  गया  था  ।  उन्होंने  हमें

 दिया  तथा  प्रधान  मंत्री  ने  जनता  से  घोषणा  की  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  पर्यवेक्षकों  द्वारा
 जो

 व्यक्ति  अ्रपराधी

 पाये  जायेंगे  उन्हें  डंड  दिया  जायगा  ।  इसका  विरोध  पाकिस्तान  नहीं  कर  सकता  क्योंकि वह  हमारी

 राय  नहीं  थी  यह  तो  संयुक्त  राष्ट्र  के  पर्यवेक्षकों  द्वारा  की  गई  जांच  के  बाद  दी  गई  राय  थी  ।  उन्होंनें

 स्वयं  ही  कहा  था  कि  वे  अ्रपराधियों  को दंड  देंगे  ।  एक  साल  से  ज्यादा  बीत  चुका है  परन्तु  मुझे

 श्राइचर्य है  कि  कुछ
 भी  नहीं  किया  गया  है  |  मुझे यह  सुनकर  कौर  भी  भ्राइचये  है  कि  ऐसे  वक्तव्य

 दिये  जायें  कि  इन  घटनाओं
 में  हमने  area  किया  था

 |
 मैंने  सभा  का  बहुत  समय  से  लिया  है  परन्तु

 मैं  काश्मीर की  चर्चा  कुछ  विस्तार  में  करना  चाहता  था  कौर  कुछ  मूल  तथ्य  बताना  चाहता  था
 ।  मुझे

 आशा  है  कि  पाकिस्तान सरकार  कौर  वहां
 की

 जनता  इन  झ्राधारभूत  तथ्यों  पर  विचार  करेंगी

 मानेगी  कि  हम  पाकिस्तान का  बुरा  नहीं  चाहते  ।  पाकिस्तान  का  बुरा  चाहना  ही  बुरा है  कयोंकि

 हमारी  समृद्धि  का  उनकी  समृद्धि  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध है  ।  हम  उनके  मित्र  बनना  चाहते  हैं  ।  हम  समस्त

 समस्याओं  को  मित्रता पूर्वक तय  करना  चाहते  हैं  ।  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  हमने  इस  ढंग  से  काम

 किया  तो  हम  उन्हें  तय  कर  लेंगे  ।

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  )  अध्यक्ष  महोदय  पहले  की  तरह  प्रधान  मंत्री  ने  आदर्श  वाद

 और  उच्च  सिद्धांतों  की  बातें  नहीं  की  हैं  परन्तु  वास्तविक बातें  की  हैं

 परन्तु  मुझे  यह  देख  कर  निराशा  हुई  कि  उन्होंने  पाकिस्तान  से  वाले  असंख्य  विस्थापित

 व्यक्तियों के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  ।  कल  विधि  मंत्री  ने  भी  स्वीकार  किया  कि  उन्हें  अपने  कार्यों  में

 भ्र सफलता
 हुई  है  तथा वे  इस  मामले  में  बिल्कुल  हैं  |

 कुछ दिन  पहले  मैंने  प्रधान  मंत्री  को  एक  पत्र  लिखा  था  कहा  था  कि  पाकिस्तान  a

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  करान ेके  दो  कारण  हैं  ।  पहला  कारण  तो  श्री  गजनफर
 खां  द्वारा

 सीमा बन्दी
 के  नारे  में  दिया  गया  वक्तव्य है  ।  दूसरा  कारण  पाकिस्तान का  संविधान  है  जिसने  अल्प

 संख्यक  हिन्दुओं
 को  द्वितीय  श्रेणी

 का
 नागरिक  बना  दिया  ।  मुझे  उन  विस्थापित

 व्यक्तियों
 से

 मिलने
 का

 wae  मिला  है
 ।  उनमें

 से  बहुत से  लोग  नाम शूद्र  हैं
 ।

 वे  ऊरी  श्रेणी  के  भद्र  लोग  नहीं  हैं
 ।

 वे  किसान  हैं
 ॥

 ReYo  में  भी  इन  लोगों  ने  पाकिस्तान नहीं  छोड़ा  ।  जहां पर  जयपुर  खुलना  प्रौढ़  फरीदपुर  जिलें

 मिलते हैं  वहां  पर  लगभग  १५  लाख  द  रहते  हैं  ये  खुद  अपना  बचाव  कर  सकते  हैं
 ।

 रेडक्लिफ
 पंचाट

 के  प्रकाशित  होने  के
 बाद

 मैं  नाम शूद्र  के
 साथ  महात्मा  गांधी  से  मिला  कौर  कहा

 कि

 उस  क्षेत्र में  हिन्दुझ्नों  का  बहुमत है  कौर  फिर  भी  वह  पाकिस्तान में  मिलाया जा  रहा  इस  बारे में

 कुछ  नहीं  किया  गया  ।

 पूर्वी  बंगाल  में  तीन  चार  बातें  ऐसी  हो  गई  हैं  जिनसे  हिंदियों  के
 लिये

 वह  स्थान  सुरक्षित  नहीं

 रह  गया है  ।  वहां  गांव  प्रतिरक्षा  दल  बनाये  गये  हैं  ।  इन्हें  रात्रि  में  तलाशी  लेने  का  अधिकार है  ।

 जब  fesse  घर  में  चोरी  होती है  तो  ये  हिन्दुओं के  घर  में  घुस  जाते  हैं  जिससे  हिन्दुओं  की  सुरक्षा

 को  खतरा  पैदा  हो  गया
 जो  चोरों  को  पकड़ने जाते  हैं  वें  खुद  चोर

 बन  जाते हैं  |

 एक  बड़ी  विचित्र  बात  की  गई  है  ।  उन  पर  विशेष  कर  लगाया  जाता  है  जो  गांवों  के  प्रतिरक्षा

 दल  के  लिये  संघ  शुल्क  में  जोड़  दिया  जाता  है  ।  पुलिस  कठिनाईयां पैदा  कर  रही
 न्यायाधीशों

 से
 भी

 उन्हें  न्याय  नहीं  मिलता  ।  वहां  के  मुख्य  मंत्री  श्री  सरकार  भ्रल्पसंख्यकों  की  सहायता  करना  चाहते

 हैं
 ।

 श्री  गाडगिल  ने  कहा  था  कि  पाकिस्तान  सें  भूमि  मांगी  जाये  |  प्रधान  मंत्री  में  हिम्मत  नहीं  है  कि  वे

 भूमि  मांगें
 इस

 समय  सरदार  पटेल  जैसे  व्यक्ति  की  आवश्यकता  है
 ।

 विभाजन  के  समय  भूमि  पाकिस्तान



 Quer  अ्रचदानों की  मांगें  VE  ENR

 एन०  सी०  चटर्जी

 को  इस  शभ्राइवासन पर  दी  गई  थी  कि  ११२  लाख  हिन्दीमें  को  वहां  रखा  जायेगा  ।  क्योंकि  feral  को

 वहा ंसे  निकाल  दिया  गया  हैं  इसलिये  उन्हें  उस  ate  का  अधिकार  नहीं  हं  ।  क्या  श्राप  वहां  के  सार

 ग्रल्पसख्यक ल  लग

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 दोष  आपकी  नीति  का  हैं
 ।

 पश्चिम  पाकिस्तान  के  लोग  जो  पूर्वी  पाकिस्तान में  उच्च
 पदों

 पर  हैं  हिन् दुमों  को  निकाल  बाहर  करना  चाहते  इनके  निकालने  से  वहां  के  लोगों

 का

 पाकिस्तान में  बहुमत  नहीं  रहेगा  |  क्या  श्री  खन्ना  को  इसका  पता  हमें  अवश्य  पाकिस्तान

 से
 भूमि  मांगनी  चाहिये  ।  हिन्दुस्तान तान  स्टैण्ड  के  २७  तारीख  के  पत्र  में  यह  समाचार  छपा है  कि

 सब  वाणिज्यिक  संस्थाओं को  यह  कहा  गया  है  कि  वे  केवल  अर्थात ६
 पाकिस्तानी

 मुसलमानों  को  सेवामुक्त  करें  ।  भारत  सरकार  द्वारा  विरोध  किये  जाने  पर  यह  कहा  गया  कि  हिन्दुआ्रों

 के  साथ  कोई  विभेद  जा  रहा  है  क्योंकि  वहां  के  हिन्दू  भी  पाकिस्तानी  हैं  ।
 में  बता  सकता  हूं

 कि  वहां  हिन्दुप्नों को  नौकरी  से  बिना  कारण  sam  किया  जा  रहा  है  ।  हाल  ही  में  परिपत्र  भेजा  गया  है

 कि  हिन्दुओं  को  बिल्कुल  नौकरी  नहीं
 दी

 जानी  चाहिये
 |

 इससे  बहुत  से  लोग  विपत्ति  में  पड़  जायेंगे
 ।

 पंचशील  के  लिये  हमें  बड़ा  झा दर  है  ।  परन्तु  यह  ग्रोवर  श्रीलंका में  नहीं  चल

 रहा  ह  जहां  हमार  सम्मान  सनौर  हितों  सम्बन्ध  है
 ।

 यूरोप  के  देशों  में  यह  भावना  फैली  है  कि  हमारी  तटस्थता  वास्तविक नहीं  हैं  ।  हमारे  प्रधान

 मंत्री  ने  अमरीका  वालों  का  भ्रम  मिटाने  का  प्रयत्न  किया है  ।  मेंने भी  वहां  कहा  कि  हमारे  प्रधान

 मंत्री  की  रूस  यात्रा  का  यह  अर्थ  कदापि  नहीं  कि  हम  साम्यवादी  हो  गये  हैं  ।  पंडित  जवाहरलाल नेहरू

 जसे  व्यक्ति  से  आशा  की  जाती  है  कि  वह  साम्यवाद  से  मोर्चा  लें  ।  परन्तु  at  तक  लोगों को  उन्होंने

 निराश ही  किया  है  ।

 हमें  सुन  कर  हर्ष  हुमा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  हैं  कि  सीटो  बनानें  का  उद्देश्य  भारत  का  विरोध

 करना  है  |  मिस्टर  डलेस  का  यह  कहना  व्यथ  है  कि  उसका  उद्देश्य  वैसा  नहीं  हैं  ।  व्यक्ति  का  अभिप्राय

 उसके  कार्यों  से  जाना  जाता  है  ।  वे  पाकिस्तान  को  सैनिक  सहायता  दे  रहे  हें  ।  इससे  भारत  की  सुरक्षा

 को  खतरा  है  |  मुझें  दुःख  है  कि  सरकारी  पक्ष  के  लोगों  को  इसका  ज्ञान  नहीं  है  ।

 पंडित  नेहरू  को  चाहिये  कि  वह  लोगों  को  इस  खतरें  के  बारें  में  बतायें  ।  पंचशील जैसी

 वादीਂ  बातें  कहना  ठीक  हैं  ।  परन्तु  हमें  युद्ध  के  लियें  सुसज्जित  रहना  चाहिये  तभी  हम  at

 रक्षा  कर  सकेंगे  ।  पंडित  नेहरू  ने  कहा  कि  पाकिस्तान  ने  काज़मी  र  पर  किया  था  |  उसने  कबायली

 लोगों  को  शस्त्र  दि  दिये  थे  ।  हम  उनसे  oh  वितर्क  के  द्वारा  सच्ची  बात  नहीं  मनवा  संकते  |  प्रधान

 मंत्री  को  चाहिये  कि  वह  यह  घोषणा  कर  दें  कि  वहां  जनमत  संग्रह  नहीं  होगा  शौर  काश्मीर  समस्या

 समाप्त हो  चुकी  है  ।  में  वहां  के  हिन्दु पों  शौर  मुसलमानों  ने  मुझ  से  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  को

 चाहिये  कि  वह  जनमत  संग्रह  की  बात  न  करें  ।  काश्मीर के  लोगों  ने  अपनी  संविधान सभा  द्वारा  भारत

 कां  बनना  स्वीकार किया  हं  ।  यही  बात  बारूदी  गलाम  महम्मद  ने  बार-बार  कही  है  ।  यह  अन्तिम

 fear  हैं  ।  आप  इसे  स्वीकार  क्यों  नहीं  करते
 ?

 मार्शल  बलगानिन  प्रौढ़  ख्  इचेव  भारत  शराबे  और

 उन्होंने  कहा  कि  काश्मीर  भारत  का  अंग  है
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  क्यों  नहीं  कहते  कि  हां  यह  सच  हैं
 ।

 हम

 केवल  विधि
 की

 बात  करते  हैं
 ।

 श्राप  संवैधानिक  रूप
 से

 घोषणा  क्यों  नहीं
 भारत के

 संवैधानिक
 मानचित्र  में  काश्मीर  को  क्यों  नहीं  रखते

 |
 ae  कुछ  अनुच्छेद  जैसे  भ्रनुच्छेंद  १  तथा  भ्रनुच्छेद

 ३९५  को  ही  इस  राज्य  पर  क्यों  लाग  करते  हैं  ?
 आपको  चाहिये  कि  सभी  भ्रनच्छेदों को  इस  राज्य पर



 KEY २६  १६५६

 लागू  करें  at  संवैधानिक  रूप  से  सम्पूर्ण  राज्य
 को  भारत

 में  मिला  दें
 ।  काश्मीर के  लिये  सबसे  बड़ा

 कार्य यही  होगा  ।  इस  मामले  में  श्राप  दूसरों  पर  भरोसा  नहीं  कर  सकते  |

 मुझे  सूचना  मिली  है  कि  अमरीका  कौर  पाकिस्तान  के  समझौते  के  भ्राता  पर  पाकिस्तान  को
 लगभग  २,०००  लाख  डालर  मिलने  वाले  हैं  कौर  यह  धन  पाकिस्तान  के  सैनिक  बल  को  बढ़ाने  के  लिये

 उपयोग  में  लाया  जायगा  ।  में  कह  नहीं  सकता  कि  प्रधान  मंत्री  को  क्या  सूचना  मिली  किन्तु  मुझे

 बताया  गया  है  कि  पाकिस्तान  को  बारूद
 भी  मिल

 रहा  है  ।  अर्थात  १००  रुपये  के  मूल्य
 की

 बन्दूक
 बारूद

 का
 पाकिस्तान

 को  कवल  १०  रुपया  देना  होगा  ज़बकि  Co  रुपये  की  छट  मिल  जायगी
 |

 यदि  यह

 बात  सच  है  तो  २,०००  लाख  डालर  का  अभिप्राय  १८,०००  लाख  डालर  होगा
 |
 उन्हें  यह  धन  क्यों

 मिल  रहा  हे  केवल  इसलिये  कि  पाकिस्तान  इस  धन  को  भारत  के  विरुद्ध  ौर  काश्मीर के  विरुद्ध

 उपयोग  में  लाना  चाहता  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  दयालुता  के  नाते  अथवा  राजनीतिज्ञ  के  रूप  में  कई  बार  यह  घोषणा की  है  कि

 सामानों  पर  पाकिस्तान  द्वारा  किये  गये  के  बारे  में  पाकिस्तान  की  सुव्यवस्थित  योजना  का  कोई

 प्रमाण नहीं  मिला  हैं  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  सैनिक  दृष्टि  से  हम  काफी  मजबूत हें  किन्तु  भ्रमरी का

 से  हुई  सन्धि  के  भ्राता  पर  पाकिस्तान  द्वारा  अपने  सैनिक  बल  को  बढ़ाने  की  यदि  यही  रफ्तार  जारी

 रही  तो  में  कह  सकता  हूं  कि  सन्  REXL  में  भारत  उससे  पिछड़  जायगा  ।  इसलिये  सरकारी  पक्ष  के

 सदस्यों  से  में  कहूंगा  कि  श्राप  लोग  भ्रमित  दिन  तक  संतोष  किये  हुए  न  बैठे  रहें  ।  राष्ट्र  के  नाम  श्राप

 चेतावनी
 दीजिये  atte  नवयुवकों  से  कहिये  कि  वे  किसी  भी  आपातकालीन स्थिति  के  लिये  तैयार  रहें  ।

 पंजाब  को  जनता  से  कहिये  कि  वह  तैयार  रहे  ।  अल्पमत  कौर  बहुमत  के  मामलों  में  भले

 ही  अ्रलग-म्रलग  किन्तु  यदि  देश  पर  झ्राक्रमण  होता  है  तो  हम  पंजाब  कौर  बंगाल  की  सीमा  पर  रहने
 वालों  की  रक्षा  करेंगे  |

 ~  र  kl  vy  oN oa
 मास्टर  तारा  सिंह  नें  उस  दिन  sarah  दी  थी  कि  पंजाब  खतरे  में  भारत  खतरे  में  है  ।  हमें

 उस  चेतावनी  को  संमझना  चाहिये  ।  हमारे  सीमा  वालें  लोग  खतरे  में  हें  ।  और  यह  खतरा  है  पूंजीपति

 देशों  द्वारा  पाकिस्तान  को  मिल  रही  सभी  प्रकार  की  सहायता  |  मास्टर  दारासिंह  ने  उस  दिन  कहा  था

 कि  सीमा  क्षेत्रों  में  हमें  ५  लोगों  को  हथियार  देने  चाहियें  ।  भ्र पनी  रक्षा  करने  के  लिये  हमें  उन्हें  तैयार

 करना  चाहिये  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  चाहे  कितनी  ही  बार  न्यूयाकं  अथवा  वाशिंगटन  किन्तु  वे

 पाकिस्तान  को  सहायता  करने  की  बात  को  नहीं  रोक  सकतें  ।  सीटो  सम्मेलन  की  कार्यवाही  सें  हमें
 धान  रहना  चाहियें  ।  हमें  प्रसन्नता  हैं  कि  पाकिस्तान  के  इतने  प्रचार  के  बावजूद भी  सीटों  सम्मेलन

 को  अधिक  सफलता  नहीं  मिली  ।  सभी  विदेशी  पत्रों  ने  यहां  तक  कि  न्यूयॉर्क  टाइम्स  के  अनुसार

 श्री  डलेस  ने  भी  कहा  है  कि  सीटों  सम्मेलन  काश्मीर  समस्या  के  बारे  में  कोई  निर्णय करने  में  सफल

 नहों  रहा  है  ।  लन्दन  के  डेली  एक्सप्रेस  ने  भी  कहा  है  कि  काइमीर  जैसे  मामले  पर  विचार  करना  सीटों

 का  कत्तव्य नहीं  था

 विदेशों में  स्थित  हमारे  सार्वजनिक  ज  कार्यालयों की  स्थिति  बहुत  ही  कमजोर  है  ।  उनको

 उचित  रूप  से  संगठित  करने  के  लिये  शीघ्र  ही  कायें वाही  करनी  चाहियें  |  विदेशों  में  स्थित  भारतीय

 समर्थकों  नें  कहा  है  कि  हमारे  सार्वजनिक  सम्पर्क  कार्यालय  प्रकार  एवं  भ्र पर्याप्त  हें  ।  इस  सिलसिले  में

 प्रधान  मंत्री  को  मेंने  लन्दन  से  भी  लिखा  भ्र ौर  जब  में  यहां  प्राया  तो  यहां  भी  मेंने  इस  बात  के  लिये  प्रधान

 मंत्री  से  कहा  |  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  है  ।  किन्तु  यह  उचित  समय  है  जब  हमें  सालाजार  एवं

 तानाशाही  सरकार  द्वारा  किये  गये  बुरे  कार्यों  का  भंडा  फोड़  करना  चाहिये
 ।

 जब  में  इंग्लैंड  में  था  तो  वहां  के  हाउस  प्राण  के  कुछ  सदस्यों  के  सम्मुख  मेंने  भाषण  दिया  |

 भारत  के  एक  समर्थक  एवं  मित्र  ने  मुझ  से  पूछा  कि  गोझा  में
 ७०  प्रतिशत

 गोझा  निवासी
 कैथोलिक
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 हैं
 ।

 जब  मेंने  उन्हें  बताया  कि  बात  कुछ  दूसरी  है  तो  उन्हें  बड़ा  प्राइवेट  र्स  |  सालाजार  द्वारा  किये  गये

 प्रचार  से  वे  उकता  गये  हें  ।  मेरी  समझ  में  एक  बात  नहीं  कराती  कि  जब  सालाजार ऐसा  प्रचार  कर

 सकता है  तो  हम  भी  ऐसा  क्यों  न  करते ?  भारतीय  पत्रकारों  ने  मझे  बताया  कि  सार्वजनिक

 सम्पर्क  कार्यालयों  से  उन्हें  उपयुक्त  मसाला  नहीं  मिलता  ।  उन्हें  वह  मसाला  नहीं  मिलता  जो  वे  fate

 समाचारपत्रों
 के  सम्मुख  रख  सकें  |  में  समझता  हूं  कि  यह  समय  हूं  जबकि  इसके  बारे  में  कुछ

 किया  जाना  चाहिय े।

 मुझे  बताया  गया  है  कि  पूर्वी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  का  पाकिस्तान  से  हिन्दुप्नों  को  निकालने  में  कोई

 हाथ  नहीं  है
 ।  वह  कुछ  करना  चाहते  हैं  किन्तु  हो  सकता  है  कि  उनके  हाथ  बन्धे हों  ।

 यदि  प्रधान  मंत्री

 इस  कार्य  को  अपने  हाथ  में  लें  तो  संतप्त  अल्पमत  वालों  का  कुछ  भला
 हो

 सकता  है
 ।

 पाकिस्तान  ने  कुछ

 नहीं  किया  ।
 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  नें  एक  सुझाव  दिया  था  जिसे  क्रियान्वित  करना  चाहिये ।  जब  वे

 हमारे ४१
 लाख  व्यक्तियों  को  निकाल  जब  वे  २,०००  व्यक्तियों  को

 प्रतिदिन
 के  हिसाब

 से  सीमा  से  बाहर  खदेड़  रहे  हें  तो  क्या  कलकत्ता  की  जूट  मिलों  बन्दरगाह पर  कार्य  करने  वाले

 पाकिस्तानी  नागरिकों  के  द्रष्टांकों  को  रह  नहीं  किया  जा  सकता  ।  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  करने  में  कोई

 कोई  गवां  कोई  छोटापन  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  तो  यह  कार्य
 न

 करना
 एक

 उस  राष्ट्र

 के  लिये  जो  पंचशील  का  आदर्श  बढ़ाता  जो  सारे  देश  को  भ्रादर्शों  का  पाठ  पढ़ाता
 प्रौढ़  जो

 भारत  को  विश्व  के  राजनैतिक  मानचित्र  में  ऊंचा  सम्मान  देना  चाहता  १४ 2  हैं  |

 सदस्य  खड़े

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  खेद  है  कि  oe  मेरे  पास  अघिक  समय  नहीं  हैं  ।  २  बजे  उपमंत्री

 को
 उत्तर  देना  है

 ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  उपमंत्री  कितना  समय  लेंगे
 ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  न
 से  कटौती  प्रस्ताव  हैं

 ।
 में  समझता

 हूं  कि २५  मिनट at  लग  जायेंगे  ।

 श्रीमती  ख़ौमेनी  (  स्वायत्त  जिले--रक्षित  श्रीसीता  ख़ादिम  अ्रासाम  क

 प्राचीन
 जाति  क्षेत्र  से  किसी  व्यक्ति  ने  कोई  भाषण  नहीं  दिया  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  खेद  है  कि  qa  में  ऐसा  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  जेसा  कि  अध्यक्ष

 महोदय  ने  घोषणा की  थी  २-३०
 पर  दूसरी  मद

 ली  २-  ३०
 पर  हमें  दूसरी

 मद

 पर  विचार करना  है  कौर २४५  मिनट  उपमंत्री
 भाषण

 देंगे
 ।

 अतः  मुझे  खेद  है  कि  जब  में  आपको

 समय
 नहीं  दे  सकता

 निम्न  लिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 माँग  संख्या  कटौती  प्रस्तावक  कटौती  आघार  कटौती  राशि

 र्  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  qa  राष्ट  संघ  से  काइमीर  समस्या

 की  वापसी  की  झ्रावश्यकता  १००  रुपय

 २३  प  विदेशी  राष्ट्रों  को  सांस्कृतिक  मिन

 का  भेजना  १००  रुपय

 ी  भारत  य  बिदेशी  सेवा  के  लिये  भर्ती

 सम्बन्धी  नीति  १००  रुपय

 fat  visit  में
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 माँग  संख्या  कटोती  प्रस्तावक  कटौती  आघार  कटोती  रोधी

 श्रे  श्री यू०  एम०  त्रिवेदी  लंका से  भारतीयों  का  निकाला  जाना  १००  रुपय

 )

 दे  पुर्तगालियों  द्वारा  गोझा  पर  निरन्तर

 अधिकार  १००  रुपय

 "  दादरा  प्रौढ़  नगर  हवेली  को  भारत

 संघ  में  मिलाने  की  प्रा वश्य कता  १००  रुपय

 रे  पी  निरन्तर  रूप  से  पाकिस्तान  से  हिन्दुओं

 का  HATA  सख्या  म  आगमन  १००  रुपय

 23  1.0  पाकिस्तान  द्वारा  भारतीय  सीमा  पर

 बारम्बार  ना नक् रमण  १००  रुपय

 शदे  ी  बर्मा  में  भारतीयों की  स्थिति  १००

 मेरे  दक्षिण  अफरीका  सरकार  की  भारतीयों

 के  प्रति  जाति  फफककर  की  नीति  १००  रुपय

 महोदय  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 तो  ध्रानिल के ० चन्दा के  ०  चन्दा  :  उपाध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  द्वारा  चर्चा  में  भाग  लेने  के  बाद  मेरे

 कहने  के  लिये  कुछ  शेष  नहीं  रह  गया  है  किन्तु  सदन  में  प्रस्तुत  किये  गये  कुछ  कटौती  प्रस्तावों का  में

 निर्देश  करूंगा  जिनके  बारे  में  प्रधान  मंत्री  ने  कुछ  नहीं  कहा  है  |

 में  अपना  भाषण  ख़ादिम  जाति  art  उत्तर-पर्वा  सीमान्त  अभिकरण के  प्रश्नों  जिन्होंने इस

 सदन
 क

 सदस्यों  प्रौढ़  जनता  के  मानस  को  काफी  आलोड़ित  किया  प्रारम्भ  करता  हूं  ।  हाल ही  में

 Oa
 क

 नागा  पहाड़ी  जिले  में  कुछ  अप्रिय  घटनायें  हुई  हें  गौर  यह  स्वाभाविक  है  कि  हम  उनके  विषय

 में  चिन्तित  हैं  ।  मैं  इस  झ्रादिम  जाति  प्रश्न  की  पाइवंभमि  जहां तक  कि  वह  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त

 प्रभाकरण  को  प्रभावित  करती  प्रापक  समक्ष  रखूंगा  ।  ऐसी  कुछ  बुनियादी बातें  हैं  जिन्हें
 कदाचित

 इस  सदन  के  सदस्य  न  जानते  हों  या  उनका  महत्व  न  समझते  हों  ।  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  जो  कि

 भारत  सरकार  के  प्रत्यक्ष  नियन्त्रण  के  अन्तरगत  छः  राजनीतिक  विभागों  से  बध्य  कर  बना  ह  |  उसका
 क्षेत्रफल  पंत तीस  हजार  वर्गमील  है  उसमें  विभिन्न  ख़ादिम  जातियां  रहती  हैं  शर  भौगोलिक  दृष्टि

 स  उक्त  क्षत्र  संसार  में  सर्वाधिक  गम  है  ।  अंग्रेजों को  उन  क्षेत्रों  से  कोई  दिलचस्पी  इसलिये  नहीं  थी

 क्योंकि  उन  दिनों  यह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सीमान्त  क्षेत्र  उनके  लिये  कोई  समस्या  ही  नहीं  थी  ।  उन्हें  उत्तर-पश्चिम

 सीमान्त  क्षेत्र
 में

 प्रतीक  भर  उत्तर-पूर्वी सीमान्त  क्षेत्र  में  बहुत  कम  रुचि  थी  at  इसलिये जब  उन्होंने

 १९४७  म॑  भारत  छोड़ा  तो  वह  हमारे  लिये  एक  भयंकर  समस्या  छोड़  गये  |

 पैंतीस  हजार  वर्गमील  के  उक्त  क्षेत्र  जहां  तीन  श्रन्तर्राष्ट्रीय सीमायें  हैं  ।  केवल  ars  प्रशासनिक

 पद थे  ।

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  हमें  क्या  कठिनाईयां  हुई  हैं  वह  मैं  श्राप
 को  बताऊंगा  ।

 पहली  कठिनाई  तो  यह  है  प्रगति
 के

 आधुनिक  मानदंड  के  अनुसार  इन  ख़ादिम
 जाति

 क्षेत्रों  की  श्रीकांत  झादिम  जातियां  विकास  के  निम्नतर  स्तर  पर  हैं  ।  यह  झ्रादिम  जातियां  स्वयं

 ५

 उदा  द

 सितासित  हैं  iz  समझा

 दत

 के  मेदारी  भालों  द  नागरिकों  से  कोई  Tes
 नहीं

 मूल  wait  में
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 Qhes

 अनिल
 करे ०  चन्दा  |

 और  स्वयं
 उनम

 में
 भी  बहुत  कर्म  सम्पर्क  है

 ।  मैं  प्राकार  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।  जिससे  मेरी

 बात  स्पष्ट  हो  जायेगी  |

 हाल  ही  में  गणतंत्र  दिवस  समारोह  के  पर  हमारे  यहां  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  भ्र भि करण

 का  एक  सांस्कृतिक  दल  था  कौर  मंत्रालय  का  एक  अधिकारी  होने  के  नाते  मुझे  उन्हें  अपने

 स्थान  पर  झ्रल्योपहार के  लिये  निमंत्रित  करने  का  अवसर प्राप्त प्राप्त  ठुकना  था  |  आयोजन में
 अन्य

 अतिथि  भी  उपस्थित  थे  प्रौढ़  इस  ae  सुझाव  दिया  गया  कि  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  लोग

 एक  नृत्य  प्रस्तुत  करें  ।  पाठ-दस  व्यक्ति  नाचने  के  लिए  खड़े  हुये  किन्तु  कुछ  समय  बाद  यह  ज्ञात  हुआ
 कि

 नत्य  का  आयोजन  करना  सम्भव  नहीं  था  ।  दुभाषिये  नें  मुझे  इसका  कारण  यह  बताया  कि  वह  पाठ-दस

 व्यक्ति  या  पांच  विभिन्न  जातियों  के  थे  ।  उनके  संगीत  कौर  नत्य  की  बनें  अलग-प्रलय  थीं  ।  वहं  एक

 दसरे से  बातचीत  करने  में  way  थें  इसलिये  उनको  सामूहिक  नृत्य  सम्भव  नहीं  था  ।  इस  बात  से
 यह

 स्पष्ट  है  कि  न  केवल  वह  देश  के  मैदानी  भागों के  wy  नागरिकों  के  बारे  में  अनभिज्ञ थे  किन्तु  स्वयं

 उनके  बीच  भी  सम्यक  नहीं  के  बराबर  थे  |

 इस  प्रकार  ख़ादिम  जातियों  ate  मैदानी  भागों  में  रहने  वाली  जातियों  में  सांस्कृतिक

 और  भाषा  सम्बन्धी  अन्तर  यह  अन्तर  स्वयं  उनके
 मध्य  भी

 मौजूद  हैं
 ।

 नागा  पहाड़ी  जिला  एव

 अत्यन्त  दुर्गम  क्षेत्र  है  ग्रोवर
 मैं  इस

 बात
 पर

 बल  देना  चाहता  हूं
 कि  उक्त  जिला  हमारे  प्रशासन  के  भ्रन्तर्गत

 नहीं  हैं  ।  वह  श्रासाम  राज्य  का  एक  भाग  है
 ।

 नागा  पहाड़ी  जिले  में  ईसाई
 मिशनरियों  की  गतिविधियों

 के  लिये  पर्याप्त  क्षेत्र  मौजूद  था  कौर  कई  व्यक्तियों  को  ईसाई  धर्म  की  दीक्षा  दी  गई  वह  अच्छा  भी  हो

 सकता  बुरा  भी  हो  सकता  है--मुझे  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहना  है
 |

 किन्तु  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  से

 प्  विदेशी  मिशनरियों  ने  इस  बात  का  लगातार  प्रचार  किया  था  कि  भारत  प्लोर  उसकी  संस्कृति

 afr  जातियों  की  विरोधी  थीं  ate  उन  दोनों  संस्कृतियों  में  काफी  अन्तर  था  |  इसके  अतिरिक्त  अंग्रेज़

 उन  क्षेत्रों  मे ंराजनीतिक  जिनमें  शराब  शादी  नशीली  वस्तुयें
 शामिल  थे

 मुक्त  हस्त  से  वितरित

 किया  करते  थे  इसके  अ्रतिरिक्त  श्रादिम  जाति  के  लोगों  को  वार्षिक  जिसे  पोश  कहा  जाता

 दिया  करतें  थे  ताकि  वह  शांत  रहें  कौर  मैदानी  क्षेत्रों  में  जहां  विभिन्न  प्रकार के  विकास are  किये

 जा  रहें  किसी  प्रकार  की  कठिनाई  उपस्थित
 न

 करें  ।

 मेरा  निवेदन  &  कि  एक  कल्याणकारी  राज्य  द्वारा  दिये  जाने  वाले  अधिक ठोस  जो  कि

 प्रत्यक्ष  उपहारों  के
 रूप

 में  लोगों  को  स्पष्ट  नहीं  उपहारों  के  स्थान  पर
 धीरे-धीरे  दियें

 जानें  होंगे  ।

 किन्तु  लक्ष्य  हमारे  समक्ष  हँ  और  सभ्य  प्रौढ़  प्रगतिशील  प्रशासन  के  सभी  लाभ  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों
 को

 देने  के  लिये  हम  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  ह  |

 वास्तव  में  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  सभ्यता  के  लिये  एक  चनौती  है  ।  इन  दुर्गम  क्षेत्रों  में

 बसने  वाली  जनता  को  नये  जीवन  से  परिचित  कराना  हमारे  प्रशासन  का  एक  महत्वपूर्ण कार्य  है  जिस

 पर  हमें  गव  होना  चाहिये
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  की  कल्पनाओं को  मूत-स्वरूप  देने  का  भ्र नव रत  प्रयास

 सीमान्त  अभिकरण
 की

 कार्यपालिका  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  देखता  हूं  कि  मेरे  माननीय

 मित्र  प्रोफेसर  हिरेन  मुकर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  कटौती  प्रस्तावों  में  से  एक  में  ग्रामीण  जातियों  के  प्रति  हमारी

 सहानुभूति के
 पौर

 उनके  प्रश्नों  शर  आवश्यकताओं  को  न  समझनी  जेसी  बातों  का  निर्देश  किया

 गया  है  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त
 अभिकरण

 में  सेवा  करने के  लिये  हमारे जो  अधिकारी  चुने  गये  थे

 उन्हें
 प्रधान  मंत्री  ने  कुछ  निर्देश  दिये  थे  जिन्हें  मैं  उद्भूत  करता  हूं

 |
 प्रधान  मंत्री  ने  की  विवेचना  इस

 प्रकार  की

 जाति  के  प्रश्नों  को  हल  करनें  के  दो  तरीके होते  हैं  ।"  एक  को

 त्वीय  तरीका  कह  सकते  हैं  अथवा  उन  लोगों  को  संग्रहालय  में  रखी  गई  ऐसी  वस्तझ्रों के समान के  सामान



 VE  RENE  ग्रनुदानों
 -  की  मांगें  VLEET

 समझना  जिन्हें  कि  देखा  जाता  है  wie  जिनके  बारे  में  लिखा  जाता  हैं  शौर  उन्हें  जीवित  मनुष्य

 न  समझना  जिन  के  साथ  मिल  कर  काम  किया  जा  सकता  है  दूसरा  तरीका  इस  बात  की

 उपेक्षा  कि  बह  कोई  विशेष  या  हमसे  भिन्न  जीव  और  उन्हें  समाज  के  सामान्य

 ढांचे  में  कहीं  प्रख्यात  खपा  लेना  है  ।  यह  दोनों  तरीके  गलत  हैं  |

 जातियों  के  प्रति  हमारा  रुख  उनसे  सीखने  का  कौर  सीखने  के  बाद  उन्हें  सहायता  व

 सहयोग  देने  का  होना  चाहिये  प

 इसके  बाद  उन्होंने  चुने  गये  भ्र धि कारियों  को  सम्बोधित  करते  हुए  कहा
 :

 ड्राप  ख़ादिम  जनता  के  निकट  प्रेम  भाव  लेकर  जाते  मुक्त  करने  वाली  एक  शाक्ति  के

 रूप  में  जाते  हैं  प्रौढ़  एक  मित्र  के  नाते  जाते  जिससे  कि  उन्हें  यह  मालूम  हो  कि  श्राप  उनसे  कुछ

 लेने  नहीं  वरन्  देने  के  लिये  भराये  हैं  तो  यह  सही
 समन्वय  है  ।  किन्तु  यदि  वह  यह  महसूस

 करते हैं  कि  ड्राप  उन  पर  दबाव  डालने  जाये  उनकी  गतिविधियों  में  हस्तक्षेप  करने  शौर

 बाधक  बनने  कौर  उनके  जीवनयापन  के  तरीकों  को  बदलने  का  प्रयास  उनकी  भूमि

 छीनने तथा  आपके  कुछ
 व्यवसायींजन  उनका  शोषण  करने  वहां  भराये  हैं  तो  यह  पूर्णतः

 गलत  है  ।  ख़ादिम  जातियों  a  इस  प्रकार  के  विलीनीकरण कौर  संघटन  के  बारे  में  हम  जितना

 भी  कम  उतना  अधिक  अच्छा है  1.0 2.0

 मेरा  निवेदन  है  कि  जहां  तक  झ्रादिम  जातियों  का  सम्बन्ध  सरकारी  नीति  का  पालन  करने

 के  लिये  हमारे  अधिकारियों  के  समक्ष  इनसे  महान  श्रादशं  नहीं  रखे  जा  सकते  हैं  ।

 जहां  तक  सम्भव  होता  हैं  वहां  तक  श्रादिम  जातियों  में  से  ही  अपने  अधिकारी  चुनने  का  प्रयत्न

 किये  जाने  पर  हम  शुरू  से  ही  बल  देते  aa  अन्य  अघिकारियों  को  उन  क्षेत्रों  में  मौजूद  विशेष

 परिस्थितियों  में  प्रशिक्षण  देंने  के  प्रयास  भी  हमने  किये  हैं  ।  कौर  मुझे  यह  बताने  में  प्रसन्नता  होती  है

 कि  हमारी  सीमान्त  अभिकरण  सेवा  की  प्रथम  श्रेणी  में  नादिम  जाति  के  कोई  तेरह  दूसरी

 श्रेणी  में  तीस  ate  तीसरी  श्रेणी  में  ८६०  अ्रधिकारी  हैं  ।

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  सम्बन्ध  में  हमने  जो  विभिन्न  लक्ष्य  अपने  समक्ष  रखे  हैं  उनका

 निर्देश  मैं  यहां  कर  दूं  ।  पहला  तो  हैं  खाद्यान्न  के  बारे  में  आत्मनिर्भर  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  के  लिये

 यह  एक  विराट  प्रदान  है  |  कुछ  समय  पूर्व  मुझे  बर्मा
 की

 ठीक  सीमा  पर  स्थित  तिरप  जिले  के  भगन्दर  तक

 जाने  का  प्राप्त  हुआ  था
 ।

 ख़ादिम  जाति  के  लोग  झपने  विभिन्न  मुखियों के  साथ  मेरा  स्वागत

 करने  सैकड़ों  की  संख्या  में  रायें
 |

 मैंने  देखा  कि  उनकी  कमर  पर  बेत
 की

 बुनी  हुई  ग्नत्यन्त  सुन्दर  पट्टी

 थी  |  मैने  उनसे  इसका  कारण  पूछा  ।  उनका  उत्तर  वैसा  ही  था  जैसा  कि  किसी  एक  भ्रंग्रेज  ने  दिया  होता

 शर  वह  यह  था  हमारी  प्रथा  उ  ।  यह  ठीक  ही  कहा  गया  है  कि  एक  भ्रंग्रेज  और  एक  बबर

 व्यक्ति  प्रथा  के  अवरण को  कभी  तोड़  नहीं  सकता  है
 ।

 किन्तु  उनके  उत्तर  से  मुझे  संतोष  नहीं  हुआ  प्रौढ़

 मैंने  एक  वृद्ध  मुखिया  से  पूछा
 कि

 बेंत
 की

 पट्टी  के  पेट  पर  इतने  लपेटे  देकर  बांधने  का  क्या  कारण  था
 ।

 उसने  कि  ऐसे  क्षेत्र  में  रहते  हैं  जहां  जलवायु  भर  मौसम  के  अप्रत्याशित  परिवर्तनों  शर

 स्वाभाविक  परिस्थितियों  के  कारण  हमें  खाने  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  मिल  पाता  है  ax  इसलिये  हम  यह

 पट्टी  बांधते  हैं  र  हम  पट्ठी  को
 अधिक

 कस  cid  हैं  श्र  भूख  से  हमारा  बचाव  हो  जाता  है
 "1

 वहां

 स्थिति यह  है  ।  इसलिये  उन  क्षेत्रों  में  खाद्यान्न  सम्बन्धी
 आत्म

 निर्भरता  लाने  के  लिये  हमने  विशेष  रूप  से

 प्रयास  किये  हैं  ।

 दूसरा  wer  है  स्वास्थ्य  कौर  रोगों  के  उन्मूलन  का  ।  वहां कुछ  रोग  स्थानिक हैं  जैसे
 कंठमाला

 और  कुछ  afer  जातियों  में  से  कुछ  में  क्षय
 a  यौन  सम्बन्धी  रोगों

 का
 झ्ापात्त  भी  काफी है  ‘y



 १६००  अनुदानों  की  मांगें  २९  १९५६

 के०  चन्दा

 हमने  कुछ  क्षेत्रों  में  सर्वेक्षण  किये  हैं  ग्र  उनके  फलस्वरूप  हमने कई
 जातियां

 ऐसी  पाई  हैं
 जिनकी

 संख्या  तेजी से  कम  हो  रही  है  कौर  इसलिये  हमने  स्वास्थ्य  कौर  लोगों  के  उन्मूलन को  काफी
 ऊची

 पूर्वे

 वर्तिका  दी  है  ।  इसके  बाद  ser  भ्राता  है  शिक्षा  और  साक्ष  रता  का  |  एक  कौर
 भी

 बात  है  जिसे  हमने

 महत्वपूर्ण  समझा  है  और  वह  है  ख़ादिम  जाति  की  संस्कृति  उनके  लोक-गीत  कौर  नृत्य  शादी  को  कायम

 रखना  |  निस्संदेह  इस  क्षेत्र  में  जो  प्रगति  हुई  है  वह  सड़कों  के  निर्माण  में  हुई  है
 ।

 स्वाभाविक  है  कि
 हम

 सड़कों  के  निर्माण  की  प्रोर  अत्यधिक  ध्यान  दे  रहे  हैं  क्योंकि  इनमें  से  अधिकांश  क्षेत्रों  को  मैदानी  भागों

 से  पैदल  चल  कर  पहुंचने  में  पूरा  एक  दिन  का  समय  लग  जाता  है

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  जो  सफलतायें  हमने  प्राप्त  की  हैं  ।  उन्हें  में  यहां  बताना  चाहता  हूं
 ।  में  इस

 सभा
 को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  १९४५०  के  बाद  ही  हमने  उन  क्षेत्रों  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  ठोस

 कार्यवाही की  है  ।  उन  क्षेत्रों  में  जहां  छः  वर्षों  में  एक  भी  पशु  चिकित्सालय  नहीं  था  वहां  हमने  वर्षों

 में  ars  पशु  चिकित्सालय  स्थापित  किये  हैं  प्लोर  re  तक  लगभग  पचास  हजार  ्  इलाज  किया

 गया  हैं  ।  इन  वर्षों  में  धान  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  ae  फलस्वरूप  सोलह  लाख  मन  धान  पैदा  किया

 गया हैं  ।

 जहां  तक  संचार  साधनों  का  सम्बन्ध  REUe  में  हमारी  सड़कों  की  कुल  लम्बाई  केवल
 १३८

 मील  थी  at
 पगडंडियों  की

 कुल  लम्बाई  2, ERE  मील
 थी  ।

 ऐसा  अनुमान  किया  जाता  है  कि  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  के  तरन्त  तक  हम  Pook  करोड़  रुपये  के  व्यय  से  सभी  मौसमों  में  काम  में  जानें वाली

 २२६  मील  लम्बी  भ्रच्छे  मौसम  में  काम  में  खाने  वाली  २२४  मील  लम्बी
 ३६२  मील

 लम्बी  खच्चरों  के  जाने  योग्य  १,१९२  मील  लम्बी  पगडंडियां  कौर  2G  मील  लम्बी

 कुलियों के  चलने  योग्य
 पगडंडियां

 बना
 लेंगे  ।  इस  बात

 को  देखते हुए  कि  उन
 क्षेत्रों

 में
 निर्माण  कार्य  वर्षा

 के

 कारण  केवल  पांच  महीने  तक  ही  किया  जा  सकता  मे  रा  निवेदन  है  कि  हमारी  सफलतायें  कम  नहीं  हैं

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना में  हमने  २'५  करोड़  रूपये  सड़कों  के  निर्माण के  लिये
 श्रावंदित

 किये  हूँ

 स्वास्थ्य के  बारे  १६४८  में  जहां  केवल  तेईस  डाक्टर  थे  वहां  ee G4  में  हमारे  पास  tv

 डाक्टर  थे  ।  eva
 में

 श्रौषद्यालयों  कौर  स्वास्थ्य  यूनिटों  की  संख्या  पन्द्रह  थी  किन्तु

 यही  संख्या  ८३  हैं  ।  १६४८  में  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  मदों पर  Sg  लाख  रुपये  व्यय  किया  गया  था  कौर

 geuy a में  यह  व्यय  RY Wo  लाख  रुपये  है  ।  इस  समय  प्रति  नौ  हजार  व्यक्तियों  के  लिये एक  डाक्टर है

 ग्र  प्रति  २,१०.०  व्यक्तियों  के  लिये  aerate  में  एक  बिस्तर  है  ।  हमारा  इरादा है  कि  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  के  ad  तक  प्रति  ६,०००  व्यक्तियों  के  पीछे  एक  डाक्टर  कौर  प्रति  तेरह सौ
 व्यक्तियों

 के  पीछें  भ्र स्प ताले  में  एक  बिस्तर हो

 शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  मेरा  ख्याल  है  कि  प्रगति  भी  अच्छी  रही  है  क्योंकि  PE SY  में  समूचे

 उत्तर-पूर्वी
 सीमान्त

 अ्रभिकरण  में  हमारे  पास  केवल  दो  प्राथमिक  स्कूल  थे  जबकि  आठ  वर्षों  के
 प्रशासन

 के  परिणामस्वरूप वहां  CXR  प्राथमिक  १६  माध्यमिक  स्कूल  प्रौढ़  २  हाई  स्कूल  अर

 ख़ादिम  जातियों  के  कुल  मिलाकर  सात  हजार  बालक  शिक्षा  प्राप्त कर  रहे  हम  आशा  करते हैं

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  fo  ग्रस्त  तक  हम  बीस  हजार  बालकों  को  शिक्षा  प्रदान  कर  सकेंगे  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  कृषि  a  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  जो  भ्रांकड़े  हमने  दिये  हैं  वह  सदन

 को  हमारी  प्रशंसा जनक  प्रगति  का  विश्वास  दिलाने  के  लिये  पर्याप्त  हैं  ।  हमारे  वह  अधिकारी  निश्चय  ही

 बधाई कं  पात्र हैं
 जो

 बड़ी  कठिनाईयों  के  अपने  घरों  अपने  परिवारों  से
 हजारों

 मील  दूर

 कर  इस  महान्  कायें  को  करते  आये  हैं  ।
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 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  में  विकास  कार्य  के  लिये नौ  करोड़

 रुपये  रखें  गये  हैं  ।  नागा  पहाड़ी  जिलों  में  हाल  ही  में  जो  उपद्रव  उ्ञझा  उसके  बारे  में  में  केवल  यही  कह

 सकता  हूं  कि  ऐसी  घटनायें  वहां  हुई  हें  ।  किन्तु  यह  सभी  घटनायें  हमारे  अपने  क्षेत्र  में  नहीं  वरन्  समीपस्थ

 नागा  पहाड़ी  जिले  में  हुई  हें  जो  कि  शभ्रासाम  सरकार  के  प्रशासन  के  हैं  ।  ३५  हजार  वर्गमील

 क्षेत्रफल के  छः  राजनीतिक विभागों  में  नागा  जिले  के  समीपस्थ  एक  जिलें  के  एक  भाग  जिसे

 तुएनसेंग  क्षेत्र  कहा  जाता  गत  के  मध्य  में  wowed  लक्षित  हुई  कौर  उस  समय  नागा

 राष्ट्रीय  परिषद्  के  अधिक  आक्रामक  a  क्रांतिकारी  सदस्य  नागा  पहाड़ी  जिले  में  प्रतक ल १& ६५  वातावरण

 न  पाने  के  कारण  तुएनसेंग  क्षेत्र  में  चले  आयें  थे  दुर्गम  प्रदेश  कौर  उस  विशिष्ट  क्षेत्र  में  किसी  प्रकार

 का  विकास न  होने  के  कारण  उन्होंने ग्रामों  में  उपद्रव  किया  था  ।  हमने  श्रावश्यकतानुसार कड़ी

 कार्यवाही  प्रौढ़  मूझे  यह  बताने  में  प्रसन्नता  होती  है  कि  जहां  तक  तुएनसेंग  का  सम्बन्ध  है  वहां  पूर्ण

 शांति रही  है  शौर  कोई  उपद्रव  नहीं  हुमा  है  ।  जहां  तक  प्रत्य  पांच  जिलों  का  सम्बन्ध  है  जब  से  हमने

 ठीक  सीमा  तक  प्रशासन  का  विस्तार  किया  हैँ  तब  से  वहां  कोई  गड़बड़ी  नहीं  हुई  है  ।

 हाल  ही  में  मुझे  तिरप  के  पहाड़ी  जिलों  में  जाने  का  अवसर  प्राप्त  ड्ञझो  था  कौर  मुझे  यह  देखकर

 अत्यन्त  प्रसन्नता  हुई  कि  हमारे  प्रशासन  को  आदिम  जाति  की  जनता  से  ऐच्छिक  :  सहयोग  प्राप्त  हो  रहा

 है  ।  वास्तव  में  मुझे  एक  विशिष्ट  क्षेत्र  सड़क  निर्माण  कायें  प्रारम्भ  करने  का  सुखद  अवसर  प्राप्त  हुमा

 था  श्र  उस  कायें  में  भाग  लेने  के  लिये  जिले  के  चारों  कौर  से  कोई  पन्द्रह  सौ  प्राचीन  जाति  व्यक्ति  एकत्रित

 हुए  थे  ।

 विदेशी  निदानों  में  हमारे  प्रचार  कार्य  के  बारे  में  काफी  आलोचना  की  गई  है  ।  माननीय  सदस्य

 श्री  एन०  सी  ०
 चटर्जी  ने  लन्दन  स्थित  भारतीय  पत्रकारों  द्वारा  वहां  प्रचार  सामग्री  की  कमी  के  बारे  में

 उल्लेख  किये  जाने  पर  हम  पर  टीका
 टिप्पणी

 की  गई  है
 ।

 मुझे  उससे  तनिक  भी  श्राइचर्य नहीं  हुआ  है

 क्योंकि  sea  सभी  बातों  के  अतिरिक्त  हम  लन्दन  स्थित  wd  उच्चायुक्त  के  कार्यालय  से  एक  साप्ताहिक

 समाचारपत्र  प्रकाशित  करते  हैं  ।  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  wa  हैं  कि  लन्दन  स्थित  भारतीय  पत्रकारों

 को  समाचार  कौर  सामग्री  की  कसी  किस  प्रकार  महसूस  हो  रही  है  ।

 में  ग्रा पके  समक्ष  अपने  प्रचार  विभाग  का  चित्र  प्रस्तुत  करता हूं  ।  विदेशों  में  हमारे  सैतीस  मिशन

 हैं  जिनमें  प्रचार  कार्य  के  लिये  एक  पूर्ण  विभाग है
 ।  उक्त  सतीस  मिशन  में  दो  गत  ad  प्रारम्भ  किये

 गये  थे
 ।  उपयुक्त  व्यक्तियों के  अभाव  के  विदेशों  में  स्थित  हमारे

 तीन  निदानों  में  कई  महीनों

 तक  पर्याप्त  कर्मचारी  नहीं  थे  ।  विदेशों  में  स्थित  हमारे  प्रचार  पदों  को  हमारे  प्रधान  कार्यालयों  से  कोर्स

 प्रणाली  द्वारा  प्रतिदिन पांच  सन्देश  भेजें  जाते  जिनके  द्वारा  समाचार  भ्र ौर  प्रचार-सामग्री का  सम्भरण

 किया  जाता  है  ।  झपने  दिल्ली-स्थित  प्रधान  कार्यालय  से  पिछले  वर्ष  हमने  कम  से  कम  १४ & qa

 प्रकाशित  की  शर  साथ  में  न्यारा  एलेक्स  रिकार्डਂ  नामक  एक  मासिक  पत्र  भी  निकाला  गया

 जिसमें  वैदेशिक नीति  aris  सम्बन्धी  सभीਂ  सरकारी  वक्तव्यों के  अधिकृत  पाठ  रहते  हैं

 नष् गोझा क सम्बन्ध के  सम्बन्ध  मैं  सुचित  करना  चाहता  हूं  कि  हमने  पिछलें  वर्ष  में  aed  विभिन्न

 पदों  से  गोझा  के  बारे  में  विभिन्न  भाषाओं  में  कई  पुस्तकों  प्रकाशित  की
 जेसे

 गोवा की  कहानी  लन्दन  से

 गोझा  में  सिडनी

 गो ग्या में में  डिजेनिरो ष्

 गोशा  में  वाशिंगटन

 गोगा में  )  प्रधान  कार्यालय
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 [  श्री  after के०  चन्दा  |

 गोधरा में  यूनिस  भ्रायसं
 से

 गोशा  में  रोम  से  ।

 गोझा
 की

 कहानों  एक  सचित्र  पुस्तिका  है  श्नौर  उसमें  वर्तमान  स्थिति  तथा  उसकी  पूर्ण
 ऐसी ऐतिहासिक

 पृष्ठभूमि बताई  गई  है  ।  यह  पुस्तिका
 भ्रत्यपघिक  लोकप्रिय

 सिद्ध  हुई  हम  सब
 दि

 जर्मन  तथा  अरबी  भाषाओं  में  उसके  अनुवाद  प्रकाशित  करने  जा  रहें  हैं  ।  इन  सबके  अतिरिक्त

 हमने  इन  मिशनों  को  प्रचार  कार्यो  के  लिये  भारत  में  पुर्तगाली  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  स्वतन्त्र  व्यक्तियों

 ढारा  लिखे  गये  ars  लेखों  की  प्रतियां
 भी

 भेजी  हैं
 ।

 हमने  शरंग्रेजी  और  पुर्तगाली  भाषा  में  विभिन्न  लेखकों

 द्वारा  लिखी  हुई  पांच  विभिन्न  पुस्तकें शौर  यहां  तक  कि  गोशा
 भारत

 में  पुतंगाली  प्रदेशों
 के

 जीवन  के  सम्बन्ध  में  लिखा  गया  कथा-साहित्य भी  वितरित  किया  है

 ।

 मेंने  लोक-सभा  के  सामने जो

 ये  झांकने  प्रस्तुत  किये  उनको  देखते  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  कोई  भी  माननीय  सदस्य  कब

 भी  कैसे  यह  कह  सकता  हैं  कि  गोधरा  सम्बन्धी  हमारी  नीति  केवल  इसीलिये  सफल  रही  हें  कि  हमने

 उसका  पर्याप्त  प्रचार  नहीं  किया  है  ।

 यंह  कहा  गया  है  कि  कॉमन्स  संभा  में  दिये  गये  किसी  भी  भाषण  से  प्रेरित  करके  वहां  कभी  भी

 एक  भी  मत  प्राप्त  नहीं  किया  गया  है  ।  सदस्यगण  श्रपने-प्रपनें  राजनीतिक  अन्त :'करण क के  अनुसार ही

 कार्य  करते  हें  ।  में  जानता  हुं  कि  लेखनी  तलवार  से  fire  दक्तिमती  होती  लेकिन  में  इसमें  विश्वास

 नहीं  करता  कि  प्रचार  के  किसी  भी  परिमाण  द्वारा  किसी  भी  उस  सरकार  विशेष  की  नीति  में  परिवर्तन

 किया जा  सकता  है  जिसके  भी  कुछ  बिशेष  हित  होते  हें  बौर  जिसके  अपने  कुछ  विशेष  सैद्धांतिक

 सम्बन्ध  होते  हूं  ।  लेकिन  इसका  यह  अर्थ  भी  नहीं  हैं  कि  हम  अपनी  चार-व्यवस्था  से  परी  सन्तुष्ट

 हैं  ।  प्रभी  भी  बहुत  कुछ  करने  को  पड़ा  है  ।  हमें  तो  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  यदि  विदेशों  में  जाने  वाले

 बाहरी  संसार  से  सम्पक  रखने  वाले  माननीय  सदस्य  हमें  इस  प्रकार  के  सुझाव  दें  कि  हम  अपनी  प्रचार

 व्यवस्था  किस  प्रकार  संधार  सकते  हें  |

 में  कुछ  अन्य  विषयों  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  पर  दुर्भाग्यवश मेरे  पास  उसके

 लिये  अरब  समय  बचा  है  ।  लेकिन  मुझे  माननीय  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी द्वारा  प्रस्तुत

 कटौती  प्रस्ताव  के  प्रदान  को  लेता  ही  पड़  रहा  है  ।  यह  कठौती  प्रस्ताव उनके  ही  रॉय

 बेहानन  के  मामलें  के  सम्बन्ध  में  है  ।  वह  एक  बहुत  खेदजनक  मामला  भर  मेरी  इच्छा थी

 उस  मामले  से  सम्बन्धित  सभी  दलों
 '

 के  विचार  से  श्री  एच०  एन०  उसे  इस  सभा  में  कटौती

 प्रस्ताव  के  रूप  में  प्रस्तुत  न  करतें  |  यदि  उन्हें  हमारे  ्  कार्यालय  के  किसी  एक  अ्रधिकारी  विशेष

 at  गतिविधियों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सन्देह
 था

 उन्होंने  मुझे  बताया  तो  में  उनके  सामने

 बिना  किसी  छिपाव  के  सारे  उपलब्ध  प्रलेख  अर  पत्र  प्रस्तुत  .  कर  देता  पौर  वे  अनुभव  कर  लेते  कि  गलत

 तथ्यों  के  आधार  पर  उन्होंने  राज्य  के  एक  बहुत  ही  ईमानदार राज्यनिष्ठ  सेवा  बदनाम

 किया था

 जहां  तक  यह  बेमानी  के  मामले  का  सम्बन्ध  शायद  सभा  के  भ्रमित  सदस्य  उसक  सम्बन्ध  म

 नहीं  जानते  हें  ।  इसलिये  में  उस  मामले  के  करुण  इतिहास  की  संक्षिप्त  रूप  रेखा  ७  सामने  रखता

 हूं
 ।,

 भारतीय  राष्ट्रजन श्री  बेहानन  संयुक्त  राष्ट्र  संघटनਂ  के  एक  झ्र धि कारी  और  उनकी  पत्नी एक

 प्राप्त  बच्चों  के  रोगों  की  थीं  ।  ४  1.0  PEXR  को  न्यूयार्क के  एक  बड़े

 अस्पताल  की  चन् प्रापर  टेबिल  पर  उनके
 दस  वर्षीय  पुत्र

 की  मृत्यु  हुई  थी  ।  घटनाओं का  क्रम  इस

 प्रकार  ह

 ४  FEXR  :  दस
 वर्षीय

 राय  बेहानन की  मृत्यु  ।
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 २१  REXR  :  क्वीन्स  काउन्टी  के  जिला  न्यायवादी  एटार्नी  )  की  उस  मामले

 की  सूचना  दी  |

 FEXR :  इन्टरनेशनल  न्यूज  सर्विस  ने  उस  मामले  का  प्रचार  कियां
 ।

 अगस्त  तथा  सितम्बर  REXR :  न्यूयाकं  राज्य  के  जिला  न्यायवादी  ने  बेहानन  दम्पत्ति

 सूचित  किया  कि  जब  तक  वे  प्रदेशों  अनादि
 की

 परीक्षा  कें  लिये  एक  विशेष  व्याधिविद

 को  नहीं  तब  तक  वह  उस  मामलें  में  कोई  ष  कार्यवाही  नहीं  कर  सकेंगे  ।  बेहानन  दम्पत्ति

 ने  वैसा  ही  प्रौढ़  उन्होंने  जिस  प्रमुख  व्याधि विद  को  भेजा  था  उसने  कहा  कि  शव  परीक्षा  सम्बन्धी

 मूल  टिप्पणियों  शादी  के  अध्ययन  से  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  था  कि  लड़के
 की

 मृत्यु  सम्बन्धित  शल्य  चिकित्सक

 बेहोंशी  की  दवा  देनें  वाले  कर्मचारी  की  लापरवाही  से  ही  हुई  थी  ।

 अप्रैल  gaya:  रॉय
 बेहानन

 की
 मृत्यु  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  जूरी

 की

 से  जांच  पड़ताल  की  गई  थी  ।  शल्य  चिकित्सक  कौर  बेहोशी  की
 दवा  देने  वाले

 दोनों पर

 श्रप्रत्यक्ष रूप से नर-हत्या रूप  से  नर-हत्या  का  लगाया  गया  ।

 मार्च  २८  क्वीन्स  काउन्टी  के  जज  फॉरेल  के  सामने  दो  प्रतिवादी  चिकित्सकों  ने  अपने  विरुद्ध

 चलायें  गये  afar  को  रह  कर  दिये  जानें  का  एक  प्रस्ताव  रखा  |

 842 FATS से  १६४५४ तक  :  श्रीमंती  जो  स्वयं  एक  चिकित्सकां  ने  प्रम रिकी

 अस्पतालों  की  चिकित्सा-प्रणाली  के  कार्य  wife  का  अध्ययन  करने  में  काफी  समय  लगाया  ॥

 इस  अवस्था  हमारे  न्य या कं  कार्यालय  के  उस  समय  के  श्री

 आथर  लाल  का  जिक्र  प्राता  है  ।  १९४५४  बेमानी  दम्पत्ति  जिन्हें  श्री  लाल  भलीभांति जानते

 भी  श्री  लाल  से  स्थापित  किया  अर  यह  प्रार्थना  की  चिकित्सकों  के  विरुद्ध  afar

 के  खारिज  कर  दिये  जाने  के  विरुद्ध  भ्रमित  करने  के  लिये  उन्हें  एक  विशेष  प्रायोजक  दिया  जाय े।

 उन्होंने  श्री  लाल  से  कहा  कि  वे  राज्यपाल  के  सन्मुख  उस  मामले  को  रखें  ।  उस  बेहानन  दम्पत्ति

 यही  चाहते  थे  कि  मामले  को  शीघ्रता  से  श्रागे  बढ़ाया  जाये
 |

 मामला  न्यायाधीश  था
 ।

 यह  तो  स्पष्ट  ही  है

 कि  हमारे  महावाणिज्यदूत न्यायालय  के  निर्णय  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कर  सके  |  उन्हें  केवल  यही

 करना  था  कि  वे  न्यायिक  परीक्षण  की  शीघ्रता  से  कराने  के  लिये  ध  राज्य  के  राज्यपाल  की  सहायता

 क्योंकि  आपको  याद  होगा  कि  लगभग
 दौ

 वर्ष  का  समय  तो  उसमें  लग  ही  चुका  था  ।  वास्तव

 महावाणिज्यदूत  कोई  राजनयिक  अधिकारी  नहीं  होता  वह  एक  वाणिज्यिक  लि
 ही

 होता  है
 ।

 हमारे  महावाणिज्य  दूत  ने  शीघ्र  ही  हमारे  वाशिंगटन  स्थित  राजदूतावास  से  सम्पक  स्थापित  किया

 भर  वहां  के  हमारे  मंत्री  ने  उनको  सलाह  दी  कि  वे  स्वयं  ही  राज्य  के  राज्यपाल  से  उस  सम्बन्ध

 में  बातें  करें  ।  मई  हमारे  महावाणिज्य  ने  उस  मामले  के  शीघ्र  निबटारे  के  सम्बन्ध  में  सहायता

 मांगते  हुए  राज्यपाल  के  कार्यालय  को  लिखा  ।  जून  २३  हमारे  महावाणिज्यदूत  को  राज्यपाल के

 सहायक  सलाहकार  कीं  भ्रांत  सें  एक  पत्र  जिसमें  कहा  गया  था  कि  न्यायाधीश ने  मामले  को

 खारिज कर  दिया  था  |  बेहानन  दम्पत्ति  की  भोर  से  यही  शिकायत  की  गई  थी  कि  उस  मामले  को  निबटाने

 में  विलम्ब  किया  जा  रहा  था  ।  अरब
 निर्णय  सुनाया जा  चुका  था

 ।  ११  जुलाई  बेहानन  दम्पत्ति

 ने  श्री  ret  को  फिर  से  लिखा  कि  मामला  प्रभी
 भी

 राज्यपाल  के  यहां  विचाराधीन
 था  कौर  वास्तव

 sty  लाल  ने  तत्काल  ही  उन्हें  उत्तर  दे  दिया  कि  राज्यपाल
 के

 सलाहकार  ने  उन्हें  सूचित  कर  दिया  था

 कि  उस  मामलें  का  निर्णय  किया  जा  चका  था  ate  उसे  खारिज़  कर  दिया  गया  था  ।  ११  जलाई के  भ्रपने

 बेमानी  दम्पत्ति  ने  कहा  मेंने  स्वयं वह  पंत्र  पन्त  है  में  उनके  एक  वाक्य  की  प्रोर

 का  ध्यान  विशेष  तौर  पर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  पत्र  के  अन्त  में  कहा  था

 41.0  इस  मामले  में  जो  कुछ  कर  रहें  हम  उसके  लिये  ग्राहको  बहुत-बहुत  धन्यवाद देते  हैं  ।



 १६०४  अनदानों की  मांगें  २४  ZENG

 [  श्री  घ्रनिल  के०  चन्दा |

 बेहानन  दम्पत्ति  ने  इसी  के  बाद  हमारे  महावाणिज्यदूत
 से  मामलें के  परीक्षण  के  लिये एक

 विशेष  अभियोजक  जुटाने  का  अनुरोध  किया
 था  ।  हमारे  महावाणिज्यदूत  से  उस  मामले  को  राज्यपाल

 इक  ले  जाने  के  लिये  कहा  गया
 था  ।

 महावाणिज्यदूत  ने  तत्काल  ही  राज्यपाल  के  सलाहकार  के  पास

 श्री  बेहानन की  याचिका  की  एक  प्रति  भेजते  हुए  arte  किया  कि  मामले  को  राज्यपाल  के  सम्मुख

 प्रस्तुत कर  दिया  जाये  ।  १६  को  राज्यपाल  के  कार्यालय  से  एक  उत्तर  प्राप्त  हुमा
 जिसमें

 न्यायाधीश  द्वारा  अभियोग  के  खारिज  करने  के  निर्णय  की  एक  फोटो  प्रति  भी  रखी  हुई  थी  साथ

 कहा  गया  था  कि  उसमें  कोई  भी  ऐसी  बात  नहीं  थी  जिससे  कि  उस  मामलें  के  पुनः  परीक्षण के  लिये

 किसी  विशेष  अभियोजक  की  नियुक्ति  आवश्यक  हो  ।  उसमें  यह  भी  कहा  गया  था  कि  उसके  कार्यालय  ने

 सभी  प्रस्तुत  सामग्री  पर  सावधानी  से  विचार  करने  के  बाद  उसमें  कोई  भी  ऐसी  बात  नहीं  पाई  थी  कि

 जिसके  आधार  पर  कि  वह  उस  मामले  में  कोई  प्र ग्रे तर  कार्यवाही  की  जाती  ।  यहीं  सारा  मामला है  ।

 श्री  ए०  थामस  बया  माननीय  उपमंत्री  ने  श्रीमती  बेमानी  द्वारा

 प्रकाशित  लोगों  के  साथ  न्याय  नामक  पुस्तिका  जौर  उसमें  दिये  गये  तथ्यों  को  देखा  हे
 ?

 कया  उसके  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  ने  उस  मामले  पर  फिर  से  कार्यवाही  की  थी
 ?

 चे  श्री प्रनिल के ० चन्दा के  ०  चन्दा  :  मेंने वह  पुस्तक  देखी है  ।  पुस्तक  के  प्रकाशन  हमारे  प्रधान  मंत्री

 के  पास  उसकी  एक  पांडुलिपि  प्रति  भेजी  गई  पौर  हमारे  मंत्रालय  ने  उस  पुरे  मामले  की  जांच  की  थी  |

 उसके  बीसवें  अध्याय  में  वहं  बात  कही  गई  हे  जिसे  लेखिका  ने  हमारे  महावाणिज्यदूत  कारनामें

 बताया है  ।  में  सभा  के  सामने  उस  मामले  से  सम्बन्धित  प्रलेखों के  उद्धरण  प्रस्तुत  कर  चुका  हूं  ।  शर

 साथ  में  में  यह
 भी

 बता  दूं  कि  हमारे  महावाणिज्यदूत  ने  अ्रपनी  मानहानि के  लिये  उस  पुस्तक  के  लेखकों

 पर  मुकदमा  चलानें
 की  अनुमति  भी  मांगी  थी  ।  यहां  न्यूयॉर्क  राज्य  को  वैधानिक  या  न्य या कब

 नगर  के  भ्र स्प तालों
 के

 प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बताना  मेरा  काम  नहीं  है  ।  यहां  तो  मुझे  अधिकारी  की

 प्रतिष्ठा  से  ही  मतलब  जिसे  उस  मामले  का  इस  प्रकार  निर्देश  करके  श्री  एच०  एन ०७  मुकर्जी  द्वारा

 बदनास किया  गया  है

 मेरी  इच्छा
 थी  कि

 वह  यहां  इस  समय  उपस्थित  होते  Biz  oe  गलती  महसूस  करते  जैसा  कि

 में  पहलें  भी  कह  चुका  कि  यदि  उन्होंने  मुझ  से  इस  मामले  का  उल्लेख  भी  किया  तो  मैं  उनके

 सामने सारी  सामग्री  प्रस्तुत  कर  देता  प्रौढ़  तब  वह  उसके  सम्बन्ध  में  स्वतन्त्र  रूप  से  कोई  भी  निर्णय

 करने  की  स्थिति  में  होते  ।  यदि  वह  यहां  उपस्थितਂ  तो  मैं  उन्हें  याद  दिलाता  कि  झाक्सफोड

 विद्यालय
 की

 वक्तृत्व  कला  प्रौढ़  इसाई  उदारता  एक  साथ  भी  पाई  जा  सकती  हैं  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 [  श्रेय  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिये  रखे  गये

 कृत  हुए  |]

 पाठ्य  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  :

 कार्य  सूची  के  चौथे  स्तम्भ  में
 दी

 गई  राशियों
 से

 अनधिक  दूसरे  स्तम्भ

 में  दिये  गये  मांग  शीर्षों  के  सम्बन्ध  ३  १  १९५७
 को  समाप्त  होने  वालें  वर्ष  में  राष्ट्रपति

 द्वारा  व्यय  की  गई  राशियों  को  परा  करने  के  लिये  दी  जायें  :

 एंग  सिवाय  २२,  २३,  २५  पौर  ११९ਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 wil  में



 २६  PEUE  नबावनकोर-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  की  १६०५

 उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 मांगे
 सभा  द्वारा

 नय ण स्वीकृत  हुई  में  गोते  दी  जाती  मरमरा

 मांग  सख्या  झिझक

 इ

 मे ं)

 २२  attest  जाति  क्षेत्र  ६,  १०,  ५१७,  ०००७

 २३  विधिक  कार्य  Ge  ह,६४५,०००

 २४  पांडिचेरी  राज्य  '२,'४५,६€  ४,०००

 RX  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  ita  fafirg  व्यय  4,019,999

 ११६  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  का  पंजी  व्यय  २४,३  2R,000

 न्नावनकोर-कोचीन  के  बार  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा
 के

 विषय  में  संकल्प

 मंत्री  जी०  बी०  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  यह  सभा  संविधान के  अनुच्छेद  AXE  के  श्रधीन २३ मार्चे २३  as  A%  को  राष्ट्रपति द्वारा  की

 गई  त्रावणकोर-कोचीन सरकार  के  सारे  कार्यों  को  हाथ  में  लेने  की  घोषणा  का  भ्रनुमोदन

 करती  1.0

 में  इस  संकल्प को  Fe  करनें  की  भरमती  दिये  जाने  के  लिये  goat  माननीय  सदस्यों

 का  हूं
 ।

 इससे  इस  सत्र  के  निर्धारित  कार्यक्रम  में  एक  सीमा  तक  हस्तक्षेप  हुआ  श्र  ससे  मेरे

 ढारा  किये  गये  इस  विषय  की  झ्रविलम्बनीयता  ही  सिद्ध  होती  हे  ।

 राष्ट्रपति  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  अलंघनीय  और  अवश्यक  हो  गई  थी  ।  वे  परिस्थितियां कु

 शोभनीय  नहीं  गौर  मझे  उन  परिस्थितियों  पर  खेद  है  कि  उनका  यह  परिणाम  हुमा  ।  में  तो  सामान्य

 रूप  से  चलने  वाले  संवैधानिक प्रशासन  को  ज्यों  का  त्यों  रखना  ही  पसन्द  करता  ।  दुर्भाग्यवश

 श्रावनकोर-कोचीन  में  हाल  क  कुछ  सप्ताहों में  हुई  घटनाओं में  हमारी  उस  इच्छा  को  ढहा  दिया ।

 त्रावणकोर-कोचीन एक  मुन्दर  मनोहर  प्रदेश  है  प्रो  सामरिक  दृष्टिकोण  से  भी  उसका कुछ

 महत्व  हैं  ।  सांस्कृतिक  रूप  से  वह  बहुत  उन्नत  साक्षरता  जन  संख्या  की  घनता  में  तो  वह  सर्वे  प्रथम

 है  |  जहां  तक  स्थायी  लोकतन्त्रात्मक  Teer  TAT  शर  परिस्थितियों  की  स्थापना  का  सम्बन्ध

 यह  देखता  हुं  कि  वह  इसमें  भी  उतना  नहीं  बढ़  पाया  हूँ  जितनी  कि  उससे  aa  की  गई  थी  ।  वह

 प्रदेश  we  भी  इस  सम्बन्ध  में  शिशु समान  ही  हैं  यह  ह  संकट  नई  परम्पराओं की  जड़  जमाने

 में  होने  वाली  कठिनाइयों जसा  ही  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  त्रावणकोर  अर  को  जलाई  PEEVE  में  किया  गया

 था
 ।

 उस  समय  दोनों  राज्यों  के  प्रतिनिधिक  निकायों  के  सदस्य एक  ही  दल  में  सम्मिलित  हुए

 भ्र  उन्होंने  पिछले  ग्राम  चनावों  तक  त्रावणकोर-कोचीन  राज्यों  के  कार्य-भार  को  सम्भाला  था  ।  उन

 चुनावों  के  परिणामस्वरूप  किसी  भी  एक  दल  को  पूर्ण  बहुमत  प्राप्त  नहीं  हो  सका  था  ।  वास्तव  में  वहां

 शायद  अन्य  राज्यों  की  प्रिया  दलों  की  संख्या  भी  अधिक  थी  ।  विधान  मंडल  को  राज्य  के  कार्यों  को

 चलानें  के  लिये  एक  संयुक्त  बहुमत  दल  को  स्थापित  करने  में  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  था ।

 सना
 मे  कास  गत

 ही
 सत

 ए

 अहा  बल
 गह

 रिस्

 को

 mera  वाइटी

 हो  दरे
 यह

 मून  wast  में



 2Go0K  न्ञावनकोर-कोचीन  के  बारें  में  राष्ट्रपति  २६  १९५६

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [  पंडित  जी०  बी०  पन्त ]

 पसन्द  नहीं  था  कि  सभा  विराजित  कर  दी  जायें  ate  फिर  से  नये  चुनाव  किये  जायें
 ।

 वह  राष्ट्रपति  तथा

 संसद्  के  निर्देशों  के  भ्रन्तर्गत  या  उसके  द्वारा  राज्य  का  प्रशासन  चलायें  जाने  की  सम्भावना  से  भी  यथा

 सम्भव  बचना  चाहती  थी  ।  इसीलिये  कांग्रेस  ने  स्वयं  पीछे  हटकर  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  के  मंत्रिमंडल

 का  समर्थन  करना  स्वीकार  कर  लिया  प्रौढ़  श्री  थानू  पिल्ले  मुख्य  मंत्री  बन  गये  थे
 |

 बहू  लगभग  एक

 ag  तक  पदस्थ  रहे  थे  ।  वास्तव  में  वह  कांग्रेस  पार्टी  के  समर्थन  से  ही  उस  पद  पर  यासीन  रह  सकतें

 क्योंकि  ११८  सदस्यों  की  सभा  में  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  की  शक्ति  कुल  २०  सदस्यों की  ही  थी  ।
 कांग्रेस

 ने  wat  समर्थन  वापिस  &  लिया  ate  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  के  मंत्रालय ने  मंत्रित्व  से  त्यागपत्र  दे

 दिया  ।  उसके  बाद  सभा  के  सब  से  बड़े  दल--कांग्रेस--ने  भ्र पने  सामान्य  Faq ——sy  कांग्रेस  ध्श अ्रौर

 न्नावनकोर  तामिलनाड  कांग्रेस  के  कुल  ५८  सदस्यों  के  साथ  कुछ  न्य  सदस्यों  को
 भी

 मिलाकर  मंत्रिमंडल

 बनाया  ।  कांग्रेस  १०  ध  लगभग  एक  वर्ष  शासन  व्यवस्था  को  सम्भाले रही

 कांग्रेस-दल  के  छः  सदस्यों  ने  उससे  पदत्याग  कर  जिसका  परिणाम  यह  ga  कि  इसकी  सदस्य

 संख्या  इतनी  कम  हो  गयी  कि  उसकी  स्थिति  उतनी  wae  नहीं  रह  गयी  जितनी  कि  पहले  थी  ।  इसलिये

 कांग्रेस  दल  के  नेता  ने  राजप्रमुख  को  यह  सूचना  दी  कि  वहू  सरकार  का  उत्तरदायित्व  पूरा  करने  में
 सम

 नहीं  प्रेमरोग  उनको  दूसरी  सरकार  बनाने  की  सम्भावनाओं  की  खोज  करने  का  ्  दिया ।

 प्रमख  ने  कम्युनिस्ट पार्टी  जो  कांग्रेस  के  बाद  सभा  में  दूसरी  सब  से  बड़ी  पार्टी  जिसकी

 संख्या  उस  समय  २७  नेता  से  वार्त्ता  की  |  कम्युनिस्ट पार्टी  के  नेता  नें  कुछ  समय  मांगा  शौर  कुछ

 पारस्परिक  विचार  विमानें  भी  भ्रौर  तीन  दिन  के  बाद  उन्होंने  राज प्रमुख  को  यह  सूचना  दी  कि  वह

 सरकार  बनाने
 की

 स्थिति  में  नहीं  थे
 ।  इसके  उपरान्त  राज प्रमुख  ने  प्रजा  समाजवादी पार्टी  के  नेता  से

 वार्ता की  ।  उस  समय  ११८  सदस्यों  की  सभा  में  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  की  सदस्य  संख्या  केवल  १५  ही

 परन्तु  फिर  भी  राज प्रमुख ने  सोचा  कि  यदि  प्रजा  समावजादी  पार्टी  art  बढ़े  तो  स्थिति  को  बचाया  जा

 सकता  था  |  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  को  समय  दिया  गया  कौर  एक  समय  तो  उस  दल  के  नेता  ने  यह

 सूचना
 दी

 कि  उनको  कुछ  प्राय  दलों  के  नेताओं  कुछ  सदस्यों  से  व्यक्तिगत  रूप  से  अआरईवासन प्राप्त प्राप्त

 हो  चुके  थें  कौर  इस  प्रकार  उनको  ५६  श्रीनिवासन  प्राप्त  हो  चुके  थे  कौर  वह  कुछ  सनौर  झाइवासनों  की

 प्रतीक्षा  में  थे
 ।

 बाद  में  उन्होंने  कहा
 कि

 वह  अन्य  लोगों  के  सम्बन्ध  में  उनको  भ्र गले  दिन  सूचना

 बाद  में  यह  प्रस्ताव  शायद  सफल  नहीं  हो  सका  |  ५४  में  से  दो  सदस्यों  ने  प्रिया
 समर्थन  वापस  ले  लिया  at  उन्होंने  राजप्रमुख  को  यह  सूचना  दे  दी  कि  जिस  प्रकार  के  मंत्रिमंडल  की

 स्थापना  करने  की  प्रस्तावना  की  जा  रही  वह  उसका  समर्थन  नहीं  कर  सकेंगे  |

 श्र  एस०  एस०  मोरे  :  इन  दोनों  के  नाम  कया  हैं  ?

 पंडित  जी०  बी०  पन्त  :  एक  का  नाम  श्री  शोशाद्रिनाथ  शर्मा  है  श्र  दूसरे  हैं  नारायणन

 पोस्ट  |

 इन
 लोगों  के  निकल  जाने  a—aIz  कुछ  अन्य

 के
 सम्बन्ध  में  भी  कुछ  सूचनायें  प्राप्त  हुई

 परन्तु  उनके  सम्बन्ध  में  मैं  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता  हूं--राजप्रमुख  को  ज्ञात  हुआ  कि  २१

 तारीख  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  जितने  लोगों  को  एकत्र कर  पायी  थी  उनकी  संख्या  ५७  से  भ्रमित

 नहीं  थी--  में  ५७,  जोकि  गणित  के  अनुसार  are  से  भी  कम  होती  थी  ।  इसलिये  प्रजा  समाजवादी

 पार्टी  मंत्रिमंडल  बनाने  की  स्थिति  में  नहीं  थी  ।  जहां  तक  कि  तथ्यों  का  सम्बन्ध  मैंने  उनको  WT?  कड़ों

 के  साथ  बता  दिया
 प्रौढ़

 इनसे  कोई
 भी  व्यक्ति सहज  ही  निष्कर्ष  निकाल  सकता  wit इस  निर्णय

 पर  पहुंच  सकता  हैं  कि  क्या  परिस्थितियां
 थी

 शौर  कयों  यह  कार्यवाही  करना  श्रावक  भ्र  अपरिहार्य
 हो  गया

 है ं|  ee

 sist ग्रेजी  में



 २४  PELE  श्रावनकोर-कोचीन  क  बार  में  राष्ट्रपति  ¢ ba oy

 की  उद्घोषणा क  विषय  में  संकल्प

 जैसा  कि et
 में  कह  चुका  हूँ  समस्त  देश  में

 साधारण  निर्वाचन  किये  जानें  के  बाद  से

 त्रावणकोर-किचिन  में  एक  निर्वाचन  कौर  हो  चुका  है  ।  श्राविका-कोचीन  विधान  सभा

 में  विभिन्न दलों  की  संख्या  ६  से  आठ  तक
 पहुंच  गयी  पद  त्याग  के  समय  कांग्रेस  दल

 की  त्रावणकोर  तमिलनाडु  कांग्रेस  सहित  ५४  कांग्रेस से  त्याग  पत्र  देनें
 वालें  सदस्य  ६,

 face  पार्टी  २७,  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  १५,  क्रांतिकारी  समाजवादी  पार्टी  €,  केरल  समाजवादी

 पार्टी 3,  स्वतन्त्र ३  भ्र  अध्यक्ष  १  ।  स्पष्ट  ही  था  कि  इन  दलों  के  प्रपा  विभिन्न  कार्यक्रम थे  और  उनकी

 अपनी-अपनी  श्राकाक्षाय  थीं  ।  परन्तु  फिर  भी  राज प्रमुख  को  यह  इच्छा  थी  कि  यदि  किलो  प्रकार

 क्रम-परिवर्तन प्रौढ़  मेल  द्वारा  ऐसा  कोई  प्रबन्ध  किया जा  सके  जो  नयें  अथवा  दलों  के  नये  संयोगों

 अथवा  संघों  को  प्रशासन  चलाने  में  समर्थ बना  तो  वह  ड  कंधों  पर  अधिक  उत्त  रदायित्व  उठाने

 की  भ्रावश्यकता  का  निवारण  कर  सकेंगे  |  यही  कि  झांकने  उसी  प्रकार  के  थे  जसे  कि  मैंने  बतायें

 यह  भली  प्रकार  प्रकट  कर  देंगे  कि  किसी  टिकाऊ  सरकार  की  स्थापना  करना  कितना  कठिन  था  ।

 इस  मामले में  तो  ,  जेसा  कह  चका  अस्थायी  अवधि  के  लिये  भी  संख्या  की  दृष्टि  तक  से  बहुमत

 लक्षित नहीं  हो  रहा  था  ।  परन्तु  यदि  एक  या  दो  का  भी  बहुमत  प्रतीत  होती  तब  भी  में  समझता  हूं  कि

 यह  देखना  झ्रावइ्यक  होता  कि  क्या  इस  प्रकार  स्थापित  की  गयी  सरकार  टिकाऊ  क्योंकि  यदि

 इस  प्रकार  किया  गया  प्रबन्ध  व्यर्थ  हो  जाना  था  प्रौढ़  उसके  फलस्वरूप  कुछ ही  सप्ताह के  भीतर

 सरकार  का  पतन  हो  जाना  था  तो  इस  प्रकार  के  अधकचरे  प्रबन्ध  से  कोई  लाभ  होने  वाला  नहीं  था  ।

 राज प्रमुख  कौर  स्थापित  की  जाने  वाली  सरकार  के  सम्मुख  यह  कठिनाई  बनी  ही  रहती  ।  शझा-व्यस्क

 को  पारित करना  प्रौढ़  यदि  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गयी  होती  प्लोर  यदि  लेखानुदान  पर  मतदान

 वास्तव  में  पहली  अप्रैल  से  पूर्वे  ही  पू  रा  न  किया  जा  तो  सम्पूर्ण  प्रशासन  ही  अत्यन्त  विषयम  स्थिति

 में  पड़  जाता  ।  दलों  के  बीच  सामान्य  से  अ्रधिक  महत्व  के  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  मतभेद  जो

 कुछ  पर  देश  को  हिला  सकते  थे  ।  कम्युनिस्ट  पार्टी  किसी क  तालुके को  तामिलनाड को

 हस्तांतरित  कर  देने  क  पक्ष  में  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  इसके  विरुद्ध  थी  ।  लोक-सभा  में  aa  ही

 राज्य  पर् ने गठन  भ्रायोग  की  सिफारिशों  पर  वाद-विवाद  आरम्भ  होता  यह  कठिनाई इस  प्रकार  के

 समझौतों  के  मार्ग  में  बाधक  हो  जाती  तौर  वह  समझौता  टूट  जाता  |  पिछलें  इतिहास  का  ध्यान  रखते  हए

 यह  अवश्यक  है  कि  न्नावनकोर-कोचीन  में  जो  भी  सरकार  बनायी  गयी  अथवा  बनायी  जाये

 उसमें  कुछ  टिकाऊपन होना  चाहिये  ।  शअपने-भ्रपने  भिन्न-भिन्न  कार्डे-कम  रखने  वालें  दलों  के  बीच

 सहज  ही  किये  गये  समझौतों के  भ्राता  पर  स्थापित की  गयी  सरकारें  अनिवार्य  रूप  से  भ्र स्थिर  होती

 हैं  ।  अपने  विभिन्न  दलों  के  प्रति  सदस्यों  की  निष्ठा  बदलती  रहती  हे  और  जब  केवल  सरकार  बनाने  के

 लिये  ही  ऐसे  ae  दल  एक  साथ  मिल  जाते  उनका  निषेध  are  भी  अधिक  बढ़  जाता  है  ।  जब

 HAT  एक  या  दो  का  बहुमत  होता  ह  तब  वास्तव  में  प्रत्येक  सदस्य  कुल  शक्ति  में  से  ५८  या  ५९  में  से

 एक या  दो  कम  के  बराबर  हो  जाता  क्योंकि  यदि  केवल  एक  सदस्य  अपना  समर्थन वापस  ले  तो

 मंत्रिमंडल  का  पतन  हो  जाता  एक  सदस्य  ५९  के  बराबर  हो  जाता  ह  ।  इसलिये  एक  को  भी  वही

 महत्व  देना  पड़ता है  जो  ५६  के  परे  समह  कों  दिया  जाता  कौर  ६०  में  किसी  भी  एक  व्यक्ति की

 area  तुष्टि  की  अपनी  मांगें  अथवा  अझ्रांकाक्षायें हो  सकती  हैं  ।  में  धमका कर  अनचित

 लाभ  उठाने  की  बात  का  तो  उल्लेख  नहीं  क्योंकि  यह  कोई  सम्मानपूर्ण  प्रथा  नहीं  है  ।  परन्तु

 लोगों  को  फसलाया और  उन  पर  दबाव  तो  डाला  ही  जा  सकता  है  ।

 श्री  एम  के०  गोपालन  लोगों  को  खरीदा  जा  सकता  =  |

 पंडित  जी०  बी०  पन्त :  लोगों  को  खरीदा  भी  जा  सकता  है--यह  सच  है--केवल  एक  ही

 दल  द्वारा  नहीं  qe
 अनेक

 मिल  भ्रंग्रेजी  में



 १६०८
 त्रावणकोर-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति

 २४  १९५६

 की  उद्घोषणा  के  विषय में  संकल्प

 श्री  go  के०  गोपालन :  इस  समय
 कांग्रेस  दल  द्वारा

 ।

 sito  ato  पन्त  मैं  किसी  मि  का  नाम  नीं  लूंगा  ।  यह  स्वीकार  करने के  लिये

 हूं  कि  श्री  गोपालन  स्वयं  इस  सीमा  तक  नहीं  गिर  सकते  हैं  ।

 श्री ए०  के०  गोपालन  :
 निश्चय  नही ं।

 पंडित जी बो जी०  ato  यह  में  स्वीकार करता  हूं  ।  परन्तु  दलों  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  भी  कहने

 के  लिये  तैयार  नहीं  क्योंकि  दलों  में  प्रत्येक  प्रकार  के  कौर  प्रत्येक  श्रेणी  के  व्यक्ति  होते  हैं  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे :  धन्य-धन्य  |

 पंडित  जी०  ato  पन्त  श्री  मोरे  ऐसा  इसलिये  कह  रहे  हैं  क्योंकि  वह  किसी  दल  में  नहीं

 ag  केवल  भ्रपनें  आचरण  के  लिये  ही  उत्तरदायी  अपने  के  लिये  |

 स्थिति  कुछ  जटिल  हो  जाती  है  कौर  राज्य  साधारण  निर्वाचन  के  बाद  पन  निर्वाचन

 करने  पर  भी  किसी  टिकाऊ  सरकार  की  स्थापना  करने  में  सफल  नहीं  न्  हें  ।  साधारण  निर्वाचन  के

 वाद  जब  यह  देखा  गया  कि  दलगत  स्थिति  अपरिवर्तित ही  रही  थी  ।  तो  मतदान  कराने  का

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  था  |  इससे  न  केवल  धन  |  समय  कौर  शक्ति  की  चिन्ता  ate  विविधा का  कारण

 बन  गयी  होती  ।  ऐसा  करना  भावनाओं  को  उत्तेजित  कर  देता  प्रो  कटता प्रौढ़  उद्विग्नता

 उत्पन्न हो  जाती  हैं
 ।

 इसके  हम  पहली  मक्तूब  के  प्रेस-पास  एक  नये  राज्य  के  निर्माण की

 प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।  उस  तिथि से  पूर्वे  किये  गये  किसी  भी  निर्वाचन की  उपयोगिता  समाप्त

 हो  जायेंगी  कौर  नये  राज्य  को  उसके  बाद  Wa  सभी  राज्यों  के  साथ  अगले  वर्ष  के  eT  में में  प  निर्वाचन

 करना  होगा  ।  इसलिये  नये  निर्वाचन  का  ही  नहीं  उठता  |

 उपयुक्त  बहुमत  द्वारा  सरकार  चलाना  श्रसम्भव  होगा
 ।

 यहां  तक
 कि  जो  दल  मिलने  के  लिये

 तैयार  होकर  भी  केवल  अल्पमत  में  ही  उन्होंने  भी  एक  ही  विधान  सभा  दल  बनाने  के  लिये  अपना

 विलयन नहीं  किया  ।  उनमें  सें  प्रत्येक  ने  डरपना-प्रलय  व्यक्तिगत  स्वरूप  ait  अ्रस्तित्व  कायम  रखा

 इसलिये  एक  सीमित  प्रयोजन  के  लिये  भी  प्रायः  कोई  संयोग  अथवा  सपना  दल  नहीं  बनाया  जा  सका  |

 ऐसी  परिस्थितियों  उस  उद्घोषणा  जिसके  द्वारा  राष्ट पत्ति  ने  न्नावनकोर-कोचीन को  प्रशासित

 करने  का  उत्तरदायित्व  संसद्  को  दे  दिया  जारी  करने  के  अतिरिक्त  कोई  कौर  चारा  ही  नहीं  था  |

 में  इसको  पूर्णतया  श्रलोकतन्त्रात्मक  ढंग  नहीं  कह  सकता  हुं  क्योंकि  पुराने  समय  जब  हमारे

 यहां  संसद्  नहीं  थी  ate  नामोद्दिष्ठ  किये  गये  सदस्य  केन्द्र  पर  हावी  यह  बात  कहीं  जा  सकती  थी
 ।

 इस  समय  संसद  जो  देश  भर  में  सर्वोपरि  देश  के  उत्तमोत्तम  व्यक्ति  मौजूद  हैं  कौर  न्नावनेकोर

 कोचीन  के  काय  सीधे  उन्हीं  की  निगरानी  प्रौर  देखरेख  में  होंगे  ।  इस  हद  यदि  माननीय सदस्य  इस

 राज्य  के  कार्यों  के  प्रति  अ्रभिरुचि  दिखाने  की  कृपा  तो  उसका  कार्य  उस  समय  की  अपेक्षा

 जब
 कि

 वह  अपना  कार्य  देश
 के

 एक  एकान्त  स्थित  कोने  में  अलग  चलाता  अधिक  अच्छी  प्रकार

 किया  जा  सकेगा
 शर

 उसको  अधिक  ध्यान  और  सहानुभूति  प्राप्त  हो  सकेगी  ।

 मुझे  विश्वास  हैं  कि  माननीय  सदस्यगण  |  इस  गये  ढंग  से--जो  इन  परिस्थितियों

 म॑  एक  मात्र  सम्भव  उपाय  था--सहमत  होंगे  ।  कभी-कभी  ग्रा यर लड  अथवा

 टिकट  तक  में  हुई  बातों  का  उल्लेख  किया  जाता  परन्तु  उन  स्थानों  में  हमारे  संविधान  के  अनुच्छेद

 ३५७  के  समान  कोई  उपबन्ध  नहीं  है
 ।

 इसलिये  उन  देशों  का  कोई  उल्लेख  करना  प्रथ  उनके  उदाहरण

 प्रस्तुत  करना  श्रप्तासंगिक  होगा  ।
 उन  देशों  में  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  करने

 की  दूरदर्शिता नहीं  थी

 अंग्रेजी  में



 १६०९ २६  १६५६  त्रैवनकोर-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति

 की  उद्घोषणा  %
 विषय में

 संकल्प

 कौर  हमारे  संविधान  के  निर्माताओं  में  इतनी  बुद्धिमता  कौर  चूतिये  था  कि  उन्होंने  प्रत्येक  आयात  ग्रोवर

 सकट  काल  के  लिये  उपबन्ध  कर  लिया  कौर  यह  उपबन्ध  परेशान  राज्यों  की  दयनीय  स्थिति  मेंਂ  सहायता

 करता हूँ  शर  राष्ट्रपति  को  उनके  कार्यों  का  प्रबन्ध  का  अधिकार देता  हैं  जिससे  कि  उनके  रोगों

 की  अच्छी  तरह  चिकित्सा  की  जा  सक  शर वह झ्रपनी वह  प्रदान  खोई  हुई  शक्ति को  प्राप्त  करें  |

 जहां  तक  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  का  सम्बन्ध  हमारी  यही  आशा  है  झोर  हमें  विश्वास  हैं  कि

 जिस  समय  राष्ट्रपति  का  शासन  समाप्त  भीगा  उस  समय  न्नावनकोर«्कोचीन  की  जनता  अधिक  अच्छी

 स्थिति  में  होगी  लोकतन्त्र  के  लाभों are  वरदानों  को  अधिक  अच्छी  तरह  से  समझ  सकेगी

 सनौर  इस  ढंग  से  आगे  बढ़ेगी  जिससे
 कि

 देश  में  घटनाओं  के  लोकतन्त्रात्मक  क्षेम  की  गारंटी  की

 जा  सके  |

 अ्रचघ्यक्ष  महोदय  द्वारा  संकल्प  प्रस्तुत किया  गया  |

 treat  महोदय :  इस  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  संशोधन  संख्या

 १  श्र  २  श्री  कामत  के  नाम  में  है  परौ  नकारात्मक  हैं  इसलिये उनकी  अनुमति  नहीं  दी  जाती  है  जहां

 तक  संशोधन  संख्या  ३  का  प्रशन  हैं  उसकी  अनुमति  देता हूं  ।  इसी  प्रकार  मैँ  संशोधन  संख्या ४  की

 भ्र नुम ति नहीं  देता  ।  श्री  थामस  के  नाम  में  संशोधन  संख्या  ५  प्रौढ़  ७
 शौर  श्री  वेलायुद्ध  के  नाम  में  संशोधन

 संख्या
 ६

 ठीक  हैं
 |

 इस  प्रकार  संशोधन  संख्या
 ५  ,  ६  कौर  ७

 को  प्रस्तुत  किया  गया  माना  जाता  है

 जो  माननीय  सदस्य  दलों  के  नेता  हूँ  उनको  २०  मिनट कौर  अन्य  को  १५  मिनट  दिये  जायेंगे  |

 श्री  sate  मेहता  ):  हम  २०  मिनट  में  यह  कार्य  नहीं  कर  सकते  हु  तथ्यों  के

 सम्बन्ध  में  मत  भेद  हूँ
 ।

 हम  इस  काय
 को  २०  मिनट  में  कैसे  कर  सकते  हैं

 ।

 शरीयत  महोदय
 :

 जहां  तक  दलों  के  नेताओं  का  प्रश्न  यदि  मैं  देखूंगा  कि  वह  २०  मिनट  में

 समाप्त नहीं  कर  पाते  हैं  तो  मैं  उनको
 १०  मिनट  प्रौर दे

 दूंगा
 |

 श्री  कामत  श्री  थामस  ग्रोवर  श्री  वेलायुधन  व

 लिक्का--रक्षित  श्रनसचित च् धा  ने  aga  संशोधन  प्रस्तुत  किये  |

 श्री vo
 कठ  गोपालन :  मैं  इस  संकल्प  का  भ्रत्यन्त  तीव्र  विरोध  करता  हूं  ।  मैं  यह  भी  कहता

 हूं  कि  न्नावनकोर-कोचीन राज्य  की  सरकार  के  कार्य  को  हाथ  में  ले  लेने  के  इस  संकल्प
 का

 प्रभाव

 और  नियमित  है  रोक  इस  देश  की  लोकतंत्रात्मक  परम्परा  के  सभी

 सिद्धान्तों  के  प्रतिकूल  हैं  ।

 इस  सभा में  हम  राष्ट्रपति  को  उद्घोषणा के  सम्बन्ध  में  कोई  पहली  बार  ही  चर्चा  नहीं  करं

 रहे  हैं  ।  यह  तीसरा  मौक़ा  है  ।  पहलें  पेप्सू  राज्य  के  अधिकार  अपने  हाथों  में  लिये  गये  फिर  aia

 कौर  wa  त्रावणकोर-कोचीन  के  अधिकार  लिये  जा
 रहे  हैं

 ।

 हम  से  प्रत्येक  दिन  यही  कहा  जाता  है  कि  इस  देश  में  लोकतंत्रात्मक  शासन  विकसित  हो  रहा

 है  घौर यह  भी  कहा  जाता  है  कि  जहाँ  तक  लोकतंत्रात्मक  शासन  के  कार्य  करण  का  सम्बन्ध  हम  लोग

 एक  प्राप्त  प्रस्तुत  कर  रहे  हें  ।  यदि  इस  कार्य का  प्रभाव  यह  हो  कि  चार  वर्षों  में  तीन  बार  राष्ट्रपति

 का  शासन  लागू  करना  पड़े तब  हम  भली  प्रकार  यह  समझ  सकते हैं  कि  क्या  हो  रहा  है  कौर इस

 देश  में  लोकतंत्रात्मक  शासन  किस  ढंग  से  कार्य  कर  रहा  है  ।

 जहाँ  तक  गृह-कार्य मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये गये  तर्कों  का  सम्बन्ध जिस  समय  पेप्सू  सनौर

 ग्रान्ट्स  का  प्रश्न  इस  सभा  के  समक्ष  पाया  था  उस  समय  भी  हम  को  यही  कारण  बताये  गये  थे  ।  इन

 दोनों  अवसरों  पर  यही  कहा  गया  था  कि  यही  एक  मात्र  रास्ता
 था

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६१०  MATH  TRA  के  बारे  में  RE  Rey ca *

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 ए०  के०  गोपालन |

 इस  समय
 भी  यही  कारण  बताया गया  है  क्योंकि  यह  कारण  बताने  के  स्थान  पर  यदि  यह

 कह  दिया  जाता  कि  कुछ  अन्य  व्यक्ति शासन
 संभालने

 के
 लिये  तैयार  तो  इस  उद्घोषणा की

 आवश्यकता  ही  क्या  थी  |

 "  इसलिये  जहाँ  तक  तथ्यों  का  सम्बन्ध  हमलों  यह  कहना  है  कि  जो  तथ्य  हमको  जात  हुए  हैं

 वह  उनसे  बिल्कुल  भिन्न  है ंजो  यहाँ  बताये  गये  हैं  ।  जैसा  कि  गृह-कार्य  मंत्री
 ने  कहा  यह  एक

 का  ही  अतर  हो  सकता है  परन्तु  यही  बात  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  गृह-कार्य  ने
 स्वयं  कहा

 है  कि  एक  ही  व्यक्ति के
 भ्रातृ

 से
 निचय  ही  बहुत  बड़ा  जाता है  |

 केवल  इतना

 ही  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  कौर  बात  ऐसी  है  जिसकी  कौर में  संकेत  करना  चाहता  हूँ  क्योंकि

 अ्रक्तूबर में कुछ घटनायें में  कुछ  घटनायें  होने  वालो  हैं  ।  इस  बात  पर  भी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है
 |

 टिकाऊ  सरकार  बनाने  के  लिये झप  किस  प्रकार  की  सरकार  को  टिकाऊ  सरकार  कहेंग े?

 कितने  सदस्य  होने  चाहिये ं?  क्या  बहुमत  समूह  की  अ्रथवा  भ्रल्पमत  समूह  की  श्रावस्यकता

 इन  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  शौर  इन  पर  विचार  किया  जाना  श्रावक  क्योंकि

 बांध  कौर  चावनकोर-कोचीन  में  हमें  सभी  तरह  के  उदाहरण मिल  चुके  हैं  |

 इस  समय  क्या  स्थिति  है  ?  जो  स्थिति  समझायी  गयी  है  वह  इस  प्रकार  है  ।  एक  कांग्रेंसी

 मंत्रिमण्डल  था  ।  कांग्रेस  मंत्रिमंडल को  इसलिये  पदत्याग करना  पड़ा  क्योंकि  ६  सदस्यों  ने  कहा

 कि  वह  कांग्रेस  का  समथेन नहीं  करेंगे  नौ  वह  कांग्रेस  से  बाहर  चले  गये  |

 इन  ६  सदस्यों  के  निकल  जाने  के  बाद  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  नेता  राज प्रमुख  से  मिलने  गये  ।  उन्होंने

 कहा  कि  दूसरा  अकेला  जप्त  दल  होने  के  नाते  उनका  दल  तो  मंत्रिमण्डल  बनाने  में  समर्थ  नहीं

 परन्तु  उनको  कुछ  समय  दिया  जाना  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  कौर  तन्य

 पार्टियों  की  सहायता से  वह  ६०  ग्रीवा  ६१  का  टिकाऊ  बहुमत  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  उन्होंने  दो  या

 तीन  दिन  समय  मांगा  जिससे कि  वह  टिकाऊ  बहुमत  प्राप्त  करने  का  प्रयास  कर  सकें
 ।  उसके

 अ्रगले  दिन  प्रजा  समाजवादी  पार्टी
 के

 नेता  श्री  पद्म  थानु  पिल्ले  ने  राज प्रमुख  से  भेंट  की  ।  उन्होंने  उनको

 समूहों  के  इन  सदस्यों  जो  बिना  शर्तें  उनका  करने  को  तयार  हस्ताक्षर  युक्त  पत्र  दिये
 ्

 प्रजा  समाजवादी  पार्टी  १६;  वामपक्षी  कुल  मिला  कर  क्रान्तिकारी  समाजवादी

 दल )  प्रौढ़  केरल  समाजवादी  पार्टी  Re;  स्वतन्त्र  २;  त्रावनकोर  तामिलनाद  कांग्रेंस  २;  कांग्रेस २  |

 कांग्रेसी
 श्री  ए०  प्राण  मैनन  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  उन्होंने  त्यागपत्र  दे  दिया  था  ।  कांग्रेस  दल  के

 ह मृतपुब्र  मुख्य  मंत्री  ने  बाद  में  कहा  कि  शायद  यह  उनका  पत्र  न  हो  ।  लोगों  ने  उनसे  कहा  कौर

 वह  राजप्रमुख  से  स्वयं  मिलने  प्राय  |  तब  उन्होंने  बताया  कि  वह  पत्र  का  समर्थन  करते  हैं  ।  श्री  शर्मा  ने
 भी  लिखित  रूम में  इसका  समर्थन  किया ।  प्रजा  समाजवादी  पार्टी के  नेता  ने  ६१  नाम  दिये  जिनमें

 से  एक  नाम को
 निकाल

 दिया  गया
 ।  कई  लोगों

 का  कहना है  कि  उन्हें  saga  किया  गया  था  ।

 कुछ
 भी  हो  वह

 दो
 तीन  दिन  तक  गायब  रहें

 |
 चाहे  वह  स्वयं  चले  गये  हों  या  उन्हें  किया  गया

 इस  प्रकार  २३  तारीख
 को

 ६१  में  से  ६०  रह  गये  थे  ।  पट्टम  थानु  पिल्ले  ने  ६१  व्यक्तियों  के  हस्ताक्षर

 दिखा
 कर  मंत्रिमण्डल  बनाने  को  कहा  ।

 राजप्रमुख  इस  बात  से  इनकार  नहीं  कर  सकते  कि

 उन्होंने  ६१  व्यक्तियों  के  हस्ताक्षर  देखें  थे  ।

 कांग्रेस  दल  को  इस  बात  का  पता  चल  गया
 कि

 उनके
 दो

 सदस्य  पट्टी  थानु  पिल्ले  से  मिल  गये थे

 भत पु बध  मुख्य  मंत्री  ने  सोचा  कि  कुछ
 न

 कुछ  करना  चाहिये
 |  उन्होंने कहा  कि  वह  राजप्रमुंख  से  मिले

 थे
 ।  जबकि  प्रजा

 समाजवादी
 पार्टी  के  नेता  उनसे  मिल  चुके  थे  तो

 राजप्रमुख  ने  श्री  गोविन्द  मैनन  को

 क्यों  बुलाया
 ?  मेरा  feat  हैकि  पट्टी  थान  fet  को  मंत्रिमण्डल  बनाने  के  लिये  जान  qa



 २६  १९५६  श्राविका-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  ६११

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 कर  नहीं  बुलाया  गया  ।  क्योंकि  राज्य  परिषद्  के  निर्वाचन  होने  को  थे  जिसमें  कांग्रेस  दलਂ  के  महा

 सचिव  का  निर्वाचन  क्षेत्र  था  ।  इसी  कारण  २३  तक  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  जब  राजप्रमुख  को  नामों

 की  qa  दी  यदि  उनकी  इच्छा  अगले  दिन  मंत्रिमण्डल  बनाया  जा  सकता  था  ।  परन्तु

 कवल  राज्य  परिषद  के  निर्वाचन  के  लिये  यह  सब उन्होंने  तीन  दिन  तक  किस  बात की  प्रतीक्षा  को  ?

 कुछ  किया  गया  ।  विधान  सभा  का  विघटन  करने  का  भी  निर्णय  किया  जा
 चुका

 था  ।

 प्रथम  सामान्य  निर्वाचन  में  प्र जा समाजवादी  पार्टी को  कांग्रेस  के  सहयोग  से  मंत्रिमण्डल  बनाने  की

 स्वीकृति  कुछ  विशेष  कारणों से  दी  गई  थी  |  wa  जब  कि  उनकी  संख्या  ६०  थी  इन्हें  स्वीकृति  क्यों  नहीं

 दी  गई
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  ने  कहा  कि  वह  चाहते  हैं  कि  वहां  मंत्रिमण्डल  बना  रहे  ।  यदि  यही  विचार  था  तो

 राष्ट्रपति  अनुच्छेद  ३५६  (१)  के  अ्रन्तगंत  विधान  मण्डल  को
 निलम्बित

 कर  सकते
 थे

 कौर  इनका  विसर्जन  करने  को  आवश्यकता  न  थी  अ्रौर  फिर  कोई  यह  भी  नहीं  कह  सकता

 था  fe  wag  केरल  का  प्रारम्भ  creda  शासन  से  ga  ।  प्रथम  श्रवतूबर  को  एवज  केरल

 वन  जायेगा  प्रौढ़  केरल  के  ३०  सदस्यों  को  जो  मद्रास  विधान  सभा  में  से  हालत  बिल्कुल  बदल

 जायेगी  पौर  इन  ६०  व्यक्तियों के  साथ  लगभग  २४  at  मिल  जायेंगे कौर  वहां  एक  गर  कांग्रेसी

 स्थायी  सरकार  बन  जायेंगी  |  सरकार  यह  नहीं  चाहती  थो  |  सरकार  चाहती  थी  कि  मद्रास  के  ३०  सदस्य

 भी
 मंत्रिमण्डल  बनाने  में  भाग  लें  |  इस  प्रकार  यह  एक  षडयन्त्र  रचाया  गया  है  कौर  इस  आधार  पर  यह

 निश्चय  किया  गया  है  कि  वहां  बहमत  नहीं  था  |

 प्रथम  सामान्य  निर्वाचन  में  कांग्रेस  ४६,  प्रजा  समाजवादी पार्टी  28,  न्नावनकोर  तामिलनाद  कांग्रेस

 १२  आर  अरन्य  दलों  में  ४०  सदस्य  थे  |  उस  समय  भी  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  को  कांग्रेस  के  सहयोग  से

 farce  बनाने  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।  फरवरी  gays  में  कांग्रेस  ट्रावनकोर  तामिलनाद  कांग्रेस

 की  संख्या  ६०  से  कम  थी  फिर  भी  उसे  मंत्रिमण्डल  बनाने  की  स्वीकृति  दी  गई  परन्तु

 वादी  पार्टी  wiz  कम्युनिस्ट  दल  को  स्वीकृति  नहीं  दी  गई  ।

 पैप्सू  शर  ग्राम  में  यह  देखा  गया  है  कि  कांग्रेस  का  बहुमत  हो  कौर

 कांग्रेस  के  सहयोग  से  मंत्रिमण्डल  बन  सकता  हो  तो  मंत्रिमण्डल  बनने  दिया  जाता  है  यदि  दूसरे

 दलों
 का  बहुमत  हो  तो  उनका  मंत्रिमण्डल  नहीं  बन  प्रथ  या  तो  कांग्रेसी  मंत्रिमण्डल  होगा  या

 राष्ट्रपति  शासन  |

 दि  श्राप  लोकतन्त्र को  प्रोत्साहन  देना  चाहते हैं  तो  विरोधी दल  को  मंत्रिमण्डल  बनाने  का

 अवसर  दीजिये  ।  यदि  वह  मंत्रिमण्डल  ठीक  प्रकार  कार्य  न  चला  सके  तब  राष्ट्रपति  झाड़न  लाग

 करें ।  हमारी  समझ  में  यह  बात  नहीं  कराती  है  कि  ड्राप  यह  क्यों  कहते  हैं  कि  wa  दल  मिल

 काय  नहीं  कर  सकते  हैं  प्रौर  कोई  स्थायी  सरकार  नहीं  बना  सकते  हैं  |

 अनुच्छेद  ३५६  में  एक  विशेष  अनुबन्ध  है  जिसके  अनसार  राष्ट्रपति  संविधान  का

 अथवा  निलम्बन कर  सकता  है  ।
 जैसा  कि

 मैं  पहले  बता  चुका  हूँ  १  श्रवतूबर  से  ऐक्य  केरल
 राज्य  बनाया  जायेगा  |  मद्रास  विधान  सभा  के  ३०  सदस्यों  में  कांग्रेस  के  केवल  चार  सदस्य  हैं  कौर

 अन्य  दलों  को  बहुमत  प्राप्त  हैं  ।  अत  संवैधानिक  संकट  उत्पन्न  होने  को  कोई  सम्भावना  नहीं  थी  कौर

 मंत्रिमण्डल  बनाया  जा  सकता  था  प्रौर  यदि  केन्द्रीय  सरकार  यह  थी  कि  wag  केरल  का  निर्माण

 प्रथम  भ्रक्तूबर  को  स्थायी
 सरकार  के  साथ  हो  तो  संविधान  का  sara  निलम्बन किया  जा  सकता  था

 ताकि हम  देख  सकतें
 कि

 स्थायी  सरकार  बनाई
 जा  सकती  हैं  या  परन्तु  हमें  यह  अवसर  नहीं

 4s
 दिया  गया  ह  ।



 १६१  न्नञावनकोर-कोचीन  के  बारें  में  राष्ट्रपति  २६  १९५६

 की  उदघोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [ >t To Ho ए०  के०  गोपालन |
 मैं

 जानता  हूँ  कि  गृह-कार्य मंत्री  और  प्रधान  मंत्री  अपने
 बाहुबल  से

 हमारी  बातों
 की  खिल्ली

 उठाया
 जसा  कि  पैप्सू  कौर  मां  धन  में  राष्ट्रपति  हासन  पर  चर्चा  करते  समय  किया  गया  था  |  वह  चाहते हैं

 कि
 भारत  में  कहीं  भी  विरोधी दल  मंत्रिमण्डल  न  बना  सकें  कौर  जहां  कहीं  इसकी  सम्भावना  हो

 मण्डल  को  विघटित  कर  दिया  जायें  ate  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दिया  जायें  ताकि  उसके  च्

 कांग्रेस  दल  की  संख्या  बढ़  जाये  |  राष्ट्रपति क्लासन  पांच  मास  कांग्रेस  सत्ता  प्राप्त

 कर  लेती  है  ।

 की  २८  नगर  पालिकाओं के  निर्वाचन  हुए  ।  केवल  नगरपालिकाओं
 में

 कांग्रेसी सदस्यों  का  बहुमत  है  ।  भ्रमण  सब  में  विरोधी  दलों  का  बहुमत  है  ।  इस  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 जब
 विरोधी  दल  की  संख्या  ६०  थी  उस  समय  उन्हें  मंत्रिमण्डल  बनाने  देना  चाहिये था  ।  केरल

 की
 जनता  बहुत  निर्धन  है  परन्तु  यहां  साक्ष  रता  की  प्रतिशतता

 भी  भारत  में  सब
 से

 श्रमिक

 राष्ट्रपति
 के  शासन  के  कारण  वहां  की  जनता  में  बड़ी  बेचैनी  फैलेगी  ।

 कांग्रेस  इस  बात  की  घोषणा  करती  रही  है  कि  विरोधी  दल  को  मंत्रिमण्डल  बनाने  का  ग्र वसर

 दिया  जायेगा  परन्तु  व्यवहार  रूप  से  all
 नहीं

 किया
 जाता है  ।  अतः  मैं इस-संकल्प-क बिद्ध

 करता कौर  सत्तारुढ़  दल  को  ज्लेतावनी  देतो हूँ  कि  विधानमण्डल  को  विघटित  करने  की  जो  कार्यवाही

 कीं
 गई  है  उससे  जनता  में  बड़ी  फैल  गई  है  कौर  निर्वाचनों  पर  इसका  प्रभाव

 प्रयोग  मेहता
 :  गह-कार्य मंत्री  ने  जो  संकल्प  प्रस्तुत  किया  है  मैं  उसका  विरोध  करता हूँ  ।,

 संविधान  के  अनुच्छेद  RAE  के  अन्तर्गत  यह  उद्घोषणा  की  गई  है  ।  यह  एक  am | wNT  उपबन्ध  है  ।  राज्य  में

 किस  प्रकार  का  आपात  पैदा  हुमा  है  ?  वहां के  प्रशासन  को  व्यवहारिक  असफलता  नहीं  मिली है

 हमें  देखना  है  कि  क्या  राजनैतिक  गतिरोध  के  कारण  तो  यह  झ्रापात  उत्पन्न नहीं  हुमा  है  ।

 ग्रांट  के  बारे  में  राष्ट्रपति  की  उद्घोषणा  पर  चर्चा  करते  समय  भी  मैंने यह  बात  कही  थी  कि

 crane  के  प्रतिवेदन  के  बिना  इस  se  का  निर्णय  नहीं  किया  जा  सकता  ।  लोक-सभा  को  et oll UTS
 के

 विचार  जानने  का  अधिकार  होना  चाहिये  ।  राज प्रमुख  का  प्रतिवेदन  सन्तोषजनक  भी  नहीं  है  इसीलिये
 उदघोषणा  में  जानकार्र  जेसे  शब्दों  का  प्रयोग किया  गया  है  ।

 झपको  स्मरण  होगा  कि  जब  संविधान सभा  में  इस  उपबन्ध  पर  विचार  क्या  जा  रहा  था  तो

 डा०
 भ्रम्बदकर न॑ यह स्पष्ट नें  यह  स्पष्ट  किया था  कि  शब्द  ह 1 अ्रन्यथा  का  प्रयोग  इसलिये  किया  गया  था  क्योंकि

 केन्द्रीय  सरकार  पर  की  सुरक्षा  श्र  प्रादेशिक  अखंडता  का  भार
 डाला  गया  था

 ।  इन्हीं

 हालात
 दंत्य  जानकारीਂ

 सम्बन्धी
 प्रश्न  सुसंगत  जान  पड़ता  है  परन्तु  इस  अन्य  जानकारी  के

 कया  साधन  हूँ  यह  कोई  नहीं  जानता ।  डा०  अम्बेदकर  ने  बताया  कि  इस  श्रनच्छेंद  का  प्रयोग  कब  किया

 जायगा  |  उन्होंने कहा  था  कि  किसी  प्रान्त  के  प्रशासन को  निलम्बित  करने से  पूर्व  सम्बन्धित  प्रान्त  की

 जनता  को  एक  चेतावनी  दी  जायेगी  कौर  यदि  इस  से  काम  न  चले  तो  निर्वाचन  द्वारा  जनता  इसका  निर्णय

 करेगी  कौर  दोनों  साधनों  के  निष्फल  होने पर  इस  भ्रनुच्छेद  को

 काय  स्थित  किया  जमेगा

 ।

 tu  समय डा०  अम्बेदकर एक  साधारण
 सदस्य  के  रुप  में  नहीं

 ates
 सरकार  के  प्रवक्ता  के  रूप  में  बोल  रहे

 थे

 परन्तु  हम  देखते  हैं  कि
 कांग्रेस  दल  को  बचाने श्र  इसकी  हालत को  सुधारने  के  लिये  बार-बार  इस

 अनुच्छेद  को  कार्यान्वित  किया  गया  है  ।'  वास्तव  में  इस  भ्रनुच्छेद  का  दुरुपयोग  किया  गया  है  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  में  कांग्रेस
 कीं

 श्रावइयकताओओं  के  भ्रनुसार  नीति  कौर  उसके  सिद्धान्तों
 में  जो

 qftada ——$____—  होते  रहे  हैं  वे  बहुत  रुचिकर |.  5852  अ  परि  कराना
 मल  stash  में



 २९  १९५६  ्रावनकोर-कोचीन के  बारे  में  राष्ट्रपति  १६१३

 की  उदघोषणा के  विषय  में  संकल्प

 राज प्रमख  कांग्रेस  दल  की  मंत्रणा  को  स्वीकार  करते  रहे  हैं  ।  QeYR A Mt TTT में  श्री  जौन  को  मंत्रिमण्डल

 बनानें  के  लिये  कहा  गया  हालांकि  उनका  दल  अल्पसंख्यक था  ।  REZ  में  श्री  जौन  ने  विधान  सभा

 विसर्जन  करने  की  मंत्रणा  दी  जिसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  जबकि  REY?  में  श्री  पट्टी  थान  पिल्ले

 को  इसी  प्रकार  की  सलाह  को  ठुकरा  दिया  गया  |  १९  ४५४  में  राज प्रमख ने  श्री  गोविन्द  मैनन  को

 Le  सदस्यों  के  समर्थन  से  मंत्रिमण्डल  बनने  का  निमन्त्रण  दिया  जबकि  १९५६ में  इसी  हालत  में

 श्री  पट्टी  थान  पिल्ले  को  स्वीकृति  नहीं  दी  च्

 स्थायी  सरकार  बनाने  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  कही  गई  हैं  |  मान  लीजिये  आगामी  सामान्य

 निर्वाचनों  में  कोई  दल  बहुमत  प्राप्त  नहीं  करता  है  तो  क्या  संविधान  का  निलम्बन  कर  दिया

 जायेगा  ?  कई  बार  मिली  जुली  सरकार  बनानी  पड़ती  है  कौर  कई  बार  ल्त्प  संख्यक  वर्ग  की  सरकार  को

 दी  स्वीकार करना  पड़ता  है  ।  फ्रांस  में  भी  इस  समय  अल्प  संख्यक  वर्ग  की  मिली  जली  सरकार  है  ।

 में  सभा  क  प्रधान  पर  यह  लगाता  हूँ  कि  उन्होंने  देश  में  गलत  प्रथा यें  आरम्भ

 की  हैं
 ।  ब्रिटिश  परम्पराश्रों  का  उन  पर  इतना  प्रभाव  है  कि  वह  डिकोली  की  भांति  सोचते हैं  कि

 लोग
 मिली  जुली  सरकार  पसन्द  नहीं  करते  परन्तु यह  विचार  गलत है  ।  झावइ्यकता

 पड़ने  पर
 मिली

 जुली  सरकार  को  स्वीकार
 न

 करना  भी  बुद्धिमानी  नहीं  होती  है  ।

 ना वन कोर  में  निर्वाचन  हुए  att  उनके  परिणाम  स्वरूप  किसी  दल  को  बहुमत  प्राप्त  नहीं

 हो  सका  at  जनता  के  निचय का  विरोध  संसद  को  भी  नहीं  करना  चाहिय े।

 श्री To  Ho  गोपालन  ५९  सदस्यों  के  बारे  में  सुसंगत  तथ्या  बता  चके  मेरी  जानकारी  के

 प्रनुसार  उनकी  संख्या  ६१  थी  कौर  मैं  उनके  नाम  भी  बता  सकता  हूं  |

 जब  एक  व्यक्ति  के  गायब  हो  जाने  के  बारे  में  कहा  गया  तो  सदस्यों  ने  इसका  मजाक  उड़ाया  पर्त

 यह  एक  गम्भीर
 विषय  है  |

 उस  सदस्य  का  झ्र भी  तक  कुछ  पता  नहीं  है  शौर  मलियाली  दैनिक  समाचारपत्र

 मातृभूमि  में  कहा  गया  है  कि  रात  के  ग्यारह  बजे  यह  खबर  फैली  की  सब-डिवीज़नल  दण्डाधिकारी  ने  मुख्य क  ग  ON

 मंत्री  के
 घर  की

 तलाशी  लेने  के  लिये  वारंट  जारी  किये  हैं
 ।

 पुलिस  ae  संवाददाता मुख्य
 मंत्री  के  मकान

 पर
 पहुँचे

 |
 संवाददाताओं  को  बाहर  ठहरा  कर  पुलिस  ने  घर  में  प्रवेश  किया  श्र  कुछ  समय  न्

 पुलिस ने  बाहर  झरा  कर  बताया कि  तलाशी  ले  ली  गई  थी  शौर  इन्दर  कोई  नहीं  था  ।  वापस  कराते

 समय  एक  पुलिस  पदाधिकारी  ने  बताया कि  यह  तलाशी  केवल  नाममात्र  ही  थी  ।

 ध्यान  देने  योग्य  है  fe  श्री  नारायण  पोट्टी नें  wea  नाम  वापस  लेने  के  लिये  जो

 पत्र  राजप्रमुख  को  लिखा  था  उसके  साथ  मुख्य  मंत्री  का  भी  एक  पत्र  था  जिसमें  यह  लिखा  था
 कि  सदस्य

 ने  उनके  सामने  हस्ताक्षर  किये  थे  |  उसके  crag  श्री  नारायण  पेट्टी कां  कुछ  पता
 े

 चला
 ।
 श्री  नारायण  qret  के  भाई  ने  रिपोर्ट  दर्ज  कराई  है  ।  इन  बातों  की  श्योर  ध्यान  देना  आवश्यक  है

 ।

 महोदय  :  कया  ऐसे  व्यक्तियों  के  आधार पर  स्थायी  सरकार  बनाई  जानी  है

 श्री  श्राद्धों  मेहता :  में  नहीं कह
 कहूँ  सकता

 कि
 इसमें  सदस्य  का  दोष  है  या

 कि
 भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री

 का
 जिनकी  उपस्थिति में  हस्ताक्षर  लिये गये  तौर  जिन्होंने  भ्रन्तिम  बार  उसे  देखा  ।  हमें इन  बातों

 की
 उपेक्षा  अवहेलना  की  दृष्टि  से  नहीं  देखना  चाहिये  बल्कि  जो  बातें  होती  हैं  उनकी  कौर  पूरा  ध्यान

 देना  चाहिये  ।

 अब
 मैं  प्रापक  श्यान  मुख्य  मंत्री  के  कुछ  वक्तव्यों  की  दिलाता

 जो  उन्होंने  १२  प्रौढ़  २६

 मार्चे  के
 बीच  की

 अवधि  में  दिये
 ।  १२

 मार्चे
 को

 उन्होंने  कहा  था
 कि

 उन्हें  सत्तारूढ़
 रहने का  कोई

 नैतिक

 मिल ५  अंग्रेजी  में



 Bale  श्ावनकोर-कोचीन  के  बारे  में  २६  VEXZ

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [  श्री  अ्रशोक  मेहता  |]

 अधिकार  नहीं  था  क्योंकि  बहुमत  उनके  पक्ष  में  नहीं  था  ।  उन्होंने  विरोधी  दलों  के  कुछ  सदस्यों  की

 सहायता  प्राप्त  करके  विधानमण्डल  में  काम  चलाना  उचित  नहीं  समरा  था  ।  किन्तु  उनका  अंतिम

 वक्तव्य क्या  है  ?

 विरोधी  दल  प्रशासक  के  प्रशासन
 से

 बचना  चाहते  तो
 वे  कांग्रेस

 का
 समर्थन

 कर  सकते  थे  प

 श्री  गोविन्द  श्री  थामस  wie  श्री  पट्टम  थाना  पिल्लै  में  से  किसी  ने
 भी  राजप्रमुख  को

 विधान

 सभा  को  विघटित  करने  का  नहीं  दिया  था  ।  वे  सब  चाहते  थे  कि  राजप्रमुख  वैकल्पिक  मंत्रिमण्डल

 बनाने का  प्रयत्न  करे
 ।

 वास्तव  में  श्री  गोविन्द  मेनन  का  अनुमान  यह
 था  कि

 वह  विरोधी  पक्ष  में  रहेंगे
 प्रौढ़

 वैकल्पिक  सरकार  बना  ली  जायेगी  |  इसके  बाद  वह  दिल्ली  गये  कौर  बड़े-बड़े  व्यक्तियों  से  मिले  |

 इस  बीच  श्री  थामस  शौर  श्री  थानु  fret  राजप्रमुख  से  मिले  ।  किन्तु  जब  श्री  गोविन्द  मेनन  दिल्ली  से

 वापस  लौटें  तो  राज प्रमुख  ने  उन्हें  फिर  मंत्रिमण्डल  बनाने  का  निमंत्रण  दिया  कौर  यह  जानते  हुए  दिया

 कि  कांग्रेस  दल  मंत्रिमण्डल  बनाने  की  स्थिति  में  नहीं  था  उन्होंने  श्री  थान  पिल्लै  के  प्रस्ताव  पर  जिन्हें

 ६१  सदस्यों  का  समर्थन  प्राप्त  ध्यान ही  नहीं  दिया  ।  परिणाम  यह  है  कि  २४  are को  श्री  गोविन्द

 मेनन  कहते  हैं  कि  तक  राजनैतिक दल  उचित  व्यवहार न  उत्तरदायी  प्रयास  का  भविष्य

 ग्रन्घकारमय  रहेगा  पी  हम  तो  प्रजातंत्र  के  निर्माण  के  उचित  व्यवहार  करने के  लिये  तैयार

 सत्तारूढ़  दल  ही  हमारी  कोशिशों  को  निष्फल  बनाना  चाहता  है  |

 इस  wads  संकट  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  है  ?  केवल  कांग्रेस  दल  क्योंकि  इसने  या  तो

 अपने  मित्रों  से  मित्रता  बनाये  नहीं  रखी  या  इसने  उन  लोगों  की  सहायता करना  छोड़  जिनकी  कि

 यह  सहायता  किया  करता  था  |  गृह-मंत्री  इस  बात  की  सरोज  नहीं  करना  चाहते  हूं  कि  कांग्रेस  दल  ने  इस

 प्रकार का  रवैया  क्यों  अपनाया  है  ।  श्री  गोविन्द  मेनन ने  oat  में  कहा  है  कि  राष्ट्रपति का  शासन  विरोधी

 गुटों के  भ्रनुत्तरदायी का  ही  परिणाम  है
 |

 स्पष्ट  है  कि  राष्ट्रपति  के  शासन  का  उद्देश्य  विरोधी
 पक्ष

 को

 बदनाम  करना  है  ।  यह  बात  गलत  है  कि  स्थायी  सरकार  बनायें  जानें  की  नहीं  थी  ।  ग्रन्थ

 विकल्पों पर  भी  बिचार नहीं  किया  गया
 |

 यह
 aa  कुछ  जानबूझ  कर  किया गया  है

 |  किन्तु में  यह  बता

 देना  चाहता  हूँ  कि  यह  अदूरदर्शिता  को  नीति  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  में  लोकतंत्रात्मक  व्यवस्था  का

 निलम्बन  न  राज्य  के  लिये  लाभदायक  है  पौर  न  किसी  राजनैतिक  दल  के  लिये  ।  ऐसी  कार्यवाही से  राज्य

 की  जनता  को  लोकतंत्र  में  विश्वास  नहीं  रहा  है  ।

 राज्य  पुनर्गठन  शौर  बकारी  की  समस्यायें  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  मामलें  में

 राज्य से  कोई  सलाह  नहीं  ली  जायेगी  कौर  लोगों के  प्रतिनिधियों  की  राय  नहीं  पूछी  जायेगी  |  इह  विषय

 में  राष्ट्रपति का  शासन  राज्य  की  जनता  के  हितों  तौर  प्राइम-सम्मान  के  विरूद्ध  प्रौढ़  बेकारी  की

 समस्या  केवल  सलाहकार के  यह  कह  देने  कि  वह  इस  पर  सावधानी  से  विचार  हल  नहीं  हो

 जायेगी  उसको  जनता  का  सहयोग  कभी  प्राप्त  नहीं  हो  सकेगा  शर  बेकारी  की  स्थिति  श्र  भी  खराब

 होती  जायेगी  ।

 में  समझता  हूँ  कि  गृह-कार्य  मंत्री  ने
 न

 कंवल  राज्य
 की

 राजनीति  को  हानि  पहुँचाई  बल्कि  कांग्रेस

 दल  को  भी  हानि  पहुँचाई है  ।  यह  दल  चुनाव  जीतने  के  लिये  सभी  प्रकार  के  गंठजोड़ करता  रहा  है  ौर

 इस  की
 जो  आन्तरिक  त्रुटियां  वह  पहले  की  भांति  भरा  भी  मौजूद हैं  ।  जब  तक  कि  यह  दल  कुछ

 समय  तक  विरोधी  दल  के  रूप  में  काम
 न

 करे  भ्र ौर  कठिनाइयों  का  सामना न  यह  भ्रपनी खोई  हुई

 शक्ति  र  एकता  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकता है  ।  किन्तु  गृह-कार्य  मंत्री  किसी  भी  राज्य  में  थोड़े  से

 समय  के  लिये  भी  दल  का  कोई  विरोधी  नहीं  देखना  चाहते  हैं
 ।



 १६१४ २४  १९५६  न्रावनकोर-कोचोन  के  बारे  में  राष्ट्रपति

 की  उद्घोषणा  के  विषय में  संकल्प

 at  लोकतंत्रात्मक  शक्तियों  को  प्रोत्साहन  देनें  ate  लोकतंत्रात्मक  प्रक्रियों  में  विश्वास  az

 करने  को  पाप  इस  बहाने  एक  उद्घोषणा  को  जारी  कर  देते  हैं  कि  मंत्रिमण्डल  में  स्थायित्व  नहीं

 है  ।  २६  तारीख  तक  राष्ट  पति  के  सलाहकारों  ने  प्रतीक्षा  की  प्रौढ़  राज्य  विधान  सभा  को  काम  करने  दिया  ।

 केवल  २६  को  ही  उन्हें  सहसा  मालूम  कोई  स्थायित्व  नहीं  था  ।  कम  से  कम  उन  लोगों
 को

 जिन्होंने  कि  यह  दावा  किया  था  कि  उन्हें  बहुमत  प्राप्त  fear  सभा  का  निर्णय  प्राप्त  करने  का

 भ्र वसर  तो  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  इस  में  प्रदीप  समय  न  लगता  |  किन्तु  यह  अवसर  नहीं  दिया  गया

 कौर  राज्य  के  लोकतंत्रात्मक  प्रशासन  को  जान  बस  कर  निलम्बित  कर  दिया  गया  |

 कहा  जाता  है  कि  यह  कार्यवाही  संवैधानिक  है  ।  यदि  संविधान  के  शब्दों  को  देखा  तो  ऐसा

 करना  ठीक  हो  सकता
 reg  क्या  यह  संविधान की  भावना  के  अनुकूल है  ?

 भ्राखिर
 राज्य

 की

 अरपना  मंत्रिमण्डल
 बनाने  दीजिये  कौर  अपने  अनुभव  से  लाभ जनता  ने  अपने  प्रतिनिधि  चने  हैं  ।  उग्र

 उठाने  दीजिये  |

 जसा  कि  मेंने  पहले  कहा  था  राष्टपति  की  उदघोषणा  से  न  किसी  राजनैतिक  दल  को  लाभ  पहुँचा

 ear न  ही  यह  देश  के  सामान्य  हित  में  है  कुछ  समय के  लिये  सत्तारूढ़ दल  की  गुटबन्दी  को
 लाभ

 स्वस्य  पहुँचा  है  भ्र ौर  मैं  इसे  बहुत  लज्जा  प्रो  खेद  की  बात  समझता  हूँ  कि  गुटबन्दी  के  हेतु  सिद्धांतों

 को  छोड  दिया  जाये  |

 श्री  ए०  एस०  थामस  यदि  उन  परिस्थितियों  में  जो  गह-कार्य  मंत्री  ने  अपना  भाषण  में  बताई

 श्री  पट्टी  थान  पिल्ले  मंत्रिमंडल  बना  लेते  तो  यह  संसदीय  लोकतंत्र  का  उपहास  करना  ही  होता  |

 में  समझता  था  कि  राष्ट्रपति  के  शासन  से  इस  सदन  में  साम्यवादी  दल  के  नेता  प्रौढ़  प्रजा  समाजवादी  दल  के

 उपनेता  को  प्रसन्नता  होगी  ।.  गत  वर्ष  न्रावनकोर-कोचीन  में  साम्यवादी  दल  ने  ही  श्री  थान  पिल्ले

 कांग्रेस  दल  को  सहायता  से  मंत्रिमंडल  बनाने  पर  ‘facta  दिवसਂ  मनाया  था  ।  art  श्री  गोपालन

 इस  बात  पर  बहा  रहे  हैं  कि  उसी  श्री  पिल्ले  को  PEUS  में  मंत्रिमण्डल नहीं  बनाने  दिया

 गया  |  इस  सम्बन्ध  प्रजा  समाजवादी  दल  ने  केन्द्रीय  स्तर  पर  जो  रवैया  अपनाया  बह  उसके  राज्य

 स्तर  के  रय  से  भिन्न  है  ।  किन्तु  में  इस  के  विस्तार  में  जा  कर  सदन  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  |

 राष्ट्रपति  ने  त्रावणकोर-कोचीन  का  शासन  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  मुझे  इस  स्थिति  पर  चाहे

 कितना ही  खेद  क्यों  न  में  ग्रा पके  सामने  प्राप्त  प्रस्तुत  कर  के  दिखा  सकता  हूँ  कि  ऐसा  करना
 न

 कंवल
 अ्रनिवार्य  बल्कि  संवैधानिक  प्रौढ़  लोकतंत्रात्मक  भी  था  ।  इस  स्थिति  से  बचने  के  लिये  मेरा

 दल  PER  से  स्वयं  मंत्रिमण्डल  बना  कर  या  किसी  प्राय  दल  को  बनाने  के  लिये  कह  कर  कोशिश  कर  रहा
 था  ।

 संवैधानिक  स्थिति
 की

 चर्चा  करने  से  में  सदन  का  ध्यान  पृष्ठभूमि  की  शर  दिलाता  हूँ
 |

 eX  में  जब  कि  केन्द्र  प्रौढ़  राज्यों  में  नयें  मंत्रिमण्डल  बनाये  गये  न्नावनकोर-कोचीन  विधान

 सभा  के  कांग्रेंस  दल  ने  जो  उस  समय  सब  से  बड़ा  दल  श्री  जान  क  नेतृत्व  में  मंत्रिमण्डल  बनाया  था

 जो  कि  लगभग  दो  वर्ष  तक  रहा  |  जव  तामिलनाड  कांग्रेस  के  १४  सदस्यों  ने  इस  का  समथेन  करना  छोड़

 तो  एक  विश्वास  प्रस्ताव  पर  मंत्रिमण्डल  की  हार  हो  गई  |  उस  समय  श्री  थान  पिल्ले  ने  स्वयं  कहा

 था  कि  विधान  सभा  को  विघटित  कर  के  नये  चनाव  कराये  जायें  ।  Cea FT AAT aU में  चुनाव  हए  ।  दलों की  स्थिति

 वैसी  ही  रही
 ।
 कांग्रेस  दल  के  सदस्यों  की  संख्या  सब  से  अधिक  थी  किन्तु  फिर  भी  उस  का  बहुमत  नहीं  था  |

 उस  समय  कांग्रेस  ने  क्या  किया
 ?

 एक  दल  को  जिसके  पास  सदन  के  १  ge  स्थानों  में  से  केवल  १८  स्थान थे

 मंत्रिमण्डल  बनाने  दिया  कौर  राष्ट्रपति के  शासन  से  बचने  के  लिये  कांग्रेस  नें  उस  का  समर्थन  किया  |  प्रजा

 समाज  वादी
 दल  के  श्री  थानु  पिल्ले  के  इस  मंत्रिमण्डल  से  बाद  में  कांग्रेस  ने  अपना  समर्थन  वापस

 लें
 लिया वि

 मल ८५  अंग्रेजो  में



 १६१६  ब्ावनकोर-कोचीन के  बारे  में  राष्ट्रपति  २९  PERT

 की  उदघोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [ tt  ए०  एम०  थामस  |

 कौर  इस  मंत्रिमण्डल  की  हार  हो  गई  |  इसके  बाद  कांग्रेस  दल  ने  जिस  के  सदस्यों
 की

 संख्या  १  १७  में  से

 ye  श्री  गोविन्द  मेनन  के  नेतृत्व  में  मंत्रिमण्डल  बनाया  |  इंस  मंत्रिमण्डल को  कवल  एक  ही  सदस्य
 का

 बहमत  प्राप्त  था  |  इसके  बाद  जो  घटनायें हई  माननीय  सदस्य  उन  को  जानते  चूंकि  कांग्रेस  दल

 के  ६  सदस्यों  ने  संसदीय  दल  से  त्यागपत्र  दे  दिया  इसलिये  कांग्रेस  दल  का  मंत्रिमण्डल जारी  नहीं  रह

 सकता  aia  गोविन्द  मेनन  ने  मंत्रिमण्डल से  त्यागपत्र  दे  दिया ।  इन  परिस्थितियों में  यह  संभवत

 सब  से  उचित  बात  थी  कौर  विरोधी  पक्ष  को  इस  पग  की  सराहना  करनी  चाहिये
 थी  ।

 चूंकि  इनक

 दल  के  सदस्यों  की  संख्या  ११७  में  से  ५४  इसलिये  wos  मंत्रिमण्डल  को  जारी  रखना  उन्होंने  उचित

 नहीं  समझा  मंत्रिमण्डल  ने  ११  -2%  से  त्यागपत्र  दे  दिया  ।  श्री  गोविन्द  मेनन  ने  राज्य प्रमुख  से

 यह  भी  कहा  कि  वह  एक  वैकल्पिक  मंत्रिमण्डल  बनाने  की  संभाव्यता  पर  विचार  करें  ।  श्री  गोविन्द  मेनन

 के  त्यागपत्र  देने  के  बाद  दलों  की  स्थिति  क्या  थी  ?
 कांग्रेस  के  सदस्य  ५४  विद्रोही  कांग्रेसी  ६,

 वादी  २७,  प्रजा  समाजवादी  करार  एस०  पी०  &,  Fo  एस०  पी०  ३  तौर  स्वतंत्र  ३  ।  इन  तीन  स्वतंत्र

 सदस्यों में  से  दो  कांग्रेस का  समर्थन कर  रहे  थे श्रौर एक एक  साम्यवादी दल  का  ।  विद्रोही  कांग्रेसी

 कांग्रेस  के  मंत्रिमण्डल के  सिवाय  wiz  किसी  oa  मंत्रिमण्डल  का  समर्थन  करनें  के  लिये  तेयार  नहीं

 थे  |  इसलिये  स्पष्ट  है  कि  राष्ट्रपति  के  शासन  के  सिवाय  प्रौढ़  कोई  चारा  ही  नहीं  था  |

 मुख्य  विरोधी दल  के  श्री  टी०  बी०  थामस  भी  राजप्रमुख से  मिले  थे  कौर  उनसे कहा  था  कि

 वह  मंत्रिमण्डल  बनाने  के  लिये  तैयार  किन्तु  उस  के  दो  दिन  बाद  उन्होंनें  प्रपनी  असमर्थता  प्रकट  की

 इसी  तरह  साम्यवादी  दल  का  प्रइन  समाप्त  हो  जाता  है  ।  श्री  थानु  पिल्ले
 से

 भी  पूछा  गया  था  कि  क्या  वहू

 मंत्रिमण्डल बना  सकेंगे  |  श्री  पिल्ले बहुत  से  कांग्रेसियों के  घर
 ae  उन

 से  पूछा कि  क्या  वें
 उनका

 समर्थन  करेंगे
 ।

 अन्त  में  उन्होंने  राज्रमुख  से  जा  कर  कहा  कि  उन्हें
 ५९

 व्यक्तियों  का  समर्थन  प्राप्त
 था  ।

 ये  ५९ व्यतीत  कौन  थे  साम्यवादी  २७,  उन  का  अपना दल  १४५,  अ्रार्०  एस०  पी०  &,  Ho  एस०  पी०  ३

 श्र  कांग्रेसी ४
 |  किन्तु  उस  समय  परिस्थितियां  कुछ  ऐसी  थी  कि  राजप्रमुख  श्री  थानु  पिल्ले  के  दावे  पर

 विश्वास  नहीं  कर  सकते  थे  ।  बाद  की  घटनाश्रों  से  यही  सिद्ध  होता  है  ।  उन  चार  कांग्रेसियों  के  नाम  ये

 थे  :  श्री  श्री  दार्मा डा ० डा०  Wo  प्रौढ़  श्री  प्रो ०  आर०  चमार  |  श्री  शर्मा  ने  कहा  था

 कि  उनका  ख्याल  कि  एक  संदली  मंत्रिमण्डल  बनाया  जा  रहा  इसलिये  उन्होंने  समर्थन  देने  का

 प्रस्ताव  किया  था  ।  स्पष्ट  है  कि  वह  श्री  थान  पिल्ले  को  समर्थन  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  थे  ।  श्री  चमार  का

 कहना  यह  था  कि  वह  कंबल  राष्ट्रपति  के  शासन  से  बचने  के  लिये  किसी  नम्य  दल  का  समान  करना

 चाहतें  थे  प्रौढ़  इस  समय  प्रजा समाजवादी  दल  ही  एक  ऐसा  दल  था  |  वह  केवल  इस  दल  को  परखना

 चाहते थे  |  के  ०  एस०  पी  ०
 जिस  के  तीन  सदस्य  थे  स्पष्ट  कह  दिया  था  कि  वह  श्री  थान  पिल्ले  का  समान

 करने  के  लिये  तयार  नहीं  थे  ।  कंवल  एक  कांग्रेसी  सदस्य  श्री  ए०  प्राण  मेनन  ने  कहा  था  कि  वह  उन्हें

 समर्थन  देने  के  लिये  तयार  थे  |  श्री  एम
 ०  पी०  मेनन  ने  एक  वक्तव्य में  कहा  था  कि  वह  किन्हीं शर्तों

 पर

 झपना  सेन  दे  सकते
 थे  ।

 श्री  नारायण  पोट्टी  के  अपहरण  की
 कहानी  बिल्कुल  बनावटी

 है  |
 वह

 इस  बात  को  सिद्ध  कर  चुके  थे  कि  वह प्रजा  समाजवादी दल  का  समर्थन  करने
 के

 लिये  तैयार  नहीं
 थे  |  इन

 परिस्थितियों  में  श्री  थानु  पिल्ले  का  बहुमत  कहां  रह  जाता  है  उन क  द्वारा कोई  स्थायी  fram

 बनाये  जाने  की  बिल्कुल  भी  कोई  संभावना  नहीं  थी  ।  मुझे  श्री  अशोक  मेहता  के  टसुवे  बहाने पर  बहुत

 श्रामण्य  होता  क्योंकि  वह  बार-बार  यही  रोना  रोते  हैं  कि  प्रजा  समाजवादी  दल  था  फिर  भी  श्री

 थान  पिल्ले  को  मंत्रिमण्डल  नहीं  बनाने  दिया  गया  |

 मेरा  निवेदन है  कि  उस  समय  जो  परिस्थितियां  उन  में  ्रावनकोर-कोचीन में  किसी  स्थायी

 मंत्रिमण्डल  के  बनने  की  कोई  शझ्राश्या  नहीं  थी  |  राज प्रमुख  ने  सब  प्रकार  के  प्रयत्न  कर  के  यह  प्र नू मार भव्य  कर

 लिया था



 २६  PEUy  त्रावणकोर-कोचीन  के  बार  में  राष्ट्रपति  १६१७

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 ara  यह  भी  लगाया  गया  है  कि  राष्ट्रपति  का  शासन  राज्य  सभा  के  चनावों  में  सफलता

 प्राप्त  करने  के  लिये  जारी  कियां  गया  था  |  उस  समय  दलों  की  स्थिति  देखते  कांग्रेस  के  उम्मेदवार

 के  लिये  राज्य  सभा  के  चुनाव  लड़ना  खतरे  से  खाली  नहीं  क्योंकि  यदि  अ्रवधि  बढ़ाई  जानी  |

 साम्यवादी  दल  के  सचिव  का  सफल  होना  शभ्रनिवायं  था  |  श्री  एम०  एम ०  गोविन्दन  नायर सब  से  अधिक

 मत  प्राप्त कर  के  सफल  हए  ग्रोवर  प्रगत  स्थान  कांग्रेस  के  महासचिव  ने  जीता  ।  उक्त  में

 कुछ  भी  सचाई  नहों है
 ।  हमारा  संविधान एक

 लिखित  संविधान है
 ।  अनुच्छेद  ३५६  के  oe

 पत्ति  को  यह  अ्रविकार  दिया  गया  है  ।  श्री  गोपालन  का  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  इस  अनुच्छेद

 कें  भाग  के  अधीन  कार्यवाही  की  जा  सकती  थी  ।  में  कहता  हूँ  कि  भाग  पहले

 ग्राम  हूं  पौर  उन  के  बाद  ही  भाग  का  प्रश्न उठता  है  ।

 इस  स्थिति  में  हम  ब्रिटेन  की  परम्परा  नहीं  झपना  सकतें  ।  TET  में  भी  जब  ऐसी  ही  स्थिति  थी

 तो  इस  विषय  पर  काफी  चर्चा  की  गई  थी  ।

 त्रावणकोर-कोचीन के  राज प्रमुख  ने  जो  कार्यवाही  की  है  वह  न्यायोचित  .  है  कौर  प्रजातांत्रिक

 परम्पराओं  के  अनसार  है  |

 अरपना  भाषण  समाप्त  करने  से  में  कुछ  बातों  पर  प्रकाश  डालना
 समझता ह  |

 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  जिन  दादों  में  मेरे  राज्य  का  वर्णन  क्रिया  है  उनको  दृष्टि  में  रखते  हुए  उनका

 कृतज्ञ  हूँ  ।  हमारे  राज्य  में  दीक्षितों  की  प्रतिशतता  सब  से  अधिक  है  भर  बड़े-बड़े  प्रतिष्ठित  पुरुष  भी

 वहाँ पैदा  हुए  हैं  ।  एसे  शिक्षित  राज्यों  में  सष्ट्रपति  का  शासन  होना  कोई  प्रसन्नता  की  बात  नहीं  है  ।  वहां

 पर  उथल-पुथल  होती  रहती  है  ।  श्री  तक  वहाँ  के  मंत्रिमण्डल बदल  चुके  हैं  ।  इन  सब

 बातों से  वहाँ  की  सरकार में  एक  अस्थायी  वातावरण  HAT  है  ।  उदाहरण  के  वहाँ के  इस  वर्ष

 के  बजट  को  ही  लीजिये  ।  प्रति  वर्ष  वहाँ  का  बजट  त्रिवेन्द्रम में  छपता  है  किन्तु  इस  वर्ष  वहाँ  का  प्रेस

 उसे  समय  पर  छापने  को  तत्पर  नहीं  था  ।  वहाँ  पर  किसी  को  यह  भी  न  बताया  गया  कि  निकट  भविष्य  में

 ही  मंत्रिमण्डल  बदलने  वाला  है  ।  अन्त  में  वित्त  विभाग  के  कर्मचारियों  को  विवश  st  कर  समस्त

 परकार  मद्रास  में  छपाना  पड़ा  |  इस  से  अधिक  शोचनीय  कार्य  क्या  हो  सकता  है
 ?

 माननीय  सदस्य  :  रहस्योद्घाटन  |

 श्री उठ  एम०  थामस  :  जब  मैं  एक  गम्भीर  विषय  पर  बिल  रहा  हूँ  तो  मैं  माननीय  सदस्यों  से

 निवेदन  करता  हूँ  कि  मेरी  बातों  को  ध्यान  पूर्वक  सुनें  ।

 मैं  आशा  करता  हूँ  कि  राष्ट्रपति के  शासन  से  वहाँ  की  स्थिति
 में  सुधार  हो  सकेगा  ।  वहाँ  की

 ऑ्राथिक  दर्शा  ठीक  न  होनें  के  कारण  ही  वहाँ  इतनी  गड़बड़  होती  है
 |  मुझे यह  जान  कर  बड़ी

 खुशी  हुई  है जि»
 कि  जो  परामर्शदाता वहाँ  भेजें  गये  हैं  उन्होंने  बताया है  कि  शिक्षित  बेकारी की  समस्या  दूर  करने  को

 प्राथमिकता  दी  जायगी  |  त्रावणकोर-कोचीन  में  जनसंख्या  का  घनत्व  सबसे  अधिक  है  सरकार  को

 इस  राज्य  की  प्रो  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  |

 चाहे  श्री  अ्रद्ञोक  मेहता  या  श्री  गोपालन  कुछ  भी  2.0  के  व्यक्ति  राष्ट्रपति  के  aaa  का

 स्वागत  करते  हैं  क्योंकि  वे  राजनैतिक  दलों  की  टक्करों  से  तंग  गये  हैं  ।  इस  राजनैतिक  शभ्रवसरवादिता

 को  दूर  करने  के  लिये  राष्ट्रपति  का  शासन  सर्वश्रेष्ठ  उपाय  है  ।  इसके  साथ  मैं  इतना  भ्र वश्य  कहना  चाहता

 हूँ  कि  वहाँ  की  स्थिति  पेप्सू  अथवा  भ्रांत  जैसी  नहीं  है  ।  यदि  वहाँ की  सदस्यों
 को  हल  नहीं  किया

 गदा

 हो

 जाता  मे  शाप

 दत  जापान  |

 मिल  अंग्रेजी



 gets  न्नावनकोर-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  २९  १६५६

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [  को  ए०  एम०  थामस |

 को  विधान-सभा  में  अनेक  भूमि-विधेयक  कभी  विचाराधीन  हैं  ।  वे  शीघ्र  से  शी
 धन  संसद्  द्वारा

 पारित  किये  जाने  चाहिये  ।  इस  विषय  में  गृह-कार्य  मंत्री  को  त्रावणकोर-कोचीन  तथा  मलाबार  के

 प्रतिनिधि  सदस्यों  से  श्रावस्ती  परामर्श  करना  चाहिये  |

 ?  अ्रक्तूवर को  वहाँ  नये  राज्य  का  जन्म  होने  वाला  मलाबार  के  सदस्यों  से  राय  लेना

 भो  वांछनोय है  ।  इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  इस  संकल्प  का  समर्थन  करता हूँ  कौर  wt  संशोधन

 के  लिये  भी  सभा  से  सिफारिश  करता  हूँ  जिस  में  यह  कहां  गया  है  कि  इन  स्थितियों  में  राज प्रमुख  द्वारा

 केवल  यही  एक  उचित  कार्यवाही  की  जा  सकती  थी  |

 एस०  कण  नगर-दक्षिण  :  मैं  इस  संकल्प के  पक्ष  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता

 हूँ  ।
 मुझे  ग्रा इच रय  हो  रहा

 था  कि
 साम्यवादी  कौर  प्रजा-समाजवादी कया  कह  रहे  हैं  ।  वे  कहते  हैं  कि

 वहाँ  राष्ट्रपति  का  शासन  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  गोपालन  कहते  हैं  कि  २  भ्रक्तूबर  को  वहाँ  नया  राज्य  बनने  वाला  है
 प्रौढ़

 मलाबार
 से

 उन  के

 दल  के  हरनेक व्यवित  खाने  वालें  हैं  जो  नये  केरल  राज्य  की  विधान-सभा में  बहुसंख्या  में  होंगे  |
 क्या  इस

 का  हम  यह  अर्थ  निकालें  कि  उस  दिन  की  प्रतीक्षा  में  प्रभी  से  सारा  काम  चौपट  कर  दिया  जाय  अर

 जो  खेल  तमाशा  वहाँ  चल  रहा  है  उसे  चलने  दिया  जाय
 ?

 हमें  यह  बताया  गया  है
 कि

 कांग्रेस  ने  अपनी  इज्जत  बचाने  के  लिये  वहाँ  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू

 किया  है  किन्तु  पिछले  चार  वर्षों  में  क्या  स्थिति  थी  ?
 विरोधी  दलों  को  सरकार  बनाने  के  दिये

 गयें  थे  किन्तु  उनकी  सरकारें प्रसाद  सिद्ध  हुई  ।  मैं  उस  राज्य  का  निवासी नहीं  हं  फिर  भी  मुझे  ज्ञात

 है  कि  वहाँ  क्रि  सरकार  कैसे  अजीब  तरीके  से  चल  रही  है
 ।

 प्रति  वर्ष  वहाँ  नई  सरकार  स्थापित  करने  की

 कौशिश  की  जाती  है  |  हम  फ्रांस  की  सी  दशा  भारत  में  नहीं  करना  चाहते  |  हमारे देश  की  भर  उन

 देशों  की  उन्नत  स्थिति  में  बहुत  wax  है  |

 प्रजातंत्र  का  उद्देश्य दो  दलीय  प्रणाली का  विकास  करना  होता  है  किन्तु  भारत  की

 जनसंख्या  ३७  करोड़  है  कौर  बि  राजनैतिक  दल  यहाँ  काम  कर  रहे  हैं  ।  संविधान  बनाते

 समय  इस  प्रश्न  पर  भली  भांति  विचार  किया  गया  था  कि  अरब  से  कम  से  कम  २४५  वर्ष  तक  देश  के  किसी

 भी  राज्य  में  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  है
 कि

 किसी  राज्य  में  कोई
 भी

 दल  बहुसंख्या  में
 न  होने के

 कारण  सरकार  न  बना  सके  |  ऐसी  दशा  के  लिये  ही  भ्रनुच्छेद  ३५६  का  उपबन्ध किया  गया

 कोचीन  राज्य  में  जैसी  स्थिति  बदा  हो  गई  उस  में  राष्ट्रपति  के  शासन  के  अलावा  कौर  कोई  चारा  न  था ।

 ११८  सदस्यों  की  सभा  प्रजा समाजवादी  दल  के  सदस्यों  की  संख्या  पन्द्रह  सोलह  होने  पर  भी  वे  वहाँ

 सरकार  बनाना  चाहते  थे  ।  यह  एक  Wieaqy  की  बात है  ।  ऐसी  अजीब  बात  मैंने  राज  तक  कभी  नहीं

 सुनी  ।  ऐसा  प्रयास  प्रजातंत्र  के  सिद्धान्तों  के  स्वधा  विपरीत  है  ।  मैं  तो  aaa हूँ  कि  इतनी  कम  संख्या

 के  दल  को  किसी  विधान-सभा  में  राजनैतिक  दल  ही  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  ।  इस  पर  भी  कांग्रेस

 ने  उन्हें  एक  बार  सरकार  बनाने  का  अबसर  दिया  था  ।  श्री  थानु  पिल्ले  कहते  हैं  कि  वहाँ  ५९  सदस्य  एक

 आर  हैं  किन्तु  उन  में  से  हरनेक  तो  ऐसे  हैं  जो  यह  कहेंगे  कि  हमें  ज़बर्दस्ती  उस  are  मिला  लिया  गया  है

 are  यदि  ye  व्यक्ति  हों  भी  तो  उन  से  काम  नहीं  चल  सकता  |  भ्रमजाल  ऐसा  देखा  जाता  है  कि  जिधर

 का  पलड़ा  भारी  होता  है  उधर  अनेक  व्यक्ति  अपने  दल  को  छोड़  कर  चले  जाते  हैं  ।  मेरे  विचार  से  तो  किसी

 भी  व्यक्ति  को  दल  तब  तक  नहीं  बदलना  चाहिये  जब  तक  वह  प्यार  निर्वाचन  क्षेत्र में  जा  कर

 दुबारा  निर्वाचन न  हो  जाय
 ।  कोई  व्यक्ति  यदि  किसी  दल  के  टिकट  पर  जनता  द्वारा  निर्वाचित  किया

 गया  है
 a

 बाद  में  वह  दल
 को

 छोड़  देता  है  तो  वह  अपने  स्वार्थ  के  लिये  सारी  जनता
 को

 धोखा  देता

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  १६५६  न्नावनकोर-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  १६१६

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 है  ।  हमें  ऐसी  परम्परा  स्थापित  करनी  चाहियें  जो  art  वाली  पीढ़ियां  भी  यथावत  अपनाती  चली

 जायें ।  मेरे  कहने  का  अभिप्राय यह  है
 कि  भविष्य में  त्रावणकोर-कोचीन में  चाहे  कोई  भी  दल  अपनी

 सरकार बनाने  वाला  इस  समय  तो  यही  alae  है  कि  वहाँ  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  किया

 जाय  हम  वहाँ  की  जनता  को  ऐसी  स्थिति  में  नहीं  छोड़  सकते  कि  ard  दिन  नई-नई  सरकारें

 रूप  दिखाती  रहें  ।

 [  उपाध्यक्ष
 महोदय

 पीठासीन  हुए  |

 म॑ं
 अपने  पुवबक््ता  के  कथन का  समर्थन  करता हूँ  जिन्होंने  कहा  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 की  जनता  राष्ट्रपति  के  शासन  का  स्वागत करेगी  ।  वहां  के  लोग  पिछले  चार  वर्षों  से  इन  विभिन्न

 दलों के  कारनामें  देख  रहे  हैं  और  wad  इन  से  ऊब  गये  हैं  ।  अन्त  में  में  इस  संकल्प  का  समर्थन

 करता ष्  फिर  यही  कहता  हूँ  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में
 अरपना  शासन  लागू कर  के  राष्ट्रपति ने

 बहुत  बुद्धिमत्ता  से  काम  लिया  tae  उनकी  घोषणा  का  अनुमोदन  करना  सभा  का  कर्तव्य है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  श्री  ष नत्त्र  पी०  दामोदरन  बोलेंगे  |

 कुमारी  एनी  से स्क रोन  )
 :

 श्रीमान्  प्रामीत्य  wet  के  हेतु  में  यह  जानना  चाहती  हूँ
 कि

 उस  राज्य  के  प्रतिनिधियों को  बोलने  का  श्रवसर  क्यों  नहीं  दिया  जाता  है
 ?

 उपाध्यक्ष महोदय  :  इस  में  कोई  औचित्य  wer  नहीं  है  ।  हम  उसका  भी  ध्यान  रखते  हैं  ।  श्री

 दामोदरन  अपना  भाषण  करेंगे  ।

 pat  बेला यू थन
 :

 वे  उस  राज्य  के  नहीं  हैं  ।

 tat  नेता  पी०  दामोदरन  :  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  प्रजातंत्रीय  सरकार  के

 कार्य का  अनुभव  सन्तोषजनक  नहीं  रहा  वहाँ की  ce  प्रतिशत जनता  को  राज्य  में  राष्ट्रपति का

 शासन  जारी  हो  जाने  से  प्रसन्नता हुई  है प्रौर उन उन  लोगों  नैमुदीन  क़ी  सांस  ली  है  ।  वहां  की  जनता
 को  तराशा है

 कि
 राष्ट्रपति  के  शासन  के  फलस्वरूप  वहां  की  स्थिति  में  स्थायित्व  जायेगा

 श्री ए०  कए  गोपालन ने  यह  कहा  कि  भ्रामक  २  अक्तूबर  को  केरल  राज्य  बनने  पर

 साम्यवादी  सनौर  प्रजा-समाजवादी  वहां  एक  राज्य  बना  मुझे  मद्रास  विधान-सभा  में

 मालाबार
 के  सदस्यों  के  भाग्य  पर  दया  है  जो  भ्रामक  दो  अक्तूबर  से  एक  प्रकार  से  अनाथ

 हो  जायेंगे और  कहीं  के  न  रहेंगे  |  मुझे  उनके  भाग्य  पर  दुःख  होता  हैं
 ।

 किन्तु  यह

 कोचीन के  कुछ  राजनैतिक  नेताओं  के  ही  कुचालों  कौर  निर्लज्ज  कार्यों  का  ही  परिणाम  है  ।

 कुछ  भी  हो  ऐसी  शझ्रापातकालीन  स्थिति  में  सिवा  इसके  ate  कोई  चारा  भी  नहीं था  ।  श्री  To

 के०
 गोपालन

 ने  यह  कहा  है  कि  राष्ट्रपति को  कम  से
 कम

 १ श्रवतूबर  तक
 प्रतीक्षा

 करनी  चाहिये
 थी  शर  यह  देखना  चाहिये  था  कि  क्या  साम्यवादियों  की  झ्रध्यक्षता  में  अ्रथवा  साम्यवादियों के

 वादी  दल  के  सहयोग  से  वहां  स्थायी  सरकार  बन  सकती  है  ।
 में  श्री  ए०  के०  गोपालन की

 इस  बात को  चुनौती  दे  सकता  हूँ
 ।

 इस
 सम्बन्ध

 में  में
 प्रत्येक

 दल  के  आंकड़े  दे  सकता हूँ  ।

 मद्रास  विधान-सभा  में  मालाबार  के  सदस्यों  की  संख्या  इस  समय  केवल  ३०  जिनमे ंसे  ११

 समाजवादी  दल के  €  साम्यवादी  दल  कह  जेसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  To  एम०  थामस ने

 कहा  मद्रास  विधान-सभा  में  प्रजा-समाजवादी  दल  के  नेता  त्रावणकोर-कोचीन  के  प्रजा-समाजवादी

 दल  के  कार्यों  से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  प्रौढ़  बे  उसको  सहयोग  नहीं  देता  चाहते  केरल  में  प्रजा-समाजवादी

 दल  के  मालाबार
 सब

 सें  बड़े  नेता  श्री
 प्रकार का  गठबन्धन ों  से  किसी

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६२०  चा वन को  र-कोचीन  के  बारे  में  गुरुवार  २६  PER

 की  उदघोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [  श्री  नेल्लूर  पी०  दामोदरन |

 करने  को  तैयार  नहीं  हैं  |  वहां  पांच  लीगी  सदस्य  हैं  ।  मेरे  विचार  से  साम्यवादी दल  या

 समाजवादी दल  उनके  सहयोग पर  भी  भरोसा  नहीं कर  सकता  इस  प्रकार  वहां  साम्यवादी  स्थायी

 सरकार  बनाने  में  समर्थ  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  मालाबार  का  त्रावणकोर-कोचीन  से  एकीकरण  का  यह

 नतीजा  हो  सकता हैं  कि  न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  की  राजनीति  की  अस्थिरता  प्रस्तावित  कर्ल

 राज्य में  भी  जायेंगी  कौर  यह  भी  एक  उलझनपुण  राज्य हो  जायेगा

 में  सभा  का  ध्यान  न्नरावनकोर-कोंचीन  की  राजनीति  में  साम्प्रदायिकता  के  प्रभाव  की  प्रो  भी

 दिलाना चाहता  हूँ  ।  श्री  70.0
 Ho  गोपालन ने  कहा  हैं  कि  साम्प्रदायिक  नेताओं  ने  वहां  कांग्रेस

 की  शरण

 ata  वे  कांग्रेस  के  टिकट  पर  राज्य  विधान-सभा  के  सदस्य  चुन  लिये  गये  ।  यह  एक

 सुखद  सत्य  में  इससे  सहमत  हूँ  निर्वाचित  हो  जानें  के  बाद  ये  लोग  कभी-कभी  अपने  सम्प्रदाय  के  लाभ

 को  देखते  हुए  एक  दल  को  छोड़  कर  दूसरे  में  शामिल हो  जातें  हैं  ।  कांग्रेस  दल  की  पिछली  पराजय  का  एक

 कारण  यह  भी  था  ।  लेकिन  इन  सम्प्रदायवादियों  को  केवल  कांग्रेस  ने  ही  टिकट  नहीं  दिये  भ्रमित

 प्रेमा-समाजवादी  दल  ने  भी  ऐसा ही  किया ।  इस  सम्बन्ध  में  में  दिल्ली  के  एक  साप्ताहिक  पत्र  में  प्रकाशित

 सम्पादकीय  टिप्पणी
 की  are

 ध्यान  श्राकषिंत
 करना  चाहता  हूँ  जिसमें  यह  संकेत  किया  गया  ह  कि

 ावनकोर-कोचीन  में  अस्थिरता का  एक  कारण  यह  भी  हैं  कि  प्रजा-समाजवादी  दल  नें  बिना  किसी

 सिद्वान्त के  प्राकार  पर  दूसरे
 लोगों

 के  साथ  गठबन्धन  किया  |  में  मानता हूँ  कि  साम्यवादी  दल  सबसें

 कम  साम्प्रदायिक  लेकिन  यह  तात्या  नहीं  है  कि  वह  साम्प्रदायिकता  से  है  ।  इसको  भी

 अपनी  शक्ति  केरल  क इस्पावा व  हरिजन  सम्प्रदाय से  प्राप्त  होती है  ।  प्रजा-समाजवादी  दल  को

 नायर  सम्प्रदाय  से  बल  मिलता  है  कांग्रेस  में  सभी  सम्प्रदाय  हैं  ।  इसलिये  जितने  शीघ्र  हम

 साम्प्रदायिकता  को  वहां  की  राजनीति से  हटा  सक ५४ ५  उतना
 ही

 यह  प्रस्तावित  केरल  राज्य पौर  समूचे

 भारत  के  हित  में  अच्छा  होगा  ।

 न्नावनकोर-कोचीन  में  मालाबार के  एकीकरण  से  वहां  की  राजनीति  में  एक  अरन्य  सम्प्रदाय

 करे  भी  ad  की  आशंका  है१  भारत  में  मालाबार  ही  एक  ऐसा  भाग है  जहां  wa भी  मुस्लिम  लीग

 काय  कर  रही  हे  ।  मालाबार  के  ्रावनकोर-कीचीन में  मिल  जाने से  इस  सम्प्रदाय  का  प्रभाव  राजनीति

 पर  पड़ने  की  सम्भावना हूं  ।  जब  तक  इसका  उपचार  नहीं  किया  aa  तक  प्रस्तावित

 राज्य  की  राजनीति  में  स्थिरता  नहीं प्रा  सकती है  ।

 में  इस  बात  का  पुरजोर
 समर्थन  करना  चाहता  हूँ  कि  उक्त  परिस्थितयों

 में
 राष्ट्रपति  का

 शासन

 aia
 था

 कौर  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  इससे  वहाँ  की  स्थिति में  सुधार  होगा  शर  यह  प्रस्तावित

 केरल  राज्य  के  fea  में  अच्छा  होगा  ।

 श्री  प्रयोग  मेहता  ने  में  प्रकाशित  एक  संवाद
 का  अंग्रेजी  अनुवाद  पढ़ा  यह

 कांग्रेसी पत्र  नहीं  बल्कि  एक  राष्ट्रीय  पत्र हैं  ।  अ्रगले  दिन  ही  त्रिवेन्द्रम  के  संवाददाता  ने  यह  संवाद
 भेजा था  कि  पहिले

 दिन  का  प्रकाशित  यह  सम्वाद  कि  नारायण  विधान-सभा
 के

 एक  सदस्य  को  ढूंढने
 के  लिये  न्रावनकर-कोचीन

 के  मंत्री  के  निवास  स्थान की  तलाशी  ली  ग़लत हैं  |

 श्री  मेहता  ने  कांग्रेस  पर  यह  लगाया  है  कि  कांग्रेस  ने  हर  तरह  का  गठबन्धन  किया ।
 लेकिन

 ये
 सभी  गठबन्धन  प्रजा-समाजवादी

 दल  के  गठबंधनों  से  कहीं  अच्छे थे  ।  निस्संदेह  भाषा  के

 मामलें  में  न्नावनकोर  तामिलनाडु  कांग्रेस  व  कांग्रेंस  में  मतभेद  हो  गया  लेकिन  वे  बाद  में  कांग्रेस

 सभा
 दल  में  सम्मिलित हो  गयें  ।  लेकिन  प्रजा-समाजवादी  दल  ने  भ्र पनी  पहली  सरकार  भी कांग्रेस

 के
 भरोसे  पर  बनाई  थी  ग्रोवर  जब  कांग्रेस  ने  अरपना  हाथ  खींच  लिया  तो

 वे
 लुढ़क  पड़े

 ।  a
 वे

 के  सहारे खड़े  होने  का
 प्रयत्न

 कर  रहे  वे  कभी  अपने पैरों  पर  खड़े  नहीं हुए  ।  इस

 पर  भी
 वे

 कांग्रेस  पर  गठबन्धन  करने  का  लगा  रहे  हैं  ।



 VE  ATA,  PEE  शासनकाल-कोचीन के  बारे  में  राष्ट्रपति  PERL

 को  उदघोषणा के  विषय  में  संकल्प

 इसलिये  त्रावणकोर-कोचीन में  भ्रमणी  प्रौढ़  स्थायी  सरकार  बनाने  के  लिये  एक  ही  art  बाकी

 रह  गया है  |  वह  है  राष्ट्रपति का  लाग  करना  ।  मेरे  विचार  से  इससे  राज्य की  स्थिति  में  सुधार

 होगा  कौर  प्रस्तावित  केरल  राज्य  में  स्थायी  सरकार  बनने  की  संभावना  बढ़ेगी  |

 एनी  ही  राज्य  के  सम्बन्ध  में  बोलने  के  लियें  आपने  जो  मुझे  अवसर

 दिया  उसके  लिये  में  ७  प्रति  कृतज्ञ  हूँ  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  के  राजनीतिक  लोक  तन्त्र-शासन के  विकास  की  कार्यवाही से  पिछले  २४५

 वर्षों  से  निकट  का  सम्बन्ध  होन ेके  मझे  वहां की  जनता  की  Areal  तथा  आकांक्षाओं

 का  पूरा-पूरा  अनुभव  है
 ।  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  राजधानी-नगर  की  प्रतिनिधि  होने  के

 कारण

 में  अच्छी  प्रकार  से  जानती हूँ  कि  वहां  की  जनता  क्या  चाहती है  ।  वैसे  तो  मेरा  किसी  पार्टी  विशेष

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  तो  भी  एक  लम्बे  अरस तक म तक  में  कांग्रेस से  सम्बद्ध  रही  हूँ  सनौर  वहाँ  के  मंत्रिमंडल

 में
 भी

 रही  इसीलिये  में  जनता
 की

 आवाज़  को
 तक

 पहुँचाना  चाहती  हूँ
 ।  जहाँ तक  इस  संकल्प

 का  सम्बन्ध  सारी  जनता  का  यही मत  है  कि  सरकार ने  वहां  राष्ट्रपति  का  शासन  स्थापित करके

 बहुत  काम  किया  हूं  ।  इससे  उन्हें  न्याय  कौर  शान्ति  प्राप्त  करने  का  एक  सुअवसर  मिलेगा  |

 १९४९ में  भी  जब  में  वहाँ  के  मंत्रिमंडल में  मैं  ने  त्रावणकोर-कोचीन  में  राष्ट्रपति के  शासन

 की  स्थापना के  लिये  प्रार्थना  की  थी  ।  राज भी  जब  वहां  पर  राष्ट्रपति  का  शासन  स्थापित  किया  गया

 हू  में  सरकार  को  बधाई  देती  हूँ  ।  में  यह  बधाई  वहां  की  जनता  की  प्रोर से  दे  रही  हूँ  ।  वहां की

 जनता ने  इसक  बारे  में  मुझे  कई  बार  कहां  था  इसीलिये में  राष्ट्रपति  के  शासन  के  लिये  समाचार

 पत्रों  में  अनेकों  लेख  प्रकाशित  कराती  रही  ।  मुझे  भ्र पार  हर्ष  है  कि  सरकार  नें  हमारी
 भावनाओं  का

 मान  किया  हैं  ate  राष्ट्रपति  का  शासन  स्थापित  कर  दिया है  |

 वहां  की  राजनीतिक  उथल-पुथल  को  रोकने  के  लिये  इससे  पहले भी  कई  भ्र वसर

 इससे  पहलें  भी  दो  बार  सामान्य  निर्वाचन  हो  चुके  परन्तु  फिर  भी  समस्या  सुलझ  न  सकी

 किसी
 भी

 दल
 को  बहुमत  प्राप्त न  हो  सका  ।  इसे  सुलझाने के  लिये  इस  समय  जो  की  गई  है

 उसके  लिये  में  सरकार  को  बधाई  देती  हूँ  ्र  गृह-मंत्री  से  प्रार्थना  करती हूँ  कि  वहां  के  राज्य  को  एक

 न्यायपूर्ण राज्य  बनाया  कौर  वहां की  सभी  समस्याओं को  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  जाये  ।

 वहां  पर  शतप्रतिशत  साक्षरता  होने  के  बावजूद  भी  देव  राजनैतिक  उथल-पुथल  होते  रहते  हें  ।

 इस  राजनैतिक  संकट  का  वास्तविक  कारण  है  साम्प्रदायिकता  |  कांग्रेस  सरकार  साम्प्रदायिकता

 को  दूर  करने  में प्रसम्थे रही है रही  केवल  इतना  ही  कांग्रेस  सरकार के  मंत्री  स्वयंमेव इस  साम्प्रदायिकता

 को  फलाने  का  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  ।  जब  प्रजासमाजवादी  दल  की  सरकार  स्थापित  हुई  तो

 पहले  ६  मास  तक  तो  उन्होंने  न्यायपूर्ण  शासन  परन्तु  उसके  उपरान्त  उनमें  भी  वही  बुराई

 झा  गई
 |

 उसके  बाद  कांग्रेस  सरकार  फिर  परन्तु  वह  भी  उस  पुरानी  बुराई  से  भ्र लग न  रह  सकी  ।

 स्वा्थपु्ति भ्र  के  उदाहरण  मिलने  लगे
 ।

 में  चाहती  हूँ  कि  गृह-मंत्री  उस  स्थान  पर  जायें  जाकर  देखें  कि  वह  राज्य  कितनी

 भ्रमित  उन्नति  कर  सकता है  ।  वहां  के  खनिज  प्रधान  क्षेत्रो ंमें  विकास  की  बहुत  गुंजाइश है  |  वहां  पर

 marie  के  लिये  बहुत  अधिक  क्षेत्र  यद्यपि  वहां  पर  कुछ  एक॑  उद्योग  चलायें  गए  हैं  तथापि

 उन्हें  सुचारू  से  नहीं  चलाया  जा  रहा  है  ।  मेंने  स्वयं  देखा  हैं  कि  मिट्टी  का  सामान  समद्र  में  तथा

 झीलों
 में

 फेंका  गया  क्योंकि  वह  ठीक  नहीं  बना  था  ।  इस  तरह  लाखों  रुपयों  की  मशीनें  जंग  से  खराब

 हो  रही  उनका  सदुपयोग  करने की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  वहां  पर  भ्रल्मीनियम  तथा  प्लाईवुड  इरादी

 M104LSD—



 १६२२  श्राविका-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  cas  2G

 की  उदघोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [
 कुमारी

 एनी  मैस्करीन |

 अनेकों  वस्तुएं  पाई  जाती  हैं  जिनक  द्वारा  वहां पर
 श्रमिकों  उद्योग  विकसित  किये  जा  सकते  हैं

 ।  परन्तु

 इन  बातों  की  ग्रोवर  अभी तक कोई तक  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  हैं  ।  जनता  की  पुकार  नहीं  सुनते

 थे  ।  अरब  राष्ट्रपति  के  शासन  से  हमें  पर्याप्त  शासन  सुधार
 की

 आशा  हैं
 ।

 इसलिये  राष्ट्रपति  के  शासन  को  स्थापित  करने  लिये  में
 आपको  बधाई

 देता  हूं
 ।  परन्तु  इसक

 साथ ही  में  वहां की  प्रतिनिधि  होने  के  कारण  गृह मंत्री से  प्रार्थना  करती
 हूँ

 कि  वहां  की  जनता
 के

 साथ  न्याय  किया  जाये  कौर  उन्हें हर  प्रकार  की  सुरक्षा  प्रदान  करनें का  प्रयत्न  किया
 जाय

 I

 कामत  :  गह-कार्यो  मंत्री  ने  पने  संकल्प  को  प्रस्तुत  करते  समय  कहा
 कि

 हम  सभा  सदस्य

 राष्ट्र  के  सर्वोत्तम  व्यक्ति  जिन  पर  विश्वास  किया  जा  सकता  है  भ्रौर  जिन्हें  त्रावणकोर-कोचीन का

 प्रशासन  निर्भयता  से  सौंपा  जा  सकता  है  |

 डा०  अम्बेडकर की  झ्राशंका  जो  उन्होंने  ४  १९४६  को  व्यक्त  की  थी  दुर्भाग्य  से  सत्य

 प्रमाणित  हई  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  भ्र शोक  मेहता ने  उनमें  से  कुछ  बातों का  जिक्र  किया जो  कि

 उन्होंने  संविधान  सभा  में  इस  सम्बन्ध  में  कही  थीं  |  परन्तु  जो  बात  सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण  थी  वह  यह  थी

 उन्होंने  कहा  था  कि  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इन  अनुच्छेदों के  दुरुपयोग  की  सम्भावना नहीं  है  |  उन्होंने

 आगे  कहा  था  कि  हमें यह  श्रेया  करनी  चाहिये  कि  इन  शअ्रनच्छेदों  के  अन्तर्गत  कार्यवाही नहीं  की

 जायेगी  ।  संविधान लाग  होने  के  ६  वर्ष  से  भी  कम  समय  मं  इन  शझ्रापातकालीन  शभ्रधिकारों  का  चार

 से  भ्रमित  बार  प्रयोग  किया  जा  चुका  हूं  ।  यद्यपि  पहलें  Waa  पर  राष्ट्रपति  के  भ्र धि कार  लेने  की

 घोषणा  के  दो-तीन  महीने  ही  सामन्य  चुनाव हो  गये थे  लेकिन  बार  ऐसा  कोई

 नहीं  दिया  गया  है  ।  वहां  की  जनता  को  aa  के  सामान्य  चुनावों  तक  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 श्री ए०  Ho  गोपालन  ने  यह  था  कि  राज्य  विधान  सभा  को  समाप्त  करने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  क्योंकि  यदि  ऐसा  न  किया  जाता  तो  नये  केरल  राज्य बनने  पर  इसी  सरकार को  निमंत्रित

 किया  जा  सकता  था
 तब

 तक  यही  सरकार  संविधान  के  उपबन्धों  के  अधीन  कायम  रहती

 किन्तु  यह  बात  सरकार  क दुर्भावनापूर्ण कार्य  के
 कारण

 हो  गई  है  ।  राष्ट्रपति को  नेक  सलाह

 नहीं दी  गई  ।  जो  सलाह दी  गई  वह  सलाह  शासक दल  के  ही  हित  में  प्रजातन्त्र  के  हित

 में  नहीं थी  ।

 त्रावणकोर-कोचीन की  सरकार  दल  के  सदस्यों की  इच्छानसार  भी  नहीं  बदलने  दिया

 गया  |  37]  सहयोगी  सदस्यो ंने  यह  कहा था  कि  वे  एक  दलीय  सरकार का  समर्थन  करने  को

 प्रस्तुत  हूं  किन्तु  उसका  नेता  बदल  दिया  किन्तु  सरकार ने  उन  पर  अपनी  पसन्द  का  नेता

 थोप  दल  के  पसन्द  की  कोई  परवाह  नहीं  कीं  ।  इस  प्रकार  सरकार  नें  स्वयं  प्रजातन्त्र  की

 अवहेलना  का  अपराध  किया

 यह  एक  भ्रजीब  बात  हैं  कि  संसद्  को  भारत  के  एक  सर्वाधिक  शिक्षित  राज्य  में  प्रजातन्त्र

 को  समाप्त करने  के  संकल्प  का  समान  करने के  लिये
 बुलाया  गया  हू

 ।

 कांग्रेस  दल  ने  दो  वर्ष  पहले
 भी

 यही  किया
 था

 ate  aa  जबकि  सामान्य  चुनाव  होने
 बाले  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  करने का  तात्पर्य है  कांग्रेस  शासन  लाग  करना |

 श्री  एस०
 ho  पाटिल

 नें  कुछ  मनोरंजक  बातें  कहीं  ।  उन्होंने  राजनैतिक  कौर  सार्वजनिक

 क्षेत्र  में  अच्छी  परम्पराश्रों  की  स्थापना  पर  जोर  दिया
 ।

 उन्होंने  कहा
 कि

 सदस्य  को  एक  दल  से

 दूसरे  दल  में  जाने  की  भ्राता  नहीं  दी  जानी  क्या  स्वयं  कांग्रेस
 ad

 | एएए  सथ  मारें दल  के  एक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  उद्घोषणा के  विषय  में  संकल्प

 सदस्य  को  बहका-फुसला  कर  वहां  का  मुख्य  मंत्री  नहीं  प्रौर  तत्पश्चात्  उसे  टरका

 श्री  पाटिल  ने  संकल्प  का  समर्थन  किया  है  कौर  कहा  है  कि  यह  बड़ी  बात है  कि  प्रजा

 वादी  जिसके  वहां  केवल  १६  या  १५  सदस्य सरकार  बनाये  |  मैं  यह  याद  दिलाना

 चाहता  कि  प्रजासमाजवादी दल
 जिसके

 उस  समय  भी
 राज्य  विधान  सभा

 में  १९  सदस्य

 सरकार  बनाने में  कोई  उत्सुकता  नहीं  दिखलाई  |  हमने  अ्रपने  संकल्प  में
 भी

 यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  थी

 कि  हेम  यदि  सरकार  चाहे तो  उत्तरदायित्व लेने  को  तैयार  हैं
 ।  लेकिन  जब  सरकार  ने

 कोचीन  के  सम्बन्ध  में  रवैया  बदल  दिया  है  |

 गृह-कार्य  मंत्री  ने  यह  कह  कर  सभा  को  भटकाने  का  प्रयत्न  किया  हैँ  कि  यदि  वहां  प्रजा  समाजवादी

 या  किसी  wea  दल  की  सरकार  बनती  तो  वह  उसी  दिन  समाप्त  हो  जाती  जिस  दिन  वहां  की  सभा  में

 राज्य पुनर्ग टन  विधेयक  रखा  जाता  a  जानते  हैं  कि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  पर  कोई  मत  नहीं

 लिया  जाता  है  ।  विधान  सभा  को  विधेयक  पर  केवल  मत  fear  करना होता  है  ये

 मत  संसद्  को  भेज  दिये  जाते  हैं  जहां  इस  विधेयक  पर  विवाद  करते  समय  उनको  ध्यान  में  रखा

 जाता है

 इसलिये  मेरा  यह  सुझाव हैं  कि  राष्ट्रपति  की
 समस्त  अधिकारों  को  लेने  उद्  घणा a.

 अनुचित  कौर  संविधान  की  भावना  के  नितांत  विपरीत  हैं  ।  मैं  आपका  ध्यान

 उद्घोषणा  के  एक  दो  उपबन्धों  की  कौर  प्रा कर्षित  करना  चाहता  हूं  जो  कि  संविधान के  उपबन्धों  के

 प्रतिकूल
 संविधान

 के  अनुच्छेद ३५७  में  यह
 उपबन्ध

 हैं  कि  संसद्  राष्ट्रपति  को  राज्य
 के

 विधान
 a क

 मंडल  की  विधि  बनाने  की  शक्ति  देने के  लिये  सक्षम  होगी  ।  परन्तु  उद्घोषणा  में  कहा  गया  है  कि

 यह  शक्ति  राष्ट्रपति  अथवा  किसी  दूसरे  प्राधिकारी  के  पास  रहेगी  ।  क्या  इसका  यह  ताइपे

 है  कि  हम  भ्र पने  अधिकारों  को  त्याग  रहे  राष्ट्रपति  को  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  उसके

 पास  अधिकार  यह  संसद्  की  इच्छा  के  ऊपर  निर्भर  है
 कि

 वह  afore  दे  Hye  न  दे  ।

 मैंने  संविधान  सभा में  इस  भ्रनुन्छेद  पर  चर्चा  के  समय  कहा था  कि  यह  हमारे  इतिहास  में

 एक  अशुभ  दिन  seat  भारत  की  रक्षा  करे  ।
 राज  गृह-कार्य

 मंत्री  तथा
 उसके  पूर्वाधिकारियों ने

 इन  संकल्पों  को  प्रस्तुत  करके  यह  सिद्ध  कर  दिया  कि  किस  प्रकार  इस  उपबन्ध  का  दुरुपयोग  किया  जा

 सकता हे  |

 दन्त  मैं  प्रशासकीय  दल  में  प्रजातन्त्रीय  भावना  तथा  संघीय  भावना के  प्रभाव  का  जिक्र

 करूंगा  ।  यदि  प्रशासकीय  दल  यह  चाहता  है  कि  सारे  भारत के  सभी  राज्यों में  एक  ही  दल  की

 सरकार हो  तो  उसे  निकट  भविष्य  में  निराशा  होगी  ।  जान  पड़ता  है  कि  हमारी  सह-भ्रातृत्व की  नीति

 कवल  विदेशों  के  लिये  है  भ्र पने  देश  में  प्रयोग  करने के  लिये  नहीं  ।

 मैं  सभा  को  यह  चेतावनी  देता  हूं  कि  प्रशासकीय दल  ने  आपातकालीन  उपबन्धों  का  स्वाद

 के  लिये  बहुत  दुरुपयोग  किया  यदि मैं  एक  रूपक  का  प्रयोग  कहूं  तो  हमारे  देश  में  कांग्रेस  की  वेदी

 पर  प्रजातन्त्र  की  हत्या  की  जा  रही  लेकिन  वास्तव  में  इससे  प्रजातन्त्र  की  हत्या  नहीं  हो  सकती

 वह  शीघ्र  ही  अपनी  से  उठ  खड़ा  होगा  |  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  प्रजा तन्त वाद का  विकास

 करना  तब  तक  नहीं  जब  तक  कि  वह  कुछ  दिन  विरोधी  दल  के  रूप  में  काम  करना न  सीख

 ले
 ।  यदि

 तीन  या  चार  दल  एक  साथ  काम  करें तो  क्या  हज  प्रजातन्त्र  की  कार्यप्रणाली  को

 निश्चित  कांग्रेस  का  ही  ठेका  नहीं  कुछ  भी  हो  जनता  देखेगी कि  हमारे  देश  में  प्रजातन्त्र

 विकसित होगा  ।



 १६२४  श्राविका-कोचीन के  बारें  में  राष्ट्रपति  २९  PENG

 की  उद्घोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 श्रच्युतन
 :

 राष्ट्रपति  का  शासन  पहले  पेप्सू  में  स्थापित  फिर  श्रीनगर  में  और

 अब  हमारी  बारी  भाई है  ।  हमारे  राज्य की  तो  एक  ही  कहानी है

 त्नावनकोर-कोचीन में  revo F से  १९४५१  तक  तीन  बार  मंत्रिमण्डल बदल  चुके  हैं  ।  कभी  श्री

 पट्टम  थानु  पिल्ले  ने  ,  कभी  श्री  नारायण  पिल्ले  नें  सनौर  कभी  श्री  हक  ने  मंत्रिमंडल  परन्तु

 सरकार  कभी  भी  स्थिर  नहीं  रही  ।

 सामान्य  निर्वाचन  के  उपरान्त  भी  उस
 राज्य

 में
 कभी  भी  किसी  भी  दल  की  बहुसंख्या  नहीं

 रही ।  कांग्रस की  बहुसंख्या  नहीं  तो  भी
 लोकतंत्र  शासन

 की
 स्थापना

 करने  के  लिये  हमने

 टी०  टी०  एन०  सी ०  तामिलनाद  कांग्रेस  )  पार्टी  की  सहायता से  वहां  पर  सरकार

 परन्तु  एक  वर्ष  के  शासन  के  बाद  टी
 ०  ato ०  एन ०  सी

 ०
 पार्टी  ने  हमारा  साथ  छोड़  दिया  कांग्रेस  सरकार

 समाप्त  हो  गई  ।  इसीलिये  eur F में  फिर  निर्वाचन  तो  भी  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं

 कौर  हमने  शासन  में  भाग  न  लेने  का  निर्णय  किया  ।  तब  श्री  पट्टी  थाना  पिल्ले  के  नेतृत्व में  प्रजा

 वादी  दल  ने  अपनी  सरकार  बनाई  |  लोहिया  ग्रुप  श्री  पिल्ले  सदा  विरोध  करता  रहा  फिर  भी  वह

 सरकार एक  वर्ष तक  चलती  रही  |  तो  इस  प्रकार  से  इस  प्रख्यात  अस्थिर  तथा  डावांडोल  सरकार

 को  कांग्रेस  कहां  तक  सहायता  दे  सकती  थी  ?
 प्रजा  समाजवादी  दल  की  सरकार  समाप्त  हुई

 are  फिर कांग्रेस ने  अपनी  सरकार  बना  ली  जो कि  १०  मार्चे  तक  चलती रही

 तो  इस  प्रकार  से  त्रावणकोर-कोचीन की  शभ्रस्थिर  अवस्था  हमें  चेतावनी  देती

 हैं  कि  कहीं  यहां  की  स्थिति भी  फ्रांस  के  समान  न  बन  जाय े।  श्री  पिल्ले  का  यह  कथन  है  कि  वहां

 पर  फिर  से  नये  चुनाव  होने  परन्तु  मैं  इससे  सहमत  नहीं  क्योंकि  केवल ८  मास  बाद  ही  तो

 सामान्य  निर्वाचन  होनें  वाले  इसलिये  हमें  अपना  ध्यान  इन  बातों  की  झोर  से  हटा  कर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  झ्र धीन  राज्य  के  विकास की  ate  लगाना  चाहिये  ।  राष्ट्रपति  ने

 झपना  शासन  स्थापित  करके  त्नरावनकोर-कोचीन  के  लोगों  को  सचेत  कर  दिया  उन्हें  सावधान

 कर  दिया है

 श्री  मेहता  फ्रांस  का  बड़े  जोरदार  शब्दों  में  समर्थन  कर  रहे  थे  ।  क्या  हम भी  अपने  राज्य

 को  फ्रांस  के समान  बनाना  चाहते  जिसमें  हर  दो  मास  बाद  सरकार बदल  जाती  है  ?  प्रजा

 वादी  नेता  छोटी-छोटी  बातों  राज्य  पुनर्गठन  समस्या  इरादी  छोटी-छोटी  समस्याओं  ही  लड़ने

 के  लिये  तैयार  हो  जाते  हैं  ।  कया  वे  इन्हीं  बातों  के  एक  स्थिर  राज्य  स्थापित कर  सकते  हैं  ?

 श्री  गोपालन  ने  हम  पर  साम्प्रदायिकता का  आरोप  लगाया  परन्तु  क्या  साम्यवादी दल  में

 साम्प्रदायिकता  नहीं  है
 ?

 वह  भी  तो  सभी  के  साथ  समान  व्यवहार  नहीं  कर  रहा  है  ।  वह  नायर  लोगों

 के  साथ  पक्षपात  करता  हैं
 ।  लोक-सभा सभी  में  नायर  ही  भरे  पड़े  मुझे इस

 बात  पर  श्राइचर्य  होता  है  कि  वर्दी  दल  जो  एकत्व  झर  स्वातन्त्र्य की  बातें  करता  है  उसी  में

 साम्प्रदायिकता  भरी  पड़ी  है  ।

 न्नावनकोर श्र  कोचीन  के  एकीकरण  के  बाद  दोनों  ही  राज्यों  में  असन्तोष  तथा  भ्रांति  की

 लहर-सी छा  गई  थी  ।  दोनों  ही  राज्य  ये  समझते थे  कि  दूसरे  राज्य  के  साथ  पक्षपात  किया जा  रहा

 हैं  ।  इसलिये  आपका गतंव्य  हैं  कि  ग्रुप  इस  बात  का  प्रयत्न  करें कि  दोनों  के  साथ  समान  रूप से

 व्यवहार  किया  जाये  ।  wa  मालाबार  भी  हमारे  साथ  at  रहा  है  इसलिये  हमने  उनके  अधिकारों

 की  भी  देखभाल  |  केन्द्रीय  सरकार  इस  बात का  ध्यान  रखे  कि  उन्हें  उसी  प्रकार के  अधिकार

 fat  जायें  सनौर  उनकी  मांगें  पुरी  हों  ।

 मूल  wast  में



 २६  १९५६  न्नावनको  र-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  १६२५

 की  उद्घोषणा के  विषय  में  संकल्प

 राज्य  विधान  मण्डल  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कौर  राज्य  पुनर्गठन  प्रायोगिक
 प्रतिवेदन

 पर  चर्चा  की  जा  चुकी  है  |  अरब  सलाहकार  का  सर्व  प्रथम  गतंव्य  है  कि  वह  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न  करें ।  राष्ट्रपति  के  श्वास  से  हम  एक  निष्पक्ष

 न्यायपूर्ण  शासन  की  करते  हैं  |

 आवनकोर-कोचीन  विधान  मंडल  में  उत्पन्न  इतने  भेद  लड़ाई झगड़े  शर  वेर  विरोध

 को  देखते हुए  कोई  भी दल  श्री  सरकार  बनाने का  साहस  नहीं  करता
 ।  इसीलिये  गृह-कार्य  मंत्रालय

 art राज  प्रमुख  की  बुद्धिमत्ता  कौर  जनता  की  इच्छा  को  देखते हुए  वहां  राष्ट्रपति  का  जो  शासन

 स्थापित  किया  गया  है  मैं  उसे  एक  उपयुक्त  उपाय  समझता  हूँ
 ।

 यह  शासन  हमें  भावी
 निर्वाचनों

 श्र  शासन  स्थापित  करने के  बारे  में  सचेत  कर  देंगा  |

 (६. |  बेला यु धन
 :

 मुझे  इस  बात  का  महान्  दुःख  हे  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य
 में  राष्ट्रपति का

 शासन  स्थापित  कर  दिया  गया  हैं  ।  इस  हासन  का  समर्थन  करने  वाले  पाठ्य  सदस्यों  के  भाषण  सुन  कर

 मुझे  कोई  अधिक  श्राइचर्य  नहीं  श्राइचयें  तो  मुझे  श्री  थामस  तथा  श्री  ्य  के  इस  कथन
 से

 oat  है  कि  न्नावनकोर-कोचीन राज्य  में  विद्यमान  साम्प्रदायिकता  ही  इस  शासन  की  स्थापना  के  लिये

 जिम्मेदार है  ।

 परन्तु  प्रश्न  यह  उत्पन्न होता  है  कि  वहां पर  साम्प्रदायिकता  फलाने  का  जिम्मेदार  कौन है  ?

 जो  लोग  इस  समयं  साम्प्रदायिकता  का  झ्रारोप  लगा  रहे  हैं  वास्तव  में  वे  तथा  प्राय  अवसरवादी  व्यक्ति

 इसे  फलाने
 के

 लिये  जिम्मेदार
 में  वहां  के  RW o0,00¢  हरिजनों  का  प्रतिनिधि शौर  वहां के

 राजनीतिक  जीवन  से  भी  पूर्णरूपेण  परिचित  हूँ  में  जानता हूँ  कि  वहां  पर  चारों  र  साम्प्रदायिकता

 फैली हुई  इस  तथ्य  को  हर  कोई  स्वीकार  करता  है  |  वहां  पर  नायर  लोगों  का  बोल  बाला

 है  ।  पिछलें  श्री  गोविन्द  जो  कि  एक  नायर  वहां  पर  सत्तारूढ़  थे  ।  कांग्रेस  के  महामंत्री  भी

 नायर  हें  ।  तो  इस  प्रकार  से  वे  लोग  जो  कांग्रेस के  लिये  झूठे  भ्रांति  बहाते  हें  प्रो  साम्प्रदायिकता

 के  विरुद्ध  भाषण  देते  वे  स्वयं  ही  सब  से  साम्प्रदायिक हैं  ।  वहां  पर  चारों

 दायिकता  फली  हुई  इसीलिये  वहां  पर  राष्ट्रपति  का  शासन  घोषित कर  दिया  गया

 हे  ।  परन्तु  अरब  प्रश्न यह  है  कि  क्या  इस  प्रकार के
 शासन

 से
 स्थिति

 सुधर  जायेगी ।  इससे  पूर्व  भी

 मेंने  Exo,  REX,  FERR  भर  2843 A में  सरकारी  सदस्यों  को  चेतावनी दी  थी  परन्तु  किसी  ने

 मेरी  बात  नहीं  सुनी  ।  तो  झाज  fet  में  भ्रापको  बता  देना  चाहता  हूँ  कि  यह  शासन  वहां  पर

 जनप्रिय  नहीं  इसे  कांग्रेस  के  लोग भी  पसन्द  नहीं  करते  ।  यह  सत्य हैं  कि  वहां के  लोग  नेहरू  जी

 का  झा दर  करते  पौर  इसलिये  उनकी  इस  घोषणा  को  कुछ  सीमा  तक  स्वीकार  करते  परन्तु

 सच्चे  जी  से  नहीं  करते  ।  मेंने  कांग्रेसी  १  को
 सचेत  किया है  प्रधान  मंत्री  तथा  गृह-कार्य  मंत्री

 को भी  बताया  है  कि  वहां  की  समस्या  को  किसी  भिन्न  प्रकार  से  हल  करना  होगा ।  शर वह  हल

 राष्ट्रपति  का  शासन  स्थापित  करना  नहीं  उसके  लिये  एक  लोकतन्त्रात्मक उपाय  झ्र पना ना  होगा  |

 यही  इसका  एक  मात्र  समाधान है  |

 में  समझता हूँ  कि  हमें  वहां  की  विधान  सभा  का  विघटन  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  वामपक्षी

 लोगों  को  ही  शासन  चलाने  का  अवसर  दें  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  मेरी  राय  में  वे  इन

 साम्प्रदायिक  कौर  भ्रष्टाचार  में  परिलिप्त  कांग्रेस  जनों  से  अच्छा  काम  करते  ।  वहां  पर  तो  ऐसे

 अवसरवादी  व्यक्ति  हें  जो  कि  केवल  उल्लू  सीधा  करना  चाहते  अपनी  स्वाथपू्तिं  करना

 चाहते हैं  ।  वहां की  कांग्रेस  पार्टी  ने  ही  कई  arty  लगाये  थे  ।  तो  इस  प्रकार  से  वहां  पर  भ्रष्टाचार

 श्र  साम्प्रदायिकता  का  बोल  बाला  है  इसकी  सारी  जिम्मेदारी  कांग्रेस  पर  है  ।  श्री  उस

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १६२६  श्रावनकोर-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  २६  EXE

 की  उदघोषणा  के  विषय  मं  संकल्प

 [  श्री  बे लाय धन |

 वासन  का  भार  केन्द्रीय  सरकार के  कंधों  पर  डाल  दिया  गया  ह  ।  में  इस  प्रकार  क प्रबन्ध का  समान

 नहीं  करता  ।

 उस  राज्य  में  कांग्रेस  के  इतने  भारी  विरोध  होने  का  कारण  यह  हैं  कि  जब  हम  डा०  सी
 ०  पी०

 राम स्वामी  अ्रय्यर जैसे व्यक्ति जैसे  व्यक्ति  के  निरंकुश  वासन  से  स्वतन्त्र  होनें  के
 लिये  प्रयत्न कर  रहे

 उस  समय

 कांग्रेसी  नेता  हमारे  -  विरुद्ध  उनकी  सहायता  कर  रहे  थे
 |

 इसीलिये  तो  वहां  को  जनता  कांग्रेस
 के

 विरुद्ध  है  ।  यदि  वहां  पर  प्रजातन्त्र  राज्य  स्थापित  करना  है  तो  गह-कार  मंत्री  को  इन  सभी  बातों

 को  भ्रच्छी  प्रकार से  समझ  लेना  चाहिये जहां  तक  इस  घोषणा  का
 सम्बन्ध

 है  में
 आपको

 फिर  सें

 बता  देना  चाहता हूँ  कि  वहां  के
 लोग  इसके  पक्ष  में  नहीं  वे

 इसे
 वहां  पर  कदापि  नहीं  चलने  देंगे

 ।

 पंडित  sito  बी  ०  पन्त  :  उपाध्यक्ष  महोदय  |  चूंकि  राज  यह  हैं  जबकि  ७५

 पीठासीन रहते  हुए  में  बोल  रहा  इसलिये  मं  प्राकार  इस  उच्च  पद  की  प्राप्ति  के  लिये  बधाई  देने  की

 अनुमति  चाहता  हूँ  ।  सभापति  के  रूप  में  आपने  कार्यवाही  का  जैसा  कुशल
 संचालन

 किया  था  उससे  श्राप
 की  योग्यता  प्रकट  हो  गई  थी  भ्र ौर  उससे  इस  बात  की  गारंटी  मिलती  है  कि  आपके  संचालन में

 लोक-सभा में  प्रति  परम्परायें जारी  रहेंगी

 श्रीमान  !  इस  संकल्प  पर  सदस्यों  ने  भाषण  दिये  ।  मझे  खुशी है  कि  भ्रान्ति वक्ता  को

 छोड़कर  त्रावणकोर-कोचीन  के  सभी  कतार  नें  इस  का  समर्थन  किया  हैं  ।  सदस्यों  ने  संकल्प  केवल

 स्वयं ही  समर्थन  नहीं  किया  उनमें  से  कुछ  ने  यह  भी  घोषित  किया  है  कि  उनके  विचार  से

 arama  ara  की  €० प्रतिशत  जनता ने  इस  घोषणा  का  समान  किया  है  अब  जो  शासन

 प्रारम्भ होने  वाला  हैं  उसको  वे  हर  तरह से  सफल  कौर  समृद्ध  बनाना  चाहती  हैं  ।  में  उनका  बहुत

 कृतज्ञ  हूँ  और  आश्या  करता  हूँ  कि  वहां  के  अधिकारी  भी  उनका  सहयोग  सहायता  चाहेंगे
 |

 म एक बात श्रव्य बात  स्पष्ट कर  दूँ  |  चाहे  राजनीति  हो  प्रिया  प्रजातन्त्र  हम  सबका एक  परम
 कत्तव्य  है  पौर  वह  यह  देखना  है  कि  जनसाधारण  कठोरपन  उचित  भाग  मिल  जाय  ate  किसी  भी

 व्यक्ति को  राजनीतिक  षडयन्त्र  अथवा  महत्त्वाकांक्षा्रों  कें  खेल  की  वस्तु  न  बनाया  जाय  ।  इसलिये

 हम  चाहे  जो  कुछ  भी  हमें  जनता  के  हितों  ate  उसकी  झावश्यकताझ्ों को  ध्यान  में  रखना  चाहिये

 शर
 यह  देखना  चाहिये  कि  वे  पूर्ण  हो  सकें  ।  हम  अरन्य  किसी  भी  विचार  से  उस  पथ  से  नहीं  डालेंगे

 ।

 साम्यवादी  दल  के  नेता ने  झपने  भाषण  के  प्रारम्भ  में  षडयन्त्र  की  बात  कही  जो  उनकी

 मूल  भावना  के  नकल  ही  है  ।  मेरी  वह  षड़यन्त्रकारी  गीत  तरीकों  के  सम्बन्ध  में  बोलने

 की  योग्यता  रखते  परन्तु  इस  मामले  में  उनका  निशाना  गलत  लगा  मालूम  होता  है  ।

 घोषणा  का  अक्तूबर में  होने  वाली  से  सम्बन्ध  जोड़ना ठीक  नहीं  था  ।  क्या  वास्तव में  उनके

 कहने  का  तात्पय  यह  है  कि  कांग्रेस  दल  के  सदस्यों  ने  दल  से  इसलिये  त्यागपत्र  दिया  कि  वहां

 संकट  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाय  भ्र ौर  राजप्रमुख  न्नावणकोर-कोचीन  के  साम्यवादी  दल  के  नेता  AK

 फिर  प्रजा  समाजवादी  दल  के  नेता  को  आमंत्रित  करके  तथा  १०  या १२  दिन  तक  प्रतीक्षा करने

 के  बाद  यही  सिफारिश  ५,  क्या  वास्तव में  उनके  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  यह  सब  इसलिये

 feat  गया  कि  नवनिर्मित  केरल  राज्य  में  भ्रक्तूबर  मास  में  साम्यवादियों  द्वारा  शक्ति  प्राप्त

 किये  जाने  की  सम्भावना न  रहे  ?  इस  से  ate  भद्दी  कौर  काल्पनिक कोई  बात  नहीं हो  सकती

 में  समझता  हूँ  कि  श्री  गोपालन  लोक-सभा के  बाहर  इस  मामले  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार

 ——
 करके  यह  महसूस  करेंगे कि

 तक  उन्हें  शोभा
 नहीं  देता  ।

 wait  में



 DEATH,  १९  ५६  श्ावनकोर-कोचीन के  बारे  में  राष्ट्रपति  १६२७

 की  उदघोषणा के  विषय  में  संकल्प

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 यह  कहा  गया  कि  कांग्रेस दल  वहां  अपनी  शक्ति  बनाये  रखने  के  लिये  प्रयत्नशील  है  ।  श्री  अशोक

 मेहता  जसे  व्यक्ति  के  मह से  ऐसी  बात  सुनकर मझे  आइचये हमा । उन्होंने पूरे उन्होंने  पूरे  जोश  के  साथ  भाषण

 दिया  कौर  शर  पार्टिज्नशिप  |  शादी  शब्दों  का  प्रयोग  किया
 ।

 कुछ
 देर  के  लिये  तो  में

 भी
 हताश  हो  गया  परन्तु  फिर  मेंने  देखा  कि  वह  लोक-सभा  में

 कठोर  बन्दों  का

 प्रयाग  करने  के  शादी हैं  ।  गत  वर्ष  उन्होंने  स्वयं  साम्यवादियों  के  लियें  कहा  था  कि  वह  प्रजातन्त्र

 हत्यारों  के  हाथ  में  शक्ति  नहीं  देना  चाहते  |  उन्होंने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  साम्यवादी

 पनातिन  के  हारे  हैं  शौर

 हम

 उन्हें  जान  बूझ  कर  नहीं  परन्तु  बाद  में  उन्होंन खेद  प्रकट किया

 घं  seattle  मेहता  :  अब  सभा-नेता  के  भ्रनुसार  वे  बदल  गये  हें
 |

 जी०  बी०  पन्त  :  जैसे  भी  उन्होंने  उनको  अपने  समान ही  मान  लिया  हैं
 ।  कम

 से  कम  हमारे  लिये  भी  are  ऐसा  में  महसूस  करता हूँ  ।  तब
 आपको  भी  उनका  विश्वासपात्र

 बनने के  लिये  बदल  जाना  चाहिये ।  यदि  a  अपने  ही  सिद्धान्तों  पर  दृढ़  रहे तो  वह  आपको  पसंद

 नहीं  करेंगे  ।

 शो  To  के  ०  गोपालन  :  साम्यवादी  वहां  नहीं  थे  ।  प्रजा  समाजवादी  दल  मंत्रिमण्डल  बना  रहा

 साम्यवादी  उसकी  सहायता  कर  रहें थे  ।

 जी  ०  बी
 ०  पन्त  :  वास्तव में  यह  ऐसा  मामला  था  कि  प्रयत्न  तो  दोनों  ही  दल  कर  रहे  थे

 परन्तु  उसमें  सफलता  नहीं  मिली  ।

 tat  ए0०  कठ  गोपालन  :  हमने  कांग्रेस  और  टी०  टी०  एन०  सी०

 कांग्रेस  )  से  शिक्षा  ली  ।

 जी०  पन्त  :  झ्रापको बाद  में
 कौर

 भी
 शिक्षायें  मिलेंगी  ।  में  देख  रहा हूँ

 परिवर्तन  का  क्रम  तेजी  से  चल  रहा  है  में  कहू  सकता  हूँ  कि  एक  दिन  ऐसा  जाएगा  जबकि  श्राप  अपनी

 समस्त  मान्यताओं को  छोड़कर  कांग्रेस  में  सम्मिलित हो  जायेंगे

 परन्तु श्री  waite  मेहता  ने  झपने  शब्दों  का  प्रयोग  किया
 और  मुझे

 वास्तव  में  भ्राइचय ंहै  कि

 साम्यवादियों के  सम्बन्ध  में  ऐसा  कहने  के  अब  उन्हें  ऐसा  धक्का  कसे  लगा  कि  उन्होंने

 सरकार पर  पक्षपात  का  लगाया  क्योंकि  प्रजा  समाजवादी दल  भर  कुछ  अन्य

 दल  त्रावणकोर-कोचीन में  एक  मिली-जली  सरकार  बनाने  के  लिये  मेल  नहीं  कर  सके  ।  मुझे  वास्तव में

 बहुत  भ्राइचयं  gat कि  ऐसा  कहने  के  भी  उन्होंने  यह  सब  किया ।

 उन्होंने  सिद्धान्तों की  बात  की  ।  में  उन्हें एक  अच्छा  मानता हूं  और  उनमें

 विश्वास  रखता हूं  परन्तु  मुझे  उस  बात
 की

 याद
 कि

 प्रजा
 समाजवादी

 दल  ने  अपनी
 नीति  सम्बन्धी

 घोषणा  में  बड़े  जोर-शोर  कौर  गम्भीरता  के  साथ  यह  कहा  था  कि  वह  किसी  भी  राज्य में  सरकार

 नहीं  बनाएगा  जब  तंक  कि  उसका  बहुमत
 न

 हो
 ।

 किसी  भी  तरह से  यह  नहीं  सोचा  जा  सकता  थां
 कि

 वह  सरकार  बनाना  स्वीकार  कर  लेगा  जबकि  किसी  भी  राज्य  में  दल
 की

 शक्ति  सबसे  प्रिक

 नहीं  होगी  ।  दल  की  कार्यकारिणी  ने  यह  घोषणा  बहुत  विचार-विमर्श  के
 बाद

 की
 थी

 जिसमें  oft

 तक  कोई  संशोधन  नहीं  किया  गया  है  ।  ऐसी  हालत  में  जबकि  त्रावणकोर-कोचीन में  प्रजा

 समाजवादी
 दल  की  राष्ट्रीय  कार्यकारिणी  द्वारा  निर्धारित  मूल  सिद्धान्तों  की  उपेक्षा  कर

 रहा ——————

 was  में



 १६२५  श्राविका-कोचीन के  बारे  में  राष्ट्रपति  गुरुवार  VE  PENS

 की  उदघोषणा के  विषय  में  संकल्प

 [  पंडित  जी०  बी०  पन्त  ]

 कांग्रेस पर  पक्षपात  का  आरोप  लगाना  कौर  यह  कहना कि  हम  कार्य-साधकता के  विचार  से
 झ्रथवा

 ray
 कार्य  करते

 यद्यपि  जो  कुछ  भी
 हमने  किया

 वह
 जनता

 के
 कल्याण

 के
 लिये  हमारी

 घोषित  नीति  से  waned नहीं  कुछ  विचित्र-सा
 लगता  हैँ

 |

 श्री  मेहता  ने  कहा  कि
 उनकी  इच्छा  ह  कि

 हम  लोगों  को  विरोधी दल  की

 स्थिति  का  आभास  होना  चाहिये  था
 |

 वहू  नहीं  जानते
 कि

 हम  राज
 जो

 यहां  बैंठे  हुये  हैं  बहुत  समय  तक
 विरोधी  दल  का  कार्य  कर  चुके  हैं  ।  मैं  चाहता हूं  कि  उन्हें  सरकारी  द  पर  बैठने

 का
 TAA

 मिलता  |  तब  उन्हें  मालूम  होता  कि  विरोधी  दल
 के  लोग

 किस  तरह
 सरकार

 को
 बदनाम  करते हैं

 sit  सरकार  के  भ्रच्छे  कार्यों  की  भी  प्रशंसा  नहीं  करते  चाहें  बे  कितने  ही  प्रति  ईमानदारी  प्रौढ़

 सच्चाई से  किए  जायं  ।  तब उन्हें  इस  सबका  कुछ  आभास  होगा  ।  उन्हें  ऐसा  प्रचार  कब
 मिलेगा

 मै  नहीं  जानता  ।  परन्तु  मैं  करता  हूं  कि  जब  ऐसा  अवसर  जाएगा  तो  वह  उसके

 से  शद्ध  हो  जायेंगे ।

 जहां  तक  विवाद  के  वास्तविक  का
 सम्बन्ध  बहुत  साधारण  हैं  ।  यह  कहा  गया  हें

 कि  त्रावणकोर-कोचीन  में  जो  विभिन्न  घटनायें  हो  रही  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  यह  रिया  कांग्रेस  दल  ने

 अपने  दलगत  विचारों  के  कारण  ही  अपनाया  ह  यह  कहा  गया  कि  हम  यहां  केवल  दल  को

 बढ़ावा देने  कौर  हर  व्यक्ति  को  दबा  देने के  लिये  बैठे  हुए  परन्तु  श्री  प्रयोग  मेहता  यह

 भूल गये  कि  त्रावणकोर-कोचीन में  उनके  दल  के  १९  ही  सदस्य  थे  श्र  यद्यपि  कांग्रेस  के  सदस्यों  की

 संख्या  ५०  फिर  भी  हमने  प्रजा समाजवादी  दल  को  मंत्रिमंडल  बनाने  कौर  सब  मंत्री

 ही  पक्ष  के  रखने  की  भ्र नुम ति  दे  दी  थी
 |

 हमने  उनका  समर्थन  किया  site  एक  साल  तक  उन्हें  अपना  पूर्ण  सहयोग  दिया  |  क्या  इससे  यह

 मालूम  होता  हे  कि  हमने  अरन्य  लोगों  के  अधिकारों को  हड़पने  का  प्रयत्न  किया ?  क्या  उससे  किसी

 भी  तरह  यह  निकाला जा  सकता  हे  कि  हम  केबल  कांग्रेस दल  की  परवाह  करते हू
 ?
 क्या यह  इस

 तथ्य का  पर्याप्त  प्रमाण नहीं  हें  कि  हम  ऐसी  परिस्थिति  नहीं  उत्पन्न  होने  देना  चाहते  जिसके

 स्वरूप  राष्ट्रपति  aaa  लागू  किया  जाय  ate  इसके  लिये  ऐसे  व्यक्तियों की  सहायता  भी  कर  सकते

 हू ँजो  प्रजातान्त्रिक  मापदण्ड  के  अनसार  किसी  राज्य  में एक  दल  भी  नहीं माने  जा  सकत े?  जब  ये

 सब  तथ्य  हमारे  सामने  हं  तो  हमारे  ऊपर  किसी  प्रकार  के  पक्षपात  का  लगाना  प्रख्यात

 अनचित हैं  ।

 हम  त्रावनक्रोर-कोचीन की  स्थिति  का  भ्रवलोकन  करेंगे  ।  जिस  समय  श्री  गोविन्द  मेनन  ने  त्याग

 पत्र  दिया  उस  समय  कांग्रेस  दल  न्नावनको  र-तामिलनाडु  कांग्रेस  (eo ०  टी  ०  एन०  सी० )  को  मिलाकर

 ४४  सदस्य  थे  |  जिन  सदस्यों  ने  कांग्रेस  दल  से  त्यागपत्र  दिये  थे  संख्या  ६  थी  ।  साम्यवादी  दल  के

 २७,  प्रजा  समाजवादी दल  के  १४,  क्रांतिकारी  समाजवादी  दल  के  €,  केरल  समाजवादी दल  के  ३  तथा  ३

 स्वतन्त्र  सदस्य  थे  |  परब  वह  जिसकी  संख्या  लगभग  ५०  इसलिये  हो  गया  क्योंकि उसका

 पूर्ण  बहुमत  नहीं  रह  गया  था  ।  यह  कहा  गया  है  कि  उस  समय  कांग्रेस  के  ५६  सदस्य थे  कौर  उनकी

 सदस्य-संख्या ६०  थी  परन्तु  माननीय  सदस्य  यह  भूल  गए  कि  ५६  के  ठोस  दल  ४५  से  लेकर  १०  तक

 दलों के  समूह  जिसमें  प्रत्येक  के  ३  यां
 ८

 या  १०  सदस्य  अन्तर हें । वे दल एक साथ क्यों वे  दल  एक  साथ  क्यों

 नहीं  मिल गए
 ak  उन्होंने  एक  गुट  क्यों  नहीं

 बनाया  जब
 कि  कांग्रेस  सरकार  चला  रही  थी  ?

 ऐसा  इसलिये  नहीं  हुमा  कि
 उनके

 सिद्धान्त  भिन्न  थे  ।  वे  विरोध  में  भी  एकमत नहीं  हो  सके  ।

 तो  फिर  यह  आशा  कैसे  की  जा  सकती  थी  जो  दल  विरोध के  मामले  में  भी  एका  नहीं  कर  सके  वे  ५७

 की  छोटी  सी  सदस्य  संख्या  से  मिलकर  कायें  कर  सकेंगे
 ।

 उनकी  संख्या  बढ़कर  ५८  अथवा  ve  हो

 सकती
 थी  ।  परन्तु  उससे  मालूम  होता  है  कि  किस  तरह  की  कार्यवाही चल  रही  थी ।  पहलें तो



 शा वन को  र-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  १६२९ २६  १९५६

 की  उद्घोषणा के  विषय  में  संकल्प
 ah

 श्राप  ५०  व्यक्तियों  के  नाम  देने की  स्थिति  में  भी  नहीं  फिर  बाद  में  जसे-तले  करके  आपने

 एक  अ्रादमी  कौर  अपनी  कौर  मिला  लिया--कंवल  उसके  हस्ताक्षर  भर  प्राप्त  करने  के  लिये
 |

 फ़िर

 प्राधिकार  के  समय  न  एक  आदमी  अपने  पक्ष में  कर  इस  तरह  की  कार्यवाही

 की  गई  फिर भी  फरारी  ale  की
 बात  करते हैं

 जबकि

 इस  प्रकार  की  लट-मार  )  का  क्रम  जारी  हे  ।  फिर मैं  कहता हूं  कि  इसका  विश्वास  नहीं

 किया  जा  सकता  क्योंकि  स्वयं  उसमें  )  का  पुट  इसलिये  जब  हम
 लाखों

 आदमियों के  मामलों  के  सम्बन्ध  में  कार्य  करते  हें  तो  हम  उन्हें  थोड़े  से  व्यक्तियों  की  बेवकूफ़ियों

 का  शिकार  नहीं  बनने  दे  सकते ।  जनता  के  हित  सर्वोच्च समझे  जानें  चाहियें  कौर  उन्हें  अन्य  प्रत्येक

 बात  की  अपेक्षा  अग्रि मता  मिलनी  चाहिये  |

 मुझे  याद  नहीं  मुझे  उस  बात  की  याद  हो  जाति  जो  कि  भ्रान्ति  के  प्रजा  समाजवादी  दल

 नेता
 ने

 आन्ध्र
 में

 कांग्रेस  दल  की
 रामामूर्ति  प्रतिवेदन  पर  प्रस्ताव  पर  एक  वोट  से  पर  कही  थी

 ।

 उस
 समय  are  में  भी  ऐसे  दल  थे  ।  जेसे  कि  केरल  में  हमारे  ६  या  ७  दल  वैसे  ही  आन्ध्र में  थे  ।

 तब  प्रजा  समाजवादी  दल  के  नेता  ने  कहा

 विकल्प  या  तो  उत्तराधिकारी  सरकार  है  या  दुबारा  चुनाव  ।  उत्तराधिकारी  सरकार

 area
 के  राजनैतिक  जीवन  के  स्थायित्व  में  सुधार  नहीं  कर  सकती  |  गान्धी  के  राजनैतिक

 जीवन
 में

 शांति
 शौर  ऐक्य

 की  परिस्थितियां
 लाने  के  लिये

 बेमेल  राजनैतिक
 समूहों  कौर

 तत्वों  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  भ्र ौर  इसकी  बहुत  समय  से  आवश्यकता रही  है  |

 अच्छा  शासन  राज्य  की  एक  आवश्यकता  है  मिले-जुले  बहुमत  से  सरकार  बनाने  के

 प्रत्येक  प्रयत्न को  हतोत्साहित  किया  जाना  चाहिये  ब

 ये  शब्द  कहने  वाले  के  ही  मैं  तो  उन्हें  दुहरा भर  रहा  हूं  ।

 इसलिये  जब  झाप  किसी  ऐसे  व्यक्ति  के  शब्द  उद्धत  करते  हैं  जिसकी  बात  अधिकृत मानी  जा

 सकती है  तो  मैं  समझता  हुं  कि  हमारा  दुर्बल  नहीं  हो  सकता |

 संविधान के  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्देश किए  गये  कौर यह  कहा  गया  कि  कांग्रेस  दल

 तन्त्र  के
 नष्ट  करने

 के
 लिये  ag  निश्चित  है  ।  श्री  कामत  दिन  में  भी

 स्वप्न
 देखा  करते  परन्तु

 किया ?
 मैं  पूछता हूं  कि  इस

 संविधान
 के

 लिये  कौन
 जिम्मेदार

 उसे
 किसने  यह  उपबन्ध  किसने

 मैं  चाहता हूं  कि  चूंकि  उसके  निर्माताओं  में  से  एक  श्राप  भी  हैं  इसलिये  उसका  गलत  wd  न

 लगायें  ।

 जब  यह  संविधान  बनाया  गया  था  यह  बात  निश्चित  तौर  से  रखी  गई  थी  क्योंकि  हमारे  देश  में

 अनेकों  राज्य  थे  ।  प्रत्येक  राज्य  में  विकास  की  भिन्न  अवस्था  थी
 ।

 राजनैतिक  कौर  प्रशासकीय

 कारणों  से  कभी  कभी  कठिन  Aaa,  शभ्रापातकाल  उत्पन्न  हो  सकते  हैं  शौर  ऐसी  कठिनाइयों  का

 सामना  करने  के  लिये  उपबन्ध  करना  आवश्यक  था  ।  ऐसी  आपत्तियों का  सामना  करने  के  लिये

 अनुच्छेद  ३५६  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  था  ।  यह  कहा  गया  था  कि  संविधान  के  इस  उपबन्ध का

 प्रयोग  तभी  किया जा  सकेगा  जब  जनता  में  गलीकूचों में  युद्ध  हो  रहा  मकान  जलायें  जायें  शर

 कहीं भी  शांति  भ्र  व्यवस्था  न  रह  गई  हो  हर  चीज़  छिन्न-भिन्न हो  गई  a

 हम  यह  उपबन्ध  इसलिये  करना  चाहते  हैं  कि  ऐसी  परिस्थिति  भविष्य  में  पैदा  न  हो  सके  ।  अतएव

 जहां  कहों  संवैधानिक  दृष्टि  से  काम  बिगड़  जाता  है  उस  समय  इस  उपबन्ध  से  काम  लिया  जा

 सकता है  ।



 श६३०  न्नावनकोर-कोचीन  के  बारे  में  राष्ट्रपति  गुरुवार  RE  १६५६

 को  उदघोषणा  के  विषय  में  संकल्प

 [  पंडित  जी०  ato  पन्त |

 मेरे  मित्रों ने  बताया  हैं  ५७  एक  उचित  संख्या हूं  ।  जहां  तक  गणित  का  प्रश्न  ५७  तो  ११८

 क अ्ाध  से  कम  है  ।  ५७  की  संख्या  ६१  से  कम  रह  जाती हैं  किन्तु  थोड़ी  देर के  लियें  मान  लीजिये

 कि  संख्या  केवल  ५०  तो  क्या  होता
 ?  सरकार  उस  समय  कसे  काम  चलाती

 ?

 श्री  कामत  एक  भविष्य  का  प्रश्न है  ।

 जी०  बी०  पन्त  :  चाहे  भविष्य  का  ही  सही ।  मैं इस  पर  विचार  करने  के  लिये  सदस्यों

 से भ्राग्रह
 करता  हूँ  क्योंकि  वे  जिन्हें  वास्तविकतायें  समझे  बैठे  हैं  वे  भी  भ्र भी  पूर्णरूपेण  काल्पनिक

 हैं  ।

 श्री  कामत  का  कहना  हैं  कि  जहां  तक  राज्य के  पुनर्गठन  का  प्रश्न  मैँने  सभा  को
 सही  सूचना

 नहीं  दी  है  क्योंकि  त्रावणकोर-कोचीन के  बारे  में
 साम्यवादियों

 ae
 प्रजा  समाजवादियों

 के
 मत

 भिन्न  थे  ।  वे  एक  संवैधानिक  प्रेरित  भूतपूर्व  संविधान  सभा के  सदस्य  होते हुए  भी  यह

 कहते  हैं  कि  ऐसे  विषयों  पर  कोई  मतदान  नहीं  किया  जा  सकता  |

 कामत  :  में  विश्वास-प्रस्ताव  पर  मतदान के  लिये  नहीं  कहता  ।  भ्रनच्छेद ३  मौजद  है

 जी०  बी०  मझे  ऐसा  लगता है  मानो  मझे  फिर  प्रारम्भिक  राजनीति  ड्राप  से

 सीखनी  पड़ेगी  ।  झ्रापकी  बातें  मझे  अजीब  सी  लगती  हैं

 हम  से  यह  कहा  गया  है  कि  यह  सब  कार्य  जबर्दस्ती  त्रावणकोर-कोचीन  के  HIT  थोप  दिया है  |

 क्या  ऐसी  बात  सच  कही  जा  सकती  हैं  ?  वहां  के  राज प्रमुख  ने  साम्यवादी दल  को  बुलाया था  ।  हमारा

 किसी से  gy  नहीं  है  ।  यह  कहना  सरासर ae  हैं  कि  हम  साम्यवादियों  को  दूर  रखना  चाहते  थे  ।

 साम्यवादियों
 .

 की
 बहुसंख्या  होते  हुए  भी  उन्होंने  अपनी  सरकार

 बनाने
 में

 भ्र समर्थता
 प्रकट  की  ।  प्रजा

 समाजवादियों  की  भ्रपेक्षा  उनकी  संख्या  दुगनी  थी  ।  चाहे  प्रजा समा जर  उनकी  सहायता  करते

 या  वे  प्रजा  समाजवादियों  की  सहायता  उनकी  स्थिति  वसी  ही  रह  सकती  थी  किन्तु  प्रजा

 समाजवादियों के  सहयोग  के  बिना  वे  सरकार  |... ननि  बना  सकते  थे
 ?

 इसी  से  यह  स्पष्ट  होता  है

 उन  दोनों  के  बीच  में  मतभेद  है  ।

 गजनी  कामत  :  आपको  तो  टी
 ०

 टी
 ०

 एन  ०  सी
 ०

 का  सहयोग  मिलता है

 जी०  ato  पन्त  यदि  वहां  होतें तो  झ्रापको  टी ०.  elo  एन ०  सी०  की  सहायता

 अवश्य  मिलती  किन्तु  array  मध्य  प्रदेश  में  रहते  वहां  रहते  तो  वहां  का  काम  बहूत

 हो  जाता

 तो  मेरे  कहने  का  यह है  कि  साम्यवादियों  को  प्रजासमाजवादियों  का  सहयोग

 प्राप्त न  था  ।  साम्यवादियों  को  इसका  कोई  दु:ख  नहीं  है  कि  नई  केबीनेट  नहीं  बन  सकी  ।  वें  तो

 कहते  हैं  कि  अक्तूबर  तक  उनकी  संख्या  इतनी  बढ़  जायगी  कि  वे  पर  हावी  हो

 जायेंगे ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता कि  ऐसा ब ५  हो  सकेगा ।  प्रभी  तो  उनकी  संख्या  ३४  में  केवल

 se
 यदि  sate  भी  जोड़  दिये  जायें  तब  भी  उनकी  स्थिति  में  ates  अन्तर

 न
 श्रायेंगा

 ।

 मेरे  विचार  से  वे  व्यर्थ  ही  किसी  भ्रम  में  पड़कर  प्रयत्न  कर  रह ेहैं  ।  वे  अपनी  ही  art

 में  उलझे  रहते  हैं  शौर  वस्तुस्थिति  के  प्रति  एक  व्यापक  दष्टिकोण  नहीं  रखते  ।
 bat

 देस  बारह  दिन  तक  राज  प्रमुख  को  ऐसा  कोई  व्यक्ति  a  मिला  जिसे  वें  मुख्य  मंत्री

 नियुक्त कर  सकते  |  दिन  शौर  साम्यवादियों  की  मोटरें  रस्सी-नव्वे  मील  की  रफ्तार  से  दौड़ती

 लिटाए फ़िर  भी  जिस  दिन  प्रतिवेदन  गया  अर्थात्
 २१

 मार्च  वे  अपनी  संख्या  पर्याप्त

 मल  अंग्रेजी



 २६  १९५६  लेखानुदानों  की
 मांगें--श्रावनकोर-कोचीन  १६  ३१

 रूप
 में

 न  बता  सके
 ।  राज प्रमुख  ने

 विवश
 हो  कर  राष्ट्रपति  को  सूचित  किया

 कौर हम
 जो  सभा

 जनता  के  सन्मुख  उत्तरदायी  इस  कार्य  का  प्रबन्ध  करना  अपना  कत्तव्य  समझा  ताकि

 कोर-कोचीन  की  जनता  प्रजातांत्रिक शासन  के  लाभ  a  सुविधाओं  का  उपयोग  कर  सके
 ।  में

 समझता हूं  कि  इंस  काय  में
 प्रत्येक  व्यक्ति

 की  सद्भावना  श्र  समर्थन  होना  चाहिये ।  हम
 सबको

 मिलकर  वहां के  लोगों  के  हित  के  लिये  अपनी  शक्ति  लगा  देनी  चाहिये  are  ऐसा  यत्न  करना

 चाहिये  कि  इस  नई  सरकार को  सफलता  मिले

 मंत्री  पाटनकर  )  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हं  कि  :

 गृह-कार्य  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प

 ‘‘assuming  to  himself  all  the  functions  of  the  Government  ofਂ
 bn  a  है

 के  सभी  कार्यों  को  हाथ  मान  ]  के  स्थान  पर  relation  to  the

 state  ofਂ  राज्य  के  सम्बन्ध  क  वाद  रखे  जायें  ।

 संकल्प  का  सम्बन्ध  उद्घोषणा  पर  हमारी  स्वीकृति  से  है  ।  संकल्प  में  कहा  गया  हैं

 कोचीन की  सरकार  के  सभी  कृत्यों को  ब  हाथ  में  वास्तव  में  उद्घोषणा  का  सम्बन्ध

 न  केवल  सरकार के  कृत्यों को  अपने  हाथ  में  लेने से  है  बल्कि  विधान  मंडल  की  सत्ता  को  श्र  कुछ

 प्रासंगिक  उपबन्धों  को  इस  लोक-सभा  को  प्रत्यायोजन  करना है  |  मेरे  विचार  में  सबसे  अच्छी  बात

 यह  होगी  कि की सरकार की  सरकार  के  सभी  कृत्यों  को  भ्र पने  हाथ में  लेकरਂ  शब्दों  को  हटा  दिया  जाये

 उनके  स्थान  पर  राज्य  के  सम्बन्ध  मेंਂ  शब्द  रखें  जायें  ।  उससे  बात  सरल  कौर  स्पष्ट  हो

 जायेंगी  |

 श्रेय
 महोदय  हारा

 संशोधन  मतदान
 के

 लिये
 रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 धनिया महोदय  :  माननीय  सदस्यों
 द्वारा  प्रस्तुत  संशोधनों  .

 को  मैं  मतदान
 के

 लिये

 रखता  ga  फिर  संशोधित  संकल्प
 को  लोक-सभा के  मतदान  के  लिये  रखूंगा |

 अ्च्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  कामत  का  संशोधन  संख्या  ३  तथा  श्री  बेलायुधन  का  संशोधन  संख्या

 ६  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए

 श्री  ए०  एस०  थामस  द्वारा  संशोधन संख्या
 ५  तथा

 ७
 लोक-सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिये

 गये  ।

 श्रिया महोदय  :  श्री  में
 संकल्प  संशोधित  रूप  में

 मतदान
 के  लिये  रखता  हूँ

 ।

 we यह  है  :

 यह  सभा  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३५६  के अधीन  २३  EYE  को  त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य  के  सम्बन्ध में  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी की  गई  उद्घोषणा का  अनुमोदन  करती है  (4

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  पक्ष में  १००,  विपक्ष में  Ry  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 लेखानुदानों
 की

 मांगें--रावण  कोर-कोचीन

 महोदय
 :  जहां  तक  लेखानुदान ों  के

 लिए  मांगों  का  सम्बन्ध  मैं  उन्हें  मतदान  के  लिये

 रखता  हूँ  ।  प्रद  यह  हैं  :

 त्रावणकोर-कोचीन राज्य  की  संचित  निधि  में  से  काय॑  सूची  के  तीसरे  स्तम्भ  में  दिखाई

 1  जो
 गई

 राशियों  से  प्रगति  राशियां  राष्ट्रपति  को  मांग  संख्या  ¢a

 दर

 तक

 के

 सम्बन्ध
 मूल  अंग्रेजी  में

 *राष्ट्रपति  कीं  सिफारिश  से  प्रस्तुत



 १६३२  लेखानुदानों  का  AI की  — ATH T-ALL  २६  EXE

 [  अ्रष्यक्ष  महोदय  |

 दूसरे  स्तम्भ  में  दिखाई  गई  हैं  उन  भारों  के  लिये  दी  जाय  जिनका  भुगतान  ३१  gexy

 को  समाप्त होने  वाले  वर्ष  में  किया  जायगा |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 (  त्रावनको  र-कोचीन  के  सम्बन्ध  में  अनुदानों  के  लिये  जो  मांगें  लोक-सभा  द्वारा  स्वीकृत  हुई

 वे  नीचे  दी  जाती  हें--सम्पादक

 मांग  सख्या  शीर्षक  राशि

 )

 क़षि  प्राय कर तथा  fast  कर  २,३५,०००

 भू-राजस्व  20,519,000

 उत्पादन  शल्क  ३६,०००

 स्टाम्प  90,000

 be  |  २३,५२,०००

 पंजीयन  ६८,०००

 मोटर  गाड़ी  अधिनियम  {,\9%,000

 सिचाई

 राज्य के  मंत्रियों  का  सचिवालय तथा  सम्बद्ध

 कार्यालय  G,XL,000

 १०  राज्य  विधान  मंडल  [19,000

 र  निर्वाचन  8,209,000

 १२  जिला  प्रशासन तथा  प्रकीर्ण  eo  WY  ooo

 दे  न्याय-व्यवस्था  R2,2R,c00

 नन्दों  गह  २,३४,०००

 न  पुलिस  २८,१६,००५०

 १६  वैज्ञानिक  दि anny ब  कि  €  2,000

 १७  शिक्षा  १,७७,३२,०००

 १्८  चिकित्सा  ¥3,%3,000

 re  लोक  स्वास्थ्य  १३,१९,०००

 २०  कृषि  १४,  २प,०००

 रश  ग्राम्य  विकास  oo00

 शालिहोत्र  2,06  o00

 के  सहकारिता  २,५१४,०००

 उद्योग  ७३,०००

 र्  श्रम  TAT  20,0%,000

 रद  असैनिक  निर्माण  ६€,९€०,०००

 २७  विद्युत  2o,Vv,000

 २८  निवासी  वेतन  र  Wooo

 RE  लेखन  सामग्री तथा  प्रकाशन  19,  29,000

 ३०  प्रकीर्ण
 %,55,000



 २६  PERE  ब्रावनकोर-कोचीन  विनियोग  विधेयक  १६३३

 माग  सख्या  इक धिक  राशि

 रे  सामुदायिक  विकास  २९,  ५३,०००

 ३२  परिवहन  RYE,  coo

 देरे  सिंचाई  पर  पूजी  र व्यय  RR,EK, 000

 ३  सिंचाई  )  पर  पूंजी  व्यय  RY, EG,c00

 ३५  कृषि  सुधारों पर  पंजी  २१,०००

 औद्योगिक  विकास  पर  पूंजी  व्यय  ER,  000

 असैनिक  निर्माण  कार्यों  पर  पंजी  व्यय  1७३,३  ०,०००

 कप
 विद्युत्  atta  पर  पूंजी  व्यय  छ  VV, o00

 भ
 ३६  राजस्व  लेखे  के  क्षेत्र  से  ज़ाहिर  के  अरन्य  कार्यों  का

 पंजी  लेखा  १२,१९,०००

 Yo
 परिवहन  योजनाश्रों पर  पूंजी  व्यय  भ्रू, ८३,०००

 Rv, 28,000

 ऋण  अग्रिम  ST

 अ

 पंजीयन ४२  ऋण  तथा  als  धन  SR,  S2,000

 श्री  To  Fo  गोपालन  (  )  भराय  व्ययक  पर  कोई  वाद-विवाद  नहीं  हुआ है  इसलिये

 श्राप  इस  पर  वाद-विवाद  के  लिये  कितना  समय  देंगे  ।

 Tat  एन०  सी०  चटर्जी
 )  :  हम  कुछ  श्राइवासन  चाहते  हम  इस  प्रक्रम  पर  बाधा

 नहीं  डालना  चाहते ।  हम  इस  पर  पूर्णतः  विचार  प्रकट कर  सकें  इस  सम्बन्ध में  हमें  इस  व्ययक
 पर  वाद-विवाद  का  भ्र वसर  मिलना  चाहिए ।

 मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  में  पहले  बता  चका  हूँ  कि  अगले  महीने  के  तीसरे

 सप्ताह  में  हमें  वाद-विवाद  का  पर्याप्त  waar  मिलेगा

 श्रिया  महोदय
 :

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य
 के

 सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों
 को

 व्ययक  पर
 ब्योरेवार  वाद-विवाद  का  पर्याप्त  अवसर  होगा  ।  यह  केवल  लेखानुदान  हैं  ।  ये  मांगें  स्वीकृत  की

 जाती  हैं  |

 त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  विधेयक

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  देशमुख )  में  प्रस्ताव करता  हूँ

 वित्तीय वर्ष  १९  ४५४६-४७  के  एक  भाग  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  की  संचित  निधि

 में  से  कुछ  राशियों  को  निकालने  की  व्यवस्था  करने
 वाले  विधेयक

 को पुरःस्थापित करने

 कतर

 + Tet | मूल  अंग्रेजी  में



 १६३४  श्राविका  र-कोचीन  विनियोग  (  विधेयक  २९  १९५६

 सी०  डी०  देशमुख

 अध्यक्ष  महोदय  ढारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  श्र  स्वीकृत  |

 श्री सी०  डो०  देशमुख :  मैं  विधेयक को  पुरःस्थापित *
 करता  हूँ  भ्र

 प्रस्ताव**
 करता  हूँ

 कि  वित्तीय  वर्ष  १६५६-५७  के  एक
 भाग  के

 लिये
 त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य की
 संचित  निधि

 में  से  कुछ

 राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  1

 मध्य  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  प्रौर  स्वीकृत
 |

 खंड  १,  २  तथा  ३  अनुसूची  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़

 दिए गए

 tat  सी०  डी०  देशमुख  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूँ  कि

 को  पारित  किया  जायें  पी

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा
 गया

 शौर  स्वीकृत  FAT  |

 श्रेय  सहोदय
 :  लोक-सभा की  कार्यवाही  स्थगित  से  पूर्व  मैं  एक  घोषणा  करना

 चाहता हूं  ।.

 त्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  2kut,  जिसे  ae  लोक-सभा  पारित

 कर  चुकी  एक  धन  विधेयक  है  ।  संविधान  के  अधीन  राज्य-सभा  को  विधेयक  की  प्राप्ति  की  तारीख

 से  चौदह  दिन  की  कालावधि  के  भीतर  विधेयक  को  सिफारिशों  सहित  लोक-सभा  को  लौटाना

 होगा  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  राज्य-सभा  का  सत्र  नहीं  हो  रहा  हैं  प्लोर  यदि  तुरन्त  ही

 सभा  को
 विधेयक

 भेज  दिया  जाये तो  २३  CANE  को  राज्य-सभा  का  सत्र  प्रारम्भ  होने से

 qa  ही  चौदह  दिन
 की

 कालावधि  बीत  जायेगी  ।  इसलिये  मैं  सचिव  को  यह  निदेश  दे  रहा  हूँ

 कि वह  १६  EXE  तक  यह  विधेयक  राज्य-सभा के  पास  न भेजें  ।

 इसक  च्  लोक-सभा  ३१  EXE H Ale के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  स्थगित

 हुई  +
 a

 मूल  waist  में

 *भारत  का  सूचना  भाग  २  उपभाग  १  दिनांक  RE-3-4  में  प्रकाशित  ।

 पृष्ठ  संख्या

 **#राष्ट्रपति  at  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  तथा  प्रस्तुत  किया  गया  ।



 पग

 [  २६  gaye |

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  १५७३

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  ofatran,  geuy  की  धारा
 ४०

 की  उप  धारा  (३)  के  अधीन  विस्थापित व्यक्ति
 तथा

 पुनर्वास  )  geuy  का  संशोधन  करते  हुए  aaa  संख्या  एस०

 कार  प्रो०  ७१६,  दिनांक  2EXE  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखी गई  I

 श्रविलम्बनोय  लोक  महत्त्व  के  विषय  को  कौर  ध्यान  दिलाना  R493

 श्री  कठ  एन०  बल्लाथरास ने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  बृहद  संख्या में  हिन्दु ग्न ों  क

 प्रव्जन की भ्रोर ध्यान की  ध्यान  दिलाया  ।

 पुनर्वास  मंत्री  चन्द  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  संक्षिप्त

 वक्तव्य  दिया  कौर  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  |

 सभा का  काय  Roe

 २९  १९५६  की संसद्-काय  मंत्री  सत्य  नारायण

 सूची  में  कतिपय  आवश्यक कार्यों  के  शामिल  किये  जाने  के

 सामान्य  geug  के  सम्बन्ध में  कतिपय  मंत्रा

 क्यों से  सम्बन्धित  शअ्रनदानों की  मांगों  चर्चा  के  लिये  कार्यक्रम की

 तारीखों  में  कुछ  परिवर्तन  सम्बन्धी  एक  er अनुदानों  की  मांगें  PUGV-R ROY

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  सम्बन्धी  भ्रनुदानों  की  मांगों  पर  at  चर्चा

 जारी  रही  ।  मांगों  की  पुरी  राशि  स्वीकृत  हुई |

 सरकारो  संकल्प  स्वीकृत  PROU-RER

 गृह-कार्यो  मंत्री  जी०  बी०  ने
 araaaix - SE IGI  के  बारे  में

 २३  PER  को  राष्ट्रपति द्वारा  जारी  की  गई  उदघोषणा  के  विषय

 में  संकल्प  प्रस्तुत किया  ।

 चर्चा  समाप्त  हुई  ।  लोक-सभा  में  मत-विभाजन  gar  तथा  संशोधित

 रूप  २४ के  विरुद्ध  १००  मतों  सें  स्वीकृत  किया  गया  ।

 लेखानुदानों  को  मांगें--त्रावनकोर-कोचीन  १६२३ १-३  ३े

 १९४६-५७  के  लियें  त्रावननकोर-कोचीन  araeit  लेखानुदान ों  की  मांगों  की

 पूरी  राशि  स्वीकृत  हुई

 विधेयक  पारित

 श्नावनकोर-कोचीन  विनियोग  )  विधेयक  पुरःस्थापित  किया

 उस  पर  विचार  gat  att  उसको  पारित  किया  गया ।

 ३१  RENE  के  लिये  कार्यावलि  8&3 3-39

 पुनर्वास  मंत्रालय  सम्बन्धी  अनुदानों  की
 मांगों  तथा

 गैर-सरकारी  सदस्यों

 के  विधेयकों  पर  चर्चा  ।


